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SECRETARIO

(B548) Afina Agricultura estrategia para el acompañamiento productivo al campo en
2024
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, sostuvo una
reunión de trabajo con los representantes de la dependencia federal en los estados, con el fin
de coordinar el plan de trabajo y la estrategia para la entrega directa y oportuna de los
apoyos correspondientes al sector rural para el ejercicio 2024.
https://acustiknoticias.com/2023/12/afina-agricultura-estrategia-para-el-acompanamiento-productivo-al-
campo-en-2024/
https://www.lado.mx/noticia.php?id=14781469
https://www.hoytamaulipas.net/notas/547847/Afina-Agricultura-estrategia-para-el-acompaniamiento-
productivo-al-campo-en-2024.html
https://www.tierrafuerte.mx/afina-agricultura-estrategia-para-el-acompanamiento-productivo-al-campo-
en-2024/
https://www.voragine.com.mx/2023/12/06/afina-agricultura-estrategia-para-el-acompanamiento-
productivo-al-campo-en-2024/
https://hiptex.com.mx/noticias/49576/afina-agricultura-estrategia-para-el-acompanamiento-productivo-al-
campo-en-2024
https://www.mexicoinforma.mx/negocios/afina-agricultura-estrategia-para-acompanamiento-productivo-
al-campo-en-2024/
https://twitter.com/jrz3061/status/1732515474569601396
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1732499848560083331

(B-544) Iniciará Gobierno de México estudio técnico para el uso sustentable del
sargazo: Agricultura
El Instituto Nacional de Pesca y Acuacultura (Inapesca) iniciará trabajos de investigación
técnica para lograr un aprovechamiento productivo del sargazo que afecta las costas del
Caribe mexicano. El titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader),
Víctor Villalobos Arámbula, participó en la firma de una carta de intención entre el Inapesca
y la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, como parte de la visita al Buque de
Investigación Pesquera y Oceanográfica Dr. Jorge Carranza Fraser, para buscar soluciones
en beneficio de pequeños pescadores del Caribe mexicano que se ven afectados por el
sargazo.
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/inician-estudio-tecnico-para-el-uso-sustentable-del-
sargazo/
https://agronoticias.com.mx/2023/12/06/inician-estudio-tecnico-para-el-uso-sustentable-del-sargazo/

https://acustiknoticias.com/2023/12/afina-agricultura-estrategia-para-el-acompanamiento-productivo-al-campo-en-2024/
https://acustiknoticias.com/2023/12/afina-agricultura-estrategia-para-el-acompanamiento-productivo-al-campo-en-2024/
https://www.lado.mx/noticia.php?id=14781469
https://www.hoytamaulipas.net/notas/547847/Afina-Agricultura-estrategia-para-el-acompaniamiento-productivo-al-campo-en-2024.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/547847/Afina-Agricultura-estrategia-para-el-acompaniamiento-productivo-al-campo-en-2024.html
https://www.tierrafuerte.mx/afina-agricultura-estrategia-para-el-acompanamiento-productivo-al-campo-en-2024/
https://www.tierrafuerte.mx/afina-agricultura-estrategia-para-el-acompanamiento-productivo-al-campo-en-2024/
https://www.voragine.com.mx/2023/12/06/afina-agricultura-estrategia-para-el-acompanamiento-productivo-al-campo-en-2024/
https://www.voragine.com.mx/2023/12/06/afina-agricultura-estrategia-para-el-acompanamiento-productivo-al-campo-en-2024/
https://hiptex.com.mx/noticias/49576/afina-agricultura-estrategia-para-el-acompanamiento-productivo-al-campo-en-2024
https://hiptex.com.mx/noticias/49576/afina-agricultura-estrategia-para-el-acompanamiento-productivo-al-campo-en-2024
https://www.mexicoinforma.mx/negocios/afina-agricultura-estrategia-para-acompanamiento-productivo-al-campo-en-2024/
https://www.mexicoinforma.mx/negocios/afina-agricultura-estrategia-para-acompanamiento-productivo-al-campo-en-2024/
https://twitter.com/jrz3061/status/1732515474569601396
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1732499848560083331
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/inician-estudio-tecnico-para-el-uso-sustentable-del-sargazo/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/inician-estudio-tecnico-para-el-uso-sustentable-del-sargazo/
https://agronoticias.com.mx/2023/12/06/inician-estudio-tecnico-para-el-uso-sustentable-del-sargazo/
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Mosaico rural / Ahorro y aprovechamiento del agua, prioridad para México / Luis P.
Cuanalo
Una muy buena noticia que se dio a conocer recientemente fue la presentación de Irrimodel,
una plataforma diseñada por el Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y
Pecuarias (INIFAP), el brazo técnico de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural,
para hacer frente a los efectos del cambio climático en zonas de riego, sin reducir el
rendimiento de los cultivos. Sobre esto, recientemente el titular de Agricultura, Víctor
Villalobos Arámbula, publicó un artículo sobre la escasez del agua en México y cómo
enfrentarla, donde presenta estadísticas interesantes sobre los tres usos del líquido, que
pueden ser de gran ayuda para las políticas sectoriales a desarrollar y aplicar en el futuro
inmediato. Contra Réplica, 11
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023000546nc.pdf

SECRETARÍA

(B549) Garantizado el abasto de flor Nochebuena para cubrir demanda de fiestas
decembrinas
Con una cosecha estimada en alrededor de 20.1 millones de plantas, procedentes de los
siete principales estados productores de Nochebuena, la Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural anunció que para las festividades de fin de año 2023 está garantizado el
abasto de esta flor, emblema de cultura, tradición e historia mexicana. Ovaciones, 21
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001225nc.pdf
https://lineadirectaportal.com/mexico/llegan-las-nochebuenas-para-navidad-gobierno-garantiza-abasto-
en-el-pais-2023-12-06__1000137
https://acustiknoticias.com/2023/12/garantizado-el-abasto-de-flor-nochebuena-para-cubrir-demanda-de-
fiestas-decembrinas/
https://www.masnoticias.mx/garantizado-abasto-de-flor-nochebuena-para-cubrir-demanda-de-fiestas-
decembrinas/
https://www.angulo7.com.mx/2023/12/06/ya-tienes-tu-nochebuena-puebla-produce-3-millones-alcanza-4-
lugar/
https://www.reforma.com/anticipan-suficiente-abasto-de-flor-de-nochebuena/ar2722790
https://www.hoytamaulipas.net/notas/547852/Garantizado-el-abasto-de-flor-Nochebuena-para-cubrir-
demanda-de-fiestas-decembrinas.html
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2023/12/garantizado-el-abasto-de-flor-nochebuena-para-cubrir-
demanda-de-fiestas-decembrinas/
https://lado.mx/noticia.php?id=14781703
https://meridiano.mx/2023/12/06/garantizado-el-abasto-de-flor-nochebuena-agricultura/
https://889noticias.mx/noticias/agricultura-garantiza-el-abasto-de-la-flor-de-nochebuena-o-flor-de-
navidad-en-2023/
https://www.xevt.com/tabasco/garantiza-sader-abasto-de-nochebuena-con-201-millones-de-plantas-
para-esta-temporada-decembrina--/297522
https://planoinformativo.com/967542/anticipan-suficiente-abasto-de-flor-de-nochebuena-

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023000546nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001225nc.pdf
https://lineadirectaportal.com/mexico/llegan-las-nochebuenas-para-navidad-gobierno-garantiza-abasto-en-el-pais-2023-12-06__1000137
https://lineadirectaportal.com/mexico/llegan-las-nochebuenas-para-navidad-gobierno-garantiza-abasto-en-el-pais-2023-12-06__1000137
https://acustiknoticias.com/2023/12/garantizado-el-abasto-de-flor-nochebuena-para-cubrir-demanda-de-fiestas-decembrinas/
https://acustiknoticias.com/2023/12/garantizado-el-abasto-de-flor-nochebuena-para-cubrir-demanda-de-fiestas-decembrinas/
https://www.masnoticias.mx/garantizado-abasto-de-flor-nochebuena-para-cubrir-demanda-de-fiestas-decembrinas/
https://www.masnoticias.mx/garantizado-abasto-de-flor-nochebuena-para-cubrir-demanda-de-fiestas-decembrinas/
https://www.angulo7.com.mx/2023/12/06/ya-tienes-tu-nochebuena-puebla-produce-3-millones-alcanza-4-lugar/
https://www.angulo7.com.mx/2023/12/06/ya-tienes-tu-nochebuena-puebla-produce-3-millones-alcanza-4-lugar/
https://www.reforma.com/anticipan-suficiente-abasto-de-flor-de-nochebuena/ar2722790
https://www.hoytamaulipas.net/notas/547852/Garantizado-el-abasto-de-flor-Nochebuena-para-cubrir-demanda-de-fiestas-decembrinas.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/547852/Garantizado-el-abasto-de-flor-Nochebuena-para-cubrir-demanda-de-fiestas-decembrinas.html
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2023/12/garantizado-el-abasto-de-flor-nochebuena-para-cubrir-demanda-de-fiestas-decembrinas/
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2023/12/garantizado-el-abasto-de-flor-nochebuena-para-cubrir-demanda-de-fiestas-decembrinas/
https://lado.mx/noticia.php?id=14781703
https://meridiano.mx/2023/12/06/garantizado-el-abasto-de-flor-nochebuena-agricultura/
https://889noticias.mx/noticias/agricultura-garantiza-el-abasto-de-la-flor-de-nochebuena-o-flor-de-navidad-en-2023/
https://889noticias.mx/noticias/agricultura-garantiza-el-abasto-de-la-flor-de-nochebuena-o-flor-de-navidad-en-2023/
https://www.xevt.com/tabasco/garantiza-sader-abasto-de-nochebuena-con-201-millones-de-plantas-para-esta-temporada-decembrina--/297522
https://www.xevt.com/tabasco/garantiza-sader-abasto-de-nochebuena-con-201-millones-de-plantas-para-esta-temporada-decembrina--/297522
https://planoinformativo.com/967542/anticipan-suficiente-abasto-de-flor-de-nochebuena-
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(B-549) Garantiza Sader abasto de nochebuena con 20.1 millones de plantas para esta
temporada decembrina
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural anunció que para las festividades de fin de
año 2023 está garantizado el abasto de la flor de Nochebuena con una cosecha estimada en
alrededor de 20.1 millones de plantas, procedentes de los siete principales estados
productores. 24 Horas, 15/ Reforma, 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023000902nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001572nc.pdf
https://www.xevt.com/tabasco/garantiza-sader-abasto-de-nochebuena-con-201-millones-de-plantas-
para-esta-temporada-decembrina--/297522

(B549) Anticipan suficiente abasto de flor de Nochebuena
Con una cosecha de 20.1 millones de plantas, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo
Rural (Sader) consideró que en la temporada está garantizado el abasto de flor de
Nochebuena en el País.
https://planoinformativo.com/967542/anticipan-suficiente-abasto-de-flor-de-nochebuena-

Dañan lluvias atípicas hasta 9 mil ha de frijol
Entre 7 mil 500 y 9 mil hectáreas de frijol resultaron afectadas por las lluvias atípicas
registradas en recientes días, ya que las vainas estaban cortadas y en proceso de
maduración, explicó Víctor Manuel Escobedo Torres, jefe de Distrito de la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). Esta situación ocasionó que la leguminosa se
manchara por el exceso de agua de las lluvias tardías, lo que puede generar pérdidas
importantes a los agricultores de Fresnillo, ya que no podrán venderlo a un mejor precio. El
Financiero, 39
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001470nc.pdf

Guayaba, dulce fruto de temporada decembrina
La guayaba es un fruto que se consume en México durante todo el año; sin embargo, es en
los meses de noviembre y diciembre cuando se incrementa su demanda. En octubre de 2023
la producción de guayaba alcanzó 223 mil toneladas, un aumento de 10% a tasa anualizada,
detalla el Servicio de Información Alimentaria y Pesquera (SIAP). El Sol de Toluca, 2/
Ovaciones, 2/ El Sol de México, 2
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001514nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001791nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001245nc.pdf

AGRICULTURA

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023000902nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001572nc.pdf
https://www.xevt.com/tabasco/garantiza-sader-abasto-de-nochebuena-con-201-millones-de-plantas-para-esta-temporada-decembrina--/297522
https://www.xevt.com/tabasco/garantiza-sader-abasto-de-nochebuena-con-201-millones-de-plantas-para-esta-temporada-decembrina--/297522
https://planoinformativo.com/967542/anticipan-suficiente-abasto-de-flor-de-nochebuena-
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001470nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001514nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001791nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001245nc.pdf


Hoja 4 de 10
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX
Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura

20 municipios solicitan ajustes en sus tarifas de agua
De los 125 municipios, 20 han ingresado al Congreso Local su iniciativa de tarifas de agua
diferentes a las del Código Financiero del Estado de México y Municipios, algunos solicitando
sólo ajustes en relación a la Unidad de Medida y Actualización (UMA) y otros requiriendo
incrementos. A la par, agregó que, del total de las tomas de agua, el 61% va directo al
abastecimiento público del agua, el 8% para industria y el 3% para agricultura. 8 Columnas, 6
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023000160nc.pdf

Presentan iniciativa sobre ley de suelos
El 5 de diciembre, la diputada Tania Valclez Cuéllar, presidenta de la Comisión de Desarrollo
Agropecuario y Recursos Hidráulicos de Hidalgo, presentó la iniciativa que crea la Ley ele
Suelos para esta entidad. La legisladora destacó la trascendencia del proyecto,calificándolo
como una propuesta de vanguardia en el país, "pues no existe ningún Congreso local que
cuente con un ordenamiento legal dirigido a la protección, disminución y tendiente a revertir
los efectos sobre el recurso del suelo como la desertificación, erosión y contaminación
derivada de las actividades humanas". El Heraldo de México, 28/ La Razón de México, 6
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023000461nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023000999nc.pdf

Tras la puerta del poder / Yo veo un México con mucho dolor e injusticia... En punto de
quiebre: Xóchitl Gálvez / Roberto Vizcaíno
Ahí estaban ya, encabezados por Enrique de la Madrid, Enrique de la Madrid, José Ángel
Gurría, Juan Carlos Romero Hicks, que será el responsable de coordinar erl área de
educación, ciencia y tecnología; Éctor Jaime Ramírez, Salud; Rubén Moreira, Seguridad;
Fernando Gómez Mont, Justicia: Mario Zamora, sector agropecuario y pesca; Silvano
Aureoles, Desarrollo Rural sustentable. El Independiente, 5
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023000555nc.pdf

Chinampas de Xochimilco, al borde de morir
El barrio de San Francisco Caltongo en la alcaldía Xochimilco, padece la contaminación de
los canales de la zona chinampera por falta de servicios públicos y por el surgimiento del
asentamiento irregular Chicahuacán. Los habitantes de esta zona productora, realizaron una
serie denuncias ante las instancias correspondientes como la Secretaría del Medio Ambiente
de la Ciudad de México (Sedema), a cargo de Malina Robles, así como en la Comisión de
Recursos Naturales y Desarrollo Rural (Corena), que encabeza Columba López, ésta
instancia realizó recorridos por la zona, viendo de primera mano cómo salen las descargas
de aguas negras de las casas para terminar en los canales de la demarcación. Basta, 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023000003nc.pdf

Este año se produjeron mil toneladas de romeritos: Sedema
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La Ciudad de México se consolidó este año como la principal productora de romeritos en el
país, al alcanzar mil toneladas cultivadas en Tláhuac y Xochimilco, informó la Comisión de
Recursos Naturales y Desarrollo Rural de la Secretaría de Medio Ambiente (Sedema). Más
de 200 productores de San Andrés Mixquic, Santiago Tulyehualco, San Nicolás Tetelco y
San Juan Ixtayopan recibieron este año apoyos, entre ayudas económicas mensuales,
composta, herramientas, asistencia técnica y capacitación en estrategias de comercialización
con el fin de incrementar ese cultivo, indispensable en la actual temporada decembrina para
preparar los tradicionales romeritos o revoltijo. La Jornada, 36 / La Prensa, 5
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001157nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001122nc.pdf

Alfredo Flores es un orgulloso productor de Nochebuena
La Secretaría del Medio Ambiente (Sedema) llamó a los capitalinos a comprar las
nochebuenas sembradas en suelo de conservación. Alfredo Flores, floricultor del Suelo de
Conservación, apoyado a través del programa Altépetl, agradece a su mamá, una gran mujer,
el haberle sembrado la semilla del trabajo, de la responsabilidad y del amor al campo. Alfredo
Flores tiene 30 años de ser productor y comenta que este esfuerzo y dedicación es resultado
de lo que le inculcó la familia, ese amor a las plantas desde pequeño cuando lo llevaban a
ayudar y trabajar: "Es algo bonito, creo que fuimos aprendiendo y nos fue gustando". La
Prensa, 4
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001110nc.pdf

Tendencias económicas y financieras / Salario mínimo sube 20% / Carlos López Jones
De acuerdo con cifras del INEGI, en México hay 100 millones de personas mayores de 15
años, de esa cantidad casi 61 millones de personas trabajan, mientras que 39 millones no
trabajan al dedicarse a otras actividades como estudiar, el cuidado de la casa, etc. De los 61
millones de personas que laboran en México, 6 millones lo hacen en el sector primario,
principalmente agropecuario, 14.7 millones están en el sector secundario o transformación,
donde 9.6 millones están en la industria de la manufactura. La Prensa, 6
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001155nc.pdf

Bajo Sospecha / El campo mexicano, en riesgo / Bibiana Belsasso
Sinaloa es uno de los principales estados agrícolas del país. Uno de los eventos más
importantes es la Expo Agro Sinaloa, que estuvo a nada de no llevarse a cabo. Lo que
demuestra esta situación es la crisis que se está viviendo en el sector agrario en el estado. El
campo de Sinaloa se encuentra en problemas serios, hay escasez de agua, las presas están
vacías y el conflicto entre Gobierno y agricultores ha hecho que la situación esté cada día
más tensa. El Gobierno federal ha querido fijar precios de productos agrícolas para tratar de
controlar la inflación. A esto hay otro problema fuerte para los productores y es el precio al
exportar sus productos por lo bajo que está el dólar. Sin apoyo al campo, con los agricultores
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que cada día les cuesta más trabajar la tierra, hay hoy una escasez en productos agrícolas, y
el problema puede ser aún más grave. La Razón de México, 15
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001111nc.pdf

El frío y el hambre obligan a migrar en la Sierra Tarahumara
Rosalinda Guadalajara, activista y defensora de derechos de las comunidades indígenas en
Ciudad Juárez y exgobernadora de la colonia tarahumara, explicó que el frío es un factor
que se suma a la falta de alimentos, empleo y servicios básicos, lo que complica la
subsistencia. Indicó que durante el verano pasado en algunas regiones no se logró la
cosecha de maíz y otros alimentos, lo que ahora los obliga a dejar sus hogares, pese a que
han recibido ayuda. El Universal, 14
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001451nc.pdf

Solo se cobra el 50% del agua distribuida en la entidad
En los 125 municipios, cuando mucho sólo se cobra el 50%, debido a las pérdidas físicas que
tienen por factores como tomas clandestinas y el huachicoleo de agua, explicó Francisco
Javier Escamilla Hernández, presidente de la Comisión Técnica del Agua. Al sostener un
encuentro con integrantes de las comisiones unidas de Legislación y Administración
Municipal con Finanzas Públicas y Recursos Hidráulicos del Congreso Local, el funcionario
explicó que, del total de las tomas de agua, el 61% es para el abastecimiento público, el 8%
para la industria y el 31% para agricultura. Capital Estado de México, 4
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001059nc.pdf

Prevén derrama de 75 mdp por venta de Nochebuenas
Las nochebuenas, generarán este año una derrama económica cercana a los 75 millones de
pesos, de acuerdo a estimaciones de la Secretaría del Campo estatal. Los municipios que
concentran la mayor cantidad de producción son Atlacomulco, Malinalco, Ocuilan,
Zumpahuacán, Texcoco y Donato Guerra, donde habrá una producción superior al millón de
plantas. La Jornada Estado de México, 8 / Portal, P.p.1/ La Tribuna Edomex, P.p.1 /
Diario Amanecer EdoMex, 2
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023000032nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023000462nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023000122nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023000028nc.pdf

Alfredo Flores es un orgulloso productor de Nochebuena
La Secretaría del Medio Ambiente (Sedema) llamó a los capitalinos a comprar las
nochebuenas sembradas en suelo de conservación. Alfredo Flores, floricultor del Suelo de
Conservación, apoyado a través del programa Altépetl, agradece a su mamá, una gran mujer,
el haberle sembrado la semilla del trabajo. La Prensa, 4
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001110nc.pdf
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El cultivo de las flores de Pascua rito familiar
Las alcaldías de Atlacomulco, Malinalco, Ocuilan, Zumpahuacán, Texcoco y Donato Guerra,
en el Estado de México, concentran la mayor cantidad de producción de la Estrella de
Navidad, por lo que se estima que este año se supere el millón de plantas. El Gobierno local
informó que se destinaron cerca de 20 hectáreas para su cultivo, los cuales aportarán 5.2 por
ciento de la manufactura nacional. 24 Horas, 13
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023000857nc.pdf

Lleve sus bonos de carbono/ Regina Reyes-Heroles/ Vivir como reina
El biochar, un carbón vegetal que permite mejorar la salud del suelo, aumentar el rendimiento
de los cultivos y reducir los gases de efecto invernadero proviene de residuos de maíz, trigo y
sorgo y es solo una de las latentes historias de negocios. La descarbonización "presenta a
muchas empresas la oportunidad más importante en una generación: un potencial de entre 9
y 12 mil mdd en ventas anuales”. Milenio Diario, , p. 18
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001320nc.pdf

Sinaloa/ Razones/ Jorge Fernández Menéndez
Las cosas se están descomponiendo en Sinaloa de una forma poco explicable, en la
seguridad, pero también en otros ámbitos. Hace unos días se anunció, a través de un
comunicado, que se cancelaba, por primera vez en 31 años, la Expo Agro 2024, en
solidaridad con los productores agrícolas y ante la deficiente comercialización de granos, el
poco abastecimiento de agua en las presas y el conflicto que mantienen con el gobierno local
y federal. Excélsior, P.8
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023000754nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA

Iberdrola electrifica con paneles solares Cachimbo, Oaxaca
A varios kilómetros de Arriaga se encuentra Cachimbo, una pequeña comunidad en los
límites de Oaxaca y Chiapas a la cual solamente se llega en lancha y que durante varios
años careció de energía eléctrica. Con una inversión de 80 millones de pesos, se ha llevado
electricidad a tres mil personas en San Luis Potosí y Oaxaca. En Cachimbo se pudieron
instalar paneles solares en 16 viviendas, beneficiando a 70 personas que se dedican a la
pesca de camarón, cangrejos y de algunas especies de pescado. 24 Horas, 14
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023000894nc.pdf

Histórico/ Frentes Políticos
Sunshine Antonio Rodríguez Peña fue absuelto del delito de delincuencia organizada
vinculada al tráfico de pez Totoaba, de acuerdo con el juez federal Enrique Hernández
Miranda. El abogado Gerardo Acosta informó que la sentencia absolutoria se debió a la falta
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de nuevas pruebas del testigo protegido de la FGR, miembro de Sea Shepherd. Rodríguez,
exlíder de pescadores en San Felipe, Baja California, criticó al sistema de justicia por ser
juzgado dos veces por el mismo delito y por el uso inédito de un testimonio remoto en su
contra. Excélsior, 11
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023000855nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR
La fábrica de gusanos.
Ayer abrió sus puertas la Biofactoría Enorm, considerada la mayor fábrica de insectos del
norte de Europa, en Flemming, Dinamarca. La fábrica producirá 100 toneladas de larvas por
día para alimento animal amigable con el clima. Millones de larvas de la gran mosca soldado
tropical se convertirán en el futuro en un alimento sostenible para peces y aves. La fábrica de
insectos está completamente automatizada. En solo unas pocas semanas, las larvas se
convierten en un alimento rico en proteínas en forma de harina y aceite, efe. Ovaciones, 2
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001790nc.pdf

ENFERMEDADES/PLAGAS

Plagas De Langostas Invaden El Cielo En Mérida, Yucatán
De acuerdo a varios especialistas, una manga de langostas puede ser definida como una
plaga voraz de estos animales que amenaza cultivos, campos de pastoreo o montes
naturales dedicados a sectores productivos como la agricultura y la ganadería. Su presencia
en estos lugares puede generar un problema, debido a que son capaces de destruir una
cantidad de cultivo equivalente a lo que podrían consumir alrededor de dos mil 500 personas
en un día, según explicó el Servicio Nacional de Sanidad y Calidad Agropecuaria de
Argentina. El Independiente, 13
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023000557nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

La crisis climática es también una crisis hídrica que impacta en las ciudades
El doctor Jorge Escandón, especialista en el sector de cambio climático, ciudad y adaptación,
explica que en las ciudades los suelos de conservación están en una dinámica constante de
presión, pues la valoración sociocultural que se tiene en relación al territorio versus la
especulación inmobiliaria, ha sido por años un factor determinante para su deterioro.
También explicó que la crisis climática es también una crisis hídrica que impacta en las
ciudades. La eliminación de agroquímicos y el uso de aguas limpias es una vertiente más
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que se visualiza en la idea de gestión del agua y de recursos naturales en general en el suelo
de conservación. El Economista, 42
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023000904nc.pdf

Alza salarial, clave contra la pobreza: STPS
El secretario del Trabajo y Previsión Social (STPS), Marath Baruch Bolaños, dijo ayer que
con el aumento de 20% al salario mínimo que entrará en vigor el 1 de enero de 2024, el
sexto en lo que va de la presente administración, el gobierno federal contribuye a la
reducción de la pobreza para 5 millones de personas. "Cuando empezó el actual gobierno, el
salario mínimo alcanzaba para comprar 3 kilos de frijol, 3.2 kilos de huevo y 6 kilos de tortilla.
Con el incremento de 20% para 2024 se podrán comprar 5.3 kilos de frijol, 5.9 kilos de huevo
y 12 kilos de tortilla, prácticamente el doble", destacó. El Universal, 26
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001480nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Pisa es neoliberal
Para AMLO, el Programa para la Evaluación Internacional de los Estudiantes (PISA) que se
aplica desde el 2000 en todos los países de la OCDE, no se debe tomar en cuenta porque
fue creado por el neoliberalismo. "Ya los vieron (resultados). Nosotros no los tomamos en
cuenta porque pues todos esos parámetros se crearon en la época del neoliberalismo, del
predominio del periodo neoliberal", se zafó el Presidente Andrés Manuel López Obrador.
Reforma, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001356nc.pdf

Blindan Palacio Nacional contra apagones
Para proteger su infraestructura de comunicaciones, la Presidencia de la República busca
blindar de apagones eléctricos al Palacio Nacional, donde el presidente Andrés Manuel
López Obrador despacha, realiza reuniones de seguridad y conferencias de prensa
matutinas. Con ese fin, solicitó 4 millones 72 mil pesos, a ejercerse en el último trimestre de
este año, para comprar equipos de respaldo que aseguren la alimentación continua y de
calidad de la energía, de acuerdo con un proyecto de inversión registrado ante la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público. El Universal, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001333nc.pdf

MG rompe con bloque opositor en el Senado
Movimiento Ciudadano rompió con el bloque de contención en el Senado al considerar que la
oposición frenó a Samuel García. Dante Delgado, senador y líder nacional de MC, así como
la senadora emecista Patricia Mercado, confirmaron que su bancada ya no hará equipo con
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el PAN, PRI, PRD y Grupo Plural. "No estamos de acuerdo con la vieja política que ellos
representan y los agravios siempre tendrán consecuencias", dijo el primero. Excélsior, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023000649nc.pdf

Inunda el narco a EU con 100 mil mdd al año: Yellen
El tráfico de drogas por sí solo genera cada año 100 mil millones de dólares que fluyen a
través del sistema financiero de Estados Unidos, reconoció Janet Yellen, secretaria del
Tesoro de ese país. El combate al trasiego de sustancias ilícitas, en particular el fentanilo, y
las ganancias generadas por esa práctica fueron los temas centrales en los encuentros que
sostuvo con autoridades de la Secretaría de Hacienda, el Banco de México y miembros de
los servicios financieros. "El tráfico de drogas plantea riesgos para nuestra seguridad
económica y nacional", declaró. La Jornada, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023000926nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

Alineación
Xóchitl Gálvez presentó ayer a los encargados de organizar foros y recibir propuestas para
diseñar un Programa de Gobierno rumbo a 2024. Silvano Aureoles Desarrollo rural // Mario
Zamora Sector agropecuario Reforma, 10 / El Universal, 10 / Ovaciones, 19/ El Economista, P 43 / La
Razón de México, 1/ El Independiente, 8 / La Jornada, 5 / Reporte Índigo, 6 / Crónica, P.p 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001402nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001339nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001204nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023000912nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023000988nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023000603nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023001037nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023000706nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_07122023/07122023000092nc.pdf
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Riesgo automotriz

A casi un año de que se publicó el informe final del pa
nel en materia automotriz, la industria asegura que

Estados Unidos no ha cumplido del todo con las medi
das que se establecieron.

El panel de solución de controversias se instaló, tal y
como lo prevé el TMEC, ante una diferencia de inter
pretación de las reglas de origen de México y Canadá,
contra lo que sostenía Estados Unidos.

Para la Asociación Mexicana de la Industria Auto
motriz (AMIA), que dirige Odracir Barquera, el incum
plimiento de Estados Unidos es uno de los riesgos que
vislumbran para el sector.

El organismo considera que por razones políticas, el
cumplimiento está en el limbo y por fortuna no ha ha
bido afectación, pero la industria nacional monitorea el
caso.

México referia que las denominadas "partes esencia
les" (core parts) de un auto fabricadas con 75 por cien
to de componentes originarios de la región Norteaméri
ca pueden traducirse como un aporte de 100 por ciento
al Valor de Contenido Regional (VCR) total del vehículo,
pues se considera la disposición del redondeo.

En cambio, Estados Unidos argumentaba que las
partes sólo aportarían ese 75 por ciento y no permitía
el redondeo.

Al final, el panel de expertos dio la razón a México
y Canadá, pero llevarlo del papel a los hechos se ha
complicado.

¡II!;

¿Un megawatt?

Parece que la Navidad está
por cumplir uno de los de
seos del sector energético.

Se trata de poder incre
mentar el umbral de gene
ración distribuida o de baja
escala con paneles, de 0.5 a
un megawatt

Dicha iniciativa se
rá presentada en estos días
en la Cámara de Diputados
por el presidente de la Co
misión de Energía, Manuel
Rodríguez.

Durante el sexenio, tan
to en Diputados como en
la Cámara de Senadores
se han tratado de impul
sar iniciativas para ampliar
el mai^en de la generación
distribuida

Sin embargo, no habían
prosperado, especialmente
luego de la disputa que en
frentó el sector energético
ante los cambios regulato
rios y la reforma a la Ley de
la Industria Eléctrica

Se espera que la situa
ción sea diferente, ya que
la propuesta ahora será im
pulsada por un diputado de
Morena, el partido en el po
der con mayoría en la Cá
mara, y no por algún legisla
dor de la Oposición.

¿Será la primera señal
de un cambio en la política
energética de cara a la con
tienda electoral de 2024? Ya
lo veremos.

Crédito
al transporte
Solvento, una empresa de
tecnología financiera que
desarrolla infraestructu
ra de pago y crédito para el
sector de transporte de car
ga de América Latina, ce
rró una línea de crédito de
50 millones de dólares con
Lendable y una ronda lide
rada por Quona Capital.

Los recursos obteni
dos se utilizarán para que

las empresas que contratan
transporte puedan ofrecer
pagos rápidos y así inyectar
capital de trabajo en la ca
dena de suministro.

También ayudará a las
empresas transportistas a
pagar a sus conductores
más rápido, por lo que abor
da uno de los problemas
más relevantes: el déficit de
conductores.

Con el nuevo financia
miento, Solvento, que lleva
Jaime Tabachnik, pretende
concretar sus planes de cre
cimiento a mediano plazo.

Solvento parte del he
cho de que la industria del
transporte en México y en
América Latina está des
atendida, tanto por institu
ciones financieras tradicio
nales como por fintechs, lo
que abre grandes oportuni
dades para empresas espe
cializadas.

Recientemente, la com
pañía lanzó Solvento Audita,
un software impulsado por
Inteligencia Artificial que
automatiza el proceso pagos
de inicio a fin para la indus
tria de transporte de caiga

Sabor
a crecimiento

La capitana de la cadena de
neverías Frody, Beatriz Ro

dríguez, está cerrando el
año con un buen sabor de
boca

La firma mexicana está
apostando a mercados que
no tenía en el radar, aparen
temente con muy buenos
resultados.

Actualmente, la empre
sa tiene 56 sucursales en
operación, principalmen
te a pie de calle en colo
nias y barrios tradicionales
de las principales ciudades
del País.

A partir de este año in
cursionó con una sucursal
dentro del parque de entre
tenimiento familiar Kata
plum, al oriente de la Ciu
dad de México, que ha dado
muy buenos resultados.

Ahora lá compañía quie
re probar suerte dentro de
centros comerciales, don
de la competencia es fuerte,
pero no imposible.

El plan de Neverías Fro
dy es abrir 10 sucursales,
lo cual les llevará alrededor
de dos años y para lo cual
se apoyarán de franquicias
o socios en el sector de
restaurantes.

Actualmente, las unida
des corporativas represen
tan 75 por ciento de las ven
tas de la firma y las franqui
cias maestras el restante 25
por ciento.

CHRISTIAN
RAUDA...

Es el CEO de AI27, pri
mera empresa en Mé
xico en crear un algo
ritmo basado en Inte

ligencia Artificial (IA)
para brindar seguridad
al transporte de carga.
Con alrededor de un

millón de viajes moni
toreados al año, AI27
aumentó en más de 10

por ciento la cantidad
de trayectos recupera
dos de 2022 a 2023, a
pesar del aumento en
robo de unidades.
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¿La Fed contra
la pared?

El miércoles 13 de di
ciembre, la Reserva
Federal deberá tomar

medidas contundentes que
aclaren si está "detrás de la
curva", si ya fue rebasada
por el mercado o si mantie
ne la vanguardia en el ma
nejo de la política monetaria.

Ese día hay Comité de
Tasas de la Fed (FOMC, por
sus siglas en inglés) y es de
los que llamo Premium: ade
más de Comunicado y Confe
rencia de Prensa, hay nuevas
proyecciones macro oficiales
para 2023 y 2024 (crecimien
to del PIB, inflación y tasa de
desempleo), además de la
actualización del diagrama
de puntos.

En el gráfico de puntos,
los miembros del FOMC po
nen sus proyecciones de los
fondos federales, en este ca
so para 2024 y 2025; es bá
sicamente la guía del banco
central de lo que piensa ha
cer con la tasa de los fondos
federales.

Hay actualizaciones tri
mestrales en marzo, junio,
septiembre y diciembre.

En cuando menos los úl
timos 12 meses, la Fed ha im
puesto su gráfico de puntos
y en cada actualización lo ha
ido subiendo para más apre
tones monetarios.

¿Qué pasa ahora?

Pues el gráfico vigente, el
de septiembre, no se cumpli
rá, le falta un alza de más de
25 puntos base (pb), y en el
FOMC del 13 de diciembre
no apretará más.

Por el contrario, los ope
radores de treasuries se su
blevaron, tiraron de manera
violenta las tasas de los trea
suries y mantienen expecta
tivas de fuertes recortes de
la tasa de los fondos federa
les para 2024 en el mercado
de futuros.

Y lo más extremo es que
el viernes primero de diciem
bre, Jerome Powell señaló en
dos discursos que la inflación
era aún alta, que el merca
do laboral seguía apretado y
amenazó con volver a subir
la tasa de referencia, sólo que
fue totalmente ignorado por
el mercado.

La tasa de treasury de 10
años cayó de 4.88 por ciento
al cierre de octubre a 4.37 al
cierre de noviembre.

Lo peor es que desde
el primer día de diciembre,
cuando Powell amenazó con
más alzas, la tasa del bono es
tadounidense de 10 años cayó
25 pb, para cerrar en 4.12 por
ciento ayer.

Los futuros de los fondos

federales decían,al cierre de
ayer, que el FOMC comenza

ría en mayo de 2024 un ciclo
de cinco bajas de 25 pb para
cerrar ese año en un rango de
4 a 4.25 por ciento.

El gráfico de puntos vi
gente dice que en 2024 só
lo habría dos bajas de 25 pb,
una en noviembre y otra en
diciembre.

¿Qué hará la Fed?
L Podría capitular frente

al mercado:
 Bajar sus proyecciones

del PIB y aumentar la tasa
de desempleo para reconocer
un estancamiento o recesión
ligera que haga viable que la
inflación caiga rápido.

 Aceptar que el mercado
de futuros tiene la razón me
diante un gráfico de puntos
que acepte bajas prematuras
de los fondos federales, como
parte de un ciclo de varios
ajustes en el año.

2. Puede atajar la euforia
del mercado, buscando ganar
tiempo para asegurarse que
la inflación si va a caer:

 Aunque no suba la tasa
de referencia, podría acele
rar la reducción de la hoja de
balance, con lo que no sólo
detiene la baja de los rendi
mientos de los treasuries, si
no que empujaría un rebote
sano (ver En el dinero del 23
de noviembre: "El As bajo la
manga de la Fed").

 Actualizar el gráfico de

puntos con un escenario en
el que señale que no moverá
su tasa de referencia cuando
menos hasta septiembre.

 Mantener sus proyeccio
nes de sólido crecimiento en
2024, con un proceso de ba
jas moderadas de la inflación
y aumentos ligeros en la tasa
de desempleo.

Sigo creyendo que la op
ción que tomará será la nú
mero dos.

Como está el escenario,
el banco central estadouni
dense parece estar contra la
pared y va "detrás de la cur
va", porque el mercado hizo
un mejor diagnóstico.

Creo que el FOMC de la
semana que entra será muy
importante porque definirá
el rumbo de los mercados.

El banco central esta
dounidense parece que se está
jugando una parte importante
de su prestigio y seriedad

Toda proporción guar
dada, Banxico esta en una
situación parecida, de cara
al Comunicado del jueves 14
de diciembre.
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What's
News

Google anunció que
desarrolló un nuevo

sistema de inteligencia ar
tificial más poderoso que
cualquiera actualmente
en el mercado. La unidad
de Alphabet indicó que el
algoritmo estaría amplia
mente disponible hasta
principios del año próxi
mo, citando la necesidad
de pruebas de seguridad
más extensas pese a desti
nar la mayor parte del año
al proyecto. El anuncio
del poderoso software,
conocido como Gemini, es
el intento más reciente de
Google para desplegar su
credibilidad en IA tras el
lanzamiento de ChatGPT
hace más o menos un año.

? British American
reportó que asumiría un
cobro por deterioro de
valor de 31.5 mil millones

de dólares al tiempo que
las ventas de sus marcas

de cigarros caen en EU.
La compañía cotizada
en la bolsa de Londres,
cuya cartera incluye las
marcas Kent, Dunhill y
Lucky Strike, dijo que su
desempeño en EU se ha
visto obstaculizado por el
cambio de los fumadores
a marcas más baratas de
menor calidad y un au
mento en los vapeadores
desechables ilegales.

? Fiscales suizos presen
taron cargos contra un
ex ejecutivo de alto nivel
en Trafigura por pagar
millones de dólares en
sobornos para conseguirle
a la empresa de comercio
energético trato prefe
rencial en Angola, país

productor de petróleo en
África. Mike Wainwright
¦presunfmente canalizó
los pagos a un funcionaría»#.
angoleño al transferir más
de 4.3 millones de euros,
o 4.6 millones de dólares,
a una cuenta bancaria en

Ginebra entre el 2009 y el
2011, informó la Procura
duría General de Suiza.

? La inversión individual
más grande de Rio Tinto
durante los próximos años
probablemente será un
enorme proyecto africano
de mineral de hierro. La

segunda compañía minera
más grande del mundo
con base en su valor de
mercado anticipa aportar
unos 6.2 mil millones de
dólares al desarrollo ini
cial de la mina Simandou.
El mineral de hierro en
terrado en las montañas
Simandou de Guinea se

cuenta entre los yacimien
tos no explotados más
grandes del mundo de esa
materia prima.

? Autoridades anti

monopolio en Estados
Unidos investigan el
plan de Exxon Mobil
para adquirir a Pioneer
Natural Resources, el cual
sería el trato de petró
leo y gas más grande en
dos décadas, de acuerdo
con documentos para
reguladores bursátiles.
La Comisión Federal de
Comercio estadounidense
ha buscado información
adicional de la compañías
sobre el trato, una medida
que toma cuando analiza
si una fusión podría ser
anticompetitiva bajo la ley
estadounidense.
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Rezago
educativo
en la 4T

Hace unas semanas
comenté que el
crecimiento de es

te año no tiene bases que le
den permanencia en el lar
go plazo. Una de las razo
nes es la enorme deficien
cia en la educación, que es
clave para el desempeño
económico, como lo referí
también en mi nota de la
semana pasada. En Méxi
co, lamentablemente, des
de la Revolución de 1910 ha
sido utilizada para controlar
y adoctrinar, más que para
aumentar la productividad
y dar un mejor futuro a la
población.

El Artículo tercero de la
Constitución de 1917 decre
tó que la enseñanza sería li
bre y laica, así como dirigida
por el Estado; prohibió im
partirla en el nivel primario
a corporaciones religiosas
o ministros de culto y de
terminó la gratuidad de la
educación pública primaria

El contagio ideológico

y el vicio de detallar cada
artículo constitucional pro
vocaron varias reformas al
Artículo tercero. En 1934 se
amplió de 4 a 10 párrafos,
afirmando que "La educa
ción que imparta el Estado
será socialista", igual que la
de los particulares, lo que
prevaleció hasta 1946, cuan
do se eliminó la obligación
del socialismo.

En 1960 comenzó el
programa de Libros de
Texto Gratuito (LTG) que
desató muchas protestas y
que desde entonces ha ser
vido también para adoctri
namiento abierto o velado.
En los años siguientes hu
bo más reformas al Artícu
lo tercero, la última en 2019,
con 39 párrafos.

La idea de que para me
jorar nuestro sistema educa
tivo era necesario incluir en
la Constitución detalles que,
en el mejor de los casos, son
buenos deseos, así como la
asignación de grandes su

mas de manera ineficiente al
gasto público en educación,
han sido improductivas y
provocaron un rezago edu
cativo considerable que ex
plica, en parte, la mediocri
dad de nuestro crecimiento
económico.

Según los datos del
Quinto Informe de Go
bierno 2023 y las cifras del
PIB del INEGI, el gasto
público en educación fue
3.9 por ciento del PIB en
el año 2000 y creció hasta
un máximo de casi 5.1 por
ciento en 2014. Luego dis
minuyó y en este gobierno,
en vez de hacerlo producti
vo y eficiente, el gasto acen
tuó su caída hasta ubicarse
en 4.1 por ciento en 2022 y
se anticipa una cifra similar
para 2023. Este descuido de
la educación se refleja en las
pruebas internacionales.

En la evaluación realiza
da por la Organización para
la Cooperación y el Desa
rrollo Económico (OCDE),
conocida como prueba PI
SA, que considera habilida
des en matemáticas, lectura
y ciencias, salimos pésima
mente librados.

El penúltimo informe
de la OCDE expresaba: "En
PISA 2018, los estudiantes
mexicanos obtuvieron un
porcentaje por debajo del
promedio de la OCDE en
lectura, matemáticas y cien
cias".

En la prueba más re
ciente, publicada hace ape
nas dos días, la situación
empeoró: "Los resultados
promedio en 2022 fueron
inferiores en comparación
con las evaluaciones ante
riores de 2018 en matemá

ticas y ciencias, y aproxima
damente los mismos que en
2018 en lectura".

La reforma educativa de
2013 que intentaba corregir
el rezago fue saboteada por
el gremio magisterial y re
vertida en 2019 por el go
bierno actual. No es extraño,
entonces, que los resultados
de la nueva prueba PISA
hayan empeorado y puesto
en evidencia nuestro fraca
so educativo. El rezago será
todavía mayor gracias a las
medidas recientes, como el
nuevo modelo de la escuela
mexicana y el retorno de los
LTG ideologizados.

El semanario The Eco
nomist publicó el 28 de
septiembre pasado un artí
culo titulado "Andrés Ma
nuel López Obrador puts his
stamp on Mexico's schools"
en el que destaca que "Mé
xico es de los pocos países
en los que el gobierno na
cional produce los libros de
texto aprobados para todas
las escuelas, públicas y pri
vadas. Cuba, Corea del Nor
te y Nicaragua, todas dicta
duras, están entre los otros
países." El articulo concluye:
"El nuevo plan de estudios
y los libros de texto unifor
mes aumentarán probable
mente la desigualdad que
tratan de disminuir. Para un
gobierno cuyo lema es 'pri
mero los pobres', eso sería
un fracaso".

En síntesis, la política
educativa del gobierno de
la 4T frenará más el avance
social, la formación de capi
tal humano y el desempeño
económico.
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DESBALANCE

La moneda mexicana luce fortalecida ante el dólar.

¿Superpeso se quedará con otro
segundo lugar?
::::: A semanas para despedir 2023, nos hacen ver
que la moneda mexicana está más que fortalecida
y, por segundo año consecutivo, superó las expec
tativas hasta de los más entusiastas, pues a inicios
de enero, los expertos pronosticaban que la pari
dad estaría por estas fechas en 20.50 pesos por
dólar. Ninguna de las 30 instituciones consulta
das por CitiBanamex veía venir un tipo de cam
bio tan fuerte. El mayor optimismo provenía del
banco británico Barclays y estimaba 19.00 unida
des, mientras Monex aparecía como el más pesi
mista, con proyección de 21.30. Nada más lejos de
la realidad, nos explican, ya que el peso terminó
ayer en 17.28 y suma una ganancia en el año de
11.3%. Nos dicen que se repite la historia del año
pasado, cuando la superdivisa quedó a sólo unas
décimas del primer lugar, dado que las monedas
de México y Colombia disputan la corona por ser
la más apreciada del planeta durante 2023.

A un sexenio del sismo.
Centro SCOP permanece de pie
::::: Nos recuerdan que, desde los sismos de sep
tiembre de 2017, el Centro SCOP de la Secretaría
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes
quedó desalojado por el riesgo de desplome. Nos
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Jorge Ñuño
Lara

comentan que en junio de 2023
se decidió invertir más de mil
63 millones de pesos para la de
molición y recuperación de los
murales al interior de los edifi
cios, cuyos trabajos apenas es
tán en proceso de comenzar en
conjunto con la Secretaría de
Cultura. A más de un sexenio
del sismo, nos cuentan que uno
de los motivos principales de la
demora es que hubo una de

manda por parte de Banorte para evitar pagar los
seguros, pero ya la ganó la dependencia que en
cabeza Jorge Ñuño Lara. Cada día que pasa, nos
hacen notar, la estructura representa un riesgo
para los peatones y automovilistas que circulan
por Eje Central y las vialidades alrededor.

Bugatti se estrena en México
::::: Nos platican que las armaduras automotri
ces que apuestan por las pickups no son las
únicas que encuentran un mercado nacional
cada vez más grande, sino también las que se
dedican a la fabricación de coches ultra de

portivos de lujo. Nos reportan que Bugatti se
presentó ayer formalmente en el país debido a
que observa un gran potencial de crecimiento.
La empresa propiedad de Grupo Volkswagen
dio a conocer que pretende colocar máximo
cinco coches en 2024. Uno de los sectores que
alimenta esta demanda, nos detallan, son los
grupos de delincuencia organizada.
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Cuenta corriente
Alicia Salgado
co nta cto@a liciasalgado.mx

¡Intercambio
de información entre
bancos, permitido!

La práctica de intercambio de información
entre instituciones bancarias y financieras fue
prohibida por razones de competencia desde
principios de siglo, pero le ha dado en la torre
a un sistema inteligente de prevención contra
el lavado de dinero proveniente de cualquier
actividad ilícita.

Ayer, en el marco de la visita de Janet
Yellen, secretaria del Tesoro de Estados Uni
dos, y frente a los integrantes de laAsociación
de Bancos de México, el secretario de Hacien
da, Rogelio Ramírez, dio a conocer que, ade
más de fortalecer la cohesión y colaboración
con las autoridades de EU para responder al
flujo de finanzas ilícitas, que en nuestra región
no conoce límites geográficos, se estrechará
la sincronización con el sector privado.

Interesante anuncio y cambio de política
de prevención para combatir el uso del siste
ma bancario y de transferencias de remesas o
flujos transfronteriZQS, pues identificarlos no
depende sólo del constante envío de reportes
de operaciones inusuales o sospechosas, por
rebasar frecuencia o umbrales regulatorios,
a la Unidad de Inteligencia Financiera o a la
CNBV por mandato judicial, sino de la capa
cidad de identificar patrones.

Este punto es el clave porque, incluso en el
GAFI se ha considerado crucial que no sólo se
dé intercambio entre bancos o entidades fi

nancieras (incluyen ahora administradores de
fondos), sino que se usen los avanzados siste
mas de monitoreo y tecnologías de vanguar
dia que tienen, particularmente los bancos,
para identificar patrones de comportamiento
sospechosos o irregulares que pueden ayudar
a las autoridades a detectar flujos ilícitos.

¿Pero los bancos suplirán funciones de au
toridad?, se preguntará. No, necesariamente.
Lo que se reconoce es que el intercambio de
información no es suficiente si sólo fluye de
las entidades ala autoridad, por lo que "se re
quiere también que los bancos puedan com
partir información entre ellos para poner las
piezas de los rompecabezas juntas que, de
forma aislada, quizá no ofrezcan suficiente
información para detectar flujos ilícitos".

Y, la segunda, que los bancos no se enteren
hasta que les llegan las órdenes para congelar

La práctica de intercambio de información
entre instituciones bancarias y financieras fue
prohibida por razones de competencia desde
principios de siglo, pero le ha dado en la torre
a un sistema inteligente de prevención contra
el lavado de dinero proveniente de cualquier
actividad ilícita.

Ayer, en el marco de la visita de Janet
Yellen, secretaria del Tesoro de Estados Uni
dos, y frente a los integrantes de laAsociación
de Bancos de México, el secretario de Hacien
da, Rogelio Ramírez, dio a conocer que, ade
más de fortalecer la cohesión y colaboración
con las autoridades de EU para responder al
flujo de finanzas ilícitas, que en nuestra región
no conoce límites geográficos, se estrechará
la sincronización con el sector privado.

Interesante anuncio y cambio de política
de prevención para combatir el uso del siste
ma bancario y de transferencias de remesas o
flujos transfronteriZQS, pues identificarlos no
depende sólo del constante envío de reportes
de operaciones inusuales o sospechosas, por
rebasar frecuencia o umbrales regulatorios,
a la Unidad de Inteligencia Financiera o a la
CNBV por mandato judicial, sino de la capa
cidad de identificar patrones.

Este punto es el clave porque, incluso en el
GAFI se ha considerado crucial que no sólo se
dé intercambio entre bancos o entidades fi
nancieras (incluyen ahora administradores de
fondos), sino que se usen los avanzados siste
mas de monitoreo y tecnologías de vanguar
dia que tienen, particularmente los bancos,
para identificar patrones de comportamiento
sospechosos o irregulares que pueden ayudar
a las autoridades a detectar flujos ilícitos.

¿Pero los bancos suplirán funciones de au
toridad?, se preguntará. No, necesariamente.
Lo que se reconoce es que el intercambio de
información no es suficiente si sólo fluye de
las entidades ala autoridad, por lo que "se re
quiere también que los bancos puedan com
partir información entre ellos para poner las
piezas de los rompecabezas juntas que, de
forma aislada, quizá no ofrezcan suficiente
información para detectar flujos ilícitos".

Y, la segunda, que los bancos no se enteren
hasta que les llegan las órdenes para congelar

cuentas, sino que las autoridades mantengan
actualizado al sector privado financiero sobre
los riesgos del sistema en materia de lavado
de dinero. Éste es un cambio relevante, y par
tirá de la publicación en el DOF el próximo
viernes, de la actualización de la evaluación

nacional de riesgos de lavado de dinero y fi
nanciamiento al terrorismo en México, tra

bajo coordinado por la UIF, y que a juicio de
Rogelio Ramírez, ofrece un diagnóstico in
tegral y nacional de la prevención y combate
al lavado de dinero en México.

En este documento, resultado de los es
fuerzos de todas las autoridades mexicanas
con competencia en la materia, destacan
las amenazas, vulnerabilidades y riesgos de
nuestro país, y señala que los tres delitos más
relevantes son tráfico de armas, trata de per
sonas y corrupción. Creo que por lo señalado
por Yellen, el narcotrlficoes igual derele
vante. Hay sectores nuevos que están en la
mira, y entre ellos están el uso de plataformas
de contacto para rentas de segundas residen
cias, remesas y flujos de mercancías adquiri
das en marketplaces globales y continentales
que han crecido de forma exponencial el flujo
de pagos, independiente de la intermediación
en la compraventa de mercancías.
DE FONDOS A FONDO

#BancoAzteca... Respuesta directa y realista
la de la gobernadora del Banco de México,
Victoria Rodríguez Ceja, porque corta de tajo
toda la especulación sobre la solvencia y li
quidez de Banco Azteca, que dirige Alejandro
Valenzuela.

Ella dijo que "su índice de capital y coefi
ciente de liquidez están holgadamente, por
encima del mínimo regulatorio".

En el reporte de Estabilidad Financiera,
emitido por Banxico, se establece que en
Coeficiente de Liquidez, el mínimo regulato
rio es de 100% y Banco Azteca tiene 1.171 i;,',
(pág 75), en tanto que el Coeficiente de F> •
nanciamiento Estable Neto, que da cuenta de
que el banco tiene una estructura de fuentes y
usos de financiamiento adecuado y suficien
tes para financiar la cartera de crédito a sus
clientes, el mínimo es 100% y Azteca lo tiene
arriba del 200 por ciento.

cuentas, sino que las autoridades mantengan
actualizado al sector privado financiero sobre
los riesgos del sistema en materia de lavado
de dinero. Éste es un cambio relevante, y par
tirá de la publicación en el DOF el próximo
viernes, de la actualización de la evaluación

nacional de riesgos de lavado de dinero y fi
nanciamiento al terrorismo en México, tra
bajo coordinado por la UIF, y que a juicio de
Rogelio Ramírez, ofrece un diagnóstico in
tegral y nacional de la prevención y combate
al lavado de dinero en México.

En este documento, resultado de los es
fuerzos de todas las autoridades mexicanas

con competencia en la materia, destacan
las amenazas, vulnerabilidades y riesgos de
nuestro país, y señala que los tres delitos más
relevantes son tráfico de armas, trata de per
sonas y corrupción. Creo que por lo señalado
por Yellen, el narcotrlficoes igual derele
vante. Hay sectores nuevos que están en la
mira, y entre ellos están el uso de plataformas
de contacto para rentas de segundas residen
cias, remesas y flujos de mercancías adquiri
das en marketplaces globales y continentales
que han crecido de forma exponencial el flujo
de pagos, independiente de la intermediación
en la compraventa de mercancías.
DE FONDOS A FONDO

#BancoAzteca... Respuesta directa y realista
la de la gobernadora del Banco de México,
Victoria Rodríguez Ceja, porque corta de tajo
toda la especulación sobre la solvencia y li
quidez de Banco Azteca, que dirige Alejandro
Valenzuela.

Ella dijo que "su índice de capital y coefi
ciente de liquidez están holgadamente, por
encima del mínimo regulatorio".

En el reporte de Estabilidad Financiera,
emitido por Banxico, se establece que en
Coeficiente de Liquidez, el mínimo regulato
rio es de 100% y Banco Azteca tiene 1.171 i;,',
(pág 75), en tanto que el Coeficiente de F> •
nanciamiento Estable Neto, que da cuenta de
que el banco tiene una estructura de fuentes y
usos de financiamiento adecuado y suficien
tes para financiar la cartera de crédito a sus
clientes, el mínimo es 100% y Azteca lo tiene
arriba del 200 por ciento.
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" 1 Análisis
superior
David Páramo
dav¡d.paramo23@g¡mm.com.mx

Con todo el SAT
ParciAlfre.
Antonio Martínez Dagnino debería recibir disculpas de aque
llos que dijeron que no tenía el perfil o la capacidad de ser el
jefe del SAT. Con base en los resultados que ha tenido, se le da
la razón al Padre del Análisis Superior, quien desde el primer
momento señaló que tendría muy buenos resultados.

Al cierre del tercer trimestre ha logrado el mayor porcen
taje de victorias jurídicas de la década. El equipo jurídico del
SAT ha ganado poco más del 50% de los juicios por un monto
superior a los 76,175 millones de pesos.

La administración general jurídica del SAT, encabezada por
Ricardo Carrasco, ha ganado poco más de 3 mil juicios, cón
lo que se consolida una estrategia que les ha llevado a ganar,
en definitiva, 8,200 juicios de los 16,400 que se han presen
tado durante esta administración. El SAT se ha convertido en

uno de los pilares fundamentales para este gobierno, ya que
ha puesto la eficiencia por encima de cualquier consideración.
REMATE ABUSIVO

La familia Martín Bringas está metida en un problema muy
serio. Resulta que fueron acusados penalmente por el despojo
de un predio con valor de 100 millones de pesos en Zapopan.

Las acusaciones señalan que este despojo se hizo con la
anuencia de la Fiscalía General de fusticia de Jalisco, puesto
que la toma física del predio se habría hecho por empleados
de Soriana acompañados por representantes de la autoridad.

De acuerdo con la denuncia ante el juez décimo primero de
Control, enjuiciamiento y juicio oral del Primer Distrito del Ja
lisco, Ricardo Martín Bringas habría participado directamente
en lo que los acusadores califican como despojo.
REMATE DESCONTADO

El equipo de Gabriel Yorio. en la Secretaría de Hacienda,
compró poco más de 440 millones de dólares en bonos de
nominados Mexcat, los cuales se crearon para financiar la
construcción del NAIM y que, a pesar de la cancelación de la
obra, se han seguido pagando a inversionistas internacionales
sin que produzcan nada para México. Estos bonos están garan
tizados con el pago del TIJA del AICM. La terminal que dirige
Carlos VelázquezTiscareño no recibe estos ingresos, pues se
van a pagar a bonistas internacionales, por lo que el gobierno
tuvo que autorizarle una partida adicional de 1,500 mdp a su
presupuesto. Adicionalmente, el AICM no ha podido realizar
el urgente plan de remodelacióny ampliación de sus áreas de
operación, ya que, simple y sencillamente, no tienen dinero
para hacerlo. Sea como sea, el gobierno logró bajar la deuda de
los Mexcat de 4,200 a 3,700 mdd, que, dicho sea con claridad,
se trata de recursos del erario que se están yendo por el caño.
REMATE EQUIVOCADO
Es un grave error decir que unos jóvenes fueron asesinados
porque le compraron droga a unos delincuentes que no son los
dueños de la plaza. Es malo revictimizar a los asesinados para
evadir la responsabilidad del Estado, pero es mucho peor que
el gobierno reconozca que los delincuentes tienen regiones
que les pertenecen cuando deberían ser del Estado mexicano.
REMATE FRACASADO

Miguel Vallín dejó pasar una oportunidad increíble para que
darse callado. El director de la AFAC dijo que le habían enviado
tres aviones de la Secretaría de la Defensa para ver si se podían
utilizar para Mexicana de Aviación.

Desde donde se le vea, es una mala declaración, puesto
que, si los aviones no cumplen con los requisitos de la AFAC,
no podrán ser operados comercialmente, con lo que se re
conoce que Mexicana de Aviación todavía está lejos de tener
equipos mínimos para iniciar operaciones en unos días más.

De lo que dijo Vallín lo mejor es que sigue dando señales
de que la AFAC está cumpliendo con el trabajo técnico, que
es su razón de ser, y que no está cediendo a las muchísimas
presiones políticas que ha generado la promesa presidencial.
REMATE CUESTIONADO
Si al Presidente no le interesan las recomendaciones del FMI

porque son neoliberales, ¿por qué la Secretaría de Hacienda,
encabezada por Rogelio Ramírez de la O. no sólo cumplió
con la revisión que hace este organismo financiero internacio
nal, smo que renovó la línea de crédito contingente por 35,000
millones de dólares? Lo congruente hubiera sido rechazar esta
línea de crédito —que se da porque se avala la buena marcha
de la economía mexicana— y vivir sin el escudo que han teni
do las finanzas públicas desde las épocas neoliberales.
REMATE RENOVADO

BBVA México, encabezado por Eduardo Osuna, renovó
tres años más el patrocino a la Liga MX, presidida por Mikel
Arreóla. Este acuerdo no sólo incluye a la máxima categoría,
sino también a la Liga MX Femenil y a la Liga de Expansión MX.

Antonio Martínez Dagnino debería recibir disculpas de aque
llos que dijeron que no tenía el perfil o la capacidad de ser el
jefe del SAT. Con base en los resultados que ha tenido, se le da
la razón al Padre del Análisis Superior, quien desde el primer
momento señaló que tendría muy buenos resultados.

Al cierre del tercer trimestre ha logrado el mayor porcen
taje de victorias jurídicas de la década. El equipo jurídico del
SAT ha ganado poco más del 50% de los juicios por un monto
superior a los 76,175 millones de pesos.

La administración general jurídica del SAT, encabezada por
Ricardo Carrasco, ha ganado poco más de 3 mil juicios, cón
lo que se consolida una estrategia que les ha llevado a ganar,
en definitiva, 8,200 juicios de los 16,400 que se han presen
tado durante esta administración. El SAT se ha convertido en

uno de los pilares fundamentales para este gobierno, ya que
ha puesto la eficiencia por encima de cualquier consideración.
REMATE ABUSIVO

La familia Martín Bringas está metida en un problema muy
serio. Resulta que fueron acusados penalmente por el despojo
de un predio con valor de 100 millones de pesos en Zapopan.

Las acusaciones señalan que este despojo se hizo con la
anuencia de la Fiscalía General de fusticia de Jalisco, puesto
que la toma física del predio se habría hecho por empleados
de Soriana acompañados por representantes de la autoridad.

De acuerdo con la denuncia ante el juez décimo primero de
Control, enjuiciamiento y juicio oral del Primer Distrito del Ja
lisco, Ricardo Martín Bringas habría participado directamente
en lo que los acusadores califican como despojo.
REMATE DESCONTADO

El equipo de Gabriel Yorio. en la Secretaría de Hacienda,
compró poco más de 440 millones de dólares en bonos de
nominados Mexcat, los cuales se crearon para financiar la
construcción del NAIM y que, a pesar de la cancelación de la
obra, se han seguido pagando a inversionistas internacionales
sin que produzcan nada para México. Estos bonos están garan
tizados con el pago del TIJA del AICM. La terminal que dirige
Carlos VelázquezTiscareño no recibe estos ingresos, pues se
van a pagar a bonistas internacionales, por lo que el gobierno
tuvo que autorizarle una partida adicional de 1,500 mdp a su
presupuesto. Adicionalmente, el AICM no ha podido realizar
el urgente plan de remodelacióny ampliación de sus áreas de
operación, ya que, simple y sencillamente, no tienen dinero
para hacerlo. Sea como sea, el gobierno logró bajar la deuda de
los Mexcat de 4,200 a 3,700 mdd, que, dicho sea con claridad,
se trata de recursos del erario que se están yendo por el caño.
REMATE EQUIVOCADO

Es un grave error decir que unos jóvenes fueron asesinados
porque le compraron droga a unos delincuentes que no son los
dueños de la plaza. Es malo revictimizar a los asesinados para
evadir la responsabilidad del Estado, pero es mucho peor que
el gobierno reconozca que los delincuentes tienen regiones
que les pertenecen cuando deberían ser del Estado mexicano.
REMATE FRACASADO

Miguel Vallín dejó pasar una oportunidad increíble para que
darse callado. El director de la AFAC dijo que le habían enviado
tres aviones de la Secretaría de la Defensa para ver si se podían
utilizar para Mexicana de Aviación.

Desde donde se le vea, es una mala declaración, puesto
que, si los aviones no cumplen con los requisitos de la AFAC,
no podrán ser operados comercialmente, con lo que se re
conoce que Mexicana de Aviación todavía está lejos de tener
equipos mínimos para iniciar operaciones en unos días más.

De lo que dijo Vallín lo mejor es que sigue dando señales
de que la AFAC está cumpliendo con el trabajo técnico, que
es su razón de ser, y que no está cediendo a las muchísimas
presiones políticas que ha generado la promesa presidencial.
REMATE CUESTIONADO
Si al Presidente no le interesan las recomendaciones del FMI

porque son neoliberales, ¿por qué la Secretaría de Hacienda,
encabezada por Rogelio Ramírez de la O. no sólo cumplió
con la revisión que hace este organismo financiero internacio
nal, smo que renovó la línea de crédito contingente por 35,000
millones de dólares? Lo congruente hubiera sido rechazar esta
línea de crédito —que se da porque se avala la buena marcha
de la economía mexicana— y vivir sin el escudo que han teni
do las finanzas públicas desde las épocas neoliberales.
REMATE RENOVADO

BBVA México, encabezado por Eduardo Osuna, renovó
tres años más el patrocino a la Liga MX, presidida por Mikel
Arreóla. Este acuerdo no sólo incluye a la máxima categoría,
sino también a la Liga MX Femenil y a la Liga de Expansión MX.
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1 Boeing, empresa al mando de Dave
Calhoun, ha acelerado sus esfuer

zos para aumentar el uso de combusti
bles de aviación sostenible (SAF), ya que
actualmente su uso es de apenas 1.0% y
el sector tiene la meta de ser cero emisio

nes para 2050. La empresa, que en México
tiene clientes como Aeroméxico, que di
rige Andrés Conesa, formó un consorcio
llamado Air Craft para acelerar la investi
gación, ampliación y producción de com
bustibles de aviación avanzados. También
lanzó la iniciativa en Estados Unidos para
catalizar el desarrollo y uso de SAF entre
los países miembros del Foro de Coopera
ción Económica AsiaPacífico y proporcio
nó experiencia técnica en vuelos 100% SAF.

2 Si bien las estaciones de carga para
•los autos eléctricos pueden ser un im

portante nicho de negocios que también
podrían aprovechar los empresarios gaso
lineras, que desde la Onexpo dirige Jorge
Mijares, lo cierto es que no existe una re
gulación que les permita tener una mayor
certeza sobre sus inversiones. Aunque se
decía que en la CRE, presidida por Vicente
Melchi, ya habían comenzado a trabajar
en estas normas que determinarían cómo
y quién cobraría por la electricidad para los
autos de última generación, lo cierto es que
esto aún no se ha definido. Por ello, algunas
gasolinerías que ya cuentan con este servi
cio, incluso no cobran cuando un auto eléc
trico llega por ese servicio.

3Zubale, que tiene como cofundadory
•CEO a Sebastián Monroy, cerró una

ronda de inversión por 25 millones de dóla
res que usará para consolidar su presencia
en México. Esta empresa ofrece herramien
tas y servicios para apoyar a los retailers a
escalar sus canales digitales de forma ren
table, inició sus operaciones en México en
2019 y desde entonces se ha expandido a
Costa Rica, Colombia, Chile, Perú y Brasil.
No es la primera ronda de inversión que re
cibe, en 2021 cerró otra por 40 millones de
dólares. Actualmente trabaja para más de
115 clientes y, en los últimos dos años, tri
plicó anualmente sus ingresos. En el país
atiende Walmart, Liverpool, Chedraui y
Petco, entre otros clientes.

4 Todavía no termina el año ni su ges
•tión y a Héctor Tejada Shaar ya le

comenzaron a cantar las golondrinas. Y es
que el líder de la Concanaco Servytur está
por decir adiós a la presidencia. Será en
marzo de 2024 cuando Tejada deje el car
go que ocupó desde 2021. En cuanto al su
cesor, se perfila a Octavio de la Torre de
Stéffano, quien, ni tardo ni perezoso, se re
gistró como candidato de unidad a la pre
sidencia de la Concanaco, con un apoyo
abrumador del 92% de los consejeros nacio
nales con representación en las 32 entidades
federativas. Actualmente, De la Torre es el
tesorero de la confederación y mano dere
cha de Tejada, de ahí que se anticipa una
sucesión libre de conflictos.
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Yellen con Ramírez
de la O y Rodríguez Ceja:
combatir lavado
Tanto Ramírez de la O como Victoria Rodríguez Ceja se pre
pararon, cada uno por su lado, para la visita de la secretaria
del Tesoro, Janet Yellen. La visita fue clara desde ayer por la
mañana, cuando la secretaria del Tesoro anunció, desde Méxi
co, la sanción a 15 personas y dos compañías relacionadas con
el Cártel de los Beltrán Leyva. Para la secretaria del Tesoro, la
cooperación con Hacienday Banxico en el combate al lavado
de dinero es vital.

©
LA VISITA A LA JUNTA DE GOBIERNO DE BANXICO

Yellen visitó el Banco de México, se reunió con su Junta de
Gobierno, encabezada por Rodríguez Ceja, pero donde estu
vieron Ornar Mejía, Galia Borja, Irene Espinosa y Jonathan
Heath. El interés de Yellen es tener una trazabilidad y co
nocimiento, sobre todo de las operaciones financieras trans
fronterizas. El Banxico lo supo y pone de su parte, sobre todo
para verificar las transacciones de la banca mexicana. Es muy
clara la visita de Yellen a México: evitar el lavado de dinero del

narcotráfico, principalmente del fentanilo.

O
VICTORIA RODRIGUEZ Y YELLEN, CON MUJERES
ESTUDIANTES

Pero con el Banco de México se fue más allá. Se aprovechó
que, hoy en día, la mayoría de la Junta de Gobierno está in
tegrada por mujeres: Rodríguez Ceja, Galia Borja e Irene
Espinosa. De ahí que la gobernadora del Banxico. junto con
Yellen y las demás integrantes de la Junta, encabezara una
reunión con jóvenes mujeres que estudian economía.
O
CON RAMIREZ DE LA O, DE LA APEC A LA CDMX
Por la tarde, Yellen tuvo la reunión con el secretario de Ha
cienda. Rogelio Ramírez de la O, con quien ha existido una
comunicación fluida. Ambos se reunieron en noviembre pa
sado, en el marco de la APEC en San Francisco, Y ayer dejaron
en claro el nivel de cooperación entre el Tesoro y Hacienda,
pero, sobre todo, con los bancos. Ramírez de la O enfatizó que
Hacienda actualizó, con base en lo requerido por la GAFI. la
Evaluación Nacional de Riesgos de Lavado de Dinero y Finan
ciamiento al Terrorismo. Y, ahí, el secretario de Hacienda tam
bién envió una señal de cooperación con el Tesoro, sobre todo
en información financiera de bancos. Él y Yellen lo dijeron: el
lavado de dinero no tiene límites geográficos, utilizan insti
tuciones financieras de ambos países. De ahí la cooperación.

O
CON RAMIREZ DE LA O, DE LA APEC A LA CDMX
Por la tarde, Yellen tuvo la reunión con el secretario de Ha
cienda. Rogelio Ramírez de la O, con quien ha existido una
comunicación fluida. Ambos se reunieron en noviembre pa
sado, en el marco de la APEC en San Francisco, Y ayer dejaron
en claro el nivel de cooperación entre el Tesoro y Hacienda,
pero, sobre todo, con los bancos. Ramírez de la O enfatizó que
Hacienda actualizó, con base en lo requerido por la GAFI. la
Evaluación Nacional de Riesgos de Lavado de Dinero y Finan
ciamiento al Terrorismo. Y, ahí, el secretario de Hacienda tam
bién envió una señal de cooperación con el Tesoro, sobre todo
en información financiera de bancos. Él y Yellen lo dijeron: el
lavado de dinero no tiene límites geográficos, utilizan insti
tuciones financieras de ambos países. De ahí la cooperación.

©
YELLEN: MEXICO DEBE APROVECHAR MAS EL
NEARSHORING

Yellen también aprovechó para decirle a México que haga un
esfuerzo adicional para atraer las inversiones del nearshoring.
Hasta lo llamó friendshoring. Pero la secretaria del Tesoro enu
meró la necesidad de mayor infraestructura, como carreteras
y puertos, así como energía eléctricay agua. Temas clave para
atraer la inversión de China a México y, de aquí, exportar a EU.

O
¿QUE PASO CON VITRO Y DAVID MARTINEZ?
¿Qué sucedió en Vitro, ahora de la mano del inversionista
David Martínez, el empresario financiero regiomontano?
Vitro acaba de anunciar una reestructura operativa e, incluso,
financiera. Y aumentó sus acciones un 37.50% ayer en la BMV.
Para algunos, no hubo suficiente información de la emisora.
Para otros, fue causa de la reestructuración. De seguro hoy se
podrá contar con más información.
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Desde
el siso
de remates
Maricarmen Cortés
mi lea rmencrrca'g mail.com

Yellen pide certidumbre
jurídica para aprovechar
nearshoring
La secretaria del Tesoro de Estados Unidos, Janet Yellen,
se reunió ayer, en su intensa agenda de su gira de dos días
en México, con dirigentes del sector privado y uno de los
temas centrales fue el combate al fentanilo y su financia
miento ilícito. Anunció medidas contra 15 mexicanos y dos
empresas vinculadas al cártel de los Beltrán Leyva.

Hoy. en la reunión con el presidente López Obrador, se
reforzará la cooperación bilateral para combatir el fentani
lo, aunque Yellen aseguró que la mayoría de los precurso
res químicos utilizados en el fentanilo provienen de China,
pero sí son procesados en México antes de ser traficados a
Estados Unidos.

Yellen se reunió también con dirigentes empresariales y
resaltó la oportunidad que representa el nearshoring. Resal
tó, desde luego, la gran ventaja de México por su posición
geográfica, lo que le permitirá capitalizarlas oportunidades
de inversión en Norteamérica.

Sin embargo, aseguró que los gobiernos deben crear un
entorno de inversión para que el sector privado aproveche
plenamente el nearshoring.

El sector privado, dijo, requiere certidumbre jurídica,
estabilidad regulatoria, pero también una infraestructura
adecuada y elementos básicos, como energía, agua, carre
teras, vías de comunicación y una fuerza laboral capacitada.

Resaltó también las oportunidades del llamado friencls
horing, que impulsa también el gobierno de EU para diver
sificar sus cadenas de suministro con una amplia gama de
socto^aliadosranfiables^

Y, en efecto, México no puede ni debe confiarse sólo
en nuestra cercanía geográfica con Estados Unidos: con el
nearshoring la competencia real la representan otros países
que, bajo la figura del frienclshoring, están captando más
inversión extranjera, incluso más que México, como es el
caso exitoso de Vietnam.
O
ROMPIENDO TECHOS DE CRISTAL

Durante su visita al Banco de México, Janet Yellen y la go
bernadora Victoria Rodríguez Ceja se reunieron con un
grupo de estudiantes universitarias de las carreras de eco
nomía y de finanzas. Participaron también las subgober
nadores del Banxico Irene Espinosa Cantellano y Galia
Borja Gómez.

Yellen ya ha roto varios techos de cristal en Estados Uni
dos, abriendo posibilidades para muchas mujeres, porque
fue la primera en presidir el Banco de la Reserva Federal
(Fed) y también la primera en ser nombrada secretaria del
Tesoro.

En el caso de México, también Rodríguez Ceja rompió
un importante techo de cristal, porque es la primera go
bernadora del Banxico y, en el caso de Irene Espinosa, fue
la primera subgobernadora. Hay que reconocer también
que, gracias a los nombramientos de López Obrador, se
ha logrado una mayor inclusión de mujeres en el Banco de
México y es también la primera vez que en la junta de Go
bierno, de sus cinco miembros, tres son mujeres.

Sin lugar a dudas, son una inspiración para muchas jó
venes que aspiran a ocupar cargos relevantes en el sistema
financiero mexicano.

O
ROMPIENDO TECHOS DE CRISTAL

Durante su visita al Banco de México, Janet Yellen y la go
bernadora Victoria Rodríguez Ceja se reunieron con un
grupo de estudiantes universitarias de las carreras de eco
nomía y de finanzas. Participaron también las subgober
nadores del Banxico Irene Espinosa Cantellano y Galia
Borja Gómez.

Yellen ya ha roto varios techos de cristal en Estados Uni
dos, abriendo posibilidades para muchas mujeres, porque
fue la primera en presidir el Banco de la Reserva Federal
(Fed) y también la primera en ser nombrada secretaria del
Tesoro.

En el caso de México, también Rodríguez Ceja rompió
un importante techo de cristal, porque es la primera go
bernadora del Banxico y, en el caso de Irene Espinosa, fue
la primera subgobernadora. Hay que reconocer también
que, gracias a los nombramientos de López Obrador, se
ha logrado una mayor inclusión de mujeres en el Banco de
México y es también la primera vez que en la junta de Go
bierno, de sus cinco miembros, tres son mujeres.

Sin lugar a dudas, son una inspiración para muchas jó
venes que aspiran a ocupar cargos relevantes en el sistema
financiero mexicano.

O
IRENE ESPINOSA, HASTA DICIEMBRE DE 2024
Por cierto, Irene Espinosa, extesorera de la Federación, en
su momento también rompió un techo de cristal por ser
la primera mujer en ser nombrada subgobernadora en el
Banxico. Su periodo, por cierto, termina en diciembre de
2024 y será la primera oportunidad de la nueva presidenta
de México —sea Claudia o Xóchitl— de realizar un cambio
en la Junta de Gobierno de México.

Es de esperar que no pesen más los factores políticos
y que Irene sea ratificada por su capacidad, experiencia y
trayectoria. Lo veremos.
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Lo que ¡as empresas deben considerar
en su presupuesto en 2024
Con el cierre de año tan

próximo, una de las
prioridades de cualquier

empresa debe ser tener clara
mente definidos sus objetivos a
corto, mediano y largo plazo.

La presión que las varia
bles económicas y de mercado
pueden ejercer sobre los presu
puestos y las finanzas de las com
pañías solo puede ser mitigada
con una adecuada planeación.

Algo que se debe tomar en
cuenta desde el comienzo, es
que la elaboración de los presu
puestos va más allá de cálculos
financieros y contables, se deben
considerar elementos parti
culares del año que concluye
para contar con un presupuesto
robusto, actualizado y adaptable
a los retos por enfrentar, que
incluye no solo tendencias eco
nómicas globales sino también a
las de cada industria particular
para identificar oportunidades y
anticipar desafíos.

Una particularidad en el
proceso de presupuestación
para el 2024 es que será un año
de potencial volatilidad ante los
procesos electorales en Estados

Unidos y México, y el complejo
panorama inflacionario que aún
depara retos para la economía
global.

De acuerdo con análisis
nuestros, esperamos que la
inflación ronde el 3.5% al cierre
del próximo año. Sin embargo,
será necesario estar atentos

al impacto que pueda tener el
mayor gasto gubernamental
aprobado en el paquete econó

mico del 2024, con el déficit que
implicará para la economía y que
pudiera presionar la inflación a
niveles del 3.9% hacia el cierre
del año. Estimamos que el PIB
en México oscilará en un rango
de 2.5% y 3.0% durante el 2024,
asumiendo que cerramos el año
con un crecimiento en la econo
mía del 3.5%.

Ante la posible volatilidad que
se prevé para el tipo de cambio,
anticipamos que la paridad
fluctúe entre 17 pesos por dólar
y 18.50 unidades, existiendo
una probabilidad mínima de
que oscile hacia los 19.70 en
virtud de los procesos electora
les antes mencionados, entre
otros elementos, es por ello que
una cobertura de divisa para
mediados de año se vuelve algo
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necesario para garantizar una
cierta paridad de la moneda que
permita a la compañía estimar
con mayor certidumbre sus flujos
así como sus necesidades de

liquidez durante el año.
Por su parte, vemos en el near

shoring uno de los factores que se
han asentado firmemente sobre
el suelo mexicano, por lo que el
posible aprovechamiento de la
derrama económica para ciertas
industrias y regiones del país es
algo que se debe considerar en
este proceso de presupuestación.

En cuanto al aspecto de res
ponsabilidad social y ambiental,
vemos conveniente comenzar

a incorporar diversos gastos e
inversiones que requerirán llevar
a cabo para cumplir con criterios
y certificaciones en materia Am
biental, Social y de Gobernanzas
(ASG), puesto que las mismas
serán un requisito indispensable
en el mediano plazo para acceder
a fuentes de financiamiento
institucionales (tanto bancarias
como de mercado). En ciertos ca
sos muy particulares, lo anterior
generará que ciertas empresas
incluso tengan que modificar sus
modelos de negocios, contrata
ción de proveedores y en general
de asociación.

Por esta clase de factores, es
indispensable comprender el
entorno económico en el que la
empresa se está desarrollando.

Desde variables financieras como
las tasas de interés, cambios re
gulatorios, hasta las condiciones
del mercado nacional e interna

cional que influyen directamente
en las finanzas, permitirá una
toma de decisiones con mayor
sustento y con ello menor proba
bilidad de error.

Dentro de esta revisión,
lograr el equilibrio adecuado
entre realismo y optimismo es
fundamental, por un lado poner
objetivos retadores puede alentar
a las organizaciones a avanzar de
manera acelerada en la consecu

ción de metas, pero por el otro
lado hay que ser prudentes para
evitar sobrecargar a los equipos y
colaboradores.

La flexibilidad en las proyec
ciones y la capacidad de reaccio
nar ante dichos eventos es clave

para ajustarse a un entorno em
presarial en constante cambio.

En resumen, la presupuesta
ción anual es uno de los procesos
más importantes de las organi
zaciones, el cual no se limita a al
canzar un objetivo de porcentaje
de crecimiento en comparación
con el año anterior, sino que sirve
también como un proceso de
evaluación e identificación de los

elementos más relevantes que las
organizaciones deben considerar
en los meses subsecuentes para
asegurar el éxito y la consecución
de sus objetivos.
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Alertas por
ciberseguridad
Los grupos cibercriminales

representan el número
uno de riesgos de cibera

taques en el país, seguido del
secuestro de datos (ransomware)
y sí, lo que todos sabemos y nos
quejamos, la venta de informa
ción de tarjetas bancarias (card
seller) o datos privados que
hacen que un día si y otro no, se
reciban llamadas de intentos de
fraude.

Los datos presentados en el
reciente informe del sistema
financiero del Banco de México
mostraron que la actividad de
grupos cibercriminales repre
sentó en el año la amenaza con
el incremento más significativo,
y son quienes han intensificado
sus intentos por vulnerar los sis
temas de seguridad del sistema
financiero y han extendido sus
ataques a corresponsales, comi
sionistas y clientes corporativos
de las instituciones de crédito;
solo recuerden que en las últimas
semanas una cadena de con
veniencia estuvo fuera casi dos
semanas de recibir pagos con tar
jetas u operaciones bancarias, no
dijeron la causa, pero imaginen
cual pudo ser.
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Mientras que el ransomware
presentó la segunda tasa de
crecimiento más importante en
relación al año pasado, debido
al mayor número de ataques de
este tipo dirigidos que buscan
afectar la infraestructura tecno
lógica de la banca por Internet,
sucursales, transferencias elec
trónicas y cajeros automáticos de
algunas entidades financieras;
uno de los más afectados fue
Caja Mexicana, que recordemos
estuvo fuera también un mes por
este tema.

Y tampoco es para menos, de
acuerdo con el índice de Percep
ción de Riesgo de Ciberataques
al Sistema Financiero, que mide
ese riesgo con base en noticias,
para el periodo de enero de 2021
al 22 de noviembre de 2023,
México se ubica en la posición
29 de 104 países (ordenados de
menor a mayor riesgo) con una
calificación de 2.62 por ciento
siendo 5.93 por ciento la media
de todos los países, por lo que el
panorama no es muy alentador,
aunque lo cierto, es que el tema
de la ciberseguridad es donde
nadie busca bajar la guardia,
ya que después del ataque que
afectó a todos hace unos años

con el SPEI nadie quiere ser el
siguiente involucrado en ello;
lo que si es un hecho es que
los ciberdelincuentes cada día
encuentran ingeniosas formas
de engañar a los clientes de
servicios financieros.

Y en el otro lado de la mo

neda, con la firma de la alianza

por tres años más de la Liga MX
con el banco más grande del
país que es BBVA sumanya 10
años, que han servido para que
la marca del banco se posicione
en todos lados, dejando a mu
chas instituciones financieras
fuera, incluso algunos bancos
optaron por dejar de patrocinar
a equipos de fútbol debido a la
fuerza de la liga que también
tiene el estadio en Monterrey;
por lo pronto, veremos un mayor
apoyo, se asegura, a la liga fe
menil en los próximos tres años,
ojalá que así sea.

Y una monedita que todos
deberíamos seguir siempre, es el
de conducir con precaución, no
solo en esta fechas y en la ciudad,
sino en carreteras en donde los

accidentes son en más del 90 por
ciento ocasionados por la mala
conducción, y es que los datos
indican que solo un siete por
ciento de los accidentes en carre
teras son provocados por causas
relacionadas con el entorno, es
decir, la calidad de la carretera y
el clima; lo preocupante es que
las estadísticas muestran que son
los jóvenes los que más se acci
dentan por exceso de velocidad.
Por eso, vale la pena echar un
ojo a la campaña iniciada por la
empresa carretera Coconal que
lleva Héctor Ovalle, que presentó
junto en el Centro de Experimen
tación y Seguridad Vial (Cesvi)
la campaña para hacer más cons
cientes a los usuarios de toda la
red carretera que administran,
iniciando el programa en la
autopista Toluca  Valle de Bravo,
en donde verán anuncios con
mensajes contundentes sobre los
riesgos por manejar a exceso de
velocidad, unos segundos que
cambian vidas, generalmente
de manera trágica; muy buena
iniciativa, que esperemos otros
concesionarios carreteros tomen

de ejemplo. Por lo pronto, la
moneda está en el aire.
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El seguro como
salvaguarda
económica

Las tendencias del empleo impulsan a más
jóvenes a trabajar de forma autónoma, lo
que lleva a la necesidad de gestionar sus

finanzas con eficiencia, siendo crucial la cober
tura de salud. Tuve la oportunidad de conversar
sobre este asunto con Corina Roldán, directora
de Negocio Asegurador de Bupa México.

Roldán subrayó la importancia de protec
ción para los independientes, señalando que,
a diferencia de los empleados por nómina, los
freelancers usualmente no disponen de un seguro
médico proporcionado por entidades públicas.
Sin embargo, en México hay alternativas.

Por ejemplo, el IMSS dispone de un pro
grama para autónomos que optan por afiliarse
de manera voluntaria con una cuota mensual,
ofreciendo beneficios similares a los del régimen
de los asalariados.

En el sector privado, compañías como Bupa
México proporcionan seguros médicos que se
ajustan a las distintas situaciones y presupuestos
individuales, con planes que van desde cober

turas básicas hasta protecciones más completas
en hospitales nacionales y una amplia red de
doctores y expertos.

Destaca la escasa presencia de seguros médi
cos en México. Para 2022, apenas un 10% de la
población gozaba de esta protección de manera
privada, lo que demuestra un amplio margen y
la urgencia de fomentar la cultura preventiva. La
pandemia ha aumentado la conciencia sobre la
relevancia de estos seguros, aunque todavía es
necesario avanzar mucho en cuanto a educación
y la adopción de seguros de salud.

También se trató el coste de las afecciones
y la ventaja de asegurarse desde la juventud,
considerándolo no un gasto, sino una inversión
preventiva para evitar desbalances económicos
graves por enfermedades o percances. Además,
remarcó la importancia de la orientación de un
agente de seguros calificado para seleccionar lo
más conveniente de acuerdo con las necesidades
y capacidad económica de cada cual.

Hizo un llamado a meditar sobre el valor de
estar asegurado. Exhortó a no limitarse a pensar
en el bienestar presente, sino también en prepa
rarse para sucesos venideros, enfatizando que un
seguro de salud es un recurso esencial en la vida
de cualquier trabajador.

Si quieres escuchar la entrevista completa, te
invito a mi podcast 'Dinero y Felicidad'. Puedes
hacerlo en Spotiíy, Apple podcast o Google Pod
casts, entre otras plataformas.

¿Estás preparado para enfrentar un desafío
económico imprevisto debido a problemas de
salud? Coméntame en Instagram: @atovar.castro
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¿Qué harán con sus nuevos
mil 200 pesos mensuales?

Recuerden a la señora que
les muestra el perfume
cuando entran a la tienda,

a la persona que embolsa el pan,
y al mesero que espera que se
caigan con una propina. Unos mil
200 pesos mensuales adicionales
recibirán ellos a partir del año
entrante.

Perdonen la obviedad, pero
conviene dejar algunas cosas
en claro con esto del cambio
histórico en los salarios mínimos

que parece haber dejado a todos
celebrando.

Si están registrados ante el
IMSS y trabajan 8 horas diarias, 6
días a la semana, tendrán ajustes
que deberían terminar entregán
doles al menos unos 7 mil 460
pesos cada mes, o 3 mil 730 pesos
quincenales, menos impuestos.

Son 600 pesos quincenales
más respecto de lo que reciben
este año y es un incremento del
20 por ciento. Son las nuevas re
glas establecidas por la Comisión
Nacional de los Salarios Mínimos.

Es algo que los bien informa
dos tienen clarísimo. La cosa
relevante es lo que opinan los
empleados que los recibirán y
los inversionistas que tienen o

compran acciones de empresas
mexicanas.

¿HAY FIESTA EN LA PLAZA POR

EL AJUSTE?

Las cámaras rechazaron durante
años los incrementos salariales
extraordinarios, argumentan
do riesgos de inflación. Habrá
que ver mediante encuestas (y
elecciones políticas) la opinión
de ellos y de los empleados por el
incremento.

Pero ya hay señales. Es sor
prendente la recepción que tuvo
el cambio entre el público que
paga la nómina.

"En la Confederación Patro
nal de la República Mexicana
(COPARMEX), celebramos el
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aumento al salario mínimo

general acordado este viernes 1
de diciembre por el Consejo de
Representantes de la Comisión
Nacional de Salarios Mínimos
(CONASAMI) a través del diálogo
tripartita", divulgó ese gremio al
inicio del mes.

Aunque la opinión que más
cuenta se hace regularmente con
dinero y ya podría reflejarse en
la Bolsa Mexicana de Valores. Su
índice clave que mide el valor de
las empresas (IPC) se elevó 5.7 por
ciento durante los últimos 30 días.

Más claro: Las empresas
mexicanas se encarecieron casi
6 por ciento en 30 días contados
hasta ayer porque su perspectiva
es mejor y resultan más apetitosas
que en noviembre, cuando aún no
conocíamos cuánto cambiarán
los salarios en 2024.

Ojo, aún no llegan al valor
histórico que reunieron en 2021,
pero parece haber una tendencia
que les favorecerá.

Sucede que la economía mexi
cana crece ahora principalmente
por el negocio del que todos
tomamos un pedazo: el comercio.

Cada quien es libre de comprar

lo que quiera y todos pueden
participar en el juego tratando de
obtener dinero a cambio de sus
servicios o su mercancía.

Mil 200 pesos adicionales en
una casa pueden pagar huevos,
unos zapatos, un tratamiento
médico o... un curso. Ahí es en
donde algunos, dependiendo
de su situación personal pueden
hacer un cambio trascendental en
su perspectiva.

"El mejor momento para
plantar un árbol fue hace 20 años;
el segundo mejor momento es
ahora", reza un proverbio.

Hay casas en las que cada peso
se va en lo inmediato, pero otras
también en las que estudiantes o
solteros en búsqueda de vocación
disponen al menos de una parte
de su salario para gastarlo en lo
que quieren.

Unos 400 pesos mensuales
pueden pagar una certificación
de cientos que pueden verse en
el mercado con un rápido paseo
en Google o en Perplexity, un
buscador que luce muy eficiente.
Coursera advierte que en México
ya hay 5.7 millones de estudian
tes en línea, que promedian 33
años, de los cuales, las mujeres
representan una ligera mejoría.
Con mil 200 basta y sobra.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Main retail streets 2023
Durante años, las calles más

cotizadas en el retail del
mundo han sido señal del

comportamiento del mercado
inmobiliario de lujo, pero también
del ritmo con el que avanzan las
economías. Las primeras posicio
nes en el Top 10 suelen señalar ciu
dades como Nueva York, Londres,
Hong Kong y otras ciudades euro
peas como las mejores cotizaciones
por cada m2 de arrendamiento.

El reporte Main Streets Across
The World de este año de Cushman

& Wakefield es una pieza clave. Lo
es porque a punto de llegar el cuar
to año del inicio de la pandemia el
retail se mantiene resiliente y en
transformación.

Sin embargo, la recuperación
está siendo mucho más lenta, he
cho que se observa si se considera
que sólo en Europa y Asia Pacífico,
las rentas aún permanecen 10 por
ciento debajo de los niveles prepan
demia.

En esta edición Nueva York, Mi
lán y Hong Kong son las que alojan
las avenidas mejor posicionadas
en el mundo que opera con nuevas
reglas del juego.

Las marcas de lujo incluso
experimentan aún la incertidum
bre económica, pero también han
superado los cierres de comunida

des, las restricciones en los viajes,
las limitaciones en las cadenas de

suministro y un comercio mino
rista físico que aprendió a integrar
una estrategia omnicanal.

Sin duda, con la presencia en
distintos canales las marcas han

resuelto los requerimientos de un
comprador que aspira a nuevos
niveles de respuesta e interacción
de las marcas.

El ranking de este año otorga
de nuevo a Upper 5th Avenue en
Nueva York en el liderato, pero
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subió a Via Montenapoleone de
Milán al segundo lugar y se man
tuvieron en las posiciones siguien
tes Tsim Sha Tsui de China, New
Bond Street de Londres y Champs
Elysées de París.

En las siguientes posiciones
quedaron las calles Ginza de
Tokio, Bahnhofstrasse de Zu
rich, Pitt Street Malí en Sidney,
Myeongdong de Seúl y Kohlmarkt
enViena.

Algunas de las razones com
plementarias que modificaron los
cambios en el ranking se relacio
nan con factores de tipo macroeco
nómico. Así, la calle top de Milán
fue la más cara con una renta pro
medio por metro cuadrado de mil
766 dólares por metro cuadrado,
Macedonia fue la más asequible, la
avenida Independencia en Estam
bul elevó más de 120 por ciento
su renta y el centro de Helsinki
registró la caída más importante
con 14 por ciento.

Pese a ello, estas avenidas
siguen siendo resilientes aun
que con matices regionales y de
mercado, hecho que se refleja en la
recuperación de los precios. No es
un tema menor, si se considera que
en Upper 5th Avenue se mantuvo
en 2 mil dólares que paga por cada
m2 de arrendamiento.

El estudio resalta el impacto
en los últimos 12 meses del ciclo
alcista en las tasas de interés como
un factor determinante en la recu

peración, además de los cuellos de
botella provocados porque la so
bre oferta de productos y servicios
inmersos además en un período
inflacionario.

Este impacto se vio reflejado
en el desarrollo económico y por
tanto en la confianza del consumi

dor que no logró impactar como se
esperaba la recuperación.

Así, el consumidor dejó de
tener el impulso a la compra por la
demanda acumulada que indujo
la pandemia y las tasas altas de
ahorro personal.

El reporte enfatiza en que el
sector de lujo no ha sido impacta
do por las condiciones económicas
podría equivocarse y las ganan
cias de los principales retailers de
lujo han estado por debajo de las
expectativas.

En México, la historia no es
la misma. El retail en general ha
acumulado seis trimestres de re
cuperación, alentado por factores
como el crecimiento demográfico,
económico y los cambios de hábi
tos según datos de Mac Arquitec
tos Consultores.

Factores distintos, pero que
muestran la realidad de este
negocio.

Periodista y analista en real estáte.
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La 'visión Concacaf de la educación
m

No es ninguna sorpresa que México haya
tenido un retroceso muy significativo en la
Prueba PISA aplicada por la OCDE.

Lo que hubiera sido muy sorpresivo es que el
nivel educativo no hubiera caído.

Para niños y adolescentes, la pandemia significó
una tragedia no solo por sus implicaciones en ma
teria de salud o en la economía, sino por el enorme
retroceso que ocasionó en materia educativa.

A esa tragedia se sumó una visión de la educación
que, desde el comienzo de la actual administración,
desestimó la relevancia de la evaluación de los
docentes y diseñó algo que puede caracterizarse
como una 'visión Concacaf de la educación.

Para ponerlo en pocas y sencillas palabras, esto
implica que no se pretende comparar el nivel
educativo de nuestro país con el de otras naciones
porque, se dice, tienen un contexto socioeconómico
diferente.

Le explico por qué es una Visión Concacaf.
En el fútbol, el hecho de que se hagan agrupa

ciones regionales de los países ha conducido a que
México compita con equipos de muy bajo nivel fut
bolístico, como los de Centroamérica o el Caribe.

Gracias a ello, es usual que clasifique con más
frecuencia a las Copas del Mundo que selecciones
nacionales que tienen un evidente mejor nivel, pero
que compiten con países con mayor calidad futbolís
tica.

En los tiempos del llamado "neoliberalismo", en
mayo de 1994, México se unió a la OCDE, para po
der 'competir' en materia económica, educativa, de
salud y otros ámbitos, con los mejores del mundo y
no solo con la 'Concacaf.
A partir del año 2000, esta institución empezó a

aplicar la prueba PISA que mide competencias en
habilidad lectora, ciencias y matemáticas, en jóvenes
de 15 años.

Esta semana se dieron a conocer los datos del
2022 y se mostró una baja generalizada entre los paí
ses en los que se aplica esta prueba, México incluido.

En lugar de reconocer el retroceso, la respuesta
de la SEP fue justificarlo y además argumentar que

Fecha: 07/12/2023

Página: 2

Area cm2: 378

1 / 2

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 84,218

Página 12 de 15



las evaluaciones no pueden estandarizarse, sino que
tienen que considerar las condiciones socioeconómi
cas de la población.

El presidente López Obrador, en la conferencia
mañanera del día de ayer fue más allá y desacreditó
por entero la Prueba PISA porque supuestamente
es neoliberal.

No debiera sorprendernos esta posición del
presidente de la República cuando la directora de la
entidad que presuntamente promueve la investiga
ción científica, el ahora Conahcyt, usó el término
'ciencia neoliberal' para desacreditar investigacio
nes basadas en conocimiento científico recono
cido internacionalmente.

No dejo de preguntarme qué pensarán los
múltiples inversionistas que están estudiando
instalarse en México al observar la visión de este
gobierno frente a las deficiencias de la educación.

Existe un corto circuito entre la aspiración de que
empresas que están en la vanguardia tecnológica se
instalen en nuestro país y el rechazo a tener crite
rios educativos que permitan que los estudiantes
mexicanos compitan con los de cualquier otro lugar
del mundo.
Lamentablemente, esta visión conduce a mayor

desigualdad, pues diversas instituciones educativas
privadas sí mantienen la visión de preparar a los
estudiantes para desarrollar competencias y habili
dades que la educación pública desestima.

En estas circunstancias, las mejores oportunida
des laborales en el futuro les van a corresponder a
quienes hoy tienen recursos para pagar la educación
privada.

Una de las grandes interrogantes que existen es si
la doctora en ingeniería de la energía, por parte de
la Facultad de Ingeniería de la UNAM y con estancia
de investigación en el Lawrence Berkeley National
Laboratory, en California, que hoyes precandidata
presidencial de Morena, seguiría los mismos crite
rios en materia de educación que López Obrador,
aunque hagan corto circuito con su formación.

Por lo pronto, seguiremos instalados en la 'Conca
caf educativa'.
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Mil
del

El gobierno recientemente
anunció que el año
próximo el salario mínimo

aumentará 20%. Distintos ana
listas han reaccionado argumen
tando que se trata de una medida
desafortunada. Discrepo.

Algunos dicen que los aumen
tos al salario mínimo afectan al

empleo. Si es el caso, ¿cómo ex
plicar el que desde 2016 el salario
mínimo se haya incrementado
en 84 por ciento y que la tasa de
desempleo esté ahora en 2.6 por
ciento, su nivel más bajo en dos
décadas? Los que sostienen que
los aumentos al salario mínimo
contraen la oferta laboral debe
rían al menos explicar este he
cho. Se podría decir que, si bien
no ha aumentado el desempleo,
un efecto del alza del salario mí
nimo podría ser un mayor nivel
de informalidad, pero lo que se
observa es que, si bien sigue en
niveles inaceptablemente altos,
la informalidad ha bajado en el
periodo en cuestión, de 57 a 55
por ciento. Esto, a pesar del refe
rido aumento del 84 por ciento
del salario mínimo.

También se afirma que la

medida puede afectar a empresas
pequeñas a las que les costará
más pagar el salario mínimo y
no así a las grandes compañías
que pueden hacerlo sin mayor
problema. Ahora bien, que esto
ocurriera sería beneficioso para
la economía: es deseable que el

empleo se mueva desde empre
sas pequeñas e improductivas
hacia empresas de mayor escala
y productividad. Ello aumenta
ría la tasa de crecimiento de la
economía.

Desde luego, en primer lugar
hay que lograr condiciones para
que las pequeñas se vuelvan más
productivas. Aquí la clave es que
cada vez más empresas pequeñas
se vuelvan formales. Para ello es
necesario una mejor aplicación
de la Ley, una política de reduc
ción del uso de efectivo y consi
derar implementar un sistema de
seguridad universal.

Desde luego que en ciertas
circunstancias un aumento al

salario mínimo puede causar
desempleo, particularmente en
el caso en mercados laborales
competitivos. Pero cuando hay
fallas de mercado, y el contexto
es de mercados laborales mo

nopsónicos o poco competidos,
el resultado es un nivel salarial
menor al que equilibraría la
oferta y demanda laboral de ha
ber mayor competencia. En ese
caso aumentar el salario mínimo
resulta en un mejor equilibrio
para la economía sin afectaciones
al empleo.

Más aún, en estos escenarios,
aumentar el salario mínimo

resulta en mayor crecimiento de
la economía, ya que se impulsa
el mercado doméstico, como ha
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ocurrido en México, donde la
masa salarial real ha crecido en
los últimos cinco años cerca de

40 por ciento, siendo esta una de
las causas de los considerables
aumentos en el consumo.

Un trabajo empírico mos
trando que aumentos en el salario
mínimo no causan incrementos

en el desempleo en algunos esta
dos de Estados Unidos fue una de
las razones que le merecieron el
Premio Nobel de Economía hace
dos años a David Card. El pro
blema de quienes afirman que au
mentar el salario mínimo causa
desempleo es que se quedan en el
nivel básico de análisis del primer
curso de la carrera de economía.

Debido a que a menudo los
mercados laborales presentan
fallas de mercado y son poco
competidos, es que más de 90%
de los países en el mundo han
instaurado salarios mínimos. El
de México, con todo y los aumen
tos recientes, no es particular
mente alto y está por debajo, por
ejemplo, del de muchos países
de Latinoamérica como Bolivia,
Chile, Costa Rica, Ecuador, Gua
temala o Paraguay. Aun con los
aumentos de los últimos 8 años,
el salario mínimo en México está,

en términos reales, 56 por ciento
por debajo del nivel que tenía en
1976.

Quienes dicen que es inacep
table que el salario mínimo no
se mueva en concordancia con la
productividad, parecen olvidar
que dicho salario tuvo caídas
espectaculares en términos rea
les que no fueron acompañadas
por caídas de esa magnitud en la
productividad. El hecho de que
México tenga un salario mínimo
menor al de muchas economías

de América Latina, sugiere que
los niveles actuales no le restarán
competitividad al país de cara
al proceso de relocalización o
nearshoring.

Creo que todavía había
espacio para que se diera el más
reciente aumento del salario
mínimo. Los siguientes años
habrá que tener cuidado en no
dar aumentos tan grandes que lo
ubiquen por encima del nivel de
equilibrio que tendría en un mer
cado competitivo. Todavía no
estamos ahí. Finalmente, en el
análisis siempre hay que conside
rar que salarios dignos, además
de ser éticamente correctos,
crean externalidades positivas
para la sociedad.

Fecha: 07/12/2023

Página: 8

Area cm2: 348

2 / 2

Columnas Económicas

Carlos Serrano Herrera

Costo: 77,534

Página 15 de 15

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



»SantaDigital2023: consumo
tecnológico al cierre del año
El último trimestre del año es el de más

marcada estacionalidad en la eco

nomía nacional al registrar un au
mento significativo en las ventas de
diferentes bienes y servicios. Esto se

debe en gran medida a que muchos mexica
nos aprovechan la temporada y prestaciones
para realizar las compras de fin de año, en
tre las que se incluyen dispositivos tecnológi
cos que adornarán los árboles de Navidad.

Particularmente, durante las siete semanas
comprendidas entre el Buen Fin y la tempora
da navideña, tiene lugar la compra masiva
de dispositivos tecnológicos, con el objetivo
de aprovechar las promociones de la época
y garantizar la lista de Santa Claus y Reyes
Magos. Se estima que este periodo se reali
za alrededor más de una tercera parte del
consumo tecnológico total en México.
Santa Claus ha cambiado con el tiempo y

con el mundo. Antes, dejaba en los árboles
de navidad de los mexicanos juguetes tradi
cionales como trompos, yoyos y baleros. Lue
go, empezó a dejar muñecas y coches. Aho
ra, estamos en la era del Santa Claus Digital
y es común encontrar smartphones, consolas
de videojuegos, computadoras y tabletas.
Smartphones al cierre del año. Entre el

Buen Fin y la temporada navideña, se pro
duce una compra masiva de dispositivos mó
viles, con el objetivo de aprovechar las pro
mociones de la época y cumplir con la lista
de Santa Claus y Reyes Magos, tal que 39%
de los mexicanos compraron su smartphone
actual en el periodo que va de noviembre a
principios de enero.

La pandemia provocó una migración de la
compra de smartphones hacia canales distin
tos al proveedor de servicios, lo que mermó
los ingresos de los operadores por la venta
de equipos. Sin embargo, se espera una fuer
te recuperación para 2023, en el que el cuar

to trimestre será uno de los más importantes.
Se proyecta que el aumento anual en

los ingresos de los operadores por la ven
ta de equipos será de 3.4%, para llegar a
$26,366 millones de pesos (mdp) o 27.4%
del total anual. Los consumidores esperan
aprovechar la ola de ofertas, promociones,
descuentos y facilidades de pago disponibles
al cierre del año, no sólo para regalar o satis
facer sus deseos, sino también para renovar
y mejorar sus productos tecnológicos. Así, los
smartphones serán de los productos más soli
citados esta Navidad.

Videojuegos. Los videojuegos y las conso
las son unos de los regalos más demanda
dos en esta temporada. En promedio, en los
últimos 4 años, el cuarto trimestre ha repre
sentado 36.4% de las ventas anuales de vi

deojuegos, pero este año la proporción su
birá a 40% con un estimado de ingresos de
$ 15,639 mdp, un crecimiento de 11.8% res
pecto al mismo trimestre del año pasado.
Además de la referida estacionalidad

de la temporada y las promociones (Buen
FinNavidad/Reyes) que impulsan el merca
do, en los meses previos a este periodo se
lanzan los juegos más esperados del año, lo
que aumenta el valor del mercado al cierre
de este 2023 por el deseo de los usuarios de
tener los últimos lanzamientos.

Así, durante el último trimestre de este año,
se estima un aumento en las ventas de la in

dustria de videojuegos de 94.2% respecto al
tercer trimestre de 2023.

La Navidad no es sólo una época de fies
tas, sino también un periodo de gran impor
tancia para la industria tecnológica, tanto en
dispositivos como en servicios.
Con todo, no hay duda de que Santa

Claus ha tenido que aumentar el tamaño de
su costal, por el peso que la tecnología tiene
en estas épocas.
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Asaltos en el Ajusco

Según el vocero de la organización
Montañistas l nidos, los casos de asal
tos y violencia en contra de los prac
ticantes del excursionismo se "lian
incrementado".

Para celebrar mi cumplea
ños 72, decidí emprender
una excursión con el fin de

escalar la montaña Ajusco,
al sur de la Cuidad de Mé

xico. Ya en la parte alta del cerro, nos
extraviamos por culpa mía sin poder
encontrar camino posible para descen
der. En el trance, me imaginé una serie
de desgracias que nos pudieran ocu
rrir. Muchas, salvo la posibilidad de
que nos asaltaran unos maleantes. Pero
esa posibilidad no imaginada, es aho
ra muy real. Lo comprobé en un repor
taje del domingo pasado, bajo la ca
beza de "Asuelan robos a senderistas"

(Reforma).
Además del cerro Ajusco, en el re

portaje mencionado se señalaron otros
destinos favoritos de los deportistas de
montaña, a quienes en términos mas
modernos se les llama "senderistas".

Entre esos sitios, el volcán Telapón, en
las faldas del Iztaccíhuatl, el monte Tlá
loc y el Nevado de Toluca, en el Esta
do de México. Según el señor Fernando
Veytía, vocero de la organización Mon
tañistas Unidos, los casos de asaltos y
violencia en contra de quienes practican
el senderismo "se han incrementado".

El vocero Veytía hizo referencia a "ca

sos de asaltos y violencia". Quisiera po
ner hincapié en este segundo aspec
to de la "violencia". Según esa fuente,
"se han registrado casos de robos con
violencia, e incluso lesiones con armas
de fuego...". En particular, en el destino
más peligroso que es el ya referido vol
cán Telapón, en Ixtapaluca, Estado de
México, "ha habido incidentes violen
tos, asaltos a mano armada, inclusive a
una persona le dieron un balazo".
El asunto de las amenazas que pen

den sobre los que practican el excursio
nismo los "senderistas" podría ser un
caso particular, casi anecdótico, si no
fuera por que es expresión de un fenó
meno general muy preocupante: el te
rrible deterioro que ha sufrido la segu
ridad pública durante el transcurso del
gobierno de la 4T. O sea, la estrategia
de "abrazos, no balazos".
Me pregunto con toda seriedad, si el

delincuente que disparó sobre un sende
rista, hiriéndolo, en el volcán Telepón, es
merecedor de abrazos. Y lo mismo vale

para los casos documentados de agre
sores contra excursionistas que "escapa
ron hacia comunidades cercanas". Se

mejante a un episodio reciente que me
relató mi hijo. Un matrimonio joven, ante
la pérdida del empleo por el marido, de
cidió abrir un pequeño restaurante por
los rumbos de la colonia Roma. Frente

a las amenazas de los delincuentes que
empezaron a extorsionarlos exigiéndo
les el pago de derecho de piso, termi
naron cerrando. ¿Abrazos, no balazos?
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Coexistencia o no existencia

El escenario político y económi
co mundial advierte peligros
mayores que la inflación, el ba
jo crecimiento económico mun
dial y los precios del petróleo.

Estos son problemas que los países están
abordando para solucionarlos.
La amenaza de catástrofe nuclear

es la más grave. Se estima que existen
13,000 armas nucleares en todo el mun
do. Si bien hay tratados internacionales
para inhibir su uso, el poder de los líde
res que las tienen hace imprevisible su
manejo.
Los detonadores de esa posibilidad

son las guerras, principalmente dos ac
tuales y otra en perspectiva.

La problemática que plantea la inva
sión rusa a Ucrania es una confrontación

entre Rusia y Estados Unidos. El colmo del
cinismo reciente fue cuando el presidente
Putin les pidió recientemente a los miem
bros del G20 su opinión para crear la
paz en Ucrania, lo que solo es compren
sible como una broma porque esa guerra
él la inició. El Canciller de Alemania le di

jo que simplemente se saliera de Ucrania.
Con ello se obtendría la paz.

El conflicto Israelpalestino es uno de
carácter internacional y regional porque
están involucrados varios países, entre
otros Estados Unidos, Rusia, Irán, Qatar.
La solución que se propone por parte de
algunos líderes mundiales de crear dos
estados, Israel y Palestina, ya fue plantea
da por parte de Israel en el año 2000
con Ehud Baraky en 2008 con Ehud Ol
mert, como primeros ministros. Se ofreció
también la retirada del 100% de los te

rritorios ocupados palestinos, la partición
de Jerusalén y la internacionalización de

la Ciudad Vieja. Ello fue rechazado por
la parte palestina. Lo que se desprende
de todas estas iniciativas es que Palestina
quiere todo el territorio que en su mayor
parte está ocupado por Israel.
A este nudo de problemas, la gue

rra es una constante desde que se creó
el Estado de Israel después de la segun
da guerra mundial como una respuesta
a la presión que ejercieron las organiza
ciones sionistas internacionales y la re
solución de los países triunfadores de la
segunda guerra de dar respuesta al Ho
locausto que padeció la población judía
en la Alemania nazi.

Un tercer peligro para la humanidad
es la intención del gobierno chino de in
vadir Taiwán, un país que tiene una im
portancia mundial por la producción de
insumas electrónicos. El presidente Xi de
China le dijo al presidente Biden al mar
gen de la celebración de la reunión APEC
en San Francisco: "China conseguirá la
reunificación y esto es imparable".
La especulación que ha desatado la

declaración del presidente Xi ha motiva
do revelaciones importantes. Para atajar
los peligros, el jefe de la diplomacia de
Taiwán declaró que la guerra no es "ni in
minente ni inevitable". Nada está seguro.
Los servicios de inteligencia de Estados
Unidos creen que Xi planea en el 2027
una operación militaren la isla. Debido
a estas amenazas, el gobierno taiwanés
busca más apoyo norteamericano en ar
mamento y asesoría militar. Sin embargo,
la asimetría entre las fuerzas armadas de

Taiwán y China no tiene comparación.
Las de China son sustancialmente ma

yores. Coexistencia o no existencia es la
disyuntiva
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Por qué debes pagarte primero a ti mismo6
El concepto de pagarte primero a

ti mismo es esencial para lograr
construir un patrimonio y con ello
alcanzar tu libertad financiera.
En eso nos enfocamos en la pri

mera parte.
Sin embargo, no es suficiente, porque

si tu flujo de efectivo es negativo (te en
deudas de manera consistente), llegará el
día en que tengas que echar mano de ese
dinero (tus inversiones) y eso simple y lla
namente significa destruir todo lo que es
tás construyendo.

Entonces, controlar tu flujo de efecti
vo es una habilidad esencial y parte in
tegral del concepto de pagarte primero a
ti mismo. De hecho, cuando la dominas,
es posible que puedas incluso ampliar la
cantidad que destinas para construir tu
futuro. Mientras más, mejor (aunque co
mo todo en la vida, el equilibrio es muy
importante).
Debo decir que personalmente me

costó mucho trabajo (incluso años) apren
der el arte de controlar mi flujo de efecti
vo. Los conceptos sí son sencillos, pero la
aplicación no. Recuerdo que llevaba ho
jas de cálculo complicadas, compré pro
gramas para manejar finanzas persona
les que no estaban disponibles en México
y aún con todas esas herramientas, no lo
graba "ajustarme" a un presupuesto.

Hasta que encontré una metodología
que lo cambió todo y que me enseñó que
la realidad nunca es como uno la planea.
Siempre hay cosas que uno no contem
pló (por ejemplo, el recibo de la luz viene
más caro de lo que uno pensaba, o al ni
ño ya no le queda el pantalón del unifor
me del colegio).
Eso significa que para que un presu

puesto funcione, siempre habrá necesi
dad de hacer ajustes en el camino. Esa

capacidad y la habilidad de hacerlo
bien, es clave para no perder el control.
Por eso, en mi opinión, los consejos y

las metodologías tradicionales sobre có
mo hacer un presupuesto no funcionan.
Es difícil seguirlos y terminan causando
mucha frustración. Por eso he dicho que
son los peores consejos que he recibido.
Para diferenciarlo, el método que yo

siempre he sugerido para controlar el flu
jo de efectivo le he llamado plan de gas
tos. Consiste en lo siguiente:

1. Asignar a cada peso que ganas un
trabajo. El dinero es un tanto rebelde y si
no le dices exactamente qué es lo que tie
nes que hacer por ti, hará lo que se le ven
ga en gana. Por eso tienes que asignarle
trabajos a la totalidad del dinero que ga
nas, una vez que lo recibes. Nunca antes
de ganarlo y de tenerlo en tu bolsa.

Esto es importante porque mucha gen

te termina diciendo: "esto lo compro hoy
y dentro de un mes cuando reciba el bo
no, lo pago". En otras palabras, se termi
na gastando el dinero antes de recibirlo
y eso les hace perder, tarde o temprano,
el control. Porque siempre se cruzan otras
cosas. Recuerda: la realidad nunca se da

exactamente como la pensaste.
Entonces, cada vez que recibes un in

greso, tienes que hacerte esta sencilla pre
gunta: ¿Qué es lo que necesito que es
te dinero haga por mí, antes de que me
vuelvan a pagar? Obviamente primero te
pagas a ti mismo y el resto lo asignas a to
das las demás categorías hasta terminar
(la totalidad de ese dinero).
2. No olvidar tus gastos irregulares. Es

to es justo una de las causas más frecuen
tes por la que la gente pierde el control
de su dinero y tiene que endeudarse. Tu
plan de gastos debe incluirlos. Piensa: es
mucho más fácil separar un poquito cada

mes para ellos, de tal manera que cuan
do se presenten, tengas el dinero para
pagarlos sin problema.
Algunas metas se pueden considerar

igual que los gastos irregulares. Si te gus
ta viajar y sueles hacer un par de viajes al
año, ve asignando dinero a esta catego
ría. Si estás ahorrando para un viaje que
quieres hacer dentro de tres años a Euro
pa, también.

3. Tu plan no está escrito en piedra: lo
debes ajustar cuando sea necesario. El
plan de gastos es una herramienta para
tomar decisiones. Si de repente se anun
cia la prevenía del concierto de tu artista
favorito y te mueres por ir, entonces abres
tu plan y miras qué tienes que hacer (qué
categorías tendrás que reducir).
A lo mejor lo que asignaste para diver

siones no te alcanza. Quizá comprar los
boletos signifique tener que usar parte del
dinero que tenías asignado para ese via
je de tus sueños y tengas que posponer
lo por unos meses. Entonces, tendrás que
preguntarte qué es más importante para
ti y podrás tomar una decisión de gasto
informada, pero siempre en control de tu
flujo de efectivo.

Como puedes ver, el concepto del plan
de gastos es sencillo. Cuando empiezas,
hay una curva de aprendizaje porque es
tás retando muchos de tus conceptos pre
concebidos sobre el dinero. Además,
siempre hay tentaciones (por ejemplo: en
deudarte para ir a ese concierto con tus
amigos). Si te tropiezas: sigue adelante.
En poco tiempo aprenderás a dominarlo
y ese control de tu flujo de efectivo, com
binado con el poder de pagarte primero
a ti mismo, sentará las bases para cons
truir, poco a poco, esa libertad financiera
que anhelas.
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IMSS Bienestar
contará con ¡3.30 mmclp!
El gobierno lopezobradorista

dió ayer un paso más para
la creación de un sistema de
salud centralizado.

Se publicó el decreto pre
sidencial por el que se crea la Comi
sión Presidencial para el cumplimien
to de la "federalización" del Sistema
de Salud.

Aunque es justamente lo contra
rio, lo que en realidad se hará es la
centralización de los servicios públi
cos de salud que hasta ahora admi
nistran los propios estados de la Re
pública Mexicana.

La intención del gobierno lopezo
bradorista es que el IMSSBienestar
sea la única institución de atención

médica que opere hospitales y cen
tros de salud en las 32 entidades fe

derativas del país para atender a 64
millones de mexicanos que no tienen
acceso a los servicios de seguridad
social del IMSS.
Hasta ahora, se han adherido 23

estados y la mayoría de los que no
lo han hecho es porque se oponen
al esquema.
A través de la Comisión Presiden

cial, que opera a partir de hoy y ten
drá vigencia hasta el 30 de septiem
bre del próximo año 2024, un día
antes de que transfiera la banda pre
sidencial el Jefe del Ejecutivo, el go
bierno federal supervisará directa
mente los recursos que hasta ahora
venían administrado los estados de

la República Mexicana.
Los recursos que centralizará y

administrará a través del IMSS Bien
estar, en su calidad de Organo Públi
co Descentralizado (OPD) ronda los
330 mil millones de pesos de acuer
do con cifras que menciona el dipu
tado Ector Jaime.

El legislador advierte que por de

creto presidencial se crea la Comi
sión Presidencial para el cumplimien
to de la "federalización" del Sistema
de Salud.

Esta no es ninguna federalización
subraya, es una centralización, en
la que los Estados y sus poblaciones
ponen todo el dinero y entregan su
sistema de salud a cambio.

El Presidente de la República y
su gabinete enfatiza el legislador
emprenderán otro experimento, pa
ra decidir quién tendrá acceso a la
salud y bajo qué condiciones
Se trata apunta de una centra

lización abusiva, en la que las en
tidades federativas entregarán to
do su dinero, personal y hospitales
a la federación (IMSSBienestar), a
cambio de una promesa vacía de te
ner un sistema de salud como el de
Dinamarca
De acuerdo con las estimacio

nes del Inefam, que encabeza Enri
que Martínez, el IMSS Bienestar, en
su calidad de Organo Público Des
centralizado (OPD) administrará un
monto de recursos de alrededor de

263 mil millones de pesos.
Tal cantidad resulta de la suma

de los recursos del Fondo de Apor
taciones para los Servicios de Salud
(FASSA), al menos la de los 23 es
tados que han firmado los convenios
de adhesión con el IMSS Bienestar
más los que tiene presupuestados és
te último por
Se trata, dice Ector Jaime, de un

nuevo experimento del gobierno
mexicano, luego del fracaso del In
sabi. Ayer el Grupo Parlamentario
del Partido Encuentro Social PES y
Morena presentaron la iniciativa de
reforma de la Ley de Coordinacion
Fiscal y de la Ley General de Salud,
para centralizar aún más los recur
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sos para la salud.
El pleno del Senado aprobó el

proyecto con 57 votos a favor y 37
en contra. Seguramente hoy será
aprobado en sesión extraordinaria.

De concretarse se afectará al Fon

do de Salud para el Bienestar; gene
ra mayor opacidad en el ejercicio de
los recursos para la salud; y afectará
a los trabajadores de la salud en las
entidades federativas.

En aras de ofrecer un sistema de

salud similar al de Dinamarca, el go
bierno avanza en un esquema que
muy probablemente derivará en
desabasto de medicamentos e inefi

ciencia operativa, por decir lo me
nos. Al tiempo.

Banca, cabal salud
Al cierre del 2023, el sistema fi

nanciero mexicano muestra una po
sición sólida y de resiliencia, diag
nosticó Banco de México (Banxico),
en su último Reporte de Estabilidad
Financiera del segundo semestre del

año.

Luego de que realizara una serie
de pruebas de estrés con distintos es
cenarios adversos, el banco central
encontró que la banca en México
mantiene holgados niveles de liqui
dez y capital con respecto a los míni
mos regúlatenos y, sus posibles vul
nerabilidades, están acotadas.

La banca múltiple, que cuenta con
el mayor porcentaje de activos con
respecto al total del sistema financie
ro, se muestra resiliente.
Sin embargo, a nivel individual,

existen ciertas instituciones banca

rías, que representan un porcentaje
bajo del total de activos del sistema,
las cuales, en algunos de los escena
rios simulados, podrían registrar ma
yores afectaciones en sus niveles de
capitalización.
Por su parte, la banca de desa

rrollo y las instituciones de fomento
continúan presentando solidez finan
ciera, tanto en sus niveles de capitali
zación como en su liquidez.
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; La Fed debe cambiar
su objetivo de inflación?
La Fed siempre ha tenido un

mandato dual que procura la
estabilidad de precios y el ple
no empleo.
Por el lado de estabilidad

de precios, la Fed ha tenido un ob
jetivo concreto de 2% para la infla
ción subyacente, medida a través
del Indice de Precios Subyacentes
del Gasto en Consumo Personal, co
nocido como el Core PCE en inglés.
Sin embargo, a principios del

2019 la Fed comenzó una discu

sión interna para adaptar el uso de
sus herramientas de política moneta
ria para cumplir de manera más efi
ciente con el objetivo dual ante los
retos impuestos por el contexto de
ese momento.

En su intervención en el Simposio
de Política Monetaria de agosto del
2020 en Jackson Hole, Wyoming,
Jerome Powell enfatizó que entre
1970 y el 2007, la principal preo
cupación de la Fed fue el combate
a la inflación y que sus herramien
tas de política monetaria estuvieron
principalmente enfocadas en fomen
tar la estabilidad de precios y anclar
las expectativas de inflación de lar
go plazo.

Sin embargo, a partir de la Gran
Recesión del 200809, la Fed dio
un viraje a su política monetaria
para combatir un escenario de po
sible deflación e impulsar el pleno
empleo.

Una vez superada la resaca de la
Gran Recesión, la Fed emprendió un
proceso gradual de normalización
de su política monetaria. Sin embar
go, la llegada de la pandemia en el
2020 obligó a la Fed a reactivar e
intensificar las medidas de estímulo
monetario.

En ese contexto, modificó el mar
co de referencia para la toma de de
cisiones de política monetaria. Di
cho cambio consistió en modificar

el objetivo de inflación de una me
ta puntual de 2%, a un objetivo "pro
medio de 2 por ciento".
En esencia, este cambio ha per

mitido a la Fed privilegiar el manda
to de pleno empleo, manteniendo
una política monetaria expansiva
aún con una inflación por arriba de
la meta puntual de 2 por ciento.
A poco más de tres años de esta

decisión, está claro que la combina
ción de una política fiscal altamente
estimulante y una política monetaria

que privilegió el crecimiento sobre
el combate a la inflación, generaron
fuertes presiones inflacionarias que
no fueron temporales. Ante esta si
tuación, la Fed se vio obligada a im
plementar su ciclo alcista más acele
rado de los últimos 40 años.

Aunque la inflación subyacente
en Estados Unidos ha bajado desde
un pico cercano de 9 a 3.5% en oc
tubre, los especialistas anticipan un
camino más largo y complejo para
llevarla hasta el objetivo de 2.0 por
ciento.

Para algunos observadores, la
única receta para que la inflación
converja con la meta es a través de
una recesión o por lo menos una
profunda desaceleración. En este
contexto, hay voces que sugieren
que la Fed debería modificar su me
ta de inflación a 3% para hacerla
consistente con el mandato dual de

promover el pleno empleo.
Estas voces argumentan que, du

rante los últimos 35 años, la meta
de 2% fue alcanzable gracias a la
globalización, el cambio tecnológi
co y la disminución en los precios de
los energéticos. Estas mismas voces
apuntan a que en el contexto actual
de desglobalización (o regionaliza
ción) y de transición energética, nos
debemos de acostumbrar a niveles
de inflación más altos.

Por el momento, se antoja difí
cil que la Fed modifique su objeti
vo de inflación, por lo que las tasas
podrían bajar menos a lo esperado
por el mercado en el 2024.
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Se balconean a la Cofece

Liga MX mete gol

Cemex, en busca de su descarbonización

Mercado Libre hará foro sobre refacciones

El Diputado Alberto Villa Villegas se sacó una esfrelli
ta al poner de relieve .él procedimiento que Cofece abrió con
tra Google por sus presuntas prácticas monopólicas en el mer
cada de publicidad digital, a través de un punto de acuerdo
que presentó ayer.

Es un tema tan relevante el que el legislador ¡alisciense pu
so en el radar quees probable que saque una o dos ronchas
en la Cofece.

En el organismo regulador no están acostumbrados a que
les hagan exhortes, pero este asunto merece queen México
se ¡S ponga el máífmode atención, tal y como lo están ha
ciendo en otros paísés.

E i patrocinio master por tres años más queoéfró Mikel
Arrióla con Eduardo Osuna de BBVA [hasta 2027) no cual
quier liga del mundo lo tiené.'Y ha sido tan importante a lo lar
go de 10 años que sin esos fondos no habría nacido la exito
sa Liga Femenil.

El presidente de la Liga /V\x no dejó de reconocer pública
mente la visión y el liderazgo qus.tuvieron Decio de María,
Justino Compeán y Enrique Bonilla para empezar con esta
alianza comercial con el banco español.

La regiomontana Cementos Mexicanos, presentó duran
te la conferencia sobre cambio climátÍQ3CQP28 de la Orga^
nización de las Naciones Unidas, que se lleva a cabo en Du
bái, un prototipo de camión revolvedor de concrete totalmente
eléctrico como parle de su estrategia de descarbonización.

La empresa dijo que el camión está equipado con una bate
ría de 350 kilovatios que le permite completar una ¡ornada la
boral completa promedio con una sola recarga.
AttuíÉBnte, I i g^fartet» WwBwa f 1 ¿yi 1.Of.ü

camiones deservicio pesado impulsados pordiésél renovable

y gas natural con una huella de carbono aproximadamente 70
y 25Í&,menor queel diésel normal, respectivamente.

Grupo Coppel, una compañía minorista y de seivicios fi
nancieros, abrió un nuSíQ centro de distribución ¡Cedis) en el
estado de Chihuahua, el cual requirió una inversión de 149
millones de pesos ¡8.6 millones de dólares).

El centro de distribución está ubicadoen el Parque Industrial
InterinenAeropuerto y estará dedicado al surtido exclysw de
muebles para atender la demanda en el estado.

El objetiva es abarcar una cobertura de 50 tiendas en las
principales ciudades de la entidad del norte del país, como
Chihuahua, Cd. Juárez, Delicias, Cd, Cuauhtémoc, Ojinagay
Nuevo Casas Grandes.

Mercado Libre, la empresa latinoamericana de comercio
electrónico Originaria de Argentina, en colaboración con la In
dustria Nacional de Autoparfes (INA) y la Asociación Nacio
nal de Representantes, ImportadoresyDistribuidores de Refae
dones y Accesorios para Automóviles ¡Aridra), anunciaron la
realización de la primera edición del International Aftermarket
Summit (IAS), un foro de innovación, soluciones digitales y ten
dencias del mercado de repuesta.

El evento se llevará a cabo el 9 y 10 de julio de 2024, en el
Centro Citibanarmx de laCiudad de México.

Para atraer más clientes e incrementar sus ventas en 40%
durante diciembre, Vips comenzó con sy estrategia de tempo
rada de platillos navideños para atraer a más comensales.

Vips, que está porcumpliróOaños, inició con la remodela
ción de sus restaurantes, y Concluye el año con 30 unidades ba
jo el rtu»econcepto y con planes para íémodelar 40 más eft
2024, con una inversión Cercana a los 280 millones de pesos.

Fecha: 07/12/2023

Página: 17

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Económicas

Acciones y Reacciones

Redacción

Costo: 192,492

Página 10 de 10

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Laynez ataca de nuevo i Acuérdate
deAcapulco //Alfredo Jalife, detenido
CARLOS FERNANDEZVEGA
EN EL DESCARO total, un ministro

de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (Poder Judicial de la Fede
ración) decidió "proteger" a la parte
"afectada" Poder Judicial de la Fe

deracióny ordenó "suspender la liquidación"
de 13 fideicomisos... del Poder Judicial de la Fe
deración. Y colorín colorado, el desvergonzado
conflicto de intereses no ha acabado.

JAVIER LAYNEZ POTISEK nominado por
Enrique Peña Nieto en 2015, con hueso hasta
2030, y un destacado cruzado en contra de la
Cuarta Transformación es el ministro de la
SCJN que, tarareando aquella bonita canción de
"Acuérdate de Acapulco, Norma bonita", decidió
cancelar la decisión de otro poder del Estado,
el Legislativo, que extinguió 13 fideicomisos del
Poder Judicial de la Federación que acumulan
más de 15 mil millones de pesos, destinados a
mantener a la burocracia dorada él mismo
como parte de ella del propio Poder Judicial de
la Federación. Juez y parte, pues, o si se prefiere
un desvergonzado conflicto de intereses.

MES Y MEDIO atrás, el Congreso cámaras
de Diputados y de Senadores aprobaron por
mayoría la extinción de los citados fideicomisos,
luego de documentar que los dineros en ellos
acumulados no afectaban a la base trabajadora
y que su armado resultaba totalmente irregular,
comenzando por los excedentes que anualmente
debían ser enterados a la Tesorería de la Fede
ración. Pero lejos de regresar un solo centavo,
el PJF se dedicó a acumular en beneficio de esa
burocracia dorada.

TRAS LA EXTINCIÓN, el presidente López
Obrador planteó a la presidenta de la SCJN,
Norma Piña, destinar esos recursos a los damni
ficados del huracán Otis, y la respuesta, textual,
fue: "la propuesta que se hace desde el Poder
Ejecutivo representa una alternativa real que
nos permitirá actuar como Estado en defensa
de su población; trabajaremos en conjunto por
la recuperación de las personas más afectadas,
para devolverles el derecho al futuro que les fue
suspendido y buscar asegurarles, en el menor
tiempo posible, condiciones de igualdad para
continuar con su proyecto de vida".

ESO FUE PÚBLICO, pero por abajo del agua y
con un enorme plato de sopa de lengua, ella, los

ministros y la oposición mediante acciones de
inconstitucionalidadya cocinaban cómo dar
vuelta a la decisión del Legislativo, y para concre
tarlo designaron al c/ze/Laynez Potisek, quien rá
pido y furioso ordenó "suspender la liquidación"
de los 13 fideicomisos, como lo ha hecho con tan
tas otras decisiones de ese poder del Estado.

LA JORNADA (EDUARDO Murillo) lo reseñó
así: "la SCJN ordenó suspender la liquidación
de 13 fideicomisos del Poder Judicial de la Fe
deración aprobada por el Congreso en octubre
pasado. La medida cautelar incluye los fondos
que maneja el máximo tribunal. La medida cau
telar fue aprobada por el ministro Javier Laynez
Potisek, al aceptar a trámite las acciones de
inconstitucionalidad promovida por senadores
y diputados de oposición, y tendrá efecto hasta
que la SCJN resuelva el fondo de este juicio cons
titucional, lo cual demorará meses. El dinero de
los fideicomisos no podrá destinarse a los dam
nificados por el huracán Otis".

Y EN OTROS asuntos, resulta brillante la deci
sión de la candidata perdedora Xóchitl Gálvez:
armó un equipo... con puros perdedores. Por
ejemplo, Santiago Creel (nunca ganó una elec
ción y perdió la candidatura del Frente Amplio
por México, al igual que Enrique de la Madrid,
ElPrincipito, e Ildefonso Guajardo); Carolina
Viggiano (perdió la gubernatura de Hidalgo);
Josefina Vázquez Mota (perdió la del estado de
México); Blanca Alcalá (perdió la de Puebla);
Margarita Zavala (ella y su marido son los reyes
de las firmas falsas); Kenia López (a golpe de
gritos e injurias, su paso por el Congreso sólo ha
sido por la vía plurinominal, lo mismo que Jesús
Ortega) y así por el estilo.

Las rebanadas del pastel
NUEVO LEÓN ES de los estados de la Repúbli
ca que se niegan a derogar los delitos por difa
mación, injuria y calumnia (Ley de Imprenta de
Venustiano Carranza, 1917), y de ello se agarró
la rehabilitada Tatiana Clouthier (ahora "coordi
nadora de voceros" de Claudia Sheinbaum) para
denunciar, en Monterrey, desde hace un año, a
Alfredo Jalife para que lo encarcelaran por "de
litos de violencia política y difamación". El hoy
imputado permaneció varias horas en la agencia
número 50 del Ministerio Público de la Ciudad
de México, para después someterlo a revisión
médica y llevarlo a regiolandia por petición de la
Fiscalía General de Justicia de Nuevo León. ¿Y la
Tatis, con piel de terciopelo? Feliz. ¿Y la libertad
de expresión? No tanto.

Twitter: @ccifevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO

Ministros rechazan ayudar a damnificados de
Acapulco // Sesgo homofóbico en el INE //
Tatiana hace aprehender a Alfredo JalifeRahme

ENRIQUE GALVAN OCHOA

ESTE MES LOS 10 ministros de la
Suprema Corte se embolsarán (el
11, Arturo Zaldívar se subió al Arca
de Noé II de Morena) más de medio
millón de pesos. Se aseguran una

Nochebuena de abundantes delicias. Sin em
bargo, negaron ayuda a los damnificados por
el huracán que devastó al puerto de Acapulco.
¿Cómo lo hicieron? Impidiendo que se cumpla
la ley que permitiría utilizar los recursos de 13
fideicomisos que atesoran 15 mil millones de
pesos. Le tocó al ministro, Javier Láynez frenar
la ayuda a las víctimas al admitir las acciones
de inconstitucionalidad presentadas por legis
ladores de la oposición (Xóchi tl Gálvez es su
candidata) aun cuando la presidenta de la Cor
te, Norma Piña, había abierto una posibilidad
de diálogo con representantes del Ejecutivo y el
Legislativo. La situación jurídica que se presen
ta es insólita: la Corte jugará el papel de juez y
parte. Desde ahora puede anticiparse cuál será
su fallo final...aparentemente, falta lo que diga
el pueblo en la elección del próximo año.

Homofobia en el INE

EN LA VÍSPERA de la designación de un nue
vo secretario ejecutivo del Instituto Nacional
Electoral, se advierte un sesgo homofóbico de
cuatro de los 11 consejeros: DaniaRavel, Jaime
Rivera, Martín Faz y Carla Humphrey. Aunque
se dicen partidarios de las acciones afirmativas
a favor de las minorías (especialmente su pro
pia minoría), rechazarían la designación de una
persona gay que ha sido propuesta por la pre
sidenta del Consejo, Guadalupe Taddei. Daría
una imagen vergonzosa a la institución, parece
que es el argumento. Se necesitan ocho votos
para su nombramiento. Esto me recuerda una
anécdota del primer viaje, ya como presidente,
de Vicente Fox a Estados Unidos. A su regreso
le preguntaron sus impresiones, y repuso: "Lo
triste es que sigue habiendo mucha discrimina
ción racial y también vi un chingo de negros".

Google, su versión de IA
LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL causa el
mismo asombro que el nacimiento de Inter
net, allá por 1969. En su inicio fue una red

compuesta por sólo cuatro computadoras
distribuidas en igual número de universida
des. Google ha presentado su propia versión
de IA, tiene el nombre de Gemini. Promete
ser la más avanzada hasta la fecha. Tiene tres
tamaños: nano, pro y ultra. Puede entender
información de varias fuentes, desde texto
hasta imágenes, pasando por vídeo, audio o
código. En buenas manos es un poderoso ins
trumento de trabajo, estudio y creación, pero
la delincuencia ya tomó nota. En México ya se
están presentando los primeros casos.

Ombudsman Social
Asunto: la quiebra
de un banco

¿EN MÉXICO EXISTE un seguro que cubre
a los ahorradores en caso de quiebra de un
banco?, ¿o sólo es leyenda urbana? Saludos
decembrinos.

Leonardo Moctezuma/Cocoyoc, Morelos.

R: SÍ EXISTE. Según la Condusef, el IPAB
asegura cuentas de ahorro, tarjetas de débi
to, cuentas de cheques, cuentas de nómina,
pagarés con rendimiento liquidable al venci
miento y certificados de depósito. Cubre has
ta el equivalente a 400 mil UDIS, es decir, 2
millones 55 mil pesos aproximadamente, por
persona física o moral, y por banco. Es uno
de los pocos beneficios del IPAB que nació
tras el desastre del Fobaproa. Por otro lado,
es muy difícil que quiebre un banco. Todos los
que operan actualmente tienen un aceptable,
o alto, índice de capitalización. La Comisión
Nacional Bancaria y de Valores los tiene muy
vigilados.

Twiteratti

EL MAESTRO ALFREDO Jalife denunció
que @tatclouthier pretendía entregar el litio
a extranjeros y sólo por eso lo detuvieron por
"difamación". Ese no es el México de liberta
des que queremos. Hay que alzar la voz por
que @ Alfredo Jalife es un preso político.

@Polemista4T

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@grnail.com
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Empezó extraño y termina aún más. El examen
convocado para la madrugada del viernes prime

ro de diciembre en el Campo Militar Número Uno de
rivó que en j ulio pasado se hackearon el examen del
área de sistemas de la Agencia Nacional de Aduanas
de México del cual se rumoró se vendía "debajo del
agua" por lo cual oportunamente se aplazó el proce
dimiento a fin de evitar controversias legales; luego
se convocó el 27 de noviembre a celebrarlo la sema

na pasada por el organismo a cargo del general André
Foullon, en cuyas bases estableció que sólo aproba
rían quienes obtuvieran 80% de aciertos... pero ayer,
en el Diario Oficial de la Federación, se notificó que
con 60% de panzazo los examinados serán tam
bién aprobados.

En el ínter de julio a comienzos de
diciembre pasaron varias cosas, pero
se puede sintetizar en que el reciente
examen (en formato de opción múl
tiple) sólo fue aprobado por 8 de mil
participantes..., y el plan de la ANAM
era otorgar cuando menos 100 nuevas
patentes para empezar a ampliar un
negocio que está concentrado en no
más de 825 agentes aduanales que ad
ministran —ahí pobremente— más de
21 millones de operaciones de comer
cio exterior al año. Es decir, al obtener
un pobre resultado de "aprobado" de
un examen que constó de 100 pregun
tas y diseñado para durar dos horas, la
autoridad aduanera decidió hacer una

rebaja en la calificación a 60%.

Pero ello no quiere decir que los
992 que reprobaron al no lograr el 80%
no reúnan los conocimientos suficien

tes. Habrá que confirmar si, como
testigos narran, personas altamente
capacitadas en manejo aduanal repro

baron... mientras que los 8 "ganadores"
terminaron el examen en una hora y,
sobre todo, por qué.

La caja fuerte y el token. El general
Foullon aseguró que no habría fuga
de información y, ante los desmaña
nados asistentes (muchos llegaron
al Campo Militar Número 1 desde las
4 de la mañana, y luego fueron inter
nados en unidades militares hasta las

instalaciones, sin contar con dispo

sitivos electrónicos, pulseras, anillos,
o plumas) abrió una caja fuerte de la
cual se extrajo el token que se instaló
en el sistema informático, contenien
do 800 preguntas que se aseguró se
mezclarían aleatoriamente para que
cada participante tuviera una prueba
irrepetible.

Pero dicen varios participantes que
el examen fue el mismo y que las pre
guntas —elaboradas por un grupo in
terdisciplinario de 18 personas— versa

ron de temas diferentes a la operación
aduanal, que abordaron temas sobre
capítulos del TMEC, y que sin contar
herramientas de trabajo se les pregun
tó cuál era la clave arancelaria —para
hacer el cálculo correcto de la tarifa

de importación— de productos como
la vacuna Covid19,." o sea que tenían
que saberse de memoria más de 7 mil
fracciones arancelarias.

El descontento empezó a desbor
dar entre los reprobados que no sólo
perdían 12 mil pesos de costo de exa
men, sino la honra de ser expertos
en comercio exterior y salir tundidos.
Algunas asociaciones expertas en co
locar amparos contra la ANAM, como
el Colegio Nacional de Profesionistas
con Posgrado, que preside Juan Cisne
ros, solicitaron a Andrés Manuel López
Obrador se repitiera el examen

Pero además, organizaciones de
mayor calado, como la Confederación
Latinoamericana de Agentes Aduana
les, que preside John Kolter, reclama
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ron un nuevo examen con la super
visión suficiente para evitar "malas
prácticas" y apegado a la realidad pro
fesional del comercio exterior.

Por ello, es probable que, para

evitar que ese descontento derive en
amparos y un pleito previo a la revi
sión del TMEC, se haya decidido dejar
pasar aquellos que dieron positivo a
60% de las preguntas, y ahí muere.

Corridas de toros, actividad legal.
Un acierto en la defensa de los de

rechos de particulares es la decisión
de la Suprema Corte de Justicia de la

Nación, que encabeza Nonna Piña, de
validar por unanimidad la tesis de la
ministra Yasmín Esquivel de resarcir
los derechos de las personas y entida
des que participan en las corridas de
toros. Quien esto escribe no es asiduo
a las corridas (la última a la que asistí
fue con Mario Delgado hace más de
15 años) pero reconoce los elemen
tos musicales, parafernalia y rito que
constituyen una entidad cultural que,
ciertamente, infringe dolor a un toro
de lidia criado ex profeso para un sa
crificio ceremonial.

Los grupos defensores de animales,
evidentemente, están en contra de la

resolución judicial. También hay opor
tunismo político, como el del PVEM,
en voz de Jesús Sesma, que se rompe
las vestiduras pero que votó a favor de
una Ley de Industria Eléctrica favora
ble a la quema de combustóleo.

Lo más relevante del caso es que la
SCJN demostró que la denuncia de los
quejosos no se cumplió los requisitos
del artículo 131 de la Ley de Amparo, ya
que en ningún momento acreditaron
un daño inminente o irreparable que
resentiría en caso de que se le negara la
suspensión, y menos aún demostró el
interés social que justifique el cancelar
las corridas en la CDMX.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

La Inversión Fija Bruta, IFB, en ins
talaciones, maquinaria y equipo,

parte fundamental de la Inversión Di
recta, ID, que produce bienes y servi 
cios, crea empleos, genera ingresos y
contribuye al bienestar, en términos
anuales, comparando cada mes con el
mismo mes del año anterior, en sep
tiembre, creció 23.5%, y, en términos
mensuales, comparando cada mes
con el mes anterior, decreció 1.5%.
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En términos anuales, un mes antes, en agosto, la IFB
creció 28.3%. Un mes después creció menos, 23.5%. Un año
antes, en septiembre de 2022, creció 7.3%. Un año después
creció más, 23.5%. Entre enero y septiembre la IFB creció,
en promedio mensual, 19.7%. Un año antes, durante los
primeros nueve meses de 2022, creció menos, 7.6%.

En términos mensuales, un mes antes, en agosto, la IFB
creció 2.2%. Un mes después decreció 1.5%. Un año antes,
en septiembre de 2022, creció 2.2%. Un año después de
creció 1.5%. Entre enero y septiembre la IFB creció, en pro
medio mensual, 1.8%. Un año antes, durante los primeros
nueve meses de 2022, creció menos, 0.7%. En términos
anuales menor crecimiento en septiembre (23.5%), com
parando con agosto (28.3%), pero aceptable. En términos
mensuales decrecimiento en septiembre (1.5%), después
de haber crecido en agosto (2.2%), inaceptable.

Por rubros este fue el comportamiento, en términos
anuales, de la IFB. En construcción, 26.5%: construcción
residencial, 7.4%; no residencial, 42.7%. En maquinaria y
equipo, 20,9%. Nacional, 22.7%: en equipo de transporte,
42.2%; en maquinaria, equipo y otros bienes, 8.3%. Impor
tado, 20.4%: en equipo de transporte, 44.2%; en maquina
ria, equipo y otros bienes, 16.5%.

Por rubros este fue el comportamiento, en términos
mensuales, de la IFB. En construcción, menos 5.0%: cons
trucción residencial, 3.4%; no residencial, menos 11.3%. En
maquinaria y equipo, 2.7%. Nacional, 4.1%: en equipo de
transporte, 7.5%; en maquinaria, equipo y otros bienes,
1.1%. Importado, 1.7%: en equipo de transporte, 9.8%; en
maquinaria, equipo y otros bienes, 0.6%.

De toda la información, la que considero más impor
tante, es la caída, en la comparación mensual, del 11.3%,
en la construcción no residencial, que es construcción de
parques industriales, fábricas, bodegas, oficinas, centros
comerciales, vías de transporte, y todo lo relacionado con
la producción (por ejemplo, fábricas), y oferta (por ejemplo,
centros comerciales), de bienes y servicios, producción y
oferta de las que dependen la creación de empleos y la ge
neración de ingresos, de las que depende, en buena medida,
el bienestar de las personas.

Mucho se ha dicho que el buen desempeño que ha
mostrado la IFB en lo que va del año (7.6% de crecimiento
promedio anual en 2022 y 19.7% en 2023,12.1 puntos por
centuales más, el 159.2%; 0.7% de crecimiento promedio
mensual en 2022 y 1.8% en 2023.1.1 puntos porcentuales
más, el 157.1%), se debe al nearshoring, a la cercanía geográ
fica de los centros de producción en México con los merca
dos de los Estados Unidos, nearshoring que debe reforzarse
con el friendlyshoring (de parte del discurso gubernamen
tal), y con el secureshoring (de parte del marco jurídico,
comenzando por la Constitución). En México estos dos
últimos shorings dejan que desear. ¿Por qué? Lo explico en
el próximo Pesos y Contrapesos.
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La euforia por
energía limpia se
topa con la realidad

íderes de más de 190 naciones
del mundo están en Dubái para
celebrar la reunión anual de las

Naciones Unidas sobre cambio climático, co
nocida como COP28. El tma central de las dis
cusiones es qué tanto han avanzado los países
en sus compromisos adquiridos en los acuer
dos de París de 2015 para limitar el calenta
miento global a menos de 1.5 grados celsius.
Puedo adelantar la respuesta; poco.
Países ricos, encabezados por Estados Uni

dos, le están exigiendo a países en desarrollo,
como China e India, reducir drásticamente su
consumo de carbón, petróleo y gas. Los países
en desarrollo se han resistido,ylos entienda Es
costoso hacer la transición hacia energía limpia.
Además,losprincipales responsables delcalen
tamientoglobalsonlos ricos, quienes utilizaron
energía contaminante durante décadas para
crecer sus economías. Narendra Modi, pri
mer ministro de India, en una intervención en
el COP28 claramente dirigida a los países ricos
sostuvo: "Durante el último siglo, un pequeño
segmento de lahumanidad ha explotado la na
turaleza de manera indiscriminada",yañadió
que estos deben aumentar sus compromisos de
apoyo significativamente apaíses como el suyo.
Abandonar la dependencia global en com

bustibles fósiles tomará mucho tiempo. Algu
nos optimistas afirman que el consumo de pe
tróleo, por ejemplo, llegará a su máximo en el
mundo por 2030. Lo dudo. Basta ver la ironía

de realizar la cumbre climática en los Emira
tos Arabes Unidos, uno de los principales pro
ductores de petróleo, quien se ha dedicado a
ampliar su capacidad. El propio EU está pro
duciendo una cantidad récord de crudo y es el
principal exportador de gas natural. Además,
las grandes empresas petroleras están apos
tando fuerte a que la demanda continuará en
el futuro. ExxonMobilyChevron anunciaron
adquisiciones por más de 50 mil millones de
dólares cada una para subir sus reservas.
Lo cierto es que las propias economías ricas se

handadocuentade que noes fácil reducir sude
pendenciaencombustiblesfósilesyquelatran
siciónhaciaenergíalimpia será más complica
day cara de lo que esperaban. El entusiasmo por
coches eléctricos, por ejemplo, ha perdido fuer
za en EU por su relativo alto costo y la falta de
infraestructura para cargarlos. La demanda ha
sido menor de lo esperado por lo que empresas
automotrices como General Motors han decidi
do recortar su producción drásticamente. Otro
ejemplo es lacancelación de diversos proyectos
de energía eólica. Orsted, empresa danesa líder
enelramo, abandonó dosproyectosenlacosta
de Nueva Jersey en EU, asumiendo un cargo de
4milmillones dedólares, porconsiderarqueno
eran rentables (el aumento en las tasas de inte
rés no ayudó su causa).
Nohayduda de que laofertade energía reno

vable seguirá creciendo, pero el camino hacia un
mundo sin hidrocarburos es distante. Cada vez
es más evidente que mucha gente no está dis
puestaapagar una transición tan costosa m—
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—Lleve sus bonos
de carbono

17
I ' ste año será el más caliente de la

. i historia; el clima ha sido extre
mo y devastador con incendios,

inundaciones y huracanes.
El Servicio de Cambio Climático Copérnicus

indicó que las temperaturas globales han supe
rado brevemente y por primera vez los prome
diospreindustrialesendosgradoscentígrados.
En estos días, los líderes en la COP28 es

cucharon a Antonio Guterres, secretario
general de la ONU, decir que para mantener

un clima "soportable" hay que reducir la pro
ducción de carbón, petróleoygasytriplicar la
generación de energía renovable para 2030.
Alcanzar el cero neto en2050 implica 275

mil millones de dólares en gasto para activos
de bajas emisiones durante los siguientes 30
años, según McKinsey, equivalente a 7.5 por
ciento del PIB del mundo cada año.
Una de las opciones, bajo escrutinio, para

atender las emisiones son los mercados vo

luntarios o regulados de carbono. A estos se
les ha fruncido el ceño por "falta de profesio
nalizaciónyestandarizacióndeprocesospara
crear confiabilidad", me dijo Patrick Atana
sije Pineda, cofundador y CEO de The Next
150, desarrollador y operador de proyectos
de enfoque climático. Además parece fácil
comprar un bono y seguir emitiendo, pero es
hasta dos veces más factible que las empresas
reduzcan sus emisiones año con año cuando

adquieren bonos de carbono.

"Los necesitamos porque es la única forma
de escalarlas accionesylograr los acuerdos de
París 2050 de remoción de C02, además, los
mercados regulados no alcanzan para lograr
lo", añadió Patrick. El IPCC ha llamado "in
evitables" a estos mercados, que en el mundo
ya tienen alrededor de 856 mil mdd en tran

sacciones cuando son regulados, y 2 mil mdd
cuando son voluntarios.
En México el mercado es voluntario y opera

vía una plataforma de Grupo Bolsa Mexicana
de Valores. Nuestro país "es punta de lanza en
cuanto a mercados de carbono en América La
tina", me dijo Patrick, "como todo en econo
mía global, la región está rezagada unos años,
es decir, está en etapa de formación". No obs
tante, la demanda es "verdaderamente" inte
resante, me contó Patrick, de ahí que hayan
invertido en General Biochar Systems, una
empresa de biocarbón que genera créditos de
remoción de C02 de alta calidad en una plan
ta en Guanajuato. El biochar, un carbón vege
tal que permite mejorar la salud del suelo, au
mentar el rendimiento de los cultivos y redu
cir los gases de efecto invernadero proviene de
residuos de maíz, trigo y sorgo y es solo una de
las latentes historias de negocios. La descar
bonización "presenta a muchas empresas la
oportunidad más importante en una genera
ción: un potencial de entre 9 y 12 mil mdd en
ventas anuales", señala McKinsey.
Las opciones pueden ser geniales, los es

fuerzos gigantes, pero no llegaremos a ningu
na meta si el mercado no es masivo y no parti
cipamos todos en él.
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CRÉDITO VERDE
Axtel recibe 60 mdd
del Banco Mundial

La firma mexicana Axtel, que
dirige Armando de la Peña,
formalizó un crédito verde
a siete años por 60 millones
de dólares con Corporación
Financiera Internacional,
miembro del Banco Mun

dial, que lleva en México Juan
Gonzalo Flores. Con ello bus

cará desplegar su red de fibra
óptica hacia torres de teleco
municaciónycentros de datos.

TIENDA EN EDOMEX

La Comer inaugura y
llega a 84 sucursales

Grupo La Comer, que preside
Carlos González Zabalegui,
invirtió900millones de pesos
para la apertura de una tienda
de La Comer en Bosque Real,
Estado de México, que gene
rará 443 empleos formales,
283 de ellos directos. Ofertará

52 mil 500 productos en 5 mil
600metros cuadrados de piso
de venta. La cadena suma 84
unidades en el país.

ACTIVOS DIGITALES

Nonco logra 10 mdd
en ronda de capital
Lafirma de corretaje de activos
digitales Nonco, que dirige Fer
nando Martínez, obtuvo una

rondadelOmillonesde dólares
de inversión en una combina
ción de capital y bonos conver
tibles, liderada por los fondos
Valor Capital y Hack VC, que
integraron a sus representan
tes Brian Brooks y Alex Pack
al consejo de la empresa.

MARRIOT AEROPUERTO

City Express abrirá
un hotel en Cancún

City Express, que fundó ypre
side Luis Barrios, anunció la
apertura del hotel Marriott
Cancún Aeropuerto, que ten
drá 137 habitaciones y opera
rá en coinversión con la firma
internacional. Será el quinto

enlazonaperiféricay el octa
vo en Quintana Roo. La firma
mexicana suma 152 unidades.

INICIAN COLECTA

Burger King y Alsea
apoyan a Guerrero
Mediante una campaña de
recaudación de fondos que
permanecerá hasta el 15 de
diciembre, los 173 restauran
tes de la marca Burger King,
que dirige Alfiedo Ovalley es
operada por Alsea, de Alberto
Torrado, duplicará cada peso
que los invitados aporten a los
afectados por el huracán Otis, a
través de World Vision México
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Necesitamos un Rius
de las matemáticas

En algún momento de la vida, el cronista
Carlos Monsiváis dijo que en México ha
bía tres instituciones educativas: la Se

cretaría de Educación Pública (SEP), Te
levisa y Rius.

Lo refiero porque los resultados que
arrojó el informe del Programa para la
Evaluación Internacional de los Estu

diantes o Informe PISA 2022 fue decep
cionante para el caso de México, espe
cialmente cuando lo vemos por género y
en matemáticas.

El rendimiento de las niñas en mate

máticas tuvo un promedio de 389 pun
tos, mientras el de los niños fue de 401
puntos. Es decir, los niños superaron a
las niñas en matemáticas por 12 puntos.

Si lo comparamos con países de Lati
noamérica, el rendimiento de las niñas
en Chile fue más alto que México con

403 puntos promedio; mientras que en
Perú fue de 384; Colombia 378, Argenti
na 372 y Brasil con 37S puntos.
Los niños chilenos reportaron un

puntaje promedio de 420; mientras los
colombianos fue de 387, los peruanos
lograron 399; argentinos y brasileños
obtuvieron 383 puntos promedio.

En general, el rendimiento de los es
tudiantes mexicanos en matemáticas

reportó un promedio 395 puntos en
2022, mientras que la media de los 37
países de la OCDE fue de 472. Además,
este nivel es inferior al que se obtuvo en
2018 con 409 puntos. Todavía en 2009
se logró 419 puntos en esta ciencia.

Chile presentó en promedio 412 pun
tos; mientras Perú obtuvo 391 puntos;
Colombia logró 383; Brasil 379 y Argen
tina con 378 puntos promedio.

En comprensión de lectura, las niñas
obtuvieron calificaciones superiores a
los niños en todos los países que partici
paron en PISA 2022. Las mexicanas sa

caron en promedio 419 puntos y los me
xicanos 411 puntos. En comparación con
Chile, las niñas obtuvieron 451 puntos y
los niños 445 puntos; en Colombia fue
414 para ellas y 403 puntos para ellos.

Estos datos deberían estar sin duda en

el radar de las candidatas que aspiran a
ser la primera mujer que gobierne el país.
Ambas científicas y muy relacionadas al
universo de las ciencias exactas.

Claudia Sheinbaum es licenciada en

Tísica y con doctorado en ingeniería am
biental; mientras Xóchitl Gálvez es inge
niera en computación y con especialida
des en robótica e Inteligencia Artificial.

Sheinbaum y Gálvez deberían ser las
más preocupadas y ocupadas por estos
resultados, pues al ser científicas saben
el complicado camino que puede repre
sentar para una mujer en estos espacios
destacar. Ojalá pronto veamos una pro
puesta educativa que fomente e impulse
a las niñas mexicanas en el mundo de

las matemáticas y que sea una manera
sencilla de aprender como en su mo
mento aportó Eduardo del Río, Bius.

Aprovecho este espacio para agrade
cer a mi profesora Lucina Martínez por
su pasión y difusión a la mejor ciencia
del mundo.

X (sElizaALbarran
Tiktok: @eLizalbarranH

eliza beth.albarran@elsoldGmexico.com. mx
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Caen números de bancos en octubre, pérdidas en
varios, Ualá IMOR de 80% y y Mifel problemas
Si el desempeño de la banca en septiembre
pintaba mejor, ya para octubre la película es
otra con una cartera crediticia que decreció
4% en términos reales.

Vaya, los 6 billones 718,415 mdp hasta ese
mes, languidecen frente al monto del mismo
lapso del 2022, con una baja del 14% real, esto
según las últimas cifras de la CNBV de Jesús
de la Fuente.

El ahorro que llegó a unos 7 billones
993,000 mdp, mostró una caída del 4% real. Y
eso que el nivel de tasas es un aliciente.

Pese a ello las utilidades del sistema confor

mado por 50 bancos, 11,830 sucursales y 61,400
cajeros crecieron a 227,993 mdp, 15% real.

Como es costumbre 4 bancos concentra

ron el 67% de las ganancias. Sólo BBVA de
Eduardo Osuna se quedó con 32.5% y Bana
mex de Manuel Romo, como cuarto banco, ca
yó a menos del 8%.

Claro que HSBC de Jorge Arce incluso tuvo
una baja en sus ganancias y hay instituciones
con números rojos: Credit Suisse de Nicolás
Troillet, ABC hoy de la argentina Ualá de Pier
paolo Barbieri, Forjadores, Donde Banco y Pa
ga Todo.

En la derrama, Santander que dirige Felipe
García Ascencio no pudo crecer vs septiembre,
al igual que Afirme de Julio César Villarreal.
Bancoppel de Julio Carranza cerró tablas.

Respecto a la morosidad subió ligeramen
te. El IMOR del sistema se ubicó en 2.19%,
aunque ABC/Ualá reportó un trágico índice de

casi 80%. El emproblemado Autofin que re
cién vendió José Antonio Hernández 8%, mis
mo número de Bancoppel y 5.8% de Afirme.

El panorama de incumplimientos se enra
rece cuando se ve visualiza el crédito al con

sumo. En tarjeta Bancoppel trae un IMOR del
15% y en nómina el que se distingue es Banca
Mifel de Daniel Becker con 26.4%.

Los grandes bancos tampoco se salvan. Ba
namex trae una catera vencida del 21.5% en cré

ditos de autos y Bansi de Jorge Montes casi 26%.
En personales la morosidad del sistema

está en casi 5% con Bancoppel en 18%, otra
vez Mifel con 23%, Ve por Más de Antonio del
Valle 17%, Autofin hoy de la fintech Kapital de
Rene Saúl 31% y Forjadores que lleva Luis Al
berto Ovalle 42.5%.

Así que optimismos aparte, la realidad se
impone.

SALARIO MÍNIMO TODOS PIERDEN,
CANACINTRA Y PYMES GALIMATIAS

Le platicaba del reciente incremento del 20%
al salario mínimo que unilateralmente fijó el
gobierno de Andrés Manuel López Obrador,
sin que el CCE de Francisco Cervantes metiera
las manos. La sumisa actitud del organismo
cúpula no es novedad, máxime que las gran
des empresas podrán manejar dicho aumento
con remuneraciones diarias de 248.84 pesos
desde 88.36 pesos del 2018. El asunto en cam
bio será un galimatías para las pymes, que co
mo les decía, no tienen voz en el organismo
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cúpula. Canacintra de Esperanza Ortega fue
marginada del CCE hace 10 meses y a la fecha
no hay forma que regrese. Tampoco voluntad.
Antes tendría que cubrir las cuotas vencidas a
Concamín de José Abugaber y al CCE. El
adeudo global es de unos 13 mdp. Obviamente
la nueva alza dificultará el control de la infla

ción y a la postre todos perderemos.

MEXICANA UN ENTUERTO,
TRIPULACIÓN MILITAR
Y AFAC ALTO RIESGO
Claramente Mexicana será un entuerto. Ya no

inició a principios de diciembre como preten
día Andrés Manuel López Obrador, y no hay
fecha precisa para su puesta en marcha por
las complicaciones para armar su flota. Sólo
están amarrados dos Embraer de 50 pasajeros
arrendados a TAR de Miguel Franco, ya hasta
pintados. Sin embargo se cayó la operación de
4 Boeing, que ahora serán sustituidos por 3
unidades de Sedeña con una antigüedad de 15
años. Obvio se tendrá que echar mano de tri
pulaciones militares, lo que es aún más in
congruente. Lo cierto es que el experimento
nos costará a todos y ojalá no sea motivo de
futuros incidentes y desgracias. El AFAC de
Enrique Vallina alto riesgo.

(5>aguilar,dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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UN MONTON
DE PLATA

Las áreas farmacológicas relevantes de GSK son
inmunología (vacunas), enfermedades infecciosas,
oncología, enfermedades respiratorias y VIH

e reuní con el director general de GSK Mé
Mico, elcqlombiano JorgeArévalo.La far
macéutica que encabeza es una de las más
importantes del mundo. Me dijo, entre otras
cosas, que México es uno de los países en
lo que la corporación tiene proyectado un
mayor crecimiento, por lo que el enfoque

estratégico aquí será particularmente fuerte, incluyendo inves
tigación clínica, que es una práctica en la que los laboratorios
de investigación suelen apreciar las bondades y el tamaño de
este mercado. México será prioritario. Esta empresa invierte
aquí alrededor de $120 millones de pesos en investigación y
desarrollo, colaborando con instituciones públicas.

Las áreas farmacológicas relevantes de GSK son inmu
nología (vacunas), enfermedades infecciosas, oncología,
enfermedades respiratorias y VIH. En esto último hay gran
des avances y, si bien no existe vacuna, los medicamentos
disponibles elevan la calidad de vida sustancialmente, con
tratamientos que implican sólo una pildora cada día. De hecho,
próximamente se lanzará al mercado mexicano el mismo
compuesto, pero de larga duración, con loque bastará recibir
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una dosis inyectada cada tres meses
y olvidarse del tema.

Esta empresa es muy potente.
Cuenta con más de 70 mil colabo

radores dispersos en 80 países. La
corporación se ha planteado metas
muy ambiciosas. Y las está cumplien
do. Su CEO Emma Walmsley está
colocándose como una rockstordel

sector este año tras haber lanzado

con gran éxito la vacuna contra el virus respiratorio sincitial
(VSR), llamada Arexvy. Su éxito en EUAy su potente entrada en
Europa le arrojarán ventas de £1 mil millones en este año 2023.

Una de sus áreas de próxima expansión para México será
a vacunación en adultos, con campañas que vendrán, por
ejemplo, para enfatizar la relevancia ele vacunarse contra el
virus que provoca infección por herpes zóster. En cuanto al
VSR también deberíamos esperar una llegada fuerte, porque
dicho virus es responsable ele neumonías en bebés, así como
del contagio que ocurre hacia adultos mayores. De hecho,
el Comité Nacional para la Vigilancia Epidemiológica emitió
ya una alerta por el elevado número de casos que está ocu
rriendo este año.

YELLEN EXHIBE

Que venga la Secretaria del Tesoro Janet Yelleny lo primero
que haga es anunciar sanciones contra 15 personas de un
cártel de las el ragas, como ocurrió ayer.es una dura exhibida a
las autoridades mexicanas y un refrendo de que para Estados
Unidos es prioritario que el gobierno de AMLO debe colaborar
cada vez más en la lucha contra el narcotráfico.

KOPRIMO

La empresa distribuidora de materias primas Koprimo, que
encabeza Alejandra Prieto, inauguró un nuevo centro de
distribución de 40 mil mts2 en Toluca, tras una inversión de
$15 millones de pesos. Ya son cinco los almacenes que tiene.

La empresa
cuanta con

más de 70 mil
colaboradores

dispersos
en SO países
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ALERTA POR
CIBERSEGURIDAD

I panorama actual de la ciberseguriclacl en
México resalta una preocupante realidad.

Sólo 36 por ciento de los usuarios de
internet protege adecuadamente sus
dispositivos contra ciberataques, esto de
acuerdo con expertos del sector que alerta n
que mientras el cibercrimen escala a nivel

global, el desfase entre la conciencia de la amenaza y las
medidas preventivas adoptadas es evidentey preocupante.

Esto es aún peor cuando se revisa a las pequenasy media
nas empresas (Pymes}, además de los hogares mexicanos
que son blancos fáciles para los hackers, ya que esos usuarios
de la tecnología suelen carecer de los recursos para imple
mentar defensas adecuadas.

Para Layla Delgadillo. CEO de 5ilent4Business, a pesar
deque una gran mayoría expresa preocupación porataques
financieros y robos de identidad, esto no se traduce en ac
ciones concretas de protección. La experta con más de dos
décadas de trayectoria dice que es vital entender por qué esa
situación demanda atención inmediata.
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La ciberseguriclacl no sólo protege información privada
y sensible, también salvaguarda la
integridad financiera de individuos
y empresas, pero el hecho que una
gran mayoría de usuarios en México
no tome medidas adecuadas indica

desconexión peligrosa entre percep
ción del riesgo y acción preventiva.

Delgadillo sugiere una estrategia
integral que combina tecnología de
punta con formación y concienti

zación de usuarios, una recomendación que subraya la im
portancia no sólo de invertir en herramientas tecnológicas,
también fomentar la educación de los usuarios sobre las

mejores prácticas en ciberseguriclacl.
Añade que la adopción de una postura proactiva de las

Pymes se convierte en pilar fundamental por el papel que
desempeñan en la economía, aunque se reconocen las li
mitaciones de recursos para una ciberseguriclacl sólida, y
la necesidad de capacitar empleados en protección y for
mulación de planes de prevención y contención. Datos del
reporte de IBM y del Informe Anual de Amenazas de Unit42,
jstran el costoso impacto del cibercrimen a nivel global, lo

que resalta la relevancia de invertir en Centros de Operaciones
de Seguridad (SOC) y Centros de Operaciones de Red (NOC).

LA RUTA DEL DINERO

Desde la embajada de México en España, al frente ele Quirino
Ordaz Coppel, se anuncia el lanzamiento de la Academia
Global Europa que buscará desarrollar universidades cor
porativas de empresas europeas con inversiones en nuestro
país y con ello amplia rías habilidades de colaboradores de las
empresas... Grupo Financiero Banorte, que lleva Carlos Hank
González, fue reconocido por Newsweeky la firma global de
datos Statista como el quinto banco más confiable del mun
do, y el número uno en México, dentro del listado de World's
MostTrustworthy Companies, que analiza mil empresas de
21 países en 23 industrias distintas
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SALARIO MÍNIMO SUBE 20%

CARLOS LÓPEZ JONES

La Comisión Nacional de

Salarios Mínimos (CO
NASAMI) determinó in
crementar en 20% el Sa

larlo Minlmo a partir del
primero de enero de 2024, y queda
rá en 249 pesos diarios en todo el
país, salvo en la Frontera Norte,
donde será de 37S pesos diarios. Es
te fuerte incremento traerá diver

sos efectos en toda la economía que
debemos analizar.

De acuerdo con cifras del INEGI,
en México hay 100 millones de per
sonas mayores de 15 años, de esa
cantidad casi 61 millones de personas
trabajan, mientras que 39 millones
no trabajan al dedicarse a otras acti
vidades como estudiar, el cuidado de
la casa, etc.

De los 61 millones de personas
que laboran en México, 6 millones lo
hacen en el sector primario, princi
palmente agropecuario, 14.7 millones
están en el sector secundario o trans
formación, donde 9.6 millones están
en la industria de la manufactura y
4.6 millones laboran en construcción

y el resto en minería, que incluye ex
tracción de petróleo, mientras que
los 37.3 millones restantes, la inmen
sa mayoría, están ocupados en el
sector servicios, donde destaca el co
mercio y turismo con B millones de
fuentes laborales.

De los 61 millones de personas
que laboran en México, 40 millones
reciben un sueldo. 12.5 millones ga
nan hasta 1 salario mínimo, 16.2 mi
llones perciben de 1 y hasta 2 sala
rios mínimos, por lo que 28.7 millo
nes de trabajadores, el 70%, 7 de
cada 10 empleados, se verán bene
ficiados por el aumento del salario
mínimo a 7,500 pesos mensuales
en todo el país, salvo la Frontera
Norte, donde el mínimo mensual
será de 11,265 pesos.

Sin embargo, el aumento al sala
rio mínimo sí elevará el costo de

bienes y servicios en algún porcen
taje, que dependerá de cada negocio,
hará más atractivo Invertir en robots

y despedir trabajadores y elevará los
costos laborales nacionales, en mo
mentos donde México busca atraer

inversiones, basados en mano de
obra barata.
La mano de obra es uno de los

costos principales que tienen las em

presas para producir bienes y servi
cios, por lo que un aumento en el sa
larlo mínimo, provocará que esos
costos aumenten y, en consecuencia,
habrá que subir los precios finales de
bienes y servicios.

Al duplicarse el Salario Mínimo
en lo que va del sexenio, cada vez
más empresas buscarán automatizar
sus procesos, como ya sucede con los
cajeros de los supermercados, donde
cada vez hay más máquinas y menos
personas, y muy pronto veremos
máquinas que ayudarán en las coci
nas, reduciendo la cantidad de per
sonal ahí también.

Subir el Salario Mínimo en un

porcentaje tan alto como 20% puede
traer algunos beneficios, pero tam
bién traerá consecuencias que se ve
rán reflejadas en mayores precios fi
nales, así como en una menor crea
ción de nuevos empleos, además, de
que más personas, ahora ganarán el
Sueldo Mínimo e incluso, habrá em
presas que dejen de pagar el Mínimo
y solamente paguen comisiones.

Director de Consultaría en

Tendendas.com.mx
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Ahorro y aprovechamiento del agua, prioridad para México

Una muy buena noticia
que se dio a. conocer
recientemente fué la
presentación de Irri
model, una platafor
ma diseñada por el
instituto Nacional dé

Investigaciones Forestales, Agrícolas
y Pecuarias (1N1EAP), el brazo técnico
de la Secretaría de Agricultura y De
sarrollo Rural, para hacer frente a los
efectos del cambio climático en zonas
dé riego, sin reducir el rendimiento dé
los cultivos.

Por ejemplo, en Sinaloa se logró un
ahorro de hasta mil 600 metros cúbicos
fie agua por hectárea en maíz y sorgo y
dé, al menos, mil metros cúbicos de agua
por hectárea en papa y frijol. Por consi
guiente, ésto da la opon unidad de esta
blecer segundos culii\os.en las grandes
parcelas.
Irrimodel puede vincularse con otras

herramientas, como sensores remotos y
sensores para el moniloreo de la hume
fiad del suelo e imágenes salcinales.
Es importante destacar que, la cón

ciencia. en los usuarios, él desarrollo de
tecnología y el acompañamiento técnico
jugarán un papel importante en el ira
lamiente) y uso de nuestro recurso más
valioso, el agua.

Sobre esto, recientemente él iíiular fie

Agricullura, Víctor Villalobos Aránibu
la, publicó un artículo sobre la éSCáSéz
del agua en México y cómo enfrentarla,
donde presenta estadísticas' interesantes
sobre los tres usos del líquido, que pue
den ser de gran ayuda para las políticas
sectoriales a desarrollar y aplicar en el
futuro inmediato.

LANZAN EL MARATÓN
DOCTORES DE LOS SUELOS
Ante el desafío de combatir y revertir la
degradación fie los Suelos, la directora
general de Suelos y Agua de la Secretaría
de Agricult ura federal, Areli Cerón I rejo,
informó que desde el inicio de la acl ual
administración sé trabajó de manera
coordinada con productores, institucio
nes académicas y organismos internacio
nales.

Esta acción ha rendido frutos e incluso

se han superado las expectat ivas y, como
resultado de dichos ¡esfuerzos, se puso
én marcha el Maratón de Doctores de los
Suelos 2024.

Ésta iniciativa permitirá a productores
y técnicos obtener una certificación tras
adquirir conocimientos como la. realiza
ción del perfil del suelo, estimación de
materia orgánica, determinación de la

Las inscripcionesestarán abiertas del
5 de diciembre al 29 de enero fié 2024 y
podrán participar, de manera individual
o en equipos de t tés, para ser parte de la
concienlización, educación y reeducación
del cuidado de los suelosi

NO SE NOS OLVIDE
Cabe destacar que en este tema, de suelos,
la Universidad Autónoma Chapingo y el
Colegio de Postgraduados son pioneros.
Eueron dos los glandes iiiveSI igar lores e im
p ulsoies: el Dr. Bonifacio Orí iz Villan ueva y
el Dr. Heriberto < uanalo de la( en la. se les

puede considerar padres fie la edafología
y granelesentre los grandes investigadores
comprometidos con su inStil lición.
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Hoy de todo, economía tocada y CocaCola

11 n 111 a> indas las ma
ñanas nos dicen que
la economía mexicana

avanza sin problemas,
la firma francesa de se
guro de crédito Coface
alertó sobre un tropie

zo que avanza en México y en el mundo:
el incremento de insolvenciasy quiebras
de empresas de diversos sectores, V qué
no es privativo de países en la región,
también entre europeos como Francia,
Reino Unirlo e incluso en Estados l ni

dos los casos asían subiendo como la

espuma.
La razón, de acuerdo con esta firma

francesa que lleva más de 25 añosenLali
noaméricai es que las lasas dé interés es
tán en niveles muy altos, lo que encarece
el crédito para las empresas. Por ejemplo,
el Banco ele México llevó la lasa de inlerés
fie referencia 11.25%, lo comentamos
anié8, así sé quedará hasta marzo según
dijeron en su Junta fie Gobierno, lo que
significa que los créditos están arriba dé
ese porcentaje y en un entorno de des
aceleración es cada vez más ¦difícil para
las empresas pagar todas sus cuentas.

El economista en jefe de temas mano
económicos de Coface, Bruno de Mon
ta Eernandés. lanzó la señal de alerta
porque dijo que ya estamos en niveles
fie siniestros de 2019, f advirtió que la
sil nación de impagos y quiebras se está
normalizando.
Definitivamente, el panorama es

complicado no solo para el cierre de as
té año, Sino pará 2024, porqué veremos
una desaceleración que puede hacer que
México solamen te crezca 1.4%, porque su
principal socio, Estados Unidos perderá
ritmo de crecimiento. Además, sigue la
incertiflumbre de los conflictos geopo
líticas y las sorpresas que complican el
panorama, como han sido las guerras
que nadie tenía en él escenario.
En la lista de los temas de riesgo,

Coface Suma los niveles de los precios
de las materias primas que aunque ba
jaron siguen más altos que antes de la
pandemia. Ee siguen los all os precios de
los energéticos, sobre todo del petróleo
que para 2024, la firma francesa estima
que rondarán en los 80 o 90 dólares por
barril, lo qué seguramente puede afinar
los precios de otros combustibles.

A peSár fie iodo ello, parece que Mé
xico y Brasil serán de los países, más
résilienleS en materia económica, Sin
embargo, no serán los que más crecerán,
sino que hay economías que tendrán me
jores resultados como Perú con un creci
miento espetado de :¡.5"u \ Chile dé 1.8%.

REMANENTES
Para esta Navidad 2023 regresaron las
Caravanas CocaCola, qué estarán re
corriendo 20 ciudades fiel país (11 en el
norte y nueveen el sur); concluirán el 21
fie diciembre. Su objelivo és reunir a las
familias para que disfruten de las luces,
pirotecnia y un ambienté espectacular,a

cargo en varios pumos del país deGrupo
RICA, que dirige Miguel Angel Guizado,
que es uno de los ocho embotelladores
que forma parte fie la Industria Mexi
cana de CocaCola en los lérriiorios de
Hidalgo, Morelos y parte ríe Puebla con
dos plantas de proflucción y I (> centros
ríe distribución, generando más fie 2 mil
600 emplees directos y 20 mil indirectos.

Este año la Caravana fue intervenida

por artistas mexicanos. A través del De
partamento fie Culi ura del municipio fie
Cuantía, Morelos, un grupo de artesanos
locales fueron los encargados de interve
nir una esfera que simboliza momentos
épicos fiel municipio con héroes ¦revolu
cionarios. representativos de la historia
fiel lugar, así como 185 mil piedritas bri
llantes de Svvarovski.

A COMER
Con el objelivo fie atraer más clien

tes e incrementar sus ventas en 40%

din ame diciembre en comparación
con oíros meses del año, Vips, la ca
dena de restaurantes familiares más

grande de México a cargo fie Jaime VáS
quez aca ha de dar inicio a su estrat egia
dé temporada fié platillos navideños
(mínenlos, bacalao, pierna de cerdo,
pavo en su jugo,efe) para atraer un ma
yor número de comensales lanío en
la modalidad de restaurantes en sitio,
así cómo en el segmento de delivery
a nivel nacional. Vips, que pertenece
al portafolio de Alsea y estiva punto
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de cumplir 60 años, cerrará, este año
ha b ienno im p 1 em en t a d o i m p ort an t es
innovaciones.

ACAPULCO

A pesar de que todavía le testaban
10 años ele vigencia a una fie sus conce
siones, en abril, libra Orion dirigida por
Rodolfo Campos, fue ¡legalmente afec
tada por el Gobierno de Guerrero con la
expropiación fíe uno de los tramos carre
teros asu cargo en el estado,el Viaducto
La \ eina  Punta I lianianie, el cual lleva
a quienes ingresan a Acapulco por la vía
terrestre directamente a la Zona Dia
mante del puerto. Orion ha emprendido

todas las acciones legales a su alcance
para recuperar dicha concesión o bien
recibir la millonaria indemnización que
por contrato le corresponde después fie
dicha acción ilegal. Nos cuentan que el
fideicomiso busca finalizar la dispula,
retomar la concesión y no soloeso, pues,
tiene listos. 500 millones de pesos para
restaurar la autopista después del paso
de Otis y que el gobierno se pueda con
centrar en ayudar a los afectados por el
huracán.

COEECE

La Coléce, dé Ana María Reséndiz,
junio con otras autoridades como la SEP

de Roberto Salcedo Aquino, y la ABE fié
David Colmenares, se encuentra inves

tigando a la empresa Clourl Enterprise
Services, que pasó ele proveer equipo de
cómputo y mantenimiento a ser una fie
las proveedoras claves para los próximos
años. Esta Compañía, dirigida por Enri
que Ruiz Hernández, causó controversia
al obtener el contrato (<\ ( \l l)(,|¡\|
(096 202.'i por un monto de 119 millones
227 mil 682 pesos, para proveer aviones
no tripulados a la Guardia Nacional. Las
investigaciones se dan porque asta firma.
Sin anteceden tes en el área, logró obte
ner dicho contrato en una institución tan

relevante para la Seguridad de México.
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EN LOS TIRONEOS al interior del Tribunal Electoral

federal'dicen que hay mano negra o, mejor dicho,
manos morenas metidas en el asunto. Según esto,
algunos de los magistrados que se han rebelado
en contra de Reyes Mondragón están siendo
azuzados o cuentan con el respaldo de algunos
personajes de Morena.

NO EN BALDE, el Trife ha sido uno de los blancos
favoritos de la 4T cuando se busca desacreditar

a los organismos que sirven de contrapeso para
los excesos del poder.

DE AHÍ QUE resulta curioso, por no decir sospechoso,
que antenoche vieron cenando por los rumbos del
Pedregal a la magistrada Mónica Soto con el diputado
morenista Sergio Gutiérrez Luna. ¿Será que estaban
hablando de las semifinales del fútbol o pactando
el relevo en el Trife? Es pregunta sin chanfle
CUENTAN que a quien lleva la agenda de Delfina
Gómez ya le jalaron las orejas, para que ponga más
atención a la hora de hacer las listas de invitados

a los actos de la gobernadora mexiquense. ¿La razón?
Que sienten que le están dando mucho foro al panista
Enrique Vargas y que éste, nada tonto, lo ha sabido
aprovechar para empezar a trabajar desde ahora
su candidatura para el 2029.

EL ASPIRANTE a senador había sido hasta ahora

un habitual en las giras y actos de la mandataria,
pero como no pierde oportunidad cuando le ponen

enfrente un micrófono, dicen que decidieron mejor
darle cortón.

DICEN en el gobierno morenista allá en Toluca,
que una cosa es la civilidad y otra, muy distinta,
¡la publicidad!

AL MEJOR cazadorse la va la libre o, mejor dicho,
al mejor estratega gubernamental se le va la liebre
naranja... Hace unas semanas, Rafael Valenzuela,
el gurú de cabecera de Samuel García, recibió un
premio como "Mejor Estratega Gubernamental"
y ahora resulta que se le cayó su candidato
presidencial

CON al menos 50 millones de pesos en contratos
para su empresa EuZen de parte del gobierno
de Nuevo León, Valenzuela ya se hacía facturando
más millones, perdón, participando en la campaña
presidencial de Samuel. Pero, todo se derrumbó.

INCLUSIVE en las filas del Fosfo Team hay quien
señala al "estratega" como uno de los principales
culpables en las pifias de Samuel García en campaña,
porque es su principal consejero y confidente.

LO CURIOSO es que mientras en tierras regiomontanas
ya no lo ven con buenos ojos, Valenzuela sigue
dirigiendo varias campañas emecistas en los estados;
y por si fuera poco, anda buscando también pegarse
a quien se quede con la candidatura presidencial de
MC Como quien dice, quiere caer parado con sus tenis
fosfofosfo.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Esta fotografía muestra al niño Pablo
de la Peña y Peña cuando tenía un año
y medio de edad.
El pequeño parece estar dormido.
Tiene los ojos cerrados y muestra una
vaga sonrisa, como si estuviera soñando
un lindo sueño. Pero no está dormido.
Está muerto. El sueño que está soñando
es el de la eternidad.

Murió por causa de la tos ferina. La vida
se le acabó en brazos de su madre, que lo
arrullaba entre sus lágrimas. El cuerpecito
se fue enfriando en su regazo, hasta que
el esposo lo tomó para entregarlo a las
mujeres de la casa. Ellas lo vistieron de
angelito y le pusieron una corona de
flores. Fue así como lo retrató el fotógrafo.

Por la noche hubo música en lugar
de rezos. No había lugar para la tristeza:
el inocente estaba ya en el Cielo; había
que alegrarse. La madre, sin embargo,
no se alegraba. Ella habría preferido
mil veces que el niño estuviera con ella,
y no con Dios. Pensaba sin quitar la vista
de su hijito: "¿Quién entiende a Dios?".

iHasta mañana!...
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Mi amada eterna, mis hijos y yo
hemos cuidado con esmero la

preciosa casa que los saltillenses
consideran parte de su patrimonio.

Preciosa casa
El marido llegó a su casa a las 9

de la mañana después de ha
berse corrido una parranda de

ordago con sus amigos. El y su espo
sa dormían en habitaciones separa
das, de modo que le pidió en voz baja
a la mucama "Desarregla las sábanas
de mi cama, para que mi esposa crea
que pasé aquí la noche". "¡Qué coin
cidencia! dijo la muchacha. ¡Su se
ñora llegó a las 8 de la mañana, y me
pidió lo mismo!"... Desde el antepasa
do siglo mi ciudad, Saltillo, ha tenido
fama de centro de cultura Ese presti
gio se debe principalmente a sus dos
más ilustres instituciones educativas:
el glorioso Ateneo Fuente y la Bene
mérita y Centenaria Escuela Normal,
cuyos edificios bien merecen ser lla
mados majestuosos. El actual alcal
de saltillense, ingeniero José María
Fraustro Siller, quien fue excelente
rector de la Universidad Autónoma de
Coahuila, ha dado particular impulso
a las actividades culturales. En la per
sona de una talentosa dama, Leticia
Rodarte Rangel, tiene una eficiente
colaboradora que en poco tiempo ha
llevado a cabo una labor cuyos nume
rosos buenos frutos han fortalecido la
cultura local. Recientemente el alcalde
hizo publicar un libro que coordinó el
ateneísta Ricardo Alvarez García, fun

cionario de excepcionales cualidades
ya dije que es ateneísta, libro en el
cual se recogen las bellezas naturales
del extenso municipio de Saltillo, y
las creadas por el hombre. A mi fami
lia y a mí nos enorgulleció que entre
los atractivos de Saltillo se incluyera
en ese libro nuestra ancestral morada
Dice la presentación: "Esta tradicional
casa saltillense se ubica en pleno co
razón de la ciudad, en la que fue ca
lle de Santiago, esquina con callejón
del Caracol. Su construcción empe
zó en la década de 1860, y fue habita
da por don Mariano Fuentes Narro y
sus descendientes, entre los cuales se
encuentra Armando Fuentes Aguirre.
En la actualidad aloja la CasaMuseo
de Catón, donde en cada una de sus
habitaciones se encuentran muebles
y objetos personales de sus antiguos
moradores. Se accede a ella a través
de un zaguán repleto de macetas que
nos conduce al patio central, ajardi
nado, en torno del cual se desarrolla
la planta arquitectónica sala, alcobas,
un comedor para familia numerosa, la
cocina al fondo y un segundo zaguán
que antes llevaba al traspatio, corral y
huerta, como toda casa señorial que
se digne serlo. Dichas áreas ahora las
ocupan las instalaciones de la emisora
cultural Radio Concierto". Mi amada

eterna, mis hijos y yo hemos cuida
do con esmero esa preciosa casa, que
los saltillenses consideran parte de su
patrimonio. Continuamente llegan a
ella visitantes nacionales y extranje
ros, lo mismo que niños y jóvenes de
las escuelas. Ahí se originan las ondas
radiales de nuestra difusora, cuya pro
gramación se escucha en todas partes
gracias a la magia de la internet Re
cibimos mensajes de felicitación de
gente que nos oye en múltiples países.
Mis cuatro lectores pueden escuchar
la en www.radioconcierto.org.mx. Re
ciban Chema Fraustro, Lety Rodarte y
Ricardo Álvarez mi agradecimiento y
el de mi familia por hacer que la casa
de mis antepasados sea considerada,
en ese bello catálogo cultural, la Casa
de Saltillo... El padre Arsilio iba en un
autobús de pasajeros. El asiento de,
al lado lo ocupaba una bella chica de
buenas prendas personales. Cada vez
que el vehículo daba vuelta hacia un
lado el buen sacerdote se inclinaba por
la inercia sobre la muchacha, y sentía
su grata cercanía Inquieto, murmura
ba para sí: "No nos dejes caer en la ten
tación". Poco después el autobús gi
raba hacia el otro lado, y entonces era
la muchacha la que caía sobre señor
cura Suspiraba entonces don Arsilio:
"Hágase, Señor, tu voluntad"... FIN.
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Centralizar la salud
"El poder centralizado no se vuelve

inofensivo por las buenas intenciones
de quienes lo crearon".

Milton Friedman

No tiene llenadera, es cierto. El
presidente López Obrador no
para de buscar formas de con

centrar recursos y poder. Aunque se di
ce liberal, su ideal es el centralismo de
los conservadores del siglo XIX. Lo ve
mos ahora en su nueva iniciativa, apro
bada al vapor este 6 de diciembre por
la mayoría oficialista en el Senado, pa
ra concentrar en la Federación 120 mil
millones de pesos de recursos de salud
hasta ahora ejercidos por los estados.
La iniciativa pasa ahora a la Cámara
de Diputados.

El gobierno, como ya es habitual,
justifica la medida por una supuesta
corrupción, pero nadie se molesta en
comprobarla o siquiera en identificarla
No sabemos cuáles son los supuestos
actos de deshonestidad, pero sí que
el gobierno está ordenando que los
120 mil millones de pesos del Fondo
de Aportaciones para los Servicios de
Salud se entreguen al IMSSBienestar
del gobierno federal.

Una vez más AMLO ratifica su
convicción centralista Es la misma
que manifiesta en la decisión de tener
una gran farmacia cerca de la Ciudad
de México para surtir de medicamen
tos a todo el país, una decisión que solo
puede surgir de la ignorancia El siste
ma de distribución de medicamentos

no mejorará por tener un gran alma
cén central, sino restableciendo un
sistema profesional de distribución
con bodegas a lo largo y lo ancho del
país y que tenga vehículos adecuados
para el transporte de medicinas.

A la abierta intención centralista
hay que añadir la manera en que el go
bierno miente acerca de sus propósitos.
Ayer en el Diario Oficial de ¡a Federa
ción se dio a conocer un decreto para
crear la Comisión Presidencial para el
cumplimiento del Acuerdo Nacional
para la Federalización del Sistema de
Salud para el Bienestar. Esta comisión
estará presidida personalmente por el
titular del Ejecutivo, pero su propó
sito no es impulsar la federalización,
sino la centralización.

Para López Obrador es muy im
portante concentrar el poder y los re
cursos. Ha buscado de manera sistemá
tica debilitar a las instituciones autóno
mas y ha desmantelado instituciones
como el Seguro Popular simplemente
porque no tenía control sobre ellas. Sus
ataques al Instituto Nacional Electoral
y al Poder Judicial de la Federación
se deben a su incapacidad de aceptar
que alguien pueda tomar decisiones
que no reflejen sus órdenes y deseos.

Los experimentos y ocurrencias
del Presidente en materia de salud, sin
embargo, han sido desastrosos. Vir
tualmente todas las medidas que ha
tomado han salido mal. Fue el caso de
la cancelación de las compras consoli
dadas de medicamentos que hacía el
IMSS y la transferencia de estas adqui

siciones primero a la Oficialía Mayor
de Hacienda y después a la UNOPS,
un organismo de la ONU. La creación
del Insabi fue otro gran error, que se
saldó con su cancelación apenas dos
años después. Habrá que esperar aho
ra los resultados de la transferencia de
responsabilidades al IMSSBienestar,
pero de momento el sistema de sa
lud de México, lejos de superar al de
Dinamarca, ha sufrido un retroceso
dramático en este sexenio.

La centralización de la salud es un
nuevo error que se suma a los ya co
metidos. Si el Presidente quiere imitar
o mejorar el sistema de Dinamarca,
quizá lo primero que debería hacer es
conocerlo: se trata de un esquema pú
blico, pero descentralizado, en el que
municipios y regiones ofrecen los ser
vicios a los pacientes. Lo mismo suce
de en Suiza, donde un sistema también
descentralizado se financia con segu
ros privados. En cambio, el presidente
López Obrador quiere crear en Méxi
co un nuevo monstruo burocrático,
el cual está condenado al fracaso.

• NEOLIBERALES
A AMLO no le preocupa la caída en la
calidad de la educación que revelan las
pruebas PISA: "Todos esos parámetros
se crearon en la época del neoliberalis
mo", comentó ayer. Quizá por eso im
pulsa una reforma educativa, la Nue
va Escuela Mexicana, cuyo propósito
es bajar más el nivel. Una educación
de calidad es por naturaleza neoliberal.
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LOS morenistas de
Cuauhtémoc andan
nerviosos porque son
muchos los apuntados
la contienda interna por
la Alcaldía, pero, sobre
todo, porque temen que
el piso no esté parejo.
SEGÚN esto, entre el
toma y daca de Ricardo
Monreal con Claudia

Sheinbaum, él aceptó
apoyarla sin reparos y
ofreció hacer lo propio
para que Caty Monreal,
hija del zacatecano, tenga
altísimas posibilidades
de ser la elegida para la
demarcación.

LO QUE provoca
entripados es que.

de cumplirse el arreglo,
no hay garantía de que
pueda recuperar el
terreno que hoy tiene
la Oposición, pues se
trata de una joven sin
más capital político,
¡que el consanguíneo!

POR CIERTO, la diputada
Silvia Sánchez Barrios

pidió que su licencia por
motivos médicos fuera

prorrogada. Y, por favor,
que nadie vaya a andar de
amarra navajas diciendo
que lo que no quiere
es estar en la votación
sobre la ratificación de

Ernestina Godoy. ¡Ni que
la política fuera así!
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Pleito en Tribunal Electoral podría
acabar en crisis constitucional
::::: La división en el Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación es más que un simple pleito
entre magistrados. Nos hacen ver que la pelea puede
terminar en una crisis constitucional en pleno proce
so electoral. El enfrentamiento, nos dicea no se que
da en el TEPJF, sino que alcanza a todo el Poder Ju
dicial, pues dentro de la Suprema Corte hay un gru
po de ministros que apoyan al presidente, el magis
trado Reyes Rodríguez, y otro que busca su remo
ción de la presidencia. Sin embargo, nos aseguran
que don Reyes ha amenazado con renunciar no solo
a la presidencia del Tribunal, sino a su cargo de ma
gistrado, dejando a la Sala. Superior con solo cuatro
magistrados, lo que, nos dicea impediría su funcio
namiento. Vale la pena recordar que la Sala Superior
debe estar integrada por siete magistrados, y que
ahora solo hay cinco, pues el Senado no ha aprobado
la designación de los dos Mantés, por lo que una
renuncia dejaría al órgano solo con 4 magistraturas y
un gran problema para resolver los asuntos.

Fuera máscaras. MC apoyara a Morena
::::: La fractura del Bloque de Contención en el Sena
do, a consecuencia del saínete que se vivió en Nuevo
León ha traído un acercamiento entre Morena y

Movimiento Ciudadano que per
| mitirá al partido oficial pasar algu

^ 1 ñas de las iniciativas que habían
B 2 sido frenadas por la unión de

fuerzas opositoras. El primer fruto
I i de esta nueva sociedad, nos ase
H < guraa será el nombramiento de la

candidata del presidente Andrés
Manuel López Obrador a la Su

Bertha María prema Corte. Nos dicen que, con
Alcalde los votos de MC, Morena y sus

aliados, el próximo día 13, Bertlia
María Alcalde se convertirá en la nueva ministra
por un periodo de 15 años. Nos hacen ver que puede
entenderse el rompimiento con el PANPRI y PRD,
pero lo que será muy complicado explicar para MC
es el voto a favor de una aspirante por la que hace
solo unos días habían votado en contra. ¿Qué mueve
a MC, el odio al PRIAN o el amor a Morena?

Callan autoridades del instituto de
Pueblos indígenas
::::: Nos cuentan que autoridades del Instituto Na
cional de Pueblos Indígenas, en un evento que sos
tuvieron en la Cámara de Diputados, prefirieron
guardar silencio sobre la Universidad de las Lenguas
Indígenas de México, la cual no tiene ni un peso
asignado y su terreno donado no tiene cimientos.
En este diario detallamos las condiciones en que
arrancó el proyecto, pero los responsables prefieren
hacer como que la virgen les habla

Youtuber de las mananeras va por
cargo con Morena
::::: Las mañaneras del presidente López Obrador
han sido un trampolín para personajes que, sin ser
periodistas, tienen acceso a ese espacio, y que obtie
nen beneficios que van desde ganar miles de pesos
en gestiones —como lo reveló una youtuber afín a
la 4T— hasta aspirar a cargos públicos. Y si no, pre
gúntenle a Marco Antonio Olvera, que busca la
candidatura de Morena para la alcaldía de San
Agustín Haxiaca, Hidalgo, y quien ha destacado en
las mañaneras por pedir que el gobierno investigue
las finanzas de periodistas que critican al gobierno o
insultar a los reporteros que intentan hacer pregun
tas al mandatario fuera del guión de Jesús Ramí
rez, como cuando llamó "verduleros" a quienes pe
dían al mandatario que hablara sobre la desapari
ción de cinco jóvenes de Los Altos de Jalisco, en
agosto pasado. Don Jesús parece producir más cua
dros morenistas que la escuela de formación política
que dirige Rafael Barajas.
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EL
CABALLITO

Arremete Tesorero de la CDMX
contra gobiernos panlstas
::::: Nos cuentan que el Tesorero de la CDMX, Ro
berto Fernández, aprovechó su última visita al
Congreso de la CDMX, en donde explicó la inicia
tiva de Ley de Ingresos, para dejarle un recadito a
los gobiernos del PAN. Todo comenzó, nos dicen,

en la mesa de trabajo a la que
asistió cuando el diputado blan
quiazul Federico Chávez criti
có el nivel de deuda y baja re
caudación del Gobierno capita
lino, a lo que el funcionario lo
cal respondió que se puede dis
cutir si hay una eficiencia sufi
ciente y si las estrategias de re
caudación de la Ciudad han si
do correctas, pero sostuvo que
los estados gobernados por el

PAN sí dependen en su mayoría de los ingresos
federales, "esos sí estiran la mano". Hablando de
presupuesto, la subsecretaría de Egresos, Bertha
María Elena Gómez, dijo que entregarán finan
zas sanas a la próxima administración con este
Paquete Presupuestal 2024.

Roberto

Fernández

Más morenistas quieren recuperar
Miguel Hidalgo, ¿sin Romo?
::::: Le platicamos que ayer se dio a conocer un
grupo de morenistas, peristas y ciudadanos que
armaron un frente para recuperar la alcaldía Mi
guel Hidalgo, pues están en contra del actual edil,
el panista Mauricio Tabe. Lo que llamó la aten

ción de este grupo, donde está
el diputado local, Martín Padi
lla; la exdirectora de programas
sociales de la federación, Cristi
na Cruz, así como la exlegisla
dora local del PVEM, Teresa
Ramos, es que en el encuentro
no estuvo el exdelegado Víctor
Hugo Romo, quien hace dos
días, presumió en sus redes so
ciales que sumaba a los lideraz
gos de la demarcación a Mi

Víctor Hugo
Romo
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guel Torruco. exaspirante a ser el candidato de
Morena a la CDMX, para pelear por la alcaldía.
Nos dicen que dicho frente no excluye a nadie y
si Romo se quiere sumar, adelante. ¿Cuál será la
respuesta de don Víctor?

AMLO regresa al Edomex
::::: Nos cuentan que este fin de semana el presi
dente Andrés Manuel López Obrador regresará
al territorio mexiquense para, como ya lo había
dicho, acompañar a la gobernadora del Estado de
México, Delfina Gómez. Esta vez el motivo, nos
precisan, es para darle punch a los programas so
ciales en la entidad mexiquense, sobre todo, el de
los apoyos para las personas con discapacidad
que fue uno de los primeros compromisos de do
ña Delfina. La duda es sí en esos eventos, que se
rán en Ixtlahuaca, Toluca y Almoloya de Juárez,
se informarán los detalles del plan Mujeres con
Bienestar que tanto revuelo e interés ha generado.

Fecha: 07/12/2023

Página: 21

Area cm2: 174

2 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 18,322

Página 9 de 165 Índice



OposlclOn quiere sacar raja de
pleito interno en Morena
::::: Desde Veracruz, nos platican que "sigue san
grando la herida" al interior de Morena tras la
designación de su precandidato a la gubernatura
Rocío Nahle García, quien mantiene posiciones

irreconciliables con el exsecreta
rio de Gobierno Eric Cisneros
Burgos (Morena), ambos seña
lados de testarudos. Nos deta
llan que, mientras los morenis
tas se desgastan en sus pleitos
internos, en la casa de enfrente,
la oposición "se frota las ma
nos" ante lo que podría ser una
posibilidad real de recuperar la
gubernatura pues aseguran que
en las calles varios consideran

que la clase política actual está peor que el "fide
lismo" y "duartismo" o lo que es lo mismo, los ja
rochos "pasaron de Guatemala a guatepeor".

"Se lava las manos" gobierno de
Sonora de atención a migrantes
::::: Desde Sonora nos cuentan, que tanto el go
bierno federal como el gobernador Alfonso Du
razo Montaño (Morena) nomás "no atan, ni de
satan" en el tema migratorio, pues prácticamente
han dejado "rascarse con sus propias uñas" a los

municipios fronterizos de So
noyta Peñasco y San Luis Río
Colorado. Nos explican que am
bas autoridades se han hecho
"de la vista gorda" con la cre
ciente industria de trata huma
na derivada del tránsito desme
surado de extranjeros hacia la
frontera de Sonoyta, SonoraLu
keville, Atizona, donde la movi
lidad llegó al tope por la medi
da del gobierno de Estados Uni

dos de cerrar temporalmente ese cruce fronterizo
y quienes se llevan la peor parte son los migran
tes varados en esa región del desierto. ¿A alguno
se le ocurrirá hacer un acuerdo diplomático?
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Oposiciún. con "pólvora mojada"
::::: Donde están "sudando la gota gorda", nos co
mentan, es en la oposición de Chiapas, pues "hay
vacas flacas" de cara al proceso electoral de 2024.
Nos relatan que, mientras Morena definió "casi
en un chasquido" al senador Eduardo Ramírez
Agilitar (Morena) como su próximo abanderado
a la gubernatura, en la esquina contraria PRI,
PAN y PRD tienen sólo algunos "cartuchos que
mados", o de plano no tienen nombre conocido
ni carrera, pues "no los conocen ni en su vecin
dario", como Francisco Rojas Toledo (PAN),
Carlos Alberto Archila Palomeque (PAN), Ru
bén Zuarth Esquinca (PRI) o Adela Ramos
Juárez, quien recientemente dejó Morena para
sumarse al PAN. ¡Ni cómo ayudarles!
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El primer capítulo de El Clan

Ün hombre llamado Amílcar
Olán, íntimo amigo del hijo
del presidente López Obra

dor, habla por teléfono. Se expresa
con el desparpajo de quien se sabe
impune. Relata los 500 millones de
pesos que se va a ganar nada más este
año en contratos con tan solo uno de

los gobiernos morenistas, el de Quin
tana Roo. Detalla sus reuniones con

el secretario de Finanzas del estado.
Y remata; "yo no quiero que me ven
gan a observar (los de la Auditoría), a
venirme a decir una mamada la go
bernadora (Mara Lezama) que le de
bo una aspirina o una venda".
Amílcar Olán lo platica por te

léfono y luego todo sucede en la
realidad. El íntimo amigo de Andy
López Beltrán, hijo del presidente

de México, tiene a los astros del
obradorato alineados. Le resuel
ven una licitación en unas cuantas
horas. Le dan 300 millones en tan
solo cuatro días. La empresa que
usa para beneficiarse de la venta
de medicamentos tiene la direc
ción donde está una tienda de azu
lejos... en Tabasco. Le pagan por
adelantado. Y no lo andan moles
tando con los "entregables": que
no le den lata las auditorías, que
no le vengan con que debe una as
pirina o una venda.
Así opera la corrupción en el go

bierno de López Obrador. Latinus
tuvo acceso a 40 horas de graba
ciones telefónicas y decenas de do
cumentos que radiografían los al
cances de la corrupción en el actual
sexenio y cómo los hijos del Presi
dente y sus amigos tienen metidas
las manos en todo: Dos Bocas, el
Tren Maya, el sector salud, los es
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tados que gobierna Morena.
Los audios de las llamadas tele

fónicas a las que tuvo acceso Lati
nus son escandalosamente burdos,
explícitos, flagrantes. Contratos,
millones, moches. Funcionarios del
gobierno, altos mandos militares,
empresarios consentidos, jóvenes
que se volvieron millonarios de la
noche a la mañana gracias a una so
la característica: son amigos de los
hijos del Presidente.
Anoche presentamos solamente

el primer capítulo de El Clan, un
punto de partida de lo que será un
serial de reportajes especiales para
desnudar la forma como se organi

za la corrupción en la 4T desde la
familia presidencial. La primera
pieza, del reportero Mario Gutiérrez
Vega, sirve para ubicar a un perso
naje que será clave en El Clan (Amíl
car Olán) y para exhibir cómo flu
yen cientos de millones en contra
tos literalmente en unas cuantas
horas. Y es tan solo un estado de los
23 que controla el obradorato.

SACIAMORBOS

La presentación de los reportajes
no será continua. Hay que dejar que
cada capítulo sude sus consecuen
cias. El siguiente, en enero. •

historiasreportero@gmail.com

Jóvenes que se volvieron millonarios de la noche a la
mañana gracias a una sola característica: son amigos
de los hijos del Presidente.
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Nuestros niños no saben leer
ni sumar

"Nada en el mundo
es más peligroso que

la ignorancia sincera y
la estupidez concienzuda".

Martin Lutker King Jr.

Estamos muy mal y es
factible que termine
mos peor. Siento mu

cho iniciar esta columna con
pesimismo desbordado, pero
los datos que arrojan las prue
bas PISA en materia educativa
están para ponernos a llorar.
Los niños de nuestro país no

parecen poder comprender un
texto; saben leer, pero no en
tienden lo que leen, tampoco
parece que puedan aplicar ma
temáticas básicas a su vida co
tidiana y en ciencia básica; por
mucho, gana la ignorancia.
Sin la posibilidad de com

prender un texto no puede exis
tir pensamiento crítico y sin
pensamiento crítico tampoco
puede existir ciudadanía res
ponsable. Un pueblo que no sa
be sumar jamás comprenderá lo
que le restan, lo que le roban, lo
que le engañan parece que es
tamos formando la sociedad
perfecta para un sistema totali
tario, ineficiente y corrupto.
Bueno, tampoco se trata de

hacerles el caldo gordo a las teo
rías conspirativas. La gravedad
de nuestro sistema educativo pa

sa por muchos factores comple
jos y de larga data, así como de
pifias evidentes todavía muy
frescas en la memoria En este

fracaso pesan tanto la polariza
ción que ha convertido la edu
cación en un tema de lucha de
clases, propio de la 4T, como el
abandono del sistema educativo,
propio del pasado neoliberal.
Y, siendo francos, tampoco es

que todo sea culpa del gobierno,
la pandemia pegó durísimo, sí,
pero también es responsable la
cultura de la cancelación inqui
sitorial para muchos profesores,
la hiperestimulación que ha ge
nerado problemas de atención
como nunca en la historia así
como la tendencia a una educa
ción menos rígida y más diver
tida conla consecuente animad
versión global por la disciplina y
el trabajo duro.

Y sí, sí, sí, lo de siempre, el pre
supuesto que asfixia con sueldos
de miseria a la mayor parte del
personal educativo en este país,
lo que provoca frustración en los
empleados y erosiona, poco a
poco, la vocación por enseñar.
Por desgracia, aquello de "ori

gen es destino" hoy se intensifica

brutalmente. Una familia con es
casos o medianos recursos que
deba mandar a sus hijos a siste
mas públicos los condenará a un
rezago abismal frente a los que
gozaron de educación privada
¿Contratamos al que puede

comprender un texto y, por ende,
puede comprender y resolver si
tuaciones complejas o al autóma
ta que únicamente puede actuar
bajo supervisión y cumplir ins
trucciones ridiculamente preci
sas?, ¿quién será el jefe?, quiénga
nará más y quién se quedará es
tancado?, ¿quién se hace más rico
y quién se queda pobre?
El mundo avanza demasiado

rápido, la vorágine de las nuevas
tecnologías con la inteligencia
artificial tatuada en las nuevas

sociedades cambia por comple
to el paradigma, redefine una y
otra vez las reglas del juego.
Y mientras tanto aquí nos

enfrascamos en echarles cul
pas a los indolentes gobernan
tes del pasado o a los ineptos
gobernantes del presente.
De Colofón. Lo que falla en

la campaña de Xóchitl Gálvez
no son ni los perfiles, ni los dis
cursos, ni las ideas, ni el mar
keting, ni el prompter, ni mu
cho menos la candidata.
Lo que falla en la campaña de

Xóchitl es la brújula ¿A dónde
van?, ¿por qué deben seguirlos?,
¿qué ofrecen más allá de ser
odiadores de la 4T?, ¿por qué de 
jan que el lopezobradorismo,
aunque sean antipejes, sea el eje
central de su campaña?, ¿qué les
marca la brújula?, ¿dónde está el
norte de su propuesta?
Y todavía faltan 298 días pa

ra que termine el sexenio. •
@LuisCardenasMX

Sueldos de miseria erosionan, poco
apoco, la vocación por enseñar.
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Contracorriente

Brugada y Taboada:
¿BlindarBJ o Utopías?

I MAITE AZUELA
0 JM qué se refieren Clara Brugada y San
J tiago Taboada cuando aseguran ha^y>XTL ber entregado resultados en Iztapala
pa y Benito Juárez?
Benito Juárez es la segunda alcaldía más peque

ña de la capital solo después de Iztacalco. Iztapa
lapa es la cuarta alcaldía más grande de la ciudad
y la de mayor densidad poblacional. Tomar en
cuenta estas diferencias territoriales es importante
al momento de medir el impacto de las políticas
públicas implementadas por Taboada y Brugada.
La bandera de campaña de Taboada es la seguridad

en la Benito Juárez. El precandidato asumió el poder
en octubre de 2018. Ese año, la alcaldía cerró con27,795
delitos. En el 2022 la cifra descendió a 16,792. Todo
indica que 2023 concluirá con aproximadamente
17,000 delitos. Datos del boletín estadístico de inci
dencia delictiva en la Ciudad de México (FGJ).
¿Disminuyeron los delitos en la Benito Juárez? Si

nos abocamos a las cifras oficiales, la respuesta es
sí. ¿Se debe a la gestión de Santiago Taboada? la
respuesta no es tan sencilla. No debe dejarse del
lado que en la Ciudad de México hay un mando
único y, por lo tanto, la seguridad es competencia
del ejecutivo capitalino.
La Constitución capitalina da la posibilidad a las

alcaldías de establecer modelos de proximidad y esto
es algo que Taboada aprovechó. En el caso del femi
nicidio de Yrma Lydya en el Suntory Del Valle fue pre
cisamente la policía bancaria de la alcaldía la primera
en llegar al lugar y la que arrestó al feminicida
¿Debería celebrarse disminuirlos índices delictivos

en una de las tres demarcaciones con menor desi
gualdad en el país? Según el Coneval, de 2010 a 2020

la alcaldía Benito Juárez se ubica en el top 15 de mu
nicipios de todo México que presentan menor por
centaje de población en situación de pobreza. Mejorar
la situación en un territorio donde la población tiene
los mínimos resueltos desde antes de su llegada como
alcalde, era lo menos que se esperaba de Taboada
Brugada no presume seguridad. Eso sería dispa

rarse en el pie. La morenista abandera su campaña
con la idea romper con la desigualdad social con la
experiencia de su programa de utopías.
Cosas de la vida. El mismo estudio del Coneval

incluye a Iztapalapa en el top 15 de los municipios
de todo México con mayor número de personas en
situación de pobreza.
¿Las utopías son una política pública acertada para

atajar la desigualdad? La respuesta es sí. ¿Las utopías
han disminuido la desigualdad social en Iztapalapa?
Aquí la respuesta se complejiza No hay cifras o datos
contundentes que puedan comprobarlo.
Si Taboada y Brugada quieren convencer a la ma

yoría de los chilangos, el primero tiene que entender
que los problemas de la CDMX no se resuelven so
lamente con policía de proximidad, que se necesitan
dos o tres pasos previos, como políticas de desarrollo
e inclusión social. Y la segunda debe entender que hay
una buena parte de la población que ya ha alcanzado
las utopías y requiere tres pasos adelante, como po
líticas contundentes de seguridad. •

@MaiteAzuela

¿Disminuyeron los delitos en la
Benito Juárez?, sí. ¿Las utopías
son una política acertada?, sí.

Fecha: 07/12/2023

Página: 18

Area cm2: 200

1 / 1

Columnas Políticas

Maite Azuela

Costo: 22,500

Página 7 de 165 Índice



Una "ivocera" intolerante y censora

Tatíana Clouthier es una po
lítica que, como muchos de
los de su profesión, mues

tra una doble cara: cuando está en
campaña es toda simpatía y correc
ción para dirigirse a los medios; pe
ro cuando está en el poder se vuelve
intolerante y agresiva con la pren
sa, sobre todo la que la llegue a cri
ticar en temas de su desempeño
público. Por eso no sorprende que
la exsecretaria de Economía haya
demandado penalmente al comen
tarista Alfredo Jalife, al que acusó
del delito de "difamación" en el es
tado de Nuevo León, por haber afir
mado que ella tenía "una agenda
extranjera" en el tema del litio me
xicano y haber sugerido que favo
reció a Estados Unidos cuando ma
nejó el tema de los yacimientos me
xicanos encontrados en Sonora.
De que está en su derecho de de

mandar —como ella dijo ayer en
sus redes sociales— para "cuidar el
buen nombre que he construido",
no hay duda; pero que la demanda
se haya ejecutado justo ahora,
cuando ella es la vocera oficial de la
campaña de Claudia Sheinbaum, y
que por su denuncia elementos de
la Fiscalía General de Justicia de la
Ciudad de México hayan detenido
al controvertido comentarista Jali
fe, y lo hayan enviado a Monterrey,
en colaboración con la Fiscalía de
aquel estado, es sin duda un pési
mo momento para Clouthier, que
manda un mensaje muy duro y
amenazante sobre la mujer que le
manejará la comunicación y los
medios a la precandidata presiden

cial de Morena.
Anoche, mientras Tatiana Clout

hier se defendía en las redes socia
les, con post y videos en los que rei
vindicaba su derecho a demandar
argumentando que Jalife la difamó
al afirmar que ella negoció con Es
tados Unidos entregarle los yaci
mientos de litio mexicano, al señor
JalifeRahme, de 74 años de edad,
lo estaban trasladando al nuevo pe
nal de Apodaca, Nuevo León, a
donde lo enviaron a prisión porque
en ese estado de la República la "di
famación" se castiga con cárcel.
Ayer cuando se filtró la noticia de

la detención de Alfredo Jalife y lo
confirmó la FGJCDMX, aclarando
que ellos sólo cumplieron con una
orden de aprehensión de un juez
del estado de Nuevo León y a pe
tición de la Fiscalía de Justicia de
aquella entidad, la noticia cimbró a
la 4T donde Jalife tiene seguidores
por sus posiciones afines al movi
miento lopezobradorista y porque
es un colaborador desde hace años
del diario La Jornada. La noticia
llegó a oídos del presidente y de la
propia Sheinbaum, provocando in
cluso que hubiera preocupación de
que la demanda penal que interpu
so Tatiana a título personal, afec
tara a la campaña y a la candidata
por el mensaje de intolerancia o
censura ante la crítica.

López Obrador y Jalife tienen
una relación de amistad desde hace
varios años y el comentarista radio
fónico y de redes sociales siempre
defendió y apoyó el proyecto del ta

basqueño. Incluso, el 24 de abril de
2019, en los inicios de su gobierno,
el presidente defendió pública
mente al médico y comentarista
mediático: "Acerca de lo de Jalife.
Es una muy buena persona. No
creo yo que quiera ocupar un cargo,
es un analista, un investigador. Pe
ro en el caso que hubiese algo que
le interesara, como cualquier otro
profesional analista, lo tomaríamos
en cuenta. No hay veto para Jalife
ni para nadie", comentó el manda
tario en su conferencia mañanera
de aquel día.
Así que, sin cuestionar el dere

cho personal que le asiste de de
mandar y denunciar a quien quiera
por las razones que ella quiera, a
Tatiana Clouthier se le olvidó que
las críticas del comentarista fueron
hechas cuando ella era secretaria
de Estado y, como funcionaría pú
blica debiera ser más tolerante a las
críticas y menos censora. Y lo de
más, pues fue un pésimo momento
para que por su demanda detuvie
ran a un comentarista y analista
que, se esté de acuerdo o en contra
con él y con sus posiciones, ejerce
al final el derecho a la libre expre
sión, sobre todo en el caso de sus
cuestionamientos a una alta fun
cionaría del gobierno federal.
Y si, como lo hizo en 2024, el pre

sidente sigue defendiendo el traba
jo y la opinión de Jalife, pues no son
para nada buenas noticias para la
vocera de la precampaña presiden
cial de Sheinbaum a la que, en una
de esas, este tema le traerá un costo
muy alto en su imagen y en su ac
tual posición. •
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Se manda un mensaje duro y
amenazante sobre la mujer
que le manejará la comunica
ción y los medios a la precan
didata presidencial de Morena.
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Rayuela
Mire, señora:

cuando se es parte de un
grupo político, cuidado

con las decisiones
personales.
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ASTILLERO

Tatiana: bumerán Jalife //Usó vía penal, no civil
Reacciones confrontadas i Litio, EU y negocios

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Tatiana clouthier ha ejercido
un derecho que está vigente en el
Código Penal del estado de Nuevo
León (difamación, artículo 344:
https://goo.su/g0g8mp), pero que ha

sido eliminado en la mayoría de las entidades
del país y en la jurisdicción federal (en este ca
so, desde 2007), además de ser abiertamente
rechazado por instituciones nacionales e in
ternacionales (la CNDH mexicana y el Comité
de Derechos Humanos de la ONU, entre otras,
por considerar que la penalización implicaría
un atentado a las libertades de expresión y de
prensa). De manera irreversible se ha decidido
encarrilar los litigios de ese tipo hacia el campo
del daño moral en el derecho civil, no en el
penal, sin encarcelamiento del acusado, pero sí
con posibilidades de reparación de ese daño.

LA EX SECRETARIA de Economía, y ahora
coordinadora de la vocería de la (pre)campaña
de Claudia Sheinbaum, inició en diciembre de
2022 un proceso penal contra Alfredo Jalife
Rahme (en Nuevo León, no en la Ciudad de Mé
xico) por difamación, calumnias y lo que resulte,
a partir de señalamientos del escritor y articulis
ta, especializado en temas de geopolítica.

SEGÚN EXPLICÓ EN su cuenta de X la pro
pia Clouthier, el motivo de la demanda fue que
"el señor Jalife mintió asegurando que me robé
el litio de México y que le entregué el Estado
mexicano a los estadunidenses". El martes
recién pasado, agentes de la fiscalía de justicia
de la Ciudad de México aprehendieron a Jalife
en cumplimiento de la solicitud hecha por la
fiscalía de Nuevo León, y en la madrugada del
miércoles lo trasladaron a la entidad norteña.

UN COMUNICADO DE la instancia a cargo
de Ernestina Godoy se deslindó de responsa
bilidad en el fondo del asunto, pero, al mismo
tiempo, dejó constancia de un tema que en
cuanto se supo la detención de Jalife brincó en
las redes: "es absolutamente falso que la Fisca
lía General de Justicia de la Ciudad de México
haya solicitado su detención para coartar su
libertad de expresión".

JALIFE ES AVE de tempestades que genera
reacciones encontradas, lo mismo adhesión
clamorosa a sus análisis y señalamientos flamí
geros que rechazo apasionado a sus palabras,
por el contenido en sí y también, muchas veces
de marcada manera, por la forma y el tono que
utiliza. En tiempos recientes ha sido duro y
rudo crítico de Claudia Sheinbaum y de las dis
torsiones que en algunos flancos de la llamada
4T cree encontrar, entre ellos los relacionados
con temas energéticos (en los que también se
ha especializado).

UNO DE ESOS puntos altamente críticos, a
juicio de Jalife, es el relacionado con el proce
der de Clouthier mientras fue encargada de
asuntos de economía. En la opinión (¿suscepti
ble de procesamiento penal?) de este tecleador,
Tatiana no tenía las credenciales profesionales
ni de experiencia para llegar a tal cargo, pero
arribó a él como parte del equipo de un gran
depredador del interés nacional y practicante
de diversas fórmulas de enriquecimiento a
través de los entendimientos políticos, como
es Alfonso Romo, quien ocupó la jefatura de
la Oficina del presidente López Obrador e
impulsó a personajes como Clouthier y, por
dar otro ejemplo, al muy nocivo secretario de
Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Manuel
Villalobos Arámbula.

EN LO INMEDIATO, Clouthier abre la puer
ta al lawfare o guerra legal tan usada contra
gobiernos progresistas. Aprovechando el ante
cedente, podrían presentarse en Nuevo León
cascadas de denuncias contra quienes ajuicio
de los demandantes incurran en falsedades,
calumnias, injurias y difamaciones. Ella misma
y otros voceros de campaña podrían ser de
nunciados, así como otros personajes políticos
de la 4T.

POR LO DEMÁS, este episodio llama a ahon
dar críticamente sobre el tema central del
litigio y encarcelamiento: el litio en México,
su falsa nacionalización y los negocios que
se realizan por parte de nacionales y estadu
nidenses. Ya veremos si Tatiana Clouthier
acabó montando una extraordinaria tribuna
a Alfredo Jalife para hablar del tema. ¡Hasta
mañana!
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Que mientras el dirigen
te nacional de MC, Dante Del
gado, proclamó la muerte del
llamado bloque de contención
construido con PAN, PRI y PRD
en el Senado, la bancada naran

/

ja encabezada por Jorge Alva
rez Máynez en la Cámara de Di
putados mantuvo silencio, pues
en los hechos nunca se formali
zó una alianza parlamentaria
con el resto de la oposición en
San Lázaro, aunque los votos
en conjunto han coincidido ca
si siempre en temas clave como
el Presupuesto de Egresos, los
intentos de extinguir el INE y la
pretensión de trasladar la Guar
dia N acional a la Secretaría de la
Defensa, entre otros.

Que la presidenta del Se

nado, Ana Lilia Rivera, señaló
que los ministros de la Supre
ma Corte de Justicia de la Na
ción no pueden ser juez y parte
en referencia al tema de la eli
minación de los 13 fideicomisos
del Poder Judicial, después de
que Javier Laynez Potisek ad
mitió dos acciones de incons
titucionalidad contra las refor

mas que aprobó el Congreso en
ese sentido, en el que están en
juego 15 mil millones de pesos.
"Ya lo tomaron como costum

bre, por eso es tan urgente una
reforma a ese Poder", señaló.

Que por cierto, en las últi
mas horas algunos ministros y
directamente la presidenta de
la Corte, Norma Piña, comen
zaron a intensificar la presión
hacia los magistrados del Tri
bunal Electoral para mantener
a Reyes Rodríguez Mondragón
como titular ante las nuevas ri

ñas internas, lo que para algu
nos involucrados se trata de
una intromisión indebida que
vulnera la independencia del
organismo en conflicto y que

no cuadra con el discurso de la
cabeza del máximo tribunal so

bre la autonomía entre poderes.

Que el detalle en la presen
tación del equipo de platafor
ma de Xóchitl Gálvez no es
tuvo solo en el presidium, que
ocupó ella junto con Enrique
de la Madrid, sino también en
tre los expertos que darán for
ma al proyecto de nación, entre
los que destacaron Guillermo
Valdés Castellanos, ex titular
del Cisen; José Barnés de Cas
tro, ex rector de la UNAM, y
Enrique Fernández Fassna
cht, otrora director del IPN, en
tre otros.—¦¦
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Encuentro con
Kissinger en Acapulco
¥7

126demarzodel973conociaHeniyKis
¦ j singer al fungir como intérprete de una
ML^A entrevista para Excélsioren el aeropuer
to de Acapulco.

En aquel entonces, ala edad de 21 años, trabajaba como
ayudante de la Redacción de Exeélsiory al mismo tiempo
estudiaba Ciencias y Técnicas de la Información

El célebre consejero de Seguridad Nacional de Richard
Nixon disfrutó sus vacaciones, siempre resguardado por
agentes de seguridad mexicanos y estadunidenses.
Durante una semana, Kissinger fue seguido día adía

por el reportero Jaime Reyes Estrada, tratando de en
trevistarlo, pero los guardias se lo impedían.
La persecución fue motivo de crónicas diarias del

tenaz periodista que escribía de los paseos en yate del
diplomático y de sus traslados a restaurantes desde la
quinta'Ta Serena", en Las Brisas, donde se hospedaba
Reyes Estrada conocía las andanzas del diplomático

gracias a la información de un guardaespaldas de la Direc
ción Federal de Seguridad, quien había sido recomendado
por el periodista para trabaj ar en la extinta DFS
La persecución de Reyes Estrada era tan persistente

que Kissinger, quien se había negado acontestar pregun
tas, finalmente aceptó conversar con el enviado de Excél
sioren el aeropuerto, al terminar sus vacaciones.
Elproblemaeraqueel reportero no hablaba inglés.

Entonces me pidió ser su intérprete.

Ahí estábamos en el aeropuerto de Acapulco varios en
viados de Excélsior. mi colega y amigo Carlos Reynaldos y el
fotógrafo Carlos González,yporparte de laRevistado fíevis
tas, Hero Rodríguez Neuman y Roberto Bolaños. También
estaba presente Elias Chávez de El Universal
Alas 9:45 horas, el asesor diplomático de Nixon lle

go en su vehículo al pie del avión de la Fuerza Aerea de
Estados Unidos, para de ahí volar a una reunión con el
presidente Luis Echeverría en la capital del país.
Al bajar del automóvil, Kissinger se veía fresco, bron

ceado,impecablemente vestidodetrajeycorbata
Me acerqué a Kissinger, cara a cara, para plantearle las

preguntas en inglés sobre sus vacaciones e n Acapulco y las
relaciones diplomáticas entre México y Estados Unidos.
Sonriente, Kissinger manifestó: "Acapulco es un

paraíso terrenal. En verdad la pasé muy bien".
Revista de Revisto; publicó una fotografía de la es

cena en la que estoy con mi pelo rizado mirando de
frente a un sonriente Kissinger.
A Kissinger tanto le gustó Acapulco que un año

después regresó para pasar su luna de miel con Nan
cy Maginnes, hoy viuda del ex secretario de Estado,
fallecido hace una semana.

La breve entrevista de Reyes Estrada se publicó el 26
de marzo de1973, primero en Ultimas Noticias, conoci
da como la Extra, y al día siguiente en Excélsior.
Desde luego estacharla en nadase comparaconlame

jorentrevistahechaa Kissinger,la de OrianaFallaci, pe
ro al menos tuve el privilegio de conocer al controverti
do personaje, de mente brillante pero responsable de la
muerte de cientos de miles inocentes, ahora sometido al
juicio de lahistoria.

Al despedirse,Kissingermepreguntósiyoregresabaala
Ciudad de México, como si me fuera a invitar a volar con él, o
eso entendí En esemomento,vacüéporunos segundos entre
aceptar o no, entre la audacia y la timidez, y le respondí:
"No, regreso después con mis amigos".
Quizá me equivoqué al perder una posible entre

vista con Kissinger a bordo del avión, pero al menos
fui fiel ala amistad de Jaime Reyes Estrada, antes que
traicionarlo.
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El enorme y
aplastante fracaso

P_ guno en este gobierno co
mo el de la lucha en contra

delaviolenciaylainseguridadamanos
de organizaciones delictivas.
Y digo que es el peor porque en ese

asunto ya llevábamos 12 años padecién
dolo. Doce años con muertos, tráfico de
drogas ilícitas, matanzas, corrupción, li
terales tomas de territorios. No solo eso,
otros países del continente llevaban tam
bién muchos años en lo mismo.

Hace cinco años había suficiente in
formación, datos, análisis, experimentos
fallidos y otros medianamente acertados
como para poder armar una estrategia
diferente, audaz, novedosa que nos tu
vierahoy en otro lugar. Noel de la perfec
ción, pero sí uno menos jodido.
Como lo redacté ayer en estas páginas,

el problema no solo es mexicano, pero en
México el asunto es grave porque lleva
lustros así, sin soluciónala vista
El continente ame

ricanohavueltoaha
cer vigente la visión
y misión de Richard

oii "rfnorroNixon y su "guerra
contraías drogas" que
ha sido tan nefasta co
mo inútil. En eso nadie es tan consisten
te como el presidente López Obrador y su
gabinetede seguridad
Aunque en transición se prometió

debatir la regulación de algunas drogas,
comenzar un proyecto de justicia tran
sicional, atender desde la salud, no con
lasprisiones,elproblemadelaadicción...
en unos meses todo se acabó. La visión de
los militaresydelPresidente se impuso.

E1 enemigo son las drogas —no tanto los
delincuentes—yya está.
Comolodijo ayer: "Estos muchachos

que asesinaron hace dos días en Guana
juato fue por el consumo, porque le fue
ron a comprar a alguien que estaba ven
diendo droga en un territorio que perte
necía a otra banda Entonces, evitar eso,
evitar eso, y eso solo con amor, con aten
ción a los j óvenes, con apapacho. Que los
jóvenes tengan posibilidad de trabajo,

tengan posibilidad de
estudio, que no se sien
tan solos, que no haya
vac^os> Que puedan ser
falipoc cín lo ncnfelices sin la droga, eso
es importantísimo".
Aunque lo ha dicho

de muchas maneras en estos años, ayer
lo deja bastante claro: el problema no
es la violencia la apropiación de terri
torios, el uso de armas... no, elproblema
son las drogas.
Así ha funcionado un sexenio más.
Y siunovolteaaverlos equiposylos

"coordinadores de foros temáticos" de
nuestras candidatas, es difícil tener es
peranzaque algo cambiará. ¦—

El Continente lia vuelto a
j< vidente la Visión V
i ti • i ,,t.
de Richard ISlXOn!l 1 ISlOIl
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La era del

descontento (y V)

Quién tiene la culpa délo ma
¦ .lo que me pasa? ¿A quién le

puedo pasar la factura de mi
insatisfacción? ¿Con quiénes me pue
do desquitar? ¿Por qué anda todo peor
que nunca?
Pues, antes de señalar a los grandes

responsables de nuestra infelicidad y
comenzar con el consabido rosario de

quejas, sería preciso puntualizar que
los ciudadanos de este planeta vivimos,
hoy, sustancialmente mejor que nues

componenteprimitivohecho de supers
ticióny rechazo alos portentosos avan
ces que han tenido lugar en el mundo.
Esa circunstancia explicaría también el
paralelo menosprecio alas bondades del
sistema democráticoyla desestimación
de los derechos adquiridos porque todo
sería parte de una realidad que, para el
individuo desconfiado (y rencoroso), no
puede ser valorada ni reconocida
La persona enojada no sabe de agra

decimientos y se deleita enunaconstan
te impugnación del orden establecido: la

malignidad de las vacu

ciones farmacéuticas
detras—se hermana
así con perversidad de
una clase política en la

que "todos son iguales" y, por lo tanto, no
merecenser correspondidos.
En parecido escenario, el salvador

populista irrumpe como el supremo
mensajero del descontento y primerí
simo emisario de un pasado obligada
mente mejor. Y cosecha, miren uste
des, millones de votos. Ya lo que viene
más tarde, pues...™™
1 Jcfy .'i l •V Í,Q / Q. t ) li l i

tros antecesores en cualquier época de
lahumanidad.

Hace un par de siglos, la gran mayoría
de la población mundial —nueve de cada
diez personas— era pobre. Lamortalidad
era elevadísima, como testimonian las
biografías de tantos y tantos personajes:
unMozart, con los cuidados que prodiga
la medicina moderna, viviría fácilmente
hasta los 80 años en lugar de fallecer tan
tempranamente.
Pero, curiosamente, hay personas,

en estos mismos tiempos, que no se
quieren vacunar, que

para tratar el cáncer
o que le atribuyen a
la ciencia una condi

ción sospechosa
¿Cómo es que la gente moría tan jo

ven en los tiempos pasados siendo que
consumía alimentos "orgánicos", que
en los cultivos no se utilizaban pestici
das ni fertilizantes, que no había tantos
químicos cancerígenos y que el aire es
taba menos contaminado?
La gran sorpresa es advertir, en mu

chos pobladores contemporáneos, un
? í.. i  j«A I  i J 

¿C°n quiénes me puedo
desquitar? ¿Por qué anda
lodo l)COJ" (HíC IH11ICti'*
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La caída
educativa

Ü _L os alumnos mexi
canos descienden

al nivel más bajo en
lectura y matemáticas desde 2006".
Este es el titular con el que el diario

El País resumió los resultados de la
prueba internacional de avance o re
troceso educativo más prestigiada del
mundo: el Programa para la Evalua
ción Internacional de los Estudiantes,
PISA, por sus siglas en inglés.
Haréhoyunresumendelos resultados

de PISAy mañana una reflexión sobre la

respecto ala medición de 2018, descenso
mucho más acentuado que en la media
de la OCDE, donde la baja promedio fue
de 2 puntos.
Esto quiere decir que sólo la mitad

de los alumnos mexicanos pudieron
superar la prueba de nivel 2, consisten
te en dar una explicación razonada pa
rafenómenos científicos similares.
Los resultados de PISA 2022 en ge

neral dan números mediocres, ala baja,
atribuibles a la pande
mia y a sus efectos de
discontinuidad e inte
rrupción escolar. Pero,
a condiciones iguales,
los resultados de Méxi
co están entre los peo

res del universo medido.

Con sensatez elemental, la política
educativa de todo mundo, después de la
pandemia, fue tratar de recuperar lo per
dido. La decisión de México fue hacer una
reforma de la educación primaria, todo
incluido: nuevo paradigma, nuevos mé
todos,nuevos libros de texto.

Como si le dijeran al lesionado: Ya que
apenas puedes caminar, corre.

posible profundidad del daño popular,
histórico, implícito en esos resultados.
Resumo y cito de la nota de Jorge Va

quero Simancas, del 5 de diciembre, en el
diario mencionado.
Empiezo por decir que el titular de la

nota es inexacto, generaliza al usar el año
2006como referencia

Es verdad, según la gráfica publica
da por el mismo diario, que los alumnos
mexicanos menores de 15 años saben
menos matemáticas
que en2006.
Retroceden 14 pun

tos de entonces a aho
ra. Sólo 3 de cada 10
llegan al nivel 2 en ma
temáticas, nivel que
implica poder hacer operaciones senci
llas como convertir precios a una mone
da distinta de la propia.
La caída en lectura es menor. Baja

también, 9 puntos, pero respecto de la
medición de 2016. La caída se refiere a
una capacidad menor para identificar la
idea principal del texto que se lee o para
tomar de él información sustantiva. En
ciencias el descenso es de 9 puntos, pero

Los resultados de PISA
2022 en general dan
números mediocres
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Detrás de la
trompetilla de
los magistrados

Dos

cendió la alarma sobre una crisis gra
ve dentro del órgano jurisdiccional
responsable de calificar la elección
más compleja de la historia reciente
de México.

Si estas personas querían eviden
ciar las tensiones existentes, podrían
haber elegido una ruta menos inma
dura. Su ausencia durante el informe
del presidente del Tribunal no solo
fue una trompetilla contra el magis
trado Reyes Rodríguez, sino un desai
re injustificable al pleno de la Supre
ma Corte de Justicia
y también al Consejo
de la Judicatura

A qué juegan es
tas personas? Con su
actitud arriman com
bustible sobre los áni
mos de linchamiento que, desde Pala
cio Nacional, se están arrojando enci
ma del Poder Judicial.
No puede haber ingenuidad en el

análisis. Tanto la ausencia durante el

acto protocolario, como el infantil de
safío que significó publicitar su comi
lona, son eventos que preconizan una
estrategia de descarrilamiento.

fotografías simultá
neas delatan la frivoli
dad que campea dentro

del Tribunal Electoral del Poder Ju

dicial de la Federación. En la primera
hay tres sillas vacías. En la segunda,
dos magistrados y una magistrada po
san risueños mientras departen en un
restaurante caro.

El comportamiento aparentemen
te adolescente de Mónica Aralí Soto,
Felipe de la Mata y Felipe Fuentes en

Aesta circunstancia se suma lanega
tiva, por parte del Senado —desde el pa
sado mes de octubre—, para nombrar
las dos magistraturas pendientes de la
Sala Superior y también el resto de las
vacantes de las salas regionales.
Cabe temer una decisión política, to

mada desde el más alto nivel, para dina
mitar a este Tribunal, como paso pre
vio para hacer lo mismo con la Corte.
Esa decisión se tomó en enero de

2019, cuando desde el Ejecutivo se ejer
ció presión para remover a la entonces

presidenta Janine
Otálora, provocan
do con ello la crónica
inestabilidad que ha
llevado a3ue>en sol
cuatro años, este or
gano haya cambiado

cuatro veces de titular.
Zoom: si la oposición va a negociar el

nombramiento de una de las propues
tas del presidente López Obrador para
ocupar ellugarqueestávacíoenelpleno
de la Corte, debería asegurarse de que, a
cambio de su voto, se logre una solución
definitiva al conflicto que se vive dentro
del máximo órgano electoral.^™

Si querían evidenciar
tensiones, pudieron elegir
ima ruta menos inmadura
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Reprobados
en educación,
pero le vale
ANuevo León no regresó la gobernabili

dad, regresó el desgobernador.
AFIorestán

1 Presidente le enfureció que la prue
ba PISA haya reprobado su progra
ma de educación pública, al relegar

a nuestro país a los últimos lugares por las defi
ciencias en matemáticas, comprensión de lectu
ray ciencia, donde nos fuimos al fondo.
Ayer respondió como a todo aquello que va en

contra de sus visiones y sus otros datos: Nosotros
ni los tomamos en cuenta, porque todos esos pa
rámetros se crearon en la época del neoliberalis
mo. La suya fue una contestación cajonera, como
si no tuviera otras de peso para responder al sus
penso de su programa educativo.
En esta prueba de la OCDE participaron 6 mil

228 estudiantes mexicanos de 15 años, proce
dentes de 280 escuelas, una muestra represen
tativa de alrededor de un millón 400 mil jóve
nes que completaron la evaluación en matemá
ticas, comprensión lectoray ciencias.
En las tres vertientes mostraron caídas respecto

alapruebade 2018,siendo lamáspronunciadalade
matemáticas con 14puntos, enciendas dejó nueve
puntosycincoencomprensiónlectora, ocupando
el último lugar de los81países medidos.

Estos niveles de rendimiento escolar son los
peores desde 2003, lo que nos lleva a un retroce
so de 20 años bajo los lineamientos cuatroteros
de la Nueva Escuela Mexicana.

Es cierto que el covid fue determinante, pero

también lo fue para los otros 80 países revisados
y México tuvo la peor caída desde que participa
en PISA en 2000. Una conclusión que retrata el
desastre educativo de la 4T es que dos de cada
tres estudiantes mexicanos de 15 años no fueron
capaces de resolver operaciones aritméticas ele
mentales como sumar, restar, multiplicar y me
nos dividir.

Todo esto fue ignorado por el presidente Ló
pez Obrador. Pero, insisto, si dos de cada tres es
tudiantes mexicanos de 15 años no saben hacer

una suma, una resta una multiplicación y menos
una división, no es un asunto ideológico, es un de
sastre educativo del actual gobierno.
Pero él, a su estilo, ignora, no resuelve. Ya va

de salida

RETALES

1. OBVIO. Morena bloqueó ayer de un modo gro
sero y por instrucciones de López Obrador la apro
bación de dos comisionados del INAI. Su bancada
votó o se abstuvo en las dos vueltas, en línea con su
líder, que quiere desaparecer a ese organismo;
2. DIPLOMÁTICO. Ornar Fayad dijo ante comi
siones del Senado que no tiene experiencia diplo
mática para ser embaj ador en Noruega y aun así
lo aprobaron. También sostuvo que no es un pre
mio por haber entregado Hidalgo a Morena Una
verdad y un embuste; y
3. TOROS. La segunda sala de la Corte, que pre
side Alberto Pérez Dayán revocó por unanimi
dad la suspensión que prohibía las corridas de
toros en Ciudad de México. El proyecto fue de
Yasmín Esquivel y la votaron con ellos dos, tras
un ajuste, Javier Laynez Potisek y Luis María
Aguilar Morales. Al toro.^_

Nos vemos mañana, pero en privado
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¿Quién es Claudia Sheinbaum?,
¿qué esperar de ella?
Es tan alta la probabi

lidad de un triunfo

de la precandidata de
Morena en la elección
presidencial en Mé

xico, que no es de extrañar la in
sistente pregunta que corre por
los pasillos del poder y alimenta
las charlas de sobremesa de los
mexicanos: ¿quién es Claudia
Sheinbaum y qué esperar de ella?
La respuesta de los militantes es
automática: satanizar o beatifi
car, según el bando al que se afi
lien. La realidad está en otro lado,
desde luego.
De entrada, es evidente que no

la conocen quienes simplifican
el asunto, asumiendo que se tra
ta de una figura títere de López
Obrador. Me recuerdan a los que
juraban que el día en que tomara
posesión este Presidente se de
rrumbaría el peso y las finanzas;
les tomó medio sexenio enten
der que eso no iba a suceder. Se
ría conveniente no volver a dejar
se llevar por la etiqueta fácil.
Sheinbaum es la apuesta por

la continuidad, sin lugar a du
da. Así también lo asume ella; se
trata de una estrategia política y
electoral, pero también de una
convicción. Comparte las ban
deras que enarbola el fundador
del movimiento y es genuina su
lealtadyadmiraciónaloslogrosy
la trayectoria de López Obrador.
También entiende que tiene la
responsabilidad de construir pa
redes y terminados sobre la obra
negra realizada en este sexenio.
El propio López Obrador asume
que esa tarea le corresponde a su
relevo, y de un tiempo acá no ha

tenido duda de quién sería ese
relevo. Una y otra vez, el Presi
dente ha señalado que lo que se
viene muy probablemente es un
corrimiento hacia el centro (ex
presado exactamente en esas pa
labras), un estilo más moderno
y menos confrontador, aunque
con el mismo compromiso social
en favor de los pobres.
Entre López Obradory Claudia

Sheinbaum se ha tejido una espe
cie de "complicidad" nacida de la
mutua comprensión de aquello
que comparten y aquello que los
diferencia No es exactamente la

relación que podría darse entre
un padre orgulloso de que su ADN
viva en un hijo, pulido y afinado
por una educación más refinaday
mejores oportunidades, pero ayu
daría a entenderlo. En cierta for
ma, una discípula cuyo tutor está
consciente de que, por proceden
cia, formación e incluso tempera
mento, será capaz de llevar la obra
aunsiguiente estadio, ampliadoy
enriquecido.
Durante la campaña no es

peremos deslindes fronta
les de Claudia respecto a
AMLO. En primera ins
tancia por respeto, y
no solo por estrategia
electoral evidente. No

tengo dudas de que
Sheinbaum difiere
en más de un par de
temas de fondo con
lo realizado hasta

ahorayseguramen
te ella habría aterri
zado de otras mane

ras ideas con las que
está de acuerdo. Pero
esas diferencias son

menores, aunque abor
dables en su momento,
frente al respeto y admi
ración que le merece la obra
del fundador.
Para ilustrarlo, dos momentos

significativos. Uno, López Obra
dor hizo todo lo posible para evi
tar larupturaconMarceloEbrard,
yconsecuentemente Claudia en
tabló conversaciones conciliato
rias que dejaran atrás los golpe
teos y ofensas de la p recampaña.
Marcelo aprovechó la coyuntura
para informar su permanencia en
el obradorismo aunque en un to
no desafiante: "somos la segunda
fuerza en Morenay queremos ser
tratados en consecuencia" (léase
enel reparto deescañosycurules).
Unas horas más tarde, Claudia di
vulgó un video con un taj ante tate
quieto: aquí no hay segundas fuer
zas, ni corrientes personales, hay
un solo movimiento y liderazgo
(el de ella). Podría jurar que lejos
de irritarse, el Presidente esa no
che se fue a la cama orgulloso de

su relevo.

Dos, el anuncio de los equi
pos de trabajo de Claudia
Sheinbaum. El de campaña es
menos significativo porque
atiende a la unidad y a la opera
ción política inmediata, aunque
destaca la recuperación de Tatia
na Clouthier. Más indicativo es el

equipo destinado a definir el plan
de gobierno. Primero, la eviden
te pluralidad de sus integrantes:
Juan Ramón de la Fuente, Javier
Corral, Arturo Zaldívar, Gerardo
Esquivel, Omar García Harfuch,
Rosaura Ruiz, Olga Sánchez Cor
dero, Susana Harp y otra media
docena de prestigiosos profe
sionales en su campo, aunque
menos conocidos. Segundo, des
tacar que, sin ser ajenos al obra
dorismo, no pertenecen al pri
mer círculo; enrealidad varios de
ellos en un momento u otro fue
ron "soltados" por el Presidente.
Tercero, no hay miembros de los
llamados ultras o de las tribus de
la izquierda tradicional. Cuarto,
es evidente la representación de
sectores medios y académicos,
particularmente de laUNAM.
Algunos críticos han señala

do que se trata de un listado de
nombres destinados a vender

la noción de que Claudia es una
candidata moderada; una pues
ta en escena meramente electo
ral. Nada en la campaña es neu
tro, ciertamente. Y desde luego,
no se trata de un gabinete en
ciernes, toda vez que muchos
de los integrantes de lo que será
el equipo definitivo hoy traba
jan en el gobierno de la Federa
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ción y en el de la Ciudad.
Pero a mi juicio esta convoca

toria revela mucho más de fondo.
Claudia no creció en la oposición,
ni desde el agravio, ha sido funda
mentalmente un cuadro de alto

nivel de la administración pública,
perolamitaddesuvidalahapasado
enlaacademia Suvisióndelmundo

es el de una izquierda moderna, de
formadóncientíficanodoctrinaria
alguien de corte realista, que toma
decisiones esencialmente a partir
de datos, consciente del contexto
internacional o el sistema de mer

cadoenelquevivimos. Entiende
que las transferencias y subsi
dios sonun paliativo necesa
rioyunaencomiendaética,
yloseguiráhaciendo,pero
sabe que la única manera
de responder al reclamo
de las mayorías dejadas
atrás reside en la crea
ción de millones de em

pleos con salario digno.
Y eso solo será posible
mediante una relación
constructiva conlos ac

tores económicos, den
troyfueradelpaís.
Me parece que se en

cuentra en marcha un in
teresante intento de recu
perar lo mejordela4T en su

primera ver sión, y hacer con

ello una segunda más afinada e
inclusiva. López Obrador logró a
tirones y jalones desplazar a las
élites de Palacio Nacional, nos
hizo confrontar realidades im

postergables y abrió camino en
breña bajo condiciones difíciles
y con resultados ambivalentes.
Sheinbaum buscará consolidar,
modernizar y, sobre todo, su
maratantos que,poruña razónu
otra, están ajenos a este objetivo
que tendría que ser el de todos: el
bienestar de las mayorías. O, pa
ra seguir con el símil del edificio;
Claudia entiende que ha recibi
do el privilegio y la responsabi
lidad de continuar la vasta obra

iniciada, que ningún otro habría
podido sacar adelante el ambi
cioso entramado de cimientos

y castillos, pero también asume
que ahora le toca a ella levantar
paredes y que, al hacerlo, incluso,
podría corregir más de una zan
ja heredada. No pretende cam
biar el plano del edificio, pero sí
ajustar la disposición de puertas
y ventanas. Y para efecto de luz,
ventilación y transparencia, eso
hará una diferencia—

"Entre López
Obrador y ella se
ha tejido una
complicidad nacida
de la mutua
comprensión"
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La prueba PISA
y el avestruz

aprueba PISA 2022 de la Organización
para la Cooperación y Desarrollo Eco
nómicos revela que dos de cada tres es

tudiantes mexicanos de 15 años en promedio no sa
ben hacer operaciones aritméticas elementales y
uno de cada dos no comprende lo que lee y registra
bajísimo nivel en ciencias.
Parala Secretaría de Educacióneso es justificable

y el informe debe analizarse "considerando el con
texto para evitar interpretaciones reduccionistas".
No entendió, así que vade nuez:
Dos de cada tres estudiantes mexicanos de 15

años en promedio no saben hacer operaciones arit
méticas elementales y uno de cada dos no compren
de lo que lee y registrabajísimo nivel en ciencias.
Quiere sacudirse su responsabilidad:
"La más reciente aplicación de esta evaluación

en nuestro país ocurrió en el contexto mundial de la
etapa final de la emergencia sanitaria por covid19;
todos los países enfrentaron de manera diferencia
da esta terrible circunstancia En el contexto en que
fue realizada esta evaluación, los esfuerzos realiza
dos por las y los adolescentes y docentes reflejan la
adaptabilidad de nuestro sistema educativo frente a
circunstancias inusuales", esquivó en un comunica
do, y celebró lo que debiera avergonzarla
"La evaluación muestra que México presentó un

descenso menor en matemáticas y lectura que el
promedio de los países que integran la OCDE".
Peroró:
"En el ámbito educativo, el gobierno de México

diseñó estrategias de atención para privilegiar la se
guridad y el interés superior de lasylos estudiantes,
y una vez que se superó la contingencia se realiza
ron esfuerzos para asegurar el regreso a las aulas de
niñas, niños, adolescentes y jóvenes, y lo consegui
mos: se recuperó 100 por ciento déla matricula.Los
resultados que da a conocer PISA no demuestran
cambios signiñcativos respecto a las ediciones an
teriores de esta evaluación. Nuestros estudiantes
presentan retos en las tres áreas evaluadas: mate
máticas, españoly ciencias, lo que confirma que era
necesario un cambio en el modelo educativo".

¿Y por eso desapareció el de matemáticas en los
nuevos libros de texto gratuitos?
No reconoce que estábamos mal ni que ahora

peor, pero presume:
"El gobierno trabaja por el fortalecimiento de

la escuela pública ¡jpra brindar una formación con
enfoque humanista científico, con equidad e inclu
sión que favorezca el bienestar de niñas, niños, ado
lescentes y jóvenes".
Nada de elevar la calidad de la enseñanza
Ocupada en la inducción ideológica, política y

sectaria de la niñez, elude explicar lo que hará para
garantizar una mejor instrucción en ciencias, mate
máticas, lenguay literatura
Y por su lado, el presidente López Obrador no se

anduvo por las ramas:
"Pues ya los vieron. Nosotros no los tomamos en

cuenta, porque todos esos parámetros se crearon en la
épocadelneoHberalismo,delpredominiodel periodo
neoliberal, en donde lo que querían era impulsar su
puestamente la calidad de la enseñanza, la excelencia
ydesaparecerlaeducaciónpública, degradándola..".

Me rindo, mmm

Fecha: 07/12/2023

Página: 7

Area cm2: 218

1 / 1

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 29,140

Página 31 de 165 Índice



Geoingeniería

II
Sgf ayun acuerdo en el sentido de que

' 4 es posible reducir la radiación que
JL absorbe el planeta con la inyección
de químicos en la estratosfera. Hay un consenso en
que, si fracasa todo lo demás, esto puede ser un reme
dio temporal para evitar niveles peligrosos de calen
tamiento. Hay también enormes dudas sobre el im
pacto social, ambiental y ecológico que puede tener
en el planeta la geoingeniería. Por todo ello, el Gru
po Intergubernamental de Expertos sobre el Cam
bio Climático concluyó hace cinco años, en 2018, que
era indeseable su uso en el futuro próximo, aunque
concedió que la urgencia para usarla crecería con el
tiempo. Así ha sucedido.
La geoingeniería tiene el objetivo de enfriar al

planeta disminuyendo la cantidad de luz solar
que llega a su superficie, por medio de la difusión
de partículas de azufre en la estratosfera. Ha sido
estudiada con seriedad por la ciencia, pero recha
zada por los políticos y los ambientalistas. Esto ha
comenzado a cambiar. En años recientes, la geoin
geniería ha sido discutida en documentos elabora
dos por la Comisión Europea, el gobierno de Esta
dos Unidos, la Organización de las Naciones Uni
das... El común denominador de todos ellos es que,
al no haber sido capaces de cortar a la velocidad ne
cesaria la emisión de gases de efecto invernadero,

debemos examinar con seriedad los riesgos y be
neficios de la geoingeniería
Cuando la luz del sol llega a la Tierra, explica The

Economistan un artículo en torno a la COP 28, al
rededor de 70 por ciento es absorbida, y el resto es
reflejada por las nubes y los hielos de los polos. La
energía que es absorbida, eventualmente es expul
sada del planeta en forma de radiación, pero no toda
llega de vuelta al espacio: los gases de efecto inver
nadero, como el dióxido de carbono, atrapan parte
de esa radiación, lo cual hace que la temperatura su
ba. La geoingeniería no trata de cortar los gases de
efecto invernadero, para que la radiación del plane
ta pueda salir con facilidad al espacio: trata de limi
tar la llegada de energía a la Tierra, aumentando el
albedo del planeta, o sea, su capacidad de reflejar la
luz solar. Sabemos que el albedo de la Tierra puede
ser alterado temporalmente por la erupción de los
volcanes, que expulsan al aire partículas de dióxido
de azufre (la erupción en 1991 del Pinatubo en Fili
pinas bajó 0.5 grados la temperatura del planeta du
rante un año entero). La geoingeniería está basada
en el mismo mecanismo: inyectar dióxido de azufre
no en la troposfera sino en la estratosfera, que co
mienza a 20 kilómetros de la superficie del planeta,
donde las partículas pueden ser mejor distribuidas
y permanecer por más tiempo. "Según algunos cál
culos, la inyección anual de alrededor de 2 millones
de toneladas de azufre en la estratosfera sería sufi
ciente para bajar la temperatura del planeta por 1
grado centígrado", dice TheEconomist
Pero las dudas persisten. Algunos temen su posi

ble efecto en el clima, alterando los patrones de llu
via en los trópicos; otros temen su posible efecto en
la capa de ozono, permitiendo la llegada de más ra
yos ultravioleta; unos más temen su posible efecto
en la acidez de los océanos, que seguirá empeorando
si no son cortadas las emisiones. Por eso se conside
ra que representa un riesgo aún inaceptable para el
medio ambiente, m
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Hablar de un "sistema de justicia" abarca a jueces, abogados y partes, que tienen el derecho de acceder a todas las
instancias para hacer valer sus derechos constitucionales; esto incide en la tardanza de los procedimientos penales

Matar y sembrar la duda
Hace unos quince

años, un hombre
se encontraba en
su casa platicando
con su novia me

norde edad. Enunmomento
dado, él se abalanzó sobre ella,
oprimiéndoleelcuelloyobstru
yendo su nariz y boca hasta pro
vocarle la muerte, y después de
cidió cubrirla con colchas y cobi
jas en su recámara, donde al día
siguiente la encontró unfamiliar
de él y posteriormente la policía,
El novio fue detenido, se le ins

truyóunprocesopenalyfueaseso
rado por su defensor. Se dictó una
sentencia que lo condenó amás de
treintaañosdeprisiónyalarepa
ración del daño material y moral
porelhomicidioagravadodelavíc
tima. Apeló la sentencia y se redujo
supenaacasiveinticuatroañosde
prisión
E1 hombre, defendiéndose,

promovió un juicio de ampa
ro directo donde planteó que
su detención fue ilegal, que la
pena fue excesiva y que estuvo
mal defendido. Desde un inicio,
en su defensa planteó que la pri
vación de la vida de su novia fue
consecuencia de haberla ayuda
do a suicidarse, no que en reali
dad él hubiese querido matarla,

sino que ella le pidió ayuda para
poner fin a su vida.
Como tal narrativa no conven

ció a la jueza penal, ni a la sala de
apelación, el sentenciado ale
gó en el juicio de amparo que el
procedimiento penal estuvo mal
porque no se había ordenado una
serie de pruebas para examinar
su estado de salud mental (el de
él) porque había actuado de ma
ñera obnubilada. Es decir, plan
teó como distinta narrativa de
defensa que privó de la vida a su
novia porque actuó en estado de
"emoción violenta", porque ella
lo había engañado e insultado y
que no hizo nada por tratar de
calmarlo cuando se enojó, así que
él simplemente había actuado sin
pensar ni reflexionar, sumergido
en una inconsciencia temporal
(estado de emoción violenta).
Como el Tribunal Colegia

do tampoco revocó la condena,
el hombre promovió un recurso
de revisión que fue resuelto por
la Primera Sala de la Suprema
Corte.Antes de que se resolviera
presentóunaampliacióndeagra
vios, donde argumentó, de nueva
cuenta, que había estado mal de
fendido, porque el homicida no
eraél,sinounamigosuyo.LaPri
mera Sala, cabe adelantar, no le

dio la razón tampoco.
Es interesante observar aquí

tres distintas narrativas o estra
tegias de defensa: primera, que
su novia quería suicidarse y que
él solamente le ayudó a cumplir
sus deseos; segunda, que se puso
violento estando con ella y que
ella no hizo nada por calmarlo,
así que por ese estado de emo
ción violenta no podía ser culpa
ble; y, tercera, que las dos ante
riores no eran correctas, que lo
que en realidad sucedió fue que
la había matado un amigo de él,
con quien su novia tenía una di
versa relación sentimental.

Tres hipótesis distintas mane
jó el sentenciado durante y des
pués de su juicio, pero en todas
señalaba que no había recibido
una "defensa adecuada" en tér
minos del artículo 20 constitu
cional, porque era tarea de la au
toridad judicial recabar las prue
bas para demostrar cada una de
esas hipótesis porque él había
sido deficientemente defendido

(en los tres supuestos).
Este tipo de historias mues

tran varias cosas.

Primero, que la violencia en
razón de género existe. Acaba
de conmemorarse el "25 N", que
es el Día Internacional de la Eli

minación de la Violencia contra
la Mujer (25 de noviembre), y
casos como este dejan patente
el porqué es necesario seguir ha
ciendo conciencia de que la vio
lencia contra las mujeres existe
al grado de privarlas de la vida.
Segundo, que hablar de un

"sistema de justicia" no solo
abarca jueces, sino abogados y
partes, que tienen el derecho de
acceder a todas las instancias ju
diciales para hacer valer sus de
rechos constitucionales, incluso
a pesar de que se varíe de hipóte
sis de esta manera

En este caso, respetando el
derecho constitucional del no

vio, se le brindó una defensa
adecuada y al final su responsa
bilidad fue acreditada a partir
de las pruebas que se recabaron
en la investigación, más allá de
la duda razonable, incluso más
allá del intento del sentenciado
de provocar esa duda. Recorde
mos que, en términos de nues
tro Código Nacional de Procedi
mientos Penales, la duda siem
pre favorece al acusado, y que se
requiere sensibilidad pero tam
bién pericia técnica y determi
nación para aplicar ese código.
Tercero, esto también inci

de en la tardanza de los proce
dimientos penales, así como en
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la visión general de la justicia.
Sin negar en lo absoluto el dere
cho del inculpado a defenderse,
pienso en el sentir de los familia
res de la adolescente al saber que
el novio alegaba que ella quería
suicidarse, o que ella lo había
hecho enojar porque lo engaña
ba, o en que era vina promiscua y
que otro de sus novios fue quien
acabó con su vida.

Comprensiblemente vina per
sona que se ve inmersa en un jui
cio penal (como víctima direc
ta o indirecta o como imputada)
siempre guardará un mal sabor
de boca, a pesar de la valentía,
rapidez y claridad con la que no
pocas veces resuelven los jueces.
Eso lo saben los jueces.
Si el sistema de justicia fuera

tan elevado como lo idealizamos,
iluminaría la Tierra entera. Por

desgracia, en cualquier parte de
este mundo, el sistema de justicia
es más bien tan sombrío como la
parte más oscura y egoísta de las
almas que abusan de otras o que
las humillan y maltratan. Esto
tambiénlo saben los jueces, saben
que para alcanzar la justicia como
bien superior, necesitan trabaj ar
en las plomerías más sucias del
sistema. Ylo hacen Yesa vocación

genuina contribuye a la esperan

za individual y colectiva. Eso es un
bien valioso en sí mismo*™

Una persona
inmersa en un juicio
penal (víctima o
imputada) siempre
guardará un mal
sabor de boca
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Saldos de la tregua

Hoy son dos meses desde el ataque de Hamás
en octubre; han pasado unos días después
del fin de la tregua en Gaza rehenes aún se
encuentran en poder de sus captores, la de
vastación es absoluta Miles de niños pales

tinos murieron bajo los bombardeos y todavía se replican
los argumentos iniciales apesar del costo humano.
Nilasangre o la desesperaciónhanpermitido rechazar
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la ruta que dirige a la destrucción. Volvimos a ver matar
sin problemas de consciencia
Guterres invocó un artículo que llama al Consejo de

Seguridad sobre una amenaza a la paz internacional. Is
rael respondió con su enojó acostumbrado hacia Nacio
nes Unidas.

Justificar el asesinato de civiles pi
de convertirlos en colaterales soporta
bles cuyo sufrimiento es válido. Eso hizo
Hamás y hace Netanyahu. Eso replican
quienes no ven irreparables.
El gobierno israelí insiste en mostrar

se ajeno ala presión. Netanyahu exhibe
su reticencia histórica a un Estado pa
lestino. Declaró que Abás no gobernará
Gaza mientras siga siendo primer ministro. Tampoco lo
hace efectivamente en Cisjordania, pero su simbolismo
mantiene cierta interlocución en medio del caos.
Lecturas en código árabe de la Casa Blanca no sólo recla

man su tolerancia Con la resistencia de sectores estadouni

denses ala incursión, anticipan con terror la posible ascen
> o i j t v e

sión de Trump por su relación con los liderazgos israelíes.
Si los muertos en la franj a no son suficientes para quie

nes legitiman las formas de la operación, una dosis de
pragmatismo político haría entender la urgencia de dete
ner los bombardeos para contener el apoyo a Hamás.

La ceguera con causa ignora la vio
lencia sexual contra las rehenes; Is
rael no puede continuar la operación
y asegurar su vida. Con la entrada al
sur de Gaza, Hamás abraza razones
para no entregarlos.
Se autorizó una marcha de la ex

trema derecha israelí en el Monte del
Templo, ahí donde está la mezquita
de alAqsa y el Domo de la Roca Se va

perdiendo el temor a reincorporar otra dinámica. Debi
mos haber aprendido que un conflicto político y territo
rial, incluso después del 7 de octubre, tiene mayores már
genes de solución que uno con implicaciones religiosas.
Los aires del radicalismo flotan cuando solo éstos

importan.—
C i » O h i
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Catástrofe educativa
México experimentó la peor caída en sus resultados desde que participa en
PISA, en el año 2000; si, sí, la pandemia nos arrasó, de acuerdo, ¿y luego qué
hacemos?, ¿la Nueva Escuela Mexicana, los nuevos y delirantes libros de texto?

Gil quiere empezar esta página
del fondo con una confesión:
¿Qué sería de Gilga sin su clá
sico mañanero? Buenos ami
gos le dicen que ni se le ocurra

asomarse al contenido de la misa de la ma
ñana en Palacio Nacional, pero Gamés es
curioso. Gil le trae esta noticia breve: dice
el Presidenterque los resultados de la me
dición internacional PISA no sirven por
que pertenecenalaeradelneoliberalismo.
US,a. Pero ya de plano ¿así, sin más? Como
lo oye usted, el neoliberalismo. Las medi
ciones educativas no conocen ideología,
pero ni pex.
Asíyentonces llegáronlos resultados de

lapruebaPISA. ¿Qué es PISA? Es un infor
me que realiza la OCDE para evaluar el ni
vel académico de alumnos y alumnas de 15
años de edad en todo el mundo. Esta eva
luación se realiza respecto a las habilida
desyconocimientos en temas menores co
mo matemáticas, lectura y ciencias. PISA
permite conocer el nivel de preparación de
los alumnos que terminaron sus estudios
básicos, es decir, que están por concluir la
secundaria. Y sí, Presidenter, el neolibera
lismo miente, oculta, la hace de tos.

El Presidenter. "Nosotros no los toma

mos en cuenta porque todos esos paráme
tros se crearon en la época del neoliberalis
mo, el predominio del periodo neoliberal en
donde loque queríanera impulsar supuesta
mente la calidad de laenseñanza, la excelen
cia y desaparecer la educación pública, de
gradándola". ¡Achis! ¿Degradándola?Liópez
insistióenqueesaspruebassonneoliberales
y se mostró irónico al decir: "Es como si to
mara en cuenta una opinión del Fondo Mo
netario Internacional". Ay, Dios mío, aveces
Gil quiere reír a carcaj adas, como en las mas
caradas, por que se fue su amor. Me cae.

Burros
La verdad es que en la prueba, México ob
tuvo unos resultados alarmantes al que
dar mucho más bajo que la media de los 81
países donde se realizó la prueba. Se vio un
especial descenso en matemáticas, prue
ba en la que el nivel bajó hasta los niveles

de 2002 y ocupó el puesto 51. El reporte
destacó también que solamente siete de
cada mil estudiantes mexicanos lograron
llegar a los niveles destacados de la evalua
ción del informe (niveles 5 y 6), pero uno

de cada tres se situaron en los lugares más
bajos (niveles ly 2). México sacó 395 pun
tos en matemáticas, y con esto retrocedió
14 puntos con respecto a los409 que había
obtenido en 2018. Por otra parte, en lectu
ra lograron 415 puntos, cinco menos que
en 2018, y en ciencias 410, nueve menos
que en 2018.
Ah, neoliberales, midiendo siempre se

gún su conveniencia. Hay otras formas de
medir, más sencillas, más del pueblo: ¿us
ted cree que la Nueva Escuela Mexicana
ha mejorado la educación? Sin duda algu
na Perfecto, anote este millón de votos. La
verdad, la verdad, ¿usted cree que México
ha avanzado en la educación? Muchísimo.

Perfecto, anote estos dos millones de vo
tos. ¿Qué respuesta tenemos, Jesús? Que
la educación mexicana es un gran triunfo
del pueblo y de su gobierno, Presidenter.
Qué gran encuestadora, Jesús. Señor, ¿cuál
encuestadora, Presidentef? ¡Oh!, ya ven, ni
digan, los conservadores nunca descansan.

Ni leer ni sumar, ni restar
Mientras que en promedio los países
miembros de la OCDE obtienen un punta
je de 478 puntos, México alcanzó un pun

Fecha: 07/12/2023

Página: 31

Area cm2: 367

1 / 2

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 49,056

Página 37 de 165 Índice



taje promedio de 407. Esta tendencia por
debajo del promedio se mantiene para las
tres áreas evaluadas.
No sumar, no restar: matemáticas es el

área en la que México tiene una mayor des
ventaja, con una diferencia de ()77 puntos
en comparación con el promedio de la OC 
DE, seguido de Ciencias con una diferencia
de ()75 puntos, y Comprensión Lectora,
con ()61 puntos.
México experimentó la peorcaídaensus

resultados desde que participa en PISA en
el2000. Los resultados en las tres habilida
des evaluadas cayeron en comparación con
las últimas cuatro ediciones de la prueba.

Tan solo en comparación con la edición de
2018, el puntaj e de México en Matemáticas
cayó ()14 puntos, ()9 en Cienciay ()5 en
Comprensión Lectora.
Sí, sí. La pandemia nos arrasó, de acuer

do. ¿Y luego qué hacemos?, ¿la Nueva Es
cuela Mexicana, los nuevos y delirantes li
bros de texto?

Vean, lean, oigan este desastre: en la
prueba PISA 2022, México obtuvo 126
puntos menos que Japón, el país mejor
evaluado. Sin embargo, solo seis puntos
separan a México de Colombia, el último
lugar de la OCDE. México es el tercer país
peor evaluado de la OCDE en Matemáti

cas y Comprensión Lectora, y el país con el
peor puntaje en Ciencia
Todo es muy raro, caracho, como diría

Gregorio Marañón: 'Toda la obra de la edu
cación no es más que una superación ética
de los instintos"."»

Giísfen va

Ay, Dios mío, a veces Gil
quiere reír a carcajadas,
como en las mascaradas,
porque se fue su amor
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MC y el rey van
desnudos

La chapuza de Samuel García en Nuevo León es repre
sentativa de una clase política desleal con los intereses de
la ciudadanía, a la que consideran observadora pasiva de
sus juegos de poder. A la que otorgan el rol de convidada
de piedra en las transacciones con que busca ganar su vo
luntad para impulsar ambiciones personales, aunque traten
de ignorar que, como en el cuento, todos puedan ver que
el rey va desnudo.

El episodio es otro más de degradación de la política en
simples Juegos de poder, sin tomar en cuenta a miles de
personas que pueden resultar afectadas, como en Nuevo
León, por su mal uso y la inestabilidad que generan en el
gobierno. Pero no es un problema aislado, sino una forma
que tiene la clase política de transaccionar para dominar
situaciones, vencer resistencias o sacudirse agravios. Otro
ejemplo, la ruptura de MC en el Senado con el bloque de
contención en castigo porque el PAN y el PRI no permitie
ron un interinato en Nuevo León que dejara la gubernatura
a alguien de su partido. Es un aviso, en esa lógica, de que
el acuerdo ha pasado a ser inconveniente y podría dar sus
votos a Morena para sacar su próxima ministra de la Corte.

Estos juegos tienen el propósito de lograr algo de otros
en contra de sus deseos, a través de maniobras manipu
ladoras del poder en forma de intimidación, mentira, co
rrupción y abuso de la ley. Son precisamente los elementos
que componen la trama de la crisis política de la transición
frustrada a un gobierno interino para que Samuel García
asumiera la candidatura presidencial de MC sin dejar el es
tado "en las garras del PRIAN". Aunque nunca en sus cálcu
los estuvo la voluntad de los ciudadanos que lo llevaron al
poder en 2021. El costo de la chapucería es una invitación
a la desafección y la deslealtad de la ciudadanía hacia la
política y los partidos.

El caso es el vivo ejemplo de las causas de la volatili
dad política. El mayor temor de los partidos a los cambios
de opinión del electorado, de una elección a otra, se debe
a los divertimentos de la propia clase política. No es sólo

un asunto de pérdida de lealtad de los ciudadanos, sino
un efecto de la infidelidad con sus programas y promesas,
como la del mismo Samuel García de permanecer en la
gubernatura los 6 años hasta que se le atravesó la ambición
de la candidatura presidencial.
Ahora su desastrosa jugada hunde en una crisis a su

partido y reposición a al bloque opositor en el tablero ha
cia 2024, en el que la competencia, al menos momentá
neamente, vuelve a ser de dos y no de tres, como quiere
configurar Movimiento Ciudadano con una candidatura in
dependiente. Aunque el saldo del desaguisado aún deberá
pasar por la prueba del ácido de la percepción de electores,
que lejos de ser cautivos de las narrativas partidistas sabe
que tienen el voto para castigar la incongruencia y manipu
lación, como demuestran las alternancias de los últimos 10
años y,; particularmente, la revuelta "obradorista" en 2018.
¿Laconsecuencia se cebará en la abstención?^

MC no sólo se queda sin candidato presidencial, sino
también con la imagen de que su discurso sobre la "nue
va política" encalla en una imagen de frivolidad y retórica
hueca con la que sólo pretende diferenciarse de los viejos
partidos tradicionales. A la vez que el impulso para el frente
opositor de igual forma puede desinflarse si no logra ocu
par el espacio de los que se sientan defraudados, otra vez,
por los juegos de poder partidistas y capitalizar la molestia
por los errores del gobierno. Nada asegura que el descarri
lamiento de MC tenga esos efectos, pero lo que sí deja en
claro es que los actores políticos vuelven a tirar la moneda
al aire creyendo que cuentan con la pasividad y obediencia
de la ciudadanía frente a los abusos de personajes como
Samuel García.

¿Qué tanto esto imprime un giro de 180 grados a la vida
política?, la respuesta es tan incierta como las expectativas
de la candidatura que deberá reponer MC o los temores del
frente sobre estrategias de Palacio Nacional para dividir el
voto opositor. Pero cabe plantear la interrogación, sobre
todo para medir el golpe a la confianza de los políticos o si
sólo dejará reflejada otra raya más del tigre.
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Zafo
Ha sido una característica de este gobierno negar sus fallas
y deficiencias o, cuando éstas resultan inocultables, respon
sabilizar a alguien más, usualmente a gobiernos anteriores.
Eso ha pasado, por ejemplo, en la seguridad pública,

tema en el que, a cinco años de iniciada la administración,
se siguen achacando los malos resultados a la "guerra" que
emprendió contra la delincuencia el expresidente Felipe
Calderón, cuyo sexenio concluyó en 2012. Eso, pese a que
este periodo presidencial será recordado por haber superado
ampliamente el número de homicidios dolosos ocurridos en
todos los gobiernos anteriores.

Ahora toca eludir la responsabilidad del desastre educati
vo, evidenciado por los resultados de la prueba del Programa
para la Evaluación Internacional de Estudiantes (PISA), de la
Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económi
cos (OCDE).

En los rubros evaluados matemáticas, lecturay ciencia,
México quedó muy por debajo de los promedios de la OCDE,
pero, además, registró descensos respecto de la prueba
anterior, realizada en 2018.
Aunque podría alegarse que la pandemia afectó el

desempeño de los estudiantes de muchos países evaluados,
entre ellos el nuestro, sorprende la reacción que ha tenido el
gobierno mexicano.

En un comunicado difundido la noche del martes lue

go de varias horas de silencio, la Secretaría de Educación
Pública cuestionó la precisión del examen.
"Las pruebas internacionales estandarizadas no

consideran las condiciones reales en las que se desarro

lla el trabajo docente, así como los procesos situados de la
enseñanza y los aprendizajes en las aulas de distintos paí
ses", señaló.

"Es necesario realizar un análisis Considerando el contex
to de los resultados de estas pruebas, como las condiciones
socioeconómicas y culturales de cada país para evitar
interpretaciones reduccionistas", agregó.

Sin embargo, como reseñó nuestra compañera Laura
Toribio en la edición de ayer de Excélsior, las insuficien
cias que exhibió la prueba incluyen el que dos de cada tres
alumnos mexicanos no lograron hacer operaciones mate
máticas básicas, como conversiones de una moneda a otra.
Es decir, nada que ver con diferencias culturales entre países.
El presidente Andrés Manuel López Obrador incluso

fue más allá y, ayer, en su conferencia mañanera, acusó a
la OCDE de aplicar una evaluación con "parámetros que se
crearon en la época del neoliberalismo" y dijo que su gobier
no no la tomará en cuenta. "Es como si tomara en cuenta una
opinión del Fondo Monetario Internacional. ¡Zafo!".

El problema es que México forma parte de la OCDE des
de 1994, y del FMI desde 1945. Si esa va a ser la posición del
gobierno de México, seria mejor dejar de participar en dichas
organizaciones y renunciar, por cierto, a la Línea de Crédito
Flexible del FMI, que se renovó hace unos días.

Los problemas no se superan metiendo la cabeza en la
arena o descalificando a los portadores de malas noticias.

Cuando los votantes quieran saber por qué sus hijos no
pueden hacer una conversión de dólares a pesos, para cono
cer si la remesa llegó completa o mordisqueada, a ver qué les
responden los que andarán ofreciendo continuidad política
el año que entra.

BUSCAPIÉS
'Aunque él mismo aceptó que se trataba de una hipótesis, el
presidente López Obrador afirmó ayer en su mañanera que
el asesinato de los cinco estudiantes de medicina en Celaya
fue por un tema de "consumo de drogas". ¿Y luego? ¿Eso
es suficiente para que los mataran? ¿Ahí termina el asunto?
*Por otro lado, qué grave es que el mandatario acepte que
hay áreas en este país que "pertenecen" a grupos delictivos.
Cuando el general estadunidense Glen VanHerck, jefe del
Comando Norte, aseguró que entre 30 y 35W¡ del territorio
mexicano es controlado por grupos delictivos, el gobierno lo
negó categóricamente.
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El "zafo" del Presidente ante

la prueba PISA y el reto
de la Corte frente al Senado

Morena y sus remoras en el Congreso son pura simulación.
Agenciaron ayer en el Senado la elección de dos de los tres
consejeros que faltan del Inai, en aparente acatamiento de
una sentencia de la SCJN que los obliga a designarlos antes
del 15 de diciembre de este aflo. Pero los legisladores oficia
listas sólo hicieron la finta. Se realizaron dos rondas en otras
tantas urnas para votar las ternas para sustituir a Eugenio
Monterrey y a Francisco Javier Acuña.

En ninguna se alcanzaron las tres quintas partes de los
votos que se requieren. El oficialismo votó nulo. Son más
soldados del Presidente que guardianes de la Constitución
y las leyes que ellos aprueban. El pleno del Inai está incom
pleto desde abril de 2022. Debe tener siete comisionados y
sólo hay cuatro en funciones. Los que terminan su periodo
no son reemplazados.

López Obrador no quiere transparencia ni protección de
datos personales. Dice que el Inai es un "cero a la izquierda"
que cuesta mil millones de pesos al año. Su argumento es
que esos recursos pueden utilizarse para ayudar a personas
vulnerables. ¿Y cómo vamos a saber si realmente se van a
utilizar con ese propósito y no se van a quedar en la bolsa de
algún jefe de los siervos de la nación si no hay transparencia
y acceso a la infonnación? Es pregunta.

López Obrador dice que las funciones de transparencia,
acceso a la información y datos personales las puede asumir
la Función Pública que es parte de su gabinete. Otra opción es
la Auditoria Superior de la Federactóa que tiene bajo control

El Inai ha actuado con autonomía. No garantiza opacidad.
Al Presidente no le conviene que se sepa cómo se gasta el
presupuesto, a quién se le asignan las obras o de a cómo son
las comisiones. Se le cae el teatro.

La mencionada resolución de la Corte dice que el Senado

tiene que designar. Se apoya en el artículo sexto de la Cons
titución. Pero los senadores ni ven ni oyen a los juzgadores.

El ministro de la SCJN, Alberto Pérez Dayán, advirtió en
la FIL que si el Senado no acata la resolución del máximo
tribunal, los legisladores pueden destituirlos. "Seguro andaba
con unos tequilas de más", comentó, burlón, el senador de
Morena, César Cravioto.
* El retroceso en educación que revela la prueba PISA com
promete el futuro de México. Vamos mal en matemáticas,
ciencias y comprensión de lectura. Somos penúltimos en
educación entre los 37 países de la OCDE. La SEP le echa la
culpa a la pandemia de covid19, como si nuestro país fuese
el único que la padeció. En lugar de preocuparse, el Presiden
te ideologiza el tema. Dice que no toma en cuenta la prue
ba PISA, porque es un parámetro que se creó en los tiempos
del neoliberaiismo. "Esas pruebas son parte de lo mismo. Es
como si yo tomara en cuenta una opinión del Fondo Moneta
rio Internacional, una encuesta de CEAISA o una editorial de
Reforma, ¿no? o, leyera un libro de Martín Moreno... ¡zafo!",
dijo textual. Así de sordo está. Como buen autócrata, sólo es
susceptible a los aplausos, los elogios, la lisonja. Confunde
critica con militancia política y nostalgia por el pasado.

El asunto se discutió ayer en el Senado. La morenista
Antares Vázquez se mimetizó con López Obrador. Dijo:
"La prueba PISA proviene de un modelo neoliberal que en
materia educativa se implantó en varios países del mun
do... Agregó: "La Nueva Escuela Mexicana, que es el modelo
educativo de la4T, está entrando en operación en este ciclo
escolar. Tiene apenas tres meses de estar en operación. No
pudo entrar en operación antes, gracias a que la oposición y
sus aliados presentaron amparos para detenerla".
* Ni la propia presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera, se
salva de la inseguridad en la CDMX. Cuenta que se bajó a
córner en Polanco, dejó su camioneta en la calle y le dieron
un cristalazo. Los delincuentes se llevaron computadora con
todos los documentos que tenía archivados, 15 mil pesos en
efectivo, y hasta la mochila de su hijo.
* Marcelo Ebrard salió al paso de las reiteradas especulacio
nes de que podría ser candidato presidencial de Movimiento
Ciudadano, luego de que Samuel García se viera obligado a
bajarse. El excanciller visitó ayer a Clara Bragada, precan
didata del oficialismo a la Jefatura de Gobierno de la CDMX
para compartirle su experiencia en ese cargo que ocupó de
2006 a 2012. Bragada publicó una foto con Marcelo en su
cuenta de la red X. La acompañó con el mensaje: "Estoy se
gura de que nos va ayudar mucho en el fortalecimiento de
la transformación".

Ya que estamos. El senador Dante Delgado le pegó un
tiro al bloque de contención (PAN, PRI y PRD) que frenó en
el Congreso propuestas de López Obrador para refomiar la
Constitución. "El bloque de contención está muerto. Los agra
vios siempre tendrán consecuencias", escribió el jefe naranja.
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Llamó profundamente la atención la visita de la secretaria del
Tesoro estadunidense, Janet Yellen, a México, sobre todo por
que, más que temas económicos £> financieros, lo que vino a
veres el tema del tráfico de fentanilo.

La secretaria anunció, ya en nuestro país, sanciones a distintos
personajes del mundo criminal, pero sobre todo a los principales
operadores de lo que en Estados Unidos siguen denominando el
Cártel de los Beltrán Leyva, aunque hace tiempo que los herma
nos han sido, de una u otra fonna, eliminados del liderazgo de esa
organización, que fue radicalmente disminuida por las fuerzas de
seguridad hasta que la política de abrazos y no balazos le permitió
recuperar parte, sólo Una parte, de su influencia.

Hoy, esa organización está encabezada por Óscar Manuel
Gastélum, apodado El Músico, por Pedro Inzunza Noriega y
por Fausto Isidro MezaFlores. El Chapo Isidro, grandes ene
migos, todos ellos, sobre todo El Chapo Isidro, del Cártel de
Sinaloa, y con fuerte presencia en Sonora y otros estados^

Pero lo interesante es que Yellen, el personaje más importante
entre las autoridades financieras de la Unión Americana, haya ve
nido a México a ver los temas relacionados con el fentanilo. Que yo
recuerde, es la primera vez que explícitamente el Departamento
de Tesoro reconoce que el fentanilo o algún tema relacionado con
el narcotráfico es el objetivo de una visita a México, lo que de
muestra el grado de importancia que le dan las autoridades de ese
país al tema, pero también, como ya habíamos dicho, la profun
didad, que no conocemos en su real dimensión, de los acuerdos
que se tienen que haber establecido en las reuniones entre Joe
Biden, Xi Jinping y el presidente López Obrador en San Francisco.

Mientras tanto, ayer, el presidente López Obrador hizo una
de las declaraciones más desafortunadas que se le recuerdan
relacionada con los asesinatos cometidos por las organizacio
nes criminales. Dijo que el asesinato de los cinco estudiantes
de medicina en Guanajuato se debió a que fueron a comprar
droga a una persona que estaba en un territorio controlado por
otro cártel y que por eso los mataron.

La declaración no tiene fundamento alguno: primero, porque
los estudiantes, según sus amigos y compañeros de universidad,
no eran muchachos que estuvieran metidos en malos pasos, mu
cho menos con el crimen organizado. Segundo, porque venían de
una fiesta en Querétaro y no tiene sentido que se hayan desviado
aVillagrán (el territorio del Cártel de Santa Rosa) a comprar drogas
y que hayan sido asesinados porque le compraron a un vendedor
de otro grupo. Tercero, porque el propio Presidente reconoce que
hay territorios controlados por cárteles que pueden cometer este
tipo de acciones brutales con impunidad porque "son sus territo
rios". Lo que se está haciendo es revictimizando a las víctimas y se
hace descargando una responsabilidad elemental, la de controlar
todo el territorio de nuestro país, en grupos criminales.

SINALOA

Las cosas se están descomponiendo en Sinaloa de una forma
poco explicable, en la seguridad, pero también en otros ám
bitos. Hace unos días se anunció, a través de un comunicado,
que se cancelaba, por primera vez en 31 años, la Expo Agro
2024, en solidaridad con los productores agrícolas y ante la
deficiente comercialización de granos, el poco abastecimien
to de agua en las presas y el conflicto que mantienen con el
gobierno local y federal.

Ayer, el mismo presidente del Comité Directivo de la Expo
Agro, el ingeniero Marte Vega Román, el mismo que firmaba
aquel comunicado, anunció que, "ante los rumores de su su
puesta cancelación", confirmaba que esa exposición siempre
sí se realizaría. No hubo rumor alguno, lo que hubo fue un
comunicado firmado por el mismo ingeniero Vega Román,
que había anunciado la cancelación.

También en Sinaloa llamó profundamente la atención que
un muy importante grupo de empresarios y figuras del esta
do hayan apoyado públicamente, en un desplegado, la can
didatura de Sergio Esquer Peiro, Pío Esquer le dicen, para
el Senado por la coalición Fuerza y Corazón por México. Pío
Esquer tiene mucho peso entre los empresarios y, sobre todo,
entre los productores agrícolas, y ha enfocado sus propuestas
en reactivar y mejorar el agro, apoyar al agricultor con créditos,
precios justosy certidumbre. Fue presidente de laAsociación
de Agricultores del Río Culiacán y presidente del Consejo para
el Desarrollo Económico del estado.

Al mismo tiempo, el gobernador Rubén Rocha decía que
tener un hijo adicto era peor que tener un hijo gay o con dis
capacidad. Fue en un evento público, está grabado y el gober
nador alegó, cómo no. que editaron sus palabras. El problema
es que están en un video sin edición alguna.
EQUIPOS DE CAMPAÑA
Unas pocas buenas, otras pocas intrascendentes y algunas
francamente malas las designaciones en los equipos de cam
paña que anunciaron Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez. El
equipo de Xóchitl sigue careciendo de operadores reconocidos
y no se entiende cuál es la necesidad de haber incorporado a
sus hijos al equipo de campaña. No los conozco y pueden ser
muy talentosos, pero hay demasiadas historias en nuestro país
con los hijos de mandatarios y políticos como para que caiga
sola en esa trampa.

En el equipo de Claudia tampoco aparecen operadores des
tacados, pero lo que resulta inexplicable es que haya incorpora
do a Javier Corral, el exgobernador de Chihuahua, que no había
terminado de ser anunciado y ya estaba insultando a políticos y
comunicadores. Corral es un perdedor en su estado y en el que
era su partido, que no le aporta nada a Claudia, pero sí le resta.
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Salario mínimo,
logro laboral de la clase
trabajadora

Un gran avance que no puede regatearse en términos de jus
ticia laboral es, sin lugar a duda, que el salario mínimo pasó
de 88.36 pesos a 248.84 pesos, un aumento que es el triple
para los 6.4 millones de trabajadores que reciben este ingreso,
además de que es la base para que otros miles de empleados,
cuyos patrones toman esa cifra como parámetro, se les au
mente el monto de sus sueldos.

El gobierno federal de la 4T ha mostrado con hechos, desde
2018, un interés real por la clase trabajadora, como es el ele
var el poder adquisitivo de las familias, a fin de que, sumado
a los programas sociales, los más vulnerables en la pirámide
socioeconómica tengan una mejor calidad de vida.

Durante los sexenios de los gobiernos de carácter neolibe
ral, los aumentos al salario mínimo fueron ínfimos
y, para demostrarlo, está la estadística del calde
ronato, con un raquítico aumento porcentual de
0.78 por ciento.

En contraste, el Consejo Nacional de Evalua
ción de la Política de Desarrollo Social (Coneval)
reconoció que el aumento al salario mínimo en
el sexenio de Andrés Manuel López Obrador ha
contribuido a disminuir la pobreza en el país. Eso,
desde el Poder Ejecutivo federal y desde el Sena
do de la República, también se han respaldado
diversas banderas en materia de reformas labo

rales en la LXIV y LXV legislaturas; citaré en este
texto las de mayor relevancia.
El outsourcing. A fin de evitar que 300 mil trabajadores

que se desempeñaban bajo el esquema de subcontratación,
con lo cual se les vulneraba su derecho a la seguridad social y
diversas conquistas laborales; entre ellos, contratos temporales
con razones sociales distintas, negativa de pago de utilidades,
rotación constante de personal y el no reconocimiento de los

accidentes de trabajo. Eliminamos esta modalidad para brin
dar estabilidad a estos empleados.
Reformamos la Ley Federal de Trabajo, a fin de permi

tir que exista libre sindicalización a partir de un grupo de
21 trabajadores que decidan unirse en el apartado A de esa
ley, sin necesidad de que tengan que ostentar la titularidad

contractual.

También se logró ampliar el periodo vaca
cional de los trabajadores, para que. a partir del
primer año de trabajo, gocen de 12 días de va
caciones, ello a fin de garantizar el descanso y
esparcimiento.

En materia de seguridad social se aprobó una
reforma que beneficia a 30 millones de trabaja
dores independientes para que puedan afiliarse
al IMSS de manera autónoma, lo cual es un de
recho que debemos universalizar.

Resultado de las nuevas modalidades que vi
vimos, particularmente desde la pandemia pro
vocada por el covid19, se reguló desde la ley el

teletrabajo y la medicina a distancia.
Esto y más son actos tangibles en favor de millones de tra

bajadores y sus familias, que durante décadas esperaron estos
cambios. El compromiso de los poderes Ejecutivo y Legislativo
federal seguirá siendo el legislar continuamente en favor de
las y los mexicanos.

Reformamos

la Ley Federal
de Trabajo
a fin ele

permitir que
exista la libre
sindicalización.
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"Difamación"
La verdad es que nunca, en prácticamente nada, he estado de
acuerdo con las opiniones de Alfredo Jalife. Y lejos estaría de
decir que "daría mi vida por defender su derecho a decirlas"
(la daría, sí, por tantas otras personas con las que también
estoy en desacuerdo, pero ésa es otra columna). En el reciente
episodio de la orden de aprehensión en contra de Alfredo
Jalife, a raíz de una denuncia por difamación interpuesta por
Tatlana Clouthier en diciembre de 2022, se ha desatado un
debate crucial sobre la libertad de expresión y la legislación
en México. Es importante abordar este tema desde una pers
pectiva que considere tanto la protección de la reputación
individual como la salvaguarda de la libertad de prensa.

En primer lugar, es vital reconocer que la difamación, en
tendida como la acción de dañar la reputación de una persona
mediante la divulgación de afirmaciones falsas, es un tema
delicado. Y peor en tiempos de las redes sociales y las /a/ce
news al por mayor. La protección de la reputación individual
es un derecho legítimo que debería ser resguardado, ya que
una difamación injusta puede causar un daño significativo.
Sin embargo, la forma en que se aborda la difamación en el
ámbito legal también debe ser cautelosa, especialmente en
un contexto en el que la libertad de expresión ha sido vulne
rada y los periodistas enfrentan una constante amenaza. Por
supuesto que el tema se volvió un asunto explosivo en redes
sociales y en los medios durante la tarde noche de ayer.

Cuestionada al respecto, Claudia Sheinbaum, aclaró su
postura: "Ella en su derecho puso esta denuncia. Yo creo que
referente a la calumnia, a la injuria, y que todavía en algunos
estados de la República queda en delito penal y no debería
ser delito penal. En la CDMX, y en otros estados, es un asunto
civil y no penal. No crea que esto sea de carácter penal. Yo
siempre he creído en la libertad de expresión, y también creo
que haya opinión responsable y 110 debe haber difamaciones".

E11 el mismo sentido, el tuit de Artículo 19: "Preocupa a
Article 19 el uso de los delitos de difamación y calumnias en
contra de Alfredo JalifeRahme. Frente a infonnación inco
rrecta o no verificada, su uso en el ámbito penal, es contrario
a estándares internacionales de libertad de expresión".

Y es que el hecho de que la difamación sea considerada
un delito penal en algunos estados del país plantea un de
safío significativo para la libertad de prensa. Si bien es cru
cial proteger la reputación individual, la criminalización de
la difamación puede generar un clima de potencial censuray
autocensura en el ejercicio periodístico. La amenaza de con
secuencias penales por expresar opiniones críticas o revelar
infonnación sensible podria minar la capacidad de los perio
distas para cumplir con su función de informar a la sociedad.
Y claro que un gremio que ha sido permanentemente atacado
desde la tribuna mañanera de López Obrador verá peligro de
censuray agresión en todas las accbnes de esta naturaleza.

En este sentido, la necesidad de legislar para que la difa
mación no sea considerada un delito penal, sino un asunto
civil, cobra una relevancia ineludible. La distinción entre di
famación civil y penal es crucial para salvaguardar la libertad
de expresión y evitar la creación de un entorno propenso a
la censura. Al tomar esta medida, se protege el derecho a la
libertad de prensa sin restar importancia a la responsabilidad
de las personas de no difundir información falsa o dañina.

La protección de la libertad de prensa y la salvaguarda
de la reputación individual no deben ser concebidas como
mutuamente excluyentes. Más bien, se trata de encontrar un
equilibrio que garantice la coexistencia de ambos derechos
en un contexto en el que la libertad de expresión ha sido tan
vulnerada y los periodistas enfrentan riesgos significativos.
La promoción de un entorno en el que los periodistas puedan
desempeñar su labor sin temor a represalias legales injustas
es fundamental para el buen funcionamiento de una socie
dad democrática.

"Es increíble como todavía siguen insistiendo en querer
vincular los actos que se dieron a partir de una denuncia que
yo puse contra el doctor Jalife. en 2022, con la campaña de
la doctora Claudia Sheinbaum", dijo Tatiana Clouthier en
un video que subió en su cuenta de la red X.

Pero es que estamos en temporada electoral. Y ésa es la
favorita de los enemigos y también de los falsos amigos con
bolas de fuego amigo.
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Este gobierno ha sido un desastre en educación. López
Obrador decidió llevar la fiesta en paz con los sindicatos ma
gisteriales y anuló la reforma educativa de Peña que iba por
el camino correcto.

México va de mal en peor. Así lo demuestran los resultados
de la prueba PISA 2022:

? De 81 países que participaron en estos exámenes, nuestro
país ocupó la posición 57 (con 395 puntos) en el ranking de
matemáticas que fue la prueba más importante que se aplicó
el año pasado.

?México obtuvo un desémpefio más deficiénte en compa
ración con países de niveles económicos similares: Vietnam,
por ejemplo, alcanzó un puntaje de 469 y Turquía
de 453.

? El 66% de los mexicanos presentó un bajo
desempeño en matemáticas, es decir, los mucha
chos de entre 15 y 16 años de edad no pasaron del
nivel uno más elemental de seis posibles.

? El 34Í6 de los estudiantes alcanzó el nivel

2 de competencia en matemáticas, significativa
mente menos que el promedio de los países de la
OCDE (69 por ciento). Como mínimo, estos estu
diantes pueden interpretar y reconocer, sin ins
trucciones directas, cómo se puede representar
matemáticamente una situación simple.

Y Sólo dos de mil mexicanos alcanzaron los
mayores niveles cinco y seis del examen de ma
temáticas, cuando el promedio de todos los paí
ses fue de uno de cada cien. En estos niveles, los estudiantes
tienen la capacidad de modelar situaciones complejas y se
leccionar, comparary evaluar estrategias apropiadas parare
solver problemas. Seis regiones asiáticas tuvieron la mayor
proporción de estudiantes que llegaron a estos niveles: Singa
pur (41%), Taipéi (32%), Macao en China (29%);, Hong Kong en
China (27%), Japón (23%) y Corea (23 por ciento).

? México ha caído en su puntaje de matemáticas a valores
del principio del siglo revirtiendo los avances logrados en las
pruebas de PISA de la década de los 2000.

T En el examen de lectura, 47% de nuestros estudiantes no
pasa del nivel uno, es decir, no logran entender un texto simple.

? Poco menos de 53% de los mexicanos alcanzaron el nivel
dos en lectura (promedio de la OCDE: 74 por ciento). Como mí
nimo, estos estudiantes pueden identificar la idea principal en
un texto de extensión moderada, encontrar información con
base en criterios explícitos y reflexionar acerca del propósito
y la forma de los textos.

T Menos del 1 ü de los mexicanos obtuvo una puntuación
en nivel 5 en lectura (promedio de la OCDE: 7 por ciento). Estos

estudiantes pueden comprender textos extensos, manejar con
ceptos abstractos o contrarios a la intuición y establecer dis
tinciones entre hechos y opiniones.

? Finalmente, en el tercer examen de ciencias, alrededor
del 49% de los mexicanos alcanzaron el nivel dos (promedio
de la OCDE: 76 por ciento). Estos estudiantes pueden reconocer
la explicación correcta de fenómenos científicos familiares y
utilizar ese conocimiento para identificar si una conclusión es
válida con base en los datos proporcionados.

? En México, casi no hubo estudiantes con desempeño
destacado en ciencias, muy pocos llegaron a los niveles 5 o 6
donde pueden aplicar de forma creativay autónoma sus cono

cimientos a una amplia variedad de situaciones.
En conclusión: un desastre.

La Diosa de la Fortuna le ha regalado a México
una enorme oportunidad con el nearshoring. Sin
embargo, los mexicanos no tienen el mínimo de
habilidades básicas para integrarse al mercado
laboral.

Para este gobierno, y ayer lo repitió el Presi
dente. pruebas como PISA, o la idea de que la
educación debe servir para desarrollar capaci
dades que les permita a los individuos conseguir
mejores trabajos, es parte del pensamiento neo
liberal. Pamplinas. Si así fuera, los países asiá
ticos. incluyendo China comunista, serían unos
neoliberales fanáticos.

Lo bueno es que este gobierno ya se va. Le
quedan escasos meses y no va a cambiar. Sin embargo, llama
la atención la reacción de la candidata oficialista frente a los
desastrosos resultados mexicanos de PISA 2022.

Ayer, Claudia Sheinbaum escribió en la red X: "Vale la pena
aclarar que no sólo fue México quien bajó en la prueba PISA,
sino prácticamente todos los países, producto de la pandemia.
Además de ser una prueba cuestionable sería bueno que los
medios de comunicación en México difundieran que es un
tema global. Aquí les muestro". La candidata adjuntó periódi
cos extranjeros que dan cuentan del deterioro generalizado
en el rendimiento educativo producto, efectivamente, de la
pandemia.

Al respecto tres comentarios. Uno, como reza el dicho "mal
de muchos, consuelo de tontos". Dos, a diferencia de otros
países, México ya venía mal y empeoró. Y tres: qué triste que
una mujer letrada, con doctorado, que sabe de la importancia
que tiene la educación para la movilidad social, defienda lo
indefendible, es decir, el desastre que ha sido este gobierno
en materia educativa.

En México,
casi no hubo
estudiantes

con desempeño
destacado
en ciencias,

muy pocos
llegaron a los
niveles 5 o 6.
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Ernestina y lo que no
se debe hacer

• Llegó al cargo incluso con el apoyo de varios'
panistas, entre ellos, Mauricio Taba

Un buen ejemplo de que ni ministros, magistrados, jueces
o fiscales deben ser elegidos por voto directo, es el caso de
la aún fiscal capitalina, Ernestina Godoy, quien desde que
llegó al cargo ha respondido a los intereses de Morena y no
de la ciudadanía.

Violando la flamante Constitución de la Ciudad de Méxi

co, los diputados de la4T dieron el primer abollón al magno
documento en 2019, y permitieron que Ernestina pasara
directamente de ser líder de la bancada morenista en Don

celes, a Ser la primera fiscal de Justicia en la capital.
Llegó al cargo incluso con el apoyo de varios panistas,

entre ellos el entonces líder de la bancada albiazul y hoy
alcalde en Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, quien alineó el
voto de casi todos los suspírítos azules para apoyar el nom
bramiento, del que hoy se arrepienten.
Independientemente de que Godoy ha sido utilizada

para atacar al grupo panista dominante en la ciudad, tam
bién la ocupan para tapar las cosas torcidas del gobierno
capitalino, incluso de sus diputados, pues no ha permitido
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que alguna de las demandas pe
nales en su contra avance.

Ahora la fiscal y sus secuaces
buscan desesperadamente do
blar a cuando menos cinco di
putados de oposición, para que
a;poyen la reelección de la fiscal
por cuatro años más, lo cual en
este momento se ve improbable.
Aunque la decisión le corres

ponde exclusivamente al Con
greso de la Ciudad de México,
cuyos integrantes fueron elegidos
por el voto popular, y por ello tienen la representación ciu
dadana, Morena insiste en hacer campaña por Ernestina,
como si fuera una elección local.
Desde operativos para que los Cuervos de la Nación y

los propios trabajadores de la Fiscalía de Justicia recolec
ten firmas de apoyo en las calles, hasta mantas y pancartas
exigiendo que Godoy sea reelegida "por su gran trabajo".

Ni siquiera muestran un poco de asquito por haber per
vertido un gran logro, como era que, por primera vez, la
capital tendría una fiscalía independiente, igual, incluso que
otros países no tan civilizados, para vigilar y castigar penal
mente a los gobiernos corruptos.

Desde su elección mancharon el cargo, y después con su
actuar como fiscal carnal de Claudia Sheinbaum, la pro
pia funcionaría acabó por corromper esta figura, que ahora
quieren que perdure para que cubra la espalda de quienes
se van, y presione a los que lleguen.
Si la fiscal fuera elegida, como quiere Morena, el go

bierno y su partido ya habrían activado a sus estructuras
para apoderarse de las urnas, y plagar bardas y puentes con
mantas y pintas de promoción.
Lo mismo pasaría con jueces, magistrados, ministros,

consejeros electorales y otros, donde no llegarían los más
capaces, sino quienes tuvieran nexos con quienes les fi
nanciarán sus campañas... a los que habría que plegarse en
caso de ganar.
Por eso el caso de Ernestina es un excelente ejemplo

de por qué no se deben definir en urnas estos cargos, pues
los más malos pueden apoderarse de ellos, amañados con
las mafias.

Ella es ejemplo
de por qué no se
deben definir en

urnas estos cargos,
pues los más malos
pueden apode
rarse de ellos.

CENTAVITOS

Por cierto, muy extraño es que la mismísima Martha Ávila,
coordinadora guinda en Donceles, haya reconocido —por
primera vez— que no tienen los votos suficientes para re
elegir a Ernestina. Y es que Martha es muchacha tanto de
Clara Brugada como de la propia Ernestina, por lo que
muchos piensan que su intención es que la oposición se
confíe y baje la guardia, para sorprenderlos con una sesión
repentina, a la que los opositores no pudieran asistir por
andar en las fiestas decembrinas y ahí meter el gol.
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Con ayuda de la tecnología, el comercio
electrónico o eCommerce ha avanzado rápi
damente en México y muchos otros lugares
del mundo, dando paso a la expansión co
mercial de diferentes productos y servicios
y a la satisfacción de una cartera de clientes
que ha encontrado en éste una alternativa
ante la falta de tiempo o interés para acudir
directamente a los establecimientos. Pero,
de igual forma, con este tipo de comercio
también han aumentado algunas problemá
ticas ambientales.

o
La pandemia de covid19 fue
el gran empujón que este mer
cado esperaba para acelerar su
desarrollo en nuestro país, pues
situaciones como el encierro y
las restricciones derivadas de
ella provocaron que las per
sonas vieran en el eCommer

ce la alternativa para satisfacer
diversas necesidades sin salir

de casa, representando ahora
uno de los modelos de nego
cio permanentes con mayor
crecimiento:

Si bien en nuestro país aún no
se cuenta con una base de datos

o registro oficial en materia de
comercio electrónico, diferentes
análisis y estadísticas colocan a
México como uno de los nichos más impor
tantes en Latinoamérica para esta actividad.

De acuerdo con la generadora alemana
de estadísticas Statista, a lo largo de este
año, más del 54% de la población ha adqui
rido bienes o servicios en línea y se estima
que dicha tendencia continúe en aumento
en los próximos años, alcanzando el 60%
de penetración para 2025.
El valor que el comercio electrónico

aporta al consumidor, fundamentado prin
cipalmente en la practicidad, la rapidez y
la comodidad de hacerlo desde cualquier
lugar, entre otras características, cobra al
medio ambiente el costo de un aire más

contaminado, mayor congestión urbana,
mayor uso de recursos, más emisiones de
C02 en favor del calentamiento global y, so
bre todo, mayor acumulación de residuos,
como papel, cartón y plásticos, lo que com
prende un impacto ambiental poco consi
derado por los compradores.

©
Ayer, representantes de Oceana, la orga
nización internacional más destacada en
el ámbito de la protección de los océanos,

acudieron al Congreso de la
Ciudad de México, en repre
sentación de más de 16 mil

personas que exigen la regula
ción de los plásticos desecha
bles generados por el comercio
electrónico, toda vez que. ase
guraron. sólo en 2021 la Ciu
dad de México generó 86 mil
toneladas de basura plástica,
es decir, aproximadamente 29
camiones de basura llenos de
plástico al día, derivado sólo
del comercio electrónico.

Y es que, tal como expuso la
organización ambientalista, si
bien la regulación de los plás
ticos en la capital del país entró
en vigor hace algunos años, el
manejo de plásticos de un solo
uso para el embalaje y empa

quetado de productos en el comercio elec
trónico se ha quedado fuera de la misma.

©
Es preciso establecer normas para generar
responsabilidad ambiental dentro del co
mercio por internet, a fin de que, más allá
de la voluntad de los comercios, existan
obligaciones que permitan disminuir el uso
de empaques, muchas veces innecesarios,
y sustituir los plásticos de un solo uso por
materiales biodegradables o reutilizables,
entre otras estrategias que permitan miti
gar el impacto ambiental.
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Hace años leí que los choferes de taxis en Londres tenían que ha
cer unos exámenes muy estrictos para poder obtener su licencia,
entre otras cosas, debían de saberse los nombres de las calles

y el acceso a éstas por diferentes rutas, sin apoyarse en nada
(mapas en aquel entonces); ahora con la llegada del GPS. al que
casi todos tenemos acceso, ¿siguen siendo asilos exámenes o ya
flexibilizaron esto las autoridades?
R. Don Manuel, con gusto le comparto que sí, los exámenes para
los taxistas de Londres siguen siendo muy estrictos, incluso con
la llegada del GPS. El examen que usted menciona se conoce
como The Knowledgey es considerado uno de los más diñ'ciles
del mundo.El examen Consta de tres partes:
* La primera parte eS un examen escrito sobre las leyes de trafico.
lahistoriade Londresy otros temas relacionados con el transporte.
* La segunda parte es un examen oral sobre la geografía de Lon
dres. Los candidatos deben demostrar que conocen los nombres
de las calles, los lugares de interés y las rutas de acceso.
* La tercera parte es un examen práctico, en el que los candida
tos deben conducir un taxi por Londres y demostrar que pueden
llegar a cualquier destino sin ayuda de un GPS.
El examen The Knowledge es un requisito para obtener una licen
cia de taxi en Londres. Los candidatos que lo aprueban reciben el
título de London Taxi Driver En cuanto a la llegada del GPS, las
autoridades de Londres han decidido no flexibilizarlos exámenes.
Consideran que The Knowledge es una prueba de la capacidad de
los taxistas para navegar por Londres de forma segura y eficiente,
incluso en situaciones diñ'ciles. El GPS puede ser una herramienta
útil para los taxistas, pero no puede sustituir la experiencia y el
conocimiento de la ciudad. Los taxistas de Londres deben ser ca
paces de tomar decisiones rápidas y acertadas, incluso cuando la
tecnología falla. De hecho, The Knowledge se ha vuelto aún más
importante en los últimos años, ya que la ciudad de Londres se
ha vuelto más complejay congestionada. Los taxistas deben co

nocer la ciudad a la perfección para poder llevar a sus pasajeros
de forma segura y eficiente.

¿NUNCA?

¿Es verdad que hay algunos sitios en el Polo que nunca han visto
lluvia?

R. Sí, es cierto, ya que hay partes de la Antártida que no han visto
lluvia en millones de años. Los valles secos de McMurdo, ubica
dos en la Antártida oriental, es considerado uno de los lugares
más secos de la Tierra. Han recibido menos de 10 milímetros de

precipitación anual, lo que equivale a menos de media pulgada
durante los últimos 2 millones de años. Esto se debe a una serie

de factores que incluyen la altitud de la región, que impide que la
humedad llegue a los valles, y los vientos catabáticos, que soplan
hacia abajo desde la capa de hielo y secan el aire.
La falta de lluvia en los valles secos de McMurdo ha creado un
ecosistema único que alberga una variedad de extremófilos u or
ganismos que pueden vivir en ambientes extremos. Estos organis
mos incluyen bacterias, algas e, incluso, pequeños mvertebrados.
Los valles secos de McMurdo también son un sitio importante
para la investigación científica, ya que proporcionan una ventana
alo que pudo haber sido Marte hace miles de millones de años.
Aquí hay algunos hechos adicionales sobre los valles secos de
McMurdo:

* Son la mayor área libre de hielo en la Antártida.
* Albergan más de 400 lagos, la mayoría de los cuales están per
manentemente congelados.
* Son un destino popular para científicos y turistas por igual.
Los valles secos de McMurdo son un lugar realmente extraordina
rio y ofrecen una visión única de los ambientes extremos que exis
ten en nuestro planeta. ¡Es irónico pensar que, en un lugar tan frío
y seco, la humedad se haya convertido en un bien tan preciado!
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1 Inédito. En su primera visita a México, Janet
• Yellen, secretaria del Tesoro de Estados Unidos,

anunció sanciones contra 15 integrantes del Cártel
de los Beltrán Leyva por tráfico de fentanilo,
incluyendo a dos empresas mexicanas. "Este cártel
lleva décadas transportando varias toneladas de
cocaína y metanfetamina a Estados Unidos, y ahora
también produce y transporta fentanilo", señaló

Yellen. Entre varias de las buenas noticias con su

gira oficial, una es de vital importancia: Banxico,
cuya gobernadora es Victoria Rodríguez, y Yellen,
hablarán del tema del lavado de dinero. Por ahí va...

2 Está en todo. Con el objetivo de garantizar que
•la seguridad pública sea inclusiva y respetuosa

de los derechos de todas las personas, Rosa Icela
Rodríguez, secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana, inauguró un congreso en la materia,
organizado por la Guardia Nacional. "Nuestra misión
es garantizar que la seguridad pública sea inclusiva
y respetuosa de los derechos de todas las personas.
@lopezobradorBftmtosConstruimosLaPaz", escribió
en la red X. David Córdova Campos, comisario
general de la Guardia Nacional, y otros funcionarios
de la SSPC diseñan el ambiente pacífico que goza
gran parte del país.

3 Apariencias. El nombramiento de Ornar Fayad
• para ser el nuevo embajador de México en

Noruega obtuvo el aval en comisiones del Senado.
A principios de noviembre, el presidente Andrés
Manuel López Obrador lo propuso para asumir
dicho cargo tras haber concluido su gestión al frente
del gobierno de Hidalgo. La Comisión de Relaciones
Exteriores y la de Relaciones Exteriores Europa del
Senado analizaron su perfil y Fayad respondió a las
preguntas e inquietudes de los legisladores acerca de
su capacidad para el cargo. No parece un premio por
la transición, pero alguien podría pensarlo.

4 Lo que se dice unidos... Xóchitl Gálvez
• presentó a 29 responsables de mesas temáticas.

Con el mensaje de que la continuidad es claudicar
y ello es rendirse, arrastrarse y conformarse, la
precandidata presidencial por la oposición formula
su estrategia para armar el futuro programa de
gobierno de coalición. Estuvo acompañada por los

dirigentes del PAN. Marko Cortés, y del PRD, Jesús
Zambrano. Y como sucedió en la presentación de la
estructura partidista el día anterior, ahora tampoco
asistió el presidente del PRI. ¿Será que Alito Moreno
no forma parte de los experimentados?, ¿o qué sería
más importante que acompañarla? Algo traen.

5 Histórico. Sunshine Antonio Rodríguez
• Peña fue absuelto del delito de delincuencia

organizada vinculada al tráfico de pez Totoaba, de
acuerdo con el juez federal Enrique Hernández
Miranda. El abogado Gerardo Acosta informó que
la sentencia absolutoria se debió a la falta de nuevas

pruebas del testigo protegido de la FGR, miembro
de Sea Shepherd. Rodríguez, exlíder de pescadores
en San Felipe, Baja California, criticó al sistema de
justicia por ser juzgado dos veces por el mismo delito
y por el uso inédito de un testimonio remoto en su
contra. Aseguró que la "persecución" provino de la
anterior administración federal. ¿Y no acaba?
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Como aquellos viejos fósforos, Samuel
García se prendió Con facilidad, dio un fu
gaz flamazo y se apagó, fin algo tuvo razón,
ésta fue su oportunidad, en 2030 no será
cerillo, pero sí cartucho quemado. En su
porvenir sólo están más trifulcas, saínetes y
sinsabores. Tan sólo en esa norteña región,
están Manolo Jiménez y Luis Donaldo
Colosio Riojas que lo han vuelto obsoleto,
soso y hasta indeseable.
Como sucede a todo lo fosforescente, el

tiempo primero le quitará el resplandor, lo
apagará hasta volverlo opaco, plano y abu
rrido. Su estilo divierte, pero ^—
no convence. En su generación
hay gallos brillantes en el te
rreno de las ideas que lo con
denarán al olvido, ello, hasta
que el gobernador siguiente le
recuerde que el que a hierro
mata, a hierro muere. Quienes
lo apoyaron ya no saben dónde
esconder la cabeza, aunque le
muestren la obligada cortesía.
Probablemente salga a de

cir que convenció al interino
de no dar la pelea, cuando, en
realidad, fueron los podero
sos de aquella entidad, quie
nes, por cierto, lo entronaron,
los que hicieron las llamadas
pertinentes para parar la de
bacle del prestigio del estado.
Con el nearshoring tocando a
la puerta, pronto resultaron impertinentes e
inoportunas sus machincuepas. Lejos llegó
la luz ámbar que advertía de una posible re
batinga por el poder, presagiando un gobier
no inestable, poco confiable y errático. Los
capitales no tienen candidato, sino intereses.
En San Pedro se vio como telenovela

lo ocurrido el fin de semana, pero pronto
hicieron cuentas, y a nadie convenía más
desfiguras y pronunciamientos grotescos y
huecos, dado que sólo dejaron entrever que
ese título de abogado no lleva aparejado a
un profesional del derecho. Pasar lista y pa
gar la colegiatura no hace a un experto en
la materia, es el foro el que hace abogados

y, en este caso, fue más que evidente que
sus locuaces teorías no pasan el escrutinio
judicial.

Fracasó la mano que mece la cuna desde
Bucareli, las resoluciones impulsadas desde
ahí no llegaron ni a primera base. El Poder
judicial federal, para no desdorar la inves
tidura, suele lavar sus trapos sucios en lo
oscurito. Hacer justicia con los que debie
ran administrarla no es lo suyo, impunidad,
antes que aceptar corrupción en sus filas. El
tiempo dirá si el alto tribunal prefiere ver,
oír y callar con relación a la forma en que

algunos jueces respondieron a
intereses más allá de lo jurídi
co, haciendo propia la agen
da presidencial, o si, de plano,
preferirán calladamente recibir
a una operadora más en el seno
de su pleno, quien se encarga
rá de esa quinta falange que no
responde al Consejo de la Judi
catura Federal.

Sí, por algo el símbolo quí
mico del fósforo es P, con ma
yúscula. En 2030, Dante será
ya un Octogenario al que difícil
mente tomarán en cuenta. Hoy,
los eventos fueron más rápidos
que su alegada capacidad de
operación. No habrá segunda
vuelta para el imberbe. Hoy,
tomó el camino de asegurar
los negocios familiares y evitar

indagatorias, en seis años, cómo El Bronco,
apenas tendrá tiempo para atenderlas.

El costo político para él y su partido aún
no es fácil de precisar. Es claro que no pudo
influir en la decisión para designar al interi
no en el gobierno, como también falló en ser
determinante al momento de elegir a quien
le sustituirá en la candidatura. Su barca si

gue haciendo agua, mientras cree, ingenua
mente, que hay más para él después de esta
opereta. Hizo añicos el prestigio de Javier
Navarro, pero seguro no faltará quien quiera
seguir la ruta de quemarse como fósforo. Le
preguntaron a Nuevo León, y la rechifla no
se hizo esperar.
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Desdén de Alito
Por segundo día consecutivo, Alejandro Moreno no estuvo
presente en la presentación de los equipos de precampaña de Xó
chitl Gálvez. A pesar de que la precandidata lo disculpó, ya que
le avisó desde el martes en la noche que no iba a poder asistir
tampoco ayer, lo cierto es que tanto Marko como Zambrano
estuvieron presentes en ambos actos. ¿O no será más bien que la
precandidata no quiso al campechano presente en sus eventos?

Se calienta más el clima en TEPJF
Cómo estarán las cosas en el Tribunal Electoral con la disputa
interna y la rebelión contra el magistrado presidente, Reyes
Rodríguez, que, de plano, la sesión pública de la Sala Superior
prevista para ayer, como cada miércoles, se difirió, sin explica
ción alguna, para hoy jueves a las 10 de la mañana. Lo que ocu
rrió en realidad nos confirman es que sí hubo una sesión ayer,
sólo que en lo oscurito, no fue pública. En ella se habrían tratado
los temas espinosos, como la presión a Rodríguez para que deje
el cargo. ¿Habrán limado asperezas?

Leña ai fuego de la Corte
La bilis patrocinada por la Corte va a seguir corriendo en Palacio
Nacional. Además de la suspensión en contra de la eliminación
de los fideicomisos, la Segunda Sala determinó este miércoles
inconstitucional el decreto del presidente López Obrador con el
que prohibió la circulación y venta de cigarros electrónicos en
el país. A pesar de que este amparo únicamente aplica para un
restaurante en Morelos, la SC JN está abriendo la puerta para
que los demás tribunales tomen este mismo camino.
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Coahuila, prioridades definidas
Mientras su vecino de NL anda distraído en saínetes, el fla
mante góber de Coahuila, Manolo Jiménez, recién asumió
el cargo y ya fijó sus prioridades. Con la convicción de que en
materia de seguridad nunca se pueden echar las campanas al
vuelo, pese a los buenos resultados previos, el priista definió
ese ámbito como el de mayor importancia. Por ello, refrendó
el apoyo total a las y los alcaldes, y se ratificó el Convenio del
Mando Único Policial entre el gobierno del estado y los 38 mu
nicipios. "No bajemos la guardia, no nos confiemos; debemos
estar alerta todos los días con nuestras acciones y estrategias
bien definidas", indicó.

La sinceridad de Fayad
La Comisión de Relaciones Exteriores y la de Relaciones Exte
riores Europa del Senado ratificaron ayer como embajador en
Noruega al exgobernador priista de Hidalgo, Omar Fayad. La
senadora Cecilia Sánchez exmorenista y que se pasó al PRI re
prochó que este tipo de nombramientos se han convertido en un
pago de favores políticos, y cuestionó a Fayad cuál era su expe
riencia. La sorpresa vino cuando el hidalguense hizo gala de su
sinceridad: "La verdad, la verdad, la verdad, yo no me considero
que tenga ningún mérito para ser embajador... ninguno". La pre
gunta es, ¿y por qué entonces lo ratificaron?

Aplausómetro en Palacio
En la oficialización del aumento al salario mínimo, quien se llevó
el mayor elogio fue Zoé Robledo, pues la representación de
la CTM externó al presidente López Obrador que fue "un tino"
mandarlo como director general del IMSS, pues lo ha transfor
mado "auténticamente". No estamos seguros de que los pacien
tes que deben irse a lista de espera para quirófano o a quienes no
les surten completas sus recetas, piensen lo mismo...

Yellen, visita culinaria
Janet Yellen, secretaria del Tesoro de Estados Unidos, ya inició
su gira en la capital del país, la cual incluyó incluso probar tacos.
Esperemos que esta información no llegue a los oídos del presi
dente López Obrador porque es capaz de recibirla hoy en Palacio
Nacional con tamalitos de chipilín.
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Jóvenes asesinados
en Guanajuato: calderonismo 2.0
A mí, la verdad sea dicha,

no me soprende nada que
en una fase más de su cal

deronización, el presidente López
Obrador victimice a los seis
jóvenes asesinados en Celaya.
Indigna, pero no es sorpresivo.
Desconcierta, mas quién puede
acusarlo de inconsistente si falsea
sobre madres buscadoras.

Ayer en la mañanera, y sin
que nadie le preguntara, An
drés Manuel abordó el caso de
los seis jóvenes asesinados en
Guanajuato. Estaba hablando
de Claudio X. González, luego
de tamales de chipilín (en serio)
y de ahí al fentanilo en Estados
Unidos; así que es natural el salto
a trivializar esta masacre.

"Acaba de haber un problema
lamentable en Guanajuato hace
dos días de un asesinato de jóve
nes, y tuvo que ver con consumo
de droga", dijo el mandatario.

Les ahorro la parrafada que
se aventó sobre las causas de la
violencia (habló de la Conquista
y el oro, etcétera, etcétera), y
sólo gracias a la insistencia de la
prensa es que tuvo que informar
lo siguiente:

"Le fueron a comprar a
alguien que estaba vendiendo
droga en un territorio que per
tenecía a otra banda. Entonces,
evitar eso, evitar eso, y eso sólo
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con amor, con atención a los
jóvenes, con apapacho. Que los
jóvenes tengan posibilidad de
trabajo, tengan posibilidad de
estudio, que no se sientan solos,
que no haya vacíos, que puedan
ser felices sin la droga, eso es
importantísimo", agregó.

AMLO detalló que "lo de Gua
najuato, de homicidios tiene que
ver con eso, ese enfrentamiento
de bandas, por la venta de la
droga". E insistió en que la raíz es
el consumo, y deslizó que lo que
en Celaya ocurre en ese renglón
es algo que, según sus datos, con
trasta con otras partes del país.

"No está así en Culiacán, no
está así en Guadalajara, y menos
en Mérida, y menos en Oaxaca,
y menos en Tuxtla. O sea, es un
asunto que tiene que ver con el
consumo. Y por eso donde tene
mos más problemas de consumo
es donde hay más homicidios,
están relacionados; a mayor
consumo, más homicidio".

AMLO asume que todos
tienen que creerle porque no
existen datos públicos sobre el
consumo de sustancias dado que
su gobierno canceló las encuestas
que se hacían. Dice que pronto
publicarán un estudio, pero a sa
ber si será comparable con los del
pasado o datos a modo (¿como en
desapariciones?).

En cualquier caso, López
Obrador victimiza a los jóve
nes: si no hubieran comprado a
los equivocados..., o si incluso
hubieran recibido amor y no
anduvieran por ahí queriéndolo
sustituir probando drogas... eso
en el escenario de que lo que diga
el Presidente sea cierto, y no una
mera evasiva.

Si la lógica de Palacio es cierta,
de que a más consumo más asesi
natos, Celaya está cañona: ahí en
2023 hay una tasa por cada 100
mil habitantes de 55 homicidios

dolosos, mientras que en Iztapa
lapa siete, en la Cuauhtémoc 11,
en Guadalajara 12, en Lagos de
Moreno 19 y en Acapulco 44*.
Cañona Celaya.

En Guanajuato, y en otras
partes del país, ¿la causa de la
violencia no será más bien el
fracaso de gobiernos, estatal
y federal, que renuncian a su
obligación de cuidar ciudada
nos, a quienes dejan a merced
de criminales que capturan
economías ilícitas de ganancias
gigantescas?

Esta tragedia en Guanajuato
comenzó tras el calderonismo,
con Peña Nieto creció, pero ¿qué
ha pasado en Celaya y zonas
cercanas en este sexenio? Los

homicidios se multiplicaron.
AMLO en crimen y ausencia del
Estado = calderonismo 2.0. Oh,
qué gran sorpresa.

*Datos tomados de México
Unido Contra la Delincuencia.

https://incidenciadelictiva.
mucd.org.mx/Carpetas/Munici
pal/1
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Los resultados de la prueba
PISA, que dio a conocer este
martes la Organización para

la Cooperación y el Desarrollo
Económicos, provocaron una
fuerte reacción en el mundo por
la regresión en el conocimiento y
la comprensión de matemáticas,
ciencia y lectura. Jóvenes en 76
países perdieron tres cuartas
partes del año en aprendizaje en
matemáticas y algunas naciones,
como México, tuvieron su peor
caída desde que se realiza esta
prueba en jóvenes de 15 años,
hace dos décadas.

En Francia, donde el ciuda
dano ordinario lee 16 libros al
año, es un escándalo. "Nadie
entendería que el ministro de
Educación no reaccionara ante
estos preocupantes resultados",
apuntó el influyente Le Monde en
su editorial. "No es donde uno
quisiera estar", comentó Tracey
Burns, la jefa de investigación del
Centro Nacional de Educación y
Economía de Estados Unidos al
The New York Times. Estas cifras,
señaló en el contexto español el
editorial institucional de El País,
el periódico más influyente en
lengua hispana, alertan sobre
la necesidad de reforzar con do
centes y recursos los centros con
mayores necesidades por razones
económicas o de diversidad.

En todas partes sonaron las
alarmas por estos resultados de
la prueba, que se aplazó un año
para dar un poco más de tiempo
al mundo para normalizar sus
programas educativos tras la
pandemia de covid19, que fue
un factor de la regresión educa
tiva, pero que, de acuerdo con la
OCDE, sólo podría atribuírsele de
manera parcial. Varios gobiernos
y sociedades se preguntaron ayer

1 i i

qué falló y qué tienen que revisar
para revertir el rezago, pero hubo
uno que minimizó la radiografía:
Andrés Manuel López Obrador.
"Nosotros no los tomamos en
cuenta", dijo el Presidente. "To
dos esos parámetros se crearon
en la época del neoliberalismo...
(para) desaparecer la educación
pública, degradándola".

En la primavera de 2021,
ante las críticas, López Obrador
aseguró que México no dejaría
de aplicar la prueba PISA, que se
realizó en 2022. De 81 países que
la realizaron, México tuvo una
puntuación de 57 de 100, y quedó
en el sitio 67, aunque dentro de
los países de la OCDE salió en
penúltimo lugar en la prueba

madre, las matemáticas que
enseñan a pensar, sólo delante
de Colombia. Ahora simplemente
la descalifica, ante los malos re
sultados obtenidos. La siguiente
prueba PISA ya comenzó en
varios países, pero no en México,
donde López Obrador no quiere
que se mida la educación y, como
lo hemos visto todo el sexenio,
que la realidad no lo cuestione y
ponga en entredicho.

Su mejor defensa es la fanfa
rronería, la marca de su sexenio
y uno de los legados que, aun
que no lo desee, quedará ligado
intrínsicamente a su nombre. Lo
hemos visto en varios mensajes y
proyectos.

Ante la crisis del abasto de
medicinas, en lugar de proponer
una solución racional inventó
una magafarmacia que aseguró
será inaugurada en unas cuan
tas semanas. Hace unos días,
el secretario de la Defensa, el
general Luis Cresencio Sandoval,
le informó que la megafarmacia
podrá ser inaugurada sólo en
forma parcial, porque no existen
condiciones para que esté ope
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rando plenamente. El Presidente
tiene ocurrencias como parece
que fue está una de ellasy
ordena que se materialicen. La
megafarmacia no se trata sólo
de una bodega con anaqueles y
medicinas, sino una instalación
acondicionada con refrigeradores
y un sistema logístico capaz de
hacer llegar las medicinas donde
se necesite, en un plazo máximo
de 24 horas.

Pero no lo dude, el Presidente
terminará inaugurando la me
gafarmarcia, aunque por dentro
esté semivacía. La óptica es lo que
cuenta, como cuando inauguró
la refinería de Dos Bocas en el
tiempo prometido, aunque no
estaba operando ni generando
ningún barril de petróleo. Es lo
que también sucederá con el Tren
Maya, previsto para arrancar el
viernes de la próxima semana,
aunque sólo recorrerá la ruta
CancúnCampeche, porque, en
tre otras cosas, no han terminado
de llegar los vagones comprome
tidos con una empresa europea.

Otro proyecto salido de su
introspección es el de Mexicana,
la línea aérea que operará el Ejér
cito. Inicialmente se anunció que
volaría a 20 destinos, con precios
más bajos que las aerolíneas
comerciales cubriendo rutas
que no son rentables, pero que
se tuvieron que reducir hace tres
semanas a sólo nueve, porque se
han demorado los procesos para
obtener el certificado de opera
dor aéreo, y la falta de aviones en
el mercado.

Esto último se agudizó en
los últimos días, por lo que el
director de la Agencia Federal
de Aviación Civil, Enrique Vallín
Osuna, informó que iniciará sus
operaciones con tres aviones que

pertenecen a la flota de la Secre
taría de la Defensa Nacional, que,
para satisfacer las emociones del
Presidente, serán retirados del
servicio diario para que la fecha
de la inauguración se cumpla, si
es que las autoridades aeronáuti
cas autorizan que vuele comer
cialmente.

López Obrador es un guerrero
normalmente sólo en horario
matutino, a quien la realidad le
importa muy poco, porque siem
pre la ajusta a sus fantasías, como
tener en la primavera próxima
un sistema de salud mejor que el
de Dinamarca, otra ocurrencia
que terminó con la incumplible
promesa de una política pública.
Ese tipo de frases simplemente
no tienen sustento en la vida real,
como que el Tren Maya fuera la
obra más importante que se es
taba construyendo en el mundo,
que tampoco tiene asideras. Hay
17 proyectos de construcción en
marcha en el mundo, y al menos
15 hacen palidecer al Tren Maya,
como el Tren del Golfo, que atra
vesará Arabia Saudita, Bahréin,
Emiratos Árabes Unidos, Kuwait,
Omán y Qatar, con una inversión
de 250 mil millones de dólares, o
la nueva ciudad Neom, en Arabia
Saudita, que costará 500 mil
millones.

Pero el Presidente, con su
increíble teflón para mentir
impunemente y su poderosa
retórica que ha cautivado incluso
a personas de gran inteligencia,
tiene todavía un buen espacio
para otras ideas de ese tipo.
Está a 10 meses de terminar
su sexenio e irse para hacer lo
que quiera, pues finalmente los
problemas que generaron sus
sueños de grandeza serán para la
presidenta que lo suceda.
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Juanpa

No puedo imaginar la
desolación de esperar
la muerte. Ver pasar los

segundos hacia lo inevitable. El
deseo irreprimible de un milagro.
El miedo al vacío. La angustia de
mirar de frente a la nada. ¿Ron
dará mi espíritu esta habitación
cuando mis ojos se cierren? ¿Po
drá mi alma abrazar en silencio a
mis hijos? ¿Mi recuerdo será brisa
que acaricie? ¿La vida que acaba,
continúa?

Me imagino a Juan Pablo
Adame conversando con dios,

su Dios, sentado a los pies de su
cama. Así me explico su sereni
dad en la partida. El amigo leal,
entrañable, generoso, aconseja en
su final a atesorar la vida que a él
ya no le pertenece. Disfruta la be
lleza sublime de un sorbo de agua
fría que sólo pueden sentir los que
tienen la paz de lo trascendente.
Con su último aliento se aferra
por los otros a los placeres más
simples de la existencia. Esos que
poco importan en la arrogancia
de lo que parece improbable, de lo
hoy lejano. El creyente se abraza a
su fe no para sí, sino para regalar
consuelo a los que se quedan. No
se preocupen por mí, porque el
cielo me espera. Mientras tanto
a vivir.

El político católico no dialo
gaba desde su fe. Sus convicciones
nunca le nublaron el juicio, ni
eran anteojeras para entenderse
con los otros. Sí, tenía la dispo
sición tolerante de un liberal
spinozista. Para Juanpa, la polí
tica sólo podía civilizar desde la
conjugación activa de los valores.
Desde esas intuiciones humanas

que nos mueven a amar y a cuidar
a los demás. En las pautas cívicas
que compartimos los diferentes.
Por eso gozaba como pocos con
versar y debatir. Convencía con
los modos gentiles de quien nunca
se asume en guerra. Levantaba
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la voz sólo para reírse con la
luminosidad de su inconfundible
dentadura. Me atrevo a decir
que le apasionaba el parlamento
porque precisamente ahí ponía a
prueba la razón de su credo. Ahí,
en la arena del pluralismo, de
la rivalidad, del conflicto, podía
amar libremente al prójimo como
a sí mismo.

El PAN era la extensión natural
de su hogar ético. Su militancia
era el apostolado que montó sobre
sus hombros. Juan Pablo disfru

taba apasionadamente la vida en
el PAN. Conocía sus entrañas, su
mística, sus defectos y contradic
ciones. Alguna vez me habló de
soportar pacientemente el frío
siberiano de la disidencia. De dar
la batalla en soledad aun cuando
parezca que poco se puede lograr.
No era un nostálgico de ese PAN
que alguna vez fue, sino un fer
viente optimista de lo que puede
ser. Por eso caminaba incansa
blemente por los pasillos del PAN
buscando un motivo para empe
zar de nuevo, para emprender otra
gesta, para seguir continuando.

Creo que su terquedad panista
lo forjó para encarar la enferme
dad. Antes cumplió su sueño de
postrar sus manos en la tribuna
del Senado. En su testamento

parlamentario, dejó una lección
de humanismo político. Curar los

males de México es la misión de
la generación actuante. Pensar
distinto nunca debe ser la coar
tada del fracaso. La política no
tiene otro fin que la persona en
el entorno natural de la familia y
en la permanente construcción
de una patria justa. Por eso urgía
a pacificar la polarización. Juan
Pablo apelaba a recuperar el
valor republicano del respeto, de
la conciliación, del diálogo útil.
Su sentido de urgencia ya no era
aquél de los que piensan en la si
guiente parada, sino el impulso de
los que sienten el agua de la vida
escurriéndose de entre las manos.

De ese vaso de agua fría que no
serájamás.

Gocé a Juanpa en una de sus
pasiones deportivas. Quizá sus Pa
triotas de Nueva Inglaterra fue lo
único en lo que era intransigente.
En medio de anotaciones, lesiona
dos, quinielas e interminables pro
nósticos de liga, alguien alcanzó
a decir que él era la prueba de que
se puede amar profundamente a
un amigo. Y es que la política y la
ética de Juan Pablo también eran
la amistad, el ejemplo, la camara
dería. Nunca más regresó al chat.
Pero estoy seguro de que se lo
llevó en el corazón.

Dijo algún poeta que lo único
malo de irse al cielo es que desde
ahí el cielo no se ve. Juanpa está
ya en los dos cielos: en la memo
ria laica de los que lo abrazamos
en vida y en el reino de dios, de
su Dios.
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Manolo Jiménez en Coahuila,
"a pasos de gigante"
No solo porque hay un

nuevo gobernador en
Coahuila, sino por la

forma novedosa y moderna
que anuncia Manolo Jiménez
Salinas, será su administración
ante los diversos retos que tiene
por delante, como mantener los
índices delictivos por debajo de
la media nacional y cumplir con
un programa de obras y acciones
durante los primeros cien días de
su gestión.

El plan de trabajo contempla la
inversión de mil millones de pesos
en acciones estratégicas dentro
de 5 ejes rectores que diseñó para
agrupar las tareas de su gobierno,
en donde es vital la participación
de los municipios, iniciativa
privada, organizaciones, sociedad
civil, entre otros.

Jiménez Salinas señaló que
este programa se denomina
"100 Días Pa'delante, a Pasos de
Gigante", y que fue diseñado con
acciones específicas para mejorar
la calidad de vida de los coahui
lenses.

Informó que las acciones tie
nen que ver con temas prioritarios
como obras de infraestructura,
seguridad, educación, desarrollo

social, desarrollo económico,
agua, inclusión, salud, cultura,
trabajo, fortalecimiento del
núcleo familiar, entre otros rubros
que merecen la atención priorita
ria del único gobernador "priista
puro" que queda al frente de un
gobierno estatal, ya que en Du
rango gobierna un aliancista.

Indicó que dentro del eje Or
den y Seguridad, se iniciará con
la construcción de cuarteles para
la Policía Estatal y el Ejército, en
Huachichil (Arteaga), Progreso,
Hidalgo, Jimulco (Torreón), Can
dela, Villa Unión, Juárez, Allende
y Saltillo.

Comenzarán con la cons
trucción de arcos de seguridad
e inteligencia en las entradas al
estado para tener un mayor con
trol. En ese mismo eje, dijo que se

adquirirán más de 150 patrullas
y vehículos tácticos. Además de
adquirir uniformes y equipo para
los elementos de seguridad.

Se busca atraer nuevas
inversiones la entidad, para ello
se instalará el Consejo Coahuila
Global; y se hará la apertura de
Oficinas de Representación en la
Ciudad de México y Austin, Texas,
para aprovechar el fenómeno del
nearshoring y se agregarán, a lo
largo de 2024 dos oficinas más de
representación, en Europa y en
China.

Para el eje Desarrollo Humano,
Manolo Jiménez destacó que se
entregará la Tarjeta de la Salud
a personas de la tercera edad y
con discapacidad, sin seguridad
social, a quienes se beneficiará
con medicamentos y exámenes de
laboratorio, entre otras acciones.

Se mejorará la infraestructura
de 133 centros de salud en todas
las regiones, para ofrecer servicios
de salud dignos y completos; de
la misma manera, en esos centros
se instalarán consultorios de
telemedicina, con consultas de
especialidades.

Se relanzará la estrategia Me
jora, para seguir potencializando
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los programas sociales, obras y
acciones del gobierno del estado.
En este mismo eje, se pondrán en
marcha programas alimentarios
y de adquisición de productos a
bajo costo, como impermeabili
zante, pintura, cemento, block; se
arrancará el programa de Apoyo
a la Educación a través de Becas

para estudiar preparatoria, licen
ciatura, maestría, inglés y diversos
cursos de especialización.

De la misma manera, se
fortalecerá el programa "Mujeres
Echadas Pa'delante", con el cual se
empoderará a las mujeres coahui
lenses con acciones de becas y
autoempleo.

Dentro del eje Infraestructura
Sostenible, el mandatario estatal
informó que para Torreón, se
tiene contemplada la obra "Giro
Independencia"; así como el pro
grama histórico de agua, drenaje y
pavimento en esta ciudad y en La
Laguna. Se pondrá en marcha la
continuación al proyecto de cons
trucción del Libramiento Jesús
Ma. Ramón, en Acuña; la moder
nización de la autopista premier
en la región Carbonífera Norte; la
ampliación del Libramiento Carlos
Salinas, en Monclova; la prolonga
ción Nazario Ortiz, y la ampliación
de la carretera Derramadero, en
Saltillo.

Además, mencionó el arranque
de los proyectos de rehabilitación
en infraestructura educativa en
escuelas de Torreón, Acuña, San

Juan de Sabinas, Sierra Mojada
y Ramos Arizpe. Destacó el gran
programa de agua para la región
Carbonífera, acciones y obras hi
dráulicas que tienen por objetivo
mejorar el abasto y la gestión del
agua y solucionar la problemática
permanente que enfrentan los
municipios de Sabinas, San Juan
de Sabinas, Múzquiz y Progreso.

Jiménez Salinas anunció el
inicio en estos primeros 100 días
de un gran programa de obras
sociales en los 38 municipios de
Coahuila.

Dentro del eje Ciudadanía y
Buen Gobierno, se informó que
junto con la empresa Constella
tion Brands, se pondrá en marcha
el proyecto de sustitución de la
red de agua potable del centro
de Nava; se firmarán convenios
con Organizaciones Nacionales
e Internacionales como World
Vision y Fundación Slim; además
con "Enseña por México" y con
universidades para garantizar
programas de inglés a lo largo del
estado.

En colaboración con grupo
ARCA, iniciarán proyectos de
fortalecimiento de infraestruc
tura educativa; arrancará un
proyecto con FEMSA, a través de
Tiendas OXXO, para volverlos
espacios seguros para las mujeres;
y se instalarán comités técnicos y
consejos ciudadanos del ISN, para
transparentar y eficientar el uso
de los recursos.
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AMLO y la debacle educativa

El desinterés de esta admi

nistración por mejorar la
calidad educativa está a la

vista. Las cifras difundidas por la
OCDE y su prueba PISA, exhiben
un retroceso significativo en tres
áreas fundamentales: compren
sión lectora, matemáticas y
ciencias.

México ha ido para atrás, ha
perdido posiciones y descendido
en comparación con el desem
peño de otros países.

"¡Zafo!", dijo el presidente,
con una más de sus ocurrencias
chocarreras y francamente insul
sas para evadir la responsabili
dad: "son neoliberales", señaló al
rechazar los resultados de PISA.

Con la eterna cantaleta de los
neoliberales, ha sumido a este
país en una espiral de abandono,
desprecio y rechazo absoluto por
la educación pública.
Pareciera una contradicción

en un hipotético gobierno auto
llamado de izquierda, pero en el
fondo no lo es.

Para López Obrador es mucho
más rentable políticamente man
tener tranquilos y contentos a
los sindicatos (SNTE, CNTE) del
magisterio, a quienes les prome
tió —y cumplió— desmantelar
la reforma educativa del go
bierno anterior (la "mal llamada
reforma educativa").

Durante 5 años castigó pro

gramas de formación docente,

exprimió presupuestos, canceló
desayunos escolares y estran
guló a la SEP. Designó a un
rosario de ineptos e incapaces
al frente de la Secretaría (lleva
tres titulares: Esteban Mocte
zuma, Delfina Gómez y Leticia
Ramírez, cada uno peor que el
otro).

Pero de la misma forma que
complació a los sindicatos al eli
minar la evaluación y al propio
INEE (Instituto Nacional para
la Evaluación de la Educación),
les advirtió con toda claridad
que no había más plazas y no
sería rehén de sus marchas
recurrentes. Resultado: en todo
el sexenio no ha habido una sola
marcha, pero en lo oscurito les
conceden lo que piden.

Todo indica que la luna de
miel está por terminarse y que,
el próximo mes de mayo, vere
mos protestas magisteriales.

Pero en los hechos, AMLO
abandonó la educación. No le
interesó, no impulsó un nuevo
modelo ni una renovación des
tacada.

Encargó a otro rosario de
incompetentes el diseño de un
nuevo libro de texto que resultó
un desastre. Al grado de que los
maestros no lo usan por malo,
inacabado, rebosante de errores.

La famosa Nueva Escuela
Mexicana es un programita
pobre, improvisado, que no
sustituye la envergadura de la
reforma que ellos cancelaron.

El impacto está a la vista. Un
sistema educativo desprovisto
de herramientas, con graves
estancamientos en habilidades
y competencias, con retrocesos
en evaluación y con rezagos en
aprendizajes.

Sí, nos golpeó la pandemia,
pero al mundo entero también.
Y aquí no se tomaron medidas
pertinentes para actualizar
programas, reducir rezagos,
complementar aprendizajes
perdidos.

Esta se llamará la generación
de la pandemia, porque las ha
bilidades lectoras, de compren
sión, de matemáticas y ciencias
serán muy pobremente desa
rrolladas, lo que producirá una
generación completa con serias
desventajas competitivas en el
mundo laboral. Mano de obra

barata, apenas capaz de realizar
tareas básicas de maquila, manu
factura primaria y servicios.

La 4T proyecta un país de
pobres, mal preparados, inca
paces de competir en un mundo
globalizado.

Con el nearshoring tocando a
la puerta y entrando al vestí
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bulo nacional para instalarse
en distintas áreas, seremos
incapaces de ofrecer trabajado
res de avanzada, con capacidad
de comprensión para procesos
industriales complejos, idio
mas, sistemas, coding y cultura
digital, entre otros.

Uno de los legados más

nocivos e imperdonables en la
dimensión histórica de Andrés
Manuel, será esta generación de
mexicanos incapaces de enfren
tar al mundo con habilidades y
competencias del siglo XXI.

Por si faltaran elementos,
este gobierno pretendió ideolo
gizar los contenidos educativos,

agregando interpretaciones
sociales sesgadas, tendenciosas
e imparciales.

Niños que no comprenden
lo que leen, que no son capaces
de realizar tareas básicas de
metacognición, análisis, sínte
sis, son los que la 4T heredará a
México.
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El (triste) futuro educativo
de nuestros niños y jóvenes

Esta semana aparecieron
los resultados del examen

PISA que se lleva a cabo
a nivel internacional. No hay
muchas sorpresas y más bien
se confirman los temores para
México, y la mayor parte del
planeta. La pandemia afectó
fuertemente el aprendizaje de
los niños y jóvenes en todo el
mundo, y en México hay caídas
que continúan una tendencia a
la baja en el desempeño aca
démico de los estudiantes en

nuestro país. Primero algunos
datos: los resultados a nivel
mundial mostraron una fuerte

caída entre 2018 y 2022 en
las tres áreas cubiertas: mate

máticas, lectura y ciencia. De
ellas, sólo matemáticas habían
estado relativamente estable
de 2003 a 2018, mientras que
ciencias y lectura han caído en
los últimos 10 años. Sólo 18

países se desempeñaron mejor
que el promedio de la OCDE, y
4 países, Colombia, Qatar, Perú
y la región de Macao en China,
han mejorado en las tres áreas
desde que empezaron a tomar
parte en las mediciones.

En su reporte de resultados
(https ://www. oecd. org/pu
blication/pisa2022results/

index#pisa2022results), la
OCDE resalta algunas lecciones
que se pueden aprender de los
sistemas educativos resilientes.

Por ejemplo, la OCDE menciona
algunos temas que fueron claves
en el caso mexicano:

1. Les fue menos mal a los

sistemas que cerraron menos

tiempo las aulas (OCDE). En ese
sentido, el caso mexicano es la
mentable. Fue uno de dos países
en el mundo que cerraron por
año y medio las escuelas, lo que
evidentemente afectó el apren
dizaje de los alumnos.

2. Estudiantes que conta
ron con sus profesores todo el
tiempo a pesar de estar en con
finamiento les fue mucho mejor
en matemáticas y lograron de
sarrollar cierta autonomía efec
tiva en el aprendizaje (OCDE).
En México, los profesores en
general no tuvieron contacto
con sus alumnos durante el con
finamiento por una variedad de
razones. Ello agravó la situación
de los alumnos y su aprendizaje.

3. En escuelas que prove
yeron ayuda adicional a los
alumnos en lugar de hacerlos
repetir el año les fue mejor a sus
alumnos (OCDE). En México
no ha habido un programa de

apoyo para resarcir los conoci
mientos no aprendidos y llenar
las lagunas generadas por la
pandemia. A la fecha sigue sin
existir un programa para ese
efecto.

No es novedad que el sistema
educativo nacional requiera
mejoras y en eso se enfocaba
la reforma educativa del Pacto

por México. Al eliminar al
INEE y debilitar los procesos de
evaluación, la prueba PISA es
de los poquísimos instrumentos
que nos quedan para valorar
lo que se está haciendo en el
país y compararlo internacio
nalmente. Sin evaluación es
imposible mejorar.

Por otra parte, la SEP declaró
ayer ante los resultados de la
prueba PISA para México que
éstos "no demuestran cambios
significativos respecto a las
ediciones anteriores de esta
evaluación. Nuestros estudian

tes presentan retos en las tres
áreas evaluadas: matemáti

cas, español y ciencias, lo que
confirma que era necesario un
cambio en el modelo educa

tivo, situación que se agravó
por la emergencia sanitaria."
Ante esto, uno se pregunta
cómo serán los resultados de
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la próxima evaluación de PISA
cuando el nuevo modelo edu
cativo ha disminuido al mínimo
la enseñanza de las matemáti

cas, del español y de ciencias.
¿Cómo será posible mejorar
esos resultados con la Nueva
Escuela Mexicana?
A la pérdida de aprendizaje

que ya se había detectado en
México, a la falta de programas
para restituir esas pérdidas, el
nuevo modelo educativo no

ofrece ninguna respuesta. Ese

es realmente el drama: que una
generación de niños y jóvenes,
de por sí golpeada por la pan
demia casi sin ninguna defensa,
va a afrontar retos cada vez más
complejos en su vida, con pocos
instrumentos para enfrentarlos
y con carencias que no podrá
resarcir.

Es verdad que en todo el
mundo la pandemia golpeó el
aprovechamiento escolar de los
niños y jóvenes. La diferencia en
los resultados de cada país será
la manera como se enfrentó ese

desafío, qué recursos adiciona
les se facilitaron para apoyar a
esos cientos de miles de perso
nas para evitar su pérdida de
aprovechamiento. Lamentable
mente, ya desde hoy podemos
asegurar que su futuro no es
prometedor en un México en
que las autoridades educativas
estuvieron prácticamente au
sentes durante y después de la
pandemia, y su respuesta fue y
sigue siendo poco efectiva para
el tamaño del desafío.

Fecha: 07/12/2023

Página: 30

Area cm2: 406

2 / 2

Columnas Políticas

Enrique Cárdenas

Costo: 90,456

Página 65 de 165 Índice



El tercero

La lucha electoral en un esquema político plural
y pluripartidista abre el camino a alianzas y
coaliciones. La urgente necesidad de estable
cer una segunda vuelta en los comicios para
evitar que mayorías débiles sean las que go

biernen, es hoy un imperativo para la democracia
mexicana. Frente a gobiernos débiles que no pu
dieron instrumentar sus proyectos de país como los
de Fox y Calderón, la coalición establecida por Pe
ña Nieto parecía ser el camino correcto para avan
zar en el desarrollo del país.
Pero López Obrador y Morena cambiaron radi

calmente este escenario. Su arrasador triunfo en el

201 8 le dieron la oportunidad de concentrar la ma
yor cantidad de poder posible desde la alternancia
democrática del año 2000. Su proyecto fue el de
dividir a la sociedad y garantizar el ejercicio del
mando presidencial incluso después de su perio
do de gobierno.
Esto partió al país en dos y produjo candidatu

ras presidenciales excluyentes entre sí en todo mo
mento. Claudia y Xóchitl representan la disputa por
la nación entre dos propuestas de país. Una que
pretende darle continuidad a un programa estatista
basado en el culto a la personalidad del líder, fren

te a otra cuyo objetivo es restaurar la democracia
representativa y el equilibrio de poderes destroza
do durante los últimos años.
Ante esta división una tercera candidatura se

presenta como imposible, a menos que a través de
este mecanismo se trate de debilitar a alguna de las
dos alternativas. Y es esto lo que Dante Delgado y
su negocio privado denominado Movimiento Ciu
dadano puso sobre la mesa. La búsqueda de una
figura atractiva capaz de vender la mercancía de
MC culminó con un personaje del mundo de las re
des sociales y la frivolidad del mundo del espectá
culo: Samuel García y su esposa como parte de un
mismo paquete.
Los expedientes legales de Dante y Samuel los

convirtieron en presa fácil de alguien que como el
presidente, vio en el partido y en el candidato la
mejor opción para dividir el voto opositor y restar
le a Xóchitl fuerza entre la clase media. Con lo que
no contaba AMLO era con la torpeza de Samuel
para operar su apuesta. No únicamente frente al
Congreso local, sino también ante autoridades ju
diciales de todo tipo que finalmente lo pusieron en
su lugar ante una embestida propia de un político
que perdió la razón y por tanto el contacto con la
realidad.

En el México de hoy no hay espacio para una
tercera opción, y mucho menos para mercenarios
de la política cuyo único objetivo es el de evitar
caer preso como consecuencia de sus abusos de
poder durante largo tiempo. Por lo pronto Dante y
MC tendrán que buscar otro títere que les sirva pa
ra garantizar el negocio durante los próximos años.
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Las prácticas
de Google
El Pleno de la Cámara de Diputados atendió

dos puntos de acuerdo sobre asuntos digi
tales. Jaime Bueno Zertuche (PRI) propuso
emitir un exhorto al Estado mexicano para
suscribir la Declaración de Bletchley, instru

mento internacional que pugna por un desarrollo
seguro de la Inteligencia Artificial.
A nombre de la bancada morenista, Alberto Vi

lla Villegas presentó un punto de acuerdo para ex
hortar a la Cofece, relativo al mercado de publici
dad digital. Durante tres años, la Comisión Federal
de Competencia Económica investigó presuntas
prácticas anticompetitivas en el mercado de publici
dad digital. A mediados de noviembre, esa instan
cia informó que había emplazado a una empresa
para iniciarle un procedimiento en forma de juicio,
debido a que contaba con elementos que le permi
tían concluir, de manera preliminar, que había abu
sado de su posición dominante en el mercado de
publicidad digital y que había detectado presuntas
prácticas monopólicas relativas.
Diversos espacios informativos identificaron que

esa empresa es Google. Lo relevante es que aho
ra, los diputados le están pidiendo a Cofece que se
enfoque en resolver ese procedimiento de manera
oportuna, que toque base con autoridades de otros
países que le iniciaron procedimientos por el mis
mo tipo de prácticas o conductas anticompetitivas
y que además haga público un reporte sobre el da
ño que la conducta de esta empresa ha ocasiona
do a los mexicanos.

Es cuestión de semanas que el punto de acuerdo
impulsado por el diputado Alberto Villa Villegas,
de Jalisco, sea discutido en la comisión de Econo
mía de la Cámara de Diputados. Es un exhorto co

mo los que se hacen a otras autoridades, pero el
momento en que ocurre y la relevancia de la cues
tión probablemente hagan que el tema adquiera
un perfil más visible, de tal forma que será difícil
para la Cofece tratar de nadar de muertito.
La Cofece, en el ojo del huracán. El organismo

encabezado por Andrea Marván Saltiel debe des
ahogar la queja por posibles prácticas monopó
licas en el suministro de hologramas, placas, pá
ginas preimpresas de policarbonato, tarjetas de
circulación, calcomanías y certificados, contra las
empresas representadas por José Ramón Bautis
ta Pérez Solazar y Rafael Artasánchez Bautista, re
cientemente beneficiadas con contratos de la Se

cretaría de Hacienda y Crédito Público y entidades
federativas.
Allí también están emplazados a atender las de

nuncias contra Cloud Enterprise Services, empresa
que ganó el contrato para la proveeduría de avio
nes no tripulados a la Guardia Nacional, práctica
mente sin experiencia en la materia, pues pasó de
suministrar computadoras y dar mantenimiento, a
obtener un contrato de casi 120 millones de pesos.

Efectos secundarios
EXHORTOS. Bill Hagerty es republicano y Tim Koi
ne, demócrata. Ambos participan en el Comité de
Relaciones Exteriores del Senado de Estados Uni

dos y antier, en la máxima tribuna del Capitolio, ur
gieron al presidente Andrés Manuel López Obrador
a ceñirse al TMec y detener las agresiones contra
las empresas estadounidenses que tienen activos le
gales en el vecino pais. Era una referencia directa
al caso Calica, la filial de Vulcan Materials que ex
plotaba un banco de materiales y una terminal ma
rítima en Playa del Carmen.

PERFILES. Después de 250 días y tres intentos fa
llidos, el Senado de la República sigue sin cumplir
con la sentencia de la SCJN para nombrar a los
tres comisionados del Inai y completar el Pleno, que
el próximo domingo deberá elegir al nuevo presi
dente de ese órgano garante. En San Lázaro, la
diputada morenista Lidia Pérez Barcenas propuso
exhortar a la Auditoría Superior de la Federación,
a priorizar las auditorías al desempeño financiero
del Instituto.
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HOMBRE
FUERTÍ. Marcelo
Ebrard, excanciller;
Mtidié 4 ¦ ®f¡c¡ I
ñas de la précair
didata a la jefatura
de la Ciudad de

México por parte
de la Cuarta Trans
formación, Clara
Brugada Molina,
donde sostuvie
ron una plática, en
la que Ebrard Ib:
compartió su expe
rienda como ¡efe
de Gobierno. La
exalcaldesa de lz
tapalapa conside
ra que e] exfitular
de: SER ayudará
mucho al fortafe
cimiento del movi
miento. Éste es Un o

de los primeros
acercamientos ds
Ebrard a aspiran
tes del guinda pa
ra el proceso elec
tora I de 2024.
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Oposición: no
es lo mismo atrás

que en ancas
Las cada día más duras las críticas a las formas

en el frente opositor, tanto en la integración de
los equipos de campaña y de apoyo, como por
sus procesos para elegir candidaturas, no son
imparciales, son injustas.

Las decisiones de la virtual candidato presidencial
opositora, Xóchitl Gálvez deben consensuarse con los
intereses, presiones y necesidades, distintos, diversos,
de tres partidos políticos y de grupos de la sociedad
civil.

Las decisiones de la campaña de la virtual can
didata presidencial de Morena, la doctora Claudia
Sheinbaum, a querer o no, operan apegadas al asfi
xiante centralismo del presidente. Coloquialmente lo
expresa mejor el refrán: "no es lo mismo atrás que en

TRIFE: ven el caballo respingar
Fuentes palaciegas afirman que el conflicto entre ma
gistrados de la Sala Superior del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación podría hacer vi
sibles las huellas de Palacio Nacional al atizar las
diferencias.
Afirman que los magistrados Mónica Soto, Felipe

de la Mata y Felipe Fuentes, en conflicto con el titular
de la Sala, Reyes Rodríguez Mondragón hace tiem
po "están en mejor sintonía con Palacio Nacional".
Si pensamos que es la Sala Superior del TRIFE la

que constitucionalmente tiene la exclusiva facultad de
declarar válida la elección presidencial y declarar Pre
sidente Electo, quizá apreciaremos la gravedad de la
indebida injerencia presidencial.

Colima, ¿para eso querían el Poder?
Según reportes periodísticos la violencia criminal que

azota a Colima, sólo en 12 meses ha tenido un im
pacto económico que podría representar más de
40% del PIB estatal.

Conforme pierde fuerza el gobierno, dice el repor
taje, deja de ejercer sus facultades y aumenta el po
der de las bandas del crimen organizado que pelean
el control del Puerto de Manzanillo.
Todo empeoró, aseguran, al tomar posesión del

Gobierno la mandatario morenista Indira Vizcaíno,
lo cual provoca dos preguntas: ¿ese es el cambio de
la 4T? ¿Para eso quería Morena el poder en Colima?

Notas en remolino
Como venados lampareados dejó la doctora Clau
dia Sheinbaum al advertir a los alcaldes morenistas

en CDMX que ninguno tiene facultades para decidir
su propia sucesión. ¡Mi Dios! ¡Cuántos sueños des
vanecidos!... El tiempo dirá lo que significará para
la campaña presidencial de Morena la "flexibilidad"
ante los retos a que hizo referencia el doctor Juan Ra
món de la Fuente... Dicen en el Congreso de CDXM
que la ratificación de la fiscal Ernestina Godoy po
dría ocurrir el 12 de diciembre. Si así fuera, probaría
que hasta para los no creyentes hay milagros guada
lupanos... En el Frente opositor aseguran que al PRI
le tocará la operación territorial de las campañas. Es
posible, pues, pese a todo, es el que tiene estructura
nacional. .. En el Senado no se pusieron de acuerdo
después de dos votaciones para cubrir las vacantes
en el Inai. Era, como dicen en el argot beisbolero, una
bola cantada... Desde la distancia del siglo 19, Ben
jamín Disraeli quien fuera primer ministro de Gran
Bretaña, dejó este retrato hablado: "El mundo está lle
no de estadistas a quienes la democracia ha degra
dado convirtiéndoles en políticos" ...
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Oposición: no
es lo mismo atrás

que en ancas
Las cada día más duras las críticas a las formas

en el frente opositor, tanto en la integración de
los equipos de campaña y de apoyo, como por
sus procesos para elegir candidaturas, no son
imparciales, son injustas.

Las decisiones de la virtual candidato presidencial
opositora, Xóchitl Gálvez deben consensuarse con los
intereses, presiones y necesidades, distintos, diversos,
de tres partidos políticos y de grupos de la sociedad
civil.

Las decisiones de la campaña de la virtual can
didata presidencial de Morena, la doctora Claudia
Sheinbaum, a querer o no, operan apegadas al asfi
xiante centralismo del presidente. Coloquialmente lo
expresa mejor el refrán: "no es lo mismo atrás que en

TRIFE: ven el caballo respingar
Fuentes palaciegas afirman que el conflicto entre ma
gistrados de la Sala Superior del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación podría hacer vi
sibles las huellas de Palacio Nacional al atizar las
diferencias.
Afirman que los magistrados Mónica Soto, Felipe

de la Mata y Felipe Fuentes, en conflicto con el titular
de la Sala, Reyes Rodríguez Mondragón hace tiem
po "están en mejor sintonía con Palacio Nacional".
Si pensamos que es la Sala Superior del TRIFE la

que constitucionalmente tiene la exclusiva facultad de
declarar válida la elección presidencial y declarar Pre
sidente Electo, quizá apreciaremos la gravedad de la
indebida injerencia presidencial.

Colima, ¿para eso querían el Poder?
Según reportes periodísticos la violencia criminal que

azota a Colima, sólo en 12 meses ha tenido un im
pacto económico que podría representar más de
40% del PIB estatal.

Conforme pierde fuerza el gobierno, dice el repor
taje, deja de ejercer sus facultades y aumenta el po
der de las bandas del crimen organizado que pelean
el control del Puerto de Manzanillo.
Todo empeoró, aseguran, al tomar posesión del

Gobierno la mandatario morenista Indira Vizcaíno,
lo cual provoca dos preguntas: ¿ese es el cambio de
la 4T? ¿Para eso quería Morena el poder en Colima?

Notas en remolino
Como venados lampareados dejó la doctora Clau
dia Sheinbaum al advertir a los alcaldes morenistas

en CDMX que ninguno tiene facultades para decidir
su propia sucesión. ¡Mi Dios! ¡Cuántos sueños des
vanecidos!... El tiempo dirá lo que significará para
la campaña presidencial de Morena la "flexibilidad"
ante los retos a que hizo referencia el doctor Juan Ra
món de la Fuente... Dicen en el Congreso de CDXM
que la ratificación de la fiscal Ernestina Godoy po
dría ocurrir el 12 de diciembre. Si así fuera, probaría
que hasta para los no creyentes hay milagros guada
lupanos... En el Frente opositor aseguran que al PRI
le tocará la operación territorial de las campañas. Es
posible, pues, pese a todo, es el que tiene estructura
nacional. .. En el Senado no se pusieron de acuerdo
después de dos votaciones para cubrir las vacantes
en el Inai. Era, como dicen en el argot beisbolero, una
bola cantada... Desde la distancia del siglo 19, Ben
jamín Disraeli quien fuera primer ministro de Gran
Bretaña, dejó este retrato hablado: "El mundo está lle
no de estadistas a quienes la democracia ha degra
dado convirtiéndoles en políticos" ...
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Qué signe para Samuel?
En su mensaje para todo México y, en especial,

para Nuevo León, con el que Samuel García
Sepúlveda anunció su regreso al gobierno de
su estado después de su absurda aventura co
mo precandidato a la presidencia, además de

las denuncias sobre el intento de chantaje del PRIAN
ya comentadas en la columna del martes, lanzó una ad
vertencia para ambos partidos en relación con el 2024,
"tengan por seguro que los vamos a borrar de Nuevo
León, novan a ganar un solo diputado de Nuevo León,
van pa' fuera". Su comunicado lo rubricó con una ad
vertencia y una promesa: "hoy, esto apenas comienza.
Hoy les digo desde Nuevo León, que el 2030 está muy
cerca, y ahí me van a tener y vamos a ganar y ya no nos
van a poder bajar, porque lo que hoy inició en todo Mé
xico, esta sacudida de las juventudes, ya nadie nos pa
ra (sic). Muy buenas tardes.
Por las palabras empleadas y el tono beligerante con

el que las manifestó hacen pensar que la tragicomedia
que aquí hemos llamado el Samuelgate no concluyó
con el regreso de García Sepúlveda al Poder Ejecutivo
estatal. Lo ocurrido el pasado fin de semana en la enti
dad neoleonesa, no fue el epílogo de una ambición frus
trada, si no el prologo de una pugna política, cuyas re
percusiones tendrán efecto en el transcurrir de los cuatro
difíciles años de gobierno que le esperan al neoleonés
La arrogancia de Samuel es de alta gama. Su auto

proyección hacía el 2030 nos hacen percibirlo como
que no se ha percatado que ante la opinión pública su
imagen se ha desacreditado y que dentro de seis años
no tendrá la misma frescura ante los jóvenes que serán,
al igual que él, ya no tan jóvenes, ni tan ingenuos como
para irse con la finta de la popularidad de la influencer

Mariana Rodríguez y unos tenis naranja fosforescentes.
La pérdida de confianza de Samuel ante la ciudada

nía es un hecho irrefutable. La manera como defendió
su efímera candidatura presidencial, lo pintan como ig
norante de las leyes, mentiroso y arbitrario, capaz de re
currir a toda clase de triquiñuelas con tal de hacer su vo
luntad aunque ésta esté lejos de la legalidad.
Por lo que respecta al dueño o presidente del Con

sejo de Administración de Movimiento Ciudadano, el
senador Dante Delgado, que ya se saboreaba los 15
puntos o un poco más que Samuel hubiera podido ja
lar, además de varios puestos en la cámara y en el sena
do, para el partido que presumía — modo incondicional
del verbo ya te chingaste— de ser diferente a los parti
dos tradicionales.

En un hecho que el mismísimo Dante podría partici
par de esta Divina Comedia como candidato presiden
cial, únicamente que el contraste de un viejo político de
73 años con el arrojo y la energía, demostrados por
Samuel, le deja un hándicap difícil de superar.
Sin embargo el senador Delgado Rannuaro, ha to

mado las cosas con calma y luciendo unos tenis naran
ja fosforescente, como si éstos fueran un talismán elec
toral, reapareció el pasado lunes para anunciar que su
partido no tiene prisa —ni un buen candidato— para
nombrar al sustituto de Samuel, que se da de plazo pa
ra hacerlo hasta el 20 de enero del año que está por
nacer. Suenan nombres como del diputado Jorge Al
varez Máynez; de la senadora Patricia Mercado, quien
ya fue aspirante a la presidencia en el 2012, y del tam
bién senador Juan Zepeda. De Marcelo Ebrard, ya ni
hablamos.

Mientras tanto la nota es que ha surgido un nuevo
dato para National Geografic: El oso Kodiak es el se
gundo más grande del mundo. El más grande es el que
recién hizo Samuel García.

Punto final

Diagnósticos de psiquiatría: 1Psicosis: Hablar con el
gato. 2. Paranoia: Cuidarte de lo que hablas delante
del gato. 3. Esquizofrenia: El gato te comienza a ha
blar. 4. Depresión: Supones que el gato te ignora.
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Qué signe para Samuel?
En su mensaje para todo México y, en especial,

para Nuevo León, con el que Samuel García
Sepúlveda anunció su regreso al gobierno de
su estado después de su absurda aventura co
mo precandidato a la presidencia, además de

las denuncias sobre el intento de chantaje del PRIAN
ya comentadas en la columna del martes, lanzó una ad
vertencia para ambos partidos en relación con el 2024,
"tengan por seguro que los vamos a borrar de Nuevo
León, novan a ganar un solo diputado de Nuevo León,
van pa' fuera". Su comunicado lo rubricó con una ad
vertencia y una promesa: "hoy, esto apenas comienza.
Hoy les digo desde Nuevo León, que el 2030 está muy
cerca, y ahí me van a tener y vamos a ganar y ya no nos
van a poder bajar, porque lo que hoy inició en todo Mé
xico, esta sacudida de las juventudes, ya nadie nos pa
ra (sic). Muy buenas tardes.
Por las palabras empleadas y el tono beligerante con

el que las manifestó hacen pensar que la tragicomedia
que aquí hemos llamado el Samuelgate no concluyó
con el regreso de García Sepúlveda al Poder Ejecutivo
estatal. Lo ocurrido el pasado fin de semana en la enti
dad neoleonesa, no fue el epílogo de una ambición frus
trada, si no el prologo de una pugna política, cuyas re
percusiones tendrán efecto en el transcurrir de los cuatro
difíciles años de gobierno que le esperan al neoleonés
La arrogancia de Samuel es de alta gama. Su auto

proyección hacía el 2030 nos hacen percibirlo como
que no se ha percatado que ante la opinión pública su
imagen se ha desacreditado y que dentro de seis años
no tendrá la misma frescura ante los jóvenes que serán,
al igual que él, ya no tan jóvenes, ni tan ingenuos como
para irse con la finta de la popularidad de la influencer

Mariana Rodríguez y unos tenis naranja fosforescentes.
La pérdida de confianza de Samuel ante la ciudada

nía es un hecho irrefutable. La manera como defendió
su efímera candidatura presidencial, lo pintan como ig
norante de las leyes, mentiroso y arbitrario, capaz de re
currir a toda clase de triquiñuelas con tal de hacer su vo
luntad aunque ésta esté lejos de la legalidad.
Por lo que respecta al dueño o presidente del Con

sejo de Administración de Movimiento Ciudadano, el
senador Dante Delgado, que ya se saboreaba los 15
puntos o un poco más que Samuel hubiera podido ja
lar, además de varios puestos en la cámara y en el sena
do, para el partido que presumía — modo incondicional
del verbo ya te chingaste— de ser diferente a los parti
dos tradicionales.

En un hecho que el mismísimo Dante podría partici
par de esta Divina Comedia como candidato presiden
cial, únicamente que el contraste de un viejo político de
73 años con el arrojo y la energía, demostrados por
Samuel, le deja un hándicap difícil de superar.
Sin embargo el senador Delgado Rannuaro, ha to

mado las cosas con calma y luciendo unos tenis naran
ja fosforescente, como si éstos fueran un talismán elec
toral, reapareció el pasado lunes para anunciar que su
partido no tiene prisa —ni un buen candidato— para
nombrar al sustituto de Samuel, que se da de plazo pa
ra hacerlo hasta el 20 de enero del año que está por
nacer. Suenan nombres como del diputado Jorge Al
varez Máynez; de la senadora Patricia Mercado, quien
ya fue aspirante a la presidencia en el 2012, y del tam
bién senador Juan Zepeda. De Marcelo Ebrard, ya ni
hablamos.

Mientras tanto la nota es que ha surgido un nuevo
dato para National Geografic: El oso Kodiak es el se
gundo más grande del mundo. El más grande es el que
recién hizo Samuel García.

Punto final

Diagnósticos de psiquiatría: 1Psicosis: Hablar con el
gato. 2. Paranoia: Cuidarte de lo que hablas delante
del gato. 3. Esquizofrenia: El gato te comienza a ha
blar. 4. Depresión: Supones que el gato te ignora.
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POR BERNARDO BOLAÑOS

México es nuevamente campeón
mundial en ciudades con más

homicidios por cada 100 mil habitan
tes. En 2022, el palmarés del terror fue
el siguiente: Colima: 181.9. Zamora:
177.7. Ciudad Obregón: 138.2. Zacate
cas: 134.6. Tijuana: 105.1. Celaya: 99.6.
Uruapan: 78.3. Nueva Orleans: 70.6.
Juárez: 67.7. Acapulco: 65.6.

Encontré desolados a un par de amigos que viven en
Morelos. Los restaurantes más queridos por ellos han ce
rrado por el cobro de derecho de piso. Me hablaron también
del cadáver de una mujer que apareció en su colonia y de
los robos violentos de coche, cuando a uno le cierran el
paso mientras circula y lo bajan del vehículo.

Acto seguido, como ensoñando acerca de buscar otra
vida en un país en paz, mis amigos me preguntaron cómo
fue mi año sabático en Canadá, concretamente en Toron
to, y si allá hay problemas de seguridad. Se quedaron "de
a seis" cuando les conté que es más peligroso el metro de
Toronto que el de la Ciudad de México. Que recientemente
ha habido agresiones por parte de indigentes con proble
mas de salud mental. Una joven de origen ucraniano fue
asesinada por un homeless que la atacó repentinamente en
el vagón. De manera parecida, un muchacho de origen bra
sileño murió en los andenes bajo la embestida asesina de
otro loco. Más aún, a cien metros de la casa donde yo vivía,
cerca de la avenida Danforth, una mujer fue apuñalada du
rante la madrugada (por suerte no murió). La diferencia, le

conté a mis amigos azorados, es que el presunto culpable
fue descrito claramente por las autoridades, en los medios,
para que quien lo viera lo denunciara. No vi en Canadá el
prurito hipergarantista de cubrir la cara y censurar el nom
bre de los sospechosos. Se trataba de capturarlo y de evitar
más víctimas.

En México, lanzamos una reforma penal, entre 2008
y 2016, en medio de una crisis de seguridad por la guerra
contra el narco. Lo cual, como prueban los que saben pro
bar hechos sociales (es decir, los científicos sociales, no
los abogados), aumentó los homicidios y la liberación de
miembros de la mafia.

Camilo Cepeda y Aurora RamírezÁlvarez (ambos de
El Colegio de México) evaluaron cómo la adopción de un
modelo de estilo de derecho adversaria! afectó las tasas de

criminalidad, la prisión preventiva y las medidas de eficien
cia judicial. Hicieron esto con datos administrativos a nivel
municipal para los años 19972012, y encontrando que la
reforma aumentó la tasa de homicidios y estuvo acompa
ñada de una reducción en el uso de la prisión preventiva,
por delitos contra la propiedad en los primeros municipios
implementadores. Más aún, el aumento en la tasa de homi
cidios fue mucho mayor en los municipios con presencia
establecida del crimen organizado, donde Cepeda y Ra
mírezÁlvarez también observaron una mayor reducción
en la capacidad de procesar efectivamente los homicidios.
Sus resultados apuntan a la imprudencia de implementar
este tipo de reformas en países en desarrollo, precisamente
cuando experimentan crisis de seguridad.

Yo votaré en 2024 por quien proponga una mejor estra
tegia para dejar de ser campeones del mundo en este tema.

bernardo, bolarios@razon.com. mx
Twitter: @bemardobolanos
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Dante y los agravios
Y es en Morena donde, nos comentan, ya se frotan las manos para recibir los dividendos del
choque entre MC y el Frente. Lo anterior porque el malestar del partido naranja, todo indica
que habrá de ser cobrado. Ayer el dirigente nacional emecista, Dante Delgado, dio por muerto
en el Senado el llamado Bloque de Contención, acuerdo que permitió a los legisladores de
oposición tumbar varias iniciativas relevantes de la 4T. Dijo el senador que precisamente esos
partidos que combatieron la postulación a la Presidencia del gobernador de Nuevo León,
Samuel Garda, hasta que cayó cometieron un agravio y "los agravios siempre tendrán
consecuencias", advirtió. Para quienes siguen de cerca los procesos de la Cámara alta, eso no
significaría más que ayudar a allanar, por ejemplo, la designación de la próxima ministra de
la Corte. Por lo pronto, pendientes.

Corridas, a un capotazo
Con la novedad de que la Segunda Sala de la Corte, a propuesta de la ministra Yasmín Es
quive! determinó por unanimidad revocar la suspensión otorgada a una asociación civil en
un juicio de amparo, que impedía la realización de espectáculos taurinos en la Plaza México.
Los ministros estimaron que fue incorrecto el otorgamiento de la suspensión, puesto que la
asociación promovente no acreditó la existencia de una afectación inminente e irreparable
en su contra. Además, porque se afectaron derechos de las personas que participan en las
corridas. Aunque los taurinos ya tienen este resolutivo en sus manos, el asunto de fondo aún
está pendiente, pues el juez que estudia la demanda no ha emitido su sentencia. Pero incluso
cuando ésta sea emitida, puede ser combatida por cualquiera de las partes involucradas.

Ordenamiento, así como llegó
Todo parece indicar que el Plan General de Desarrollo y el Programa General de Ordenamien
to Territorial entrarán en vigor tal como fueron enviados al Congreso de la CDMX. Y es que
el plazo para que sean aprobados vence mañana y a las comisiones correspondientes no se
les ven ganas de dictaminarlos. Dice la Constitución local que si ambos instrumentos no son
aprobados por el Congreso en un plazo perentorio, se aplica la afirmativa ficta. Urbanistas
han alertado sobre el riesgo de que esto se consume, pues hablamos de las herramientas que
darán sustento al crecimiento urbano y al ordenamiento territorial en los próximos 15 años.
Y dada su relevancia, merecían un amplio debate antes de convertirse en norma. Sólo un
milagro de último momento podría llevar a una discusión en el pleno de un dictamen con
alguna s precisiones sobre los lineamientos. Pero no se ve por dónde. Por ahí la cosa.

En los espacios de Morena
Con la novedad de que si bien no acudió a un par de eventos con la futura candidata de Mo
rena Claudia Sheinbaum cosa que hizo levantar la ceja a varios en las propias filas del
guinda el que optó por hacer acto de presencia en un espacio claramente morenista fue
el excanciller Marcelo Ebrard. Y es que resulta que ayer acudió a visitar a quien será la can
didata del guinda a la Jefatura de Gobierno, Clara Bragada. "Me visitó Marcelo Ebrard, me
compartió su experiencia como Jefe de Gobierno. Estoy segura que nos va a ayudar mucho
en el fortalecimiento de la transformación", publicó en las benditas redes la exalcaldesa de
Iztapalapa con una foto en la que aparecen juntos y sonrientes. Nos hacen ver que contrario
a lo que algunos especulaban en el sentido de que se le volvía a abrir la puerta naranja tras
el hecho de que Samuel García se bajara de la contienda presidencial, el excanciller ayer dio
cuenta de que sigue haciendo política en los espacios de Morena. Ahí el dato.
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En desaparecidos, pendientes y subregistro
Y fue la excomisionada nacional de Búsqueda, Karla Quintana, quien ayer dio cuenta de los
registros aún pendientes de crear por parte del Estado mexicano. Se trata del Banco Nacional
de Datos Forenses, del que existe sólo un programa piloto, el Registro Nacional de Fosas y el
Registro Nacional de Personas Fallecidas, No Identificadas y No Reclamadas. La exfuncio
naria, quien dimitió a su cargo en oposición a que la administración del Presidente López
Obrador, decidió hacer una revisión del registro del padrón de desaparecidos para ajustado,
participó ayer en un foro que tuvo lugar en El Colegio de México. Y, por cierto que, contraria
mente a lo que se ha señalado sobre la posibilidad de que hubiera un sobrerregistro, tras expli
car cómo por ejemplo el programa puede detectar registros duplicados, Quintana mencionó
que en todo caso lo que hay es un subregistro y así lo hacen ver las familias que reportan no
haber acudido a reportar una desaparición por miedo o desconfianza.

El futuro embajador
Y fue ayer el exgobernador de Hidalgo, Ornar Fayad, el que, para algunos, se sinceró ante los
senadores de la República, y para otros sólo alardeó. Y es que resulta que durante la compa
recencia previa a su ratificación como embajador de México en Noruega declaró: "Primero
quiero decirles que la verdad, la verdad, la verdad, yo no me considero que tenga ningún mé
rito para ser embajador, ninguno, gracias que me los han visto". A pesar de eso, nos hacen ver
que, como ha ocurrido en otras ocasiones, difícilmente algún senador de la mayoría podría
votar en contra de la propuesta que hizo el Presidente así que fue avalado en comisiones.
Ayer mismo, nos comentan, se tenía prevista su ratificación ante el pleno, pero resulta que
al realizarse el pase de lista para dicha sesión, no había suficientes legisladores por lo que esa
acción quedó pendiente hasta la próxima semana.
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LOS SUYOS. LAS CUOTAS
Y LAS Y LOS OTROS

No necesariamente quienes han sido presen
tados como parte de los equipos de las can

didatas terminarán en el gobierno, sin importar
quién gane las elecciones.

En otros tiempos, quienes aparecían con bombo y platillo
con el candidato se sabía que eran personajes que al mismo
tiempo pasaban por los terrenos de las cuotas partidistas y por
aquellos que se sabía formarían parte del gabinete por su cerca
nía con el candidato.

Quizá las formas no han cambiado mucho en relación a años
anteriores. No se sabe por ahora si esos personajes se manten
drán en los ánimos de la futura gobernante. En las campañas
pasan muchas cosas y suele suceder que muchos caen en el
camino.

Lo que va quedando claro es que no hay muchas caras nue
vas. López Obrador hace seis años colocó en su equipo a perso
najes diversos, se llegó a pensar que con ellos gobernaría y que
no eran sólo parte del decorado de su campaña. Al final, muchos
de ellos terminaron por ser sólo una cara con la que se buscaba
persuadir a los votantes y a la opinión pública.

Las condiciones bajo las cuales estaba el país le permitieron
a López Obrador una capacidad de maniobra que difícilmen
te se va a repetir, incluso ante la eventual victoria de Claudia
Sheinbaum. La exjefa de Gobierno va a tener que trabajar, por
que le va a tocar pagar la cuota del desgaste del Presidente.

Todos los factores que se conjuntaron en 2018 no se van a
repetir. La sociedad le dio un gran apoyo al ahora Presidente

ante el hartazgo y descrédito de gobiernos del PRI y PAN y las
virtudes del tabasqueño, lo cual pasó también por apoyar a un
hombre que había intentado en dos ocasiones ser Presidente.

Como fuere, los equipos de las candidatas perfilan lo que
quieren hacer ver de lo que será su gobierno. Cumplen con unos
y otros. El problema que enfrentan es que, obviamente, tienen
que ceder para poder cumplir las cuotas que son un componen
te que les permiten alcanzar sus candidaturas.

Las dos candidatas están sometidas a un toma y daca res
pecto a la formación de sus equipos. Claudia Sheinbaum ha
insistido en que seguirá en buena medida los derroteros del Go
bierno de López Obrador. Sin embargo, van varias ocasiones en
que habla de la continuidad de la 4T, pero con transformación
y cambio.

Tiene lógica que lo haga, lo que tendremos que esperar es
que lo haga en caso de que gane. Sigue siendo un enigma hasta
dónde realmente está actuando con capacidad de maniobra real
o si de alguna manera sigue bajo los designios del inquilino de
Palacio Nacional, por más que éste asegure que ya entregó el
bastón con todo y mando.

Claudia Sheinbaum tendrá que tomar inevitable distancia
con el Presidente. No hacerlo va a crear la idea de que en caso
de que gane será una extensión del Presidente y no será la
presidenta.

Xóchitl Gálvez anda por otros derroteros, pero menos apun
talada. Su equipo muestra una buena dosis de cuotas. Tiene en
su contra el hecho de que detrás de ella no está el aparato de
gobierno y más bien ese aparato se mueve en su contra, como
se hacía a la vieja usanza. En su equipo hay personajes cercanos
pasando por sus hijos, pero ella sabe que todo es un enigma, por
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que cuando avancen los escenarios no queda claro de qué lado
se van a terminar por acomodar.

Son apenas los prolegómenos. Sin embargo, ya se vislumbra
lo que se viene. En el caso de Claudia por ahí hay una mano que
cuando algo no le parezca pegará en la mesa. En el caso de Xó
chitl, la mala marca PRI y PAN le acecha y le acechará y, con ello,
personajes cuestionables.

Lo que es un hecho es que cuando se habla de políticos re
ciclados y bandazos vale la pena ver hacia los dos lados no sólo

auno.

RESQUICIOS.
Sobre advertencia no hay engaño. Trump ha dicho que si gana
en 2024 establecerá un día una dictadura para cerrar las fronte
ras. Hablamos de un personaje que no deja de atacar a los mexi
canos en EU y que en estos años no se le ha querido molestar,
porque además "no me quiero pelearyesunbuen amigo".

Twítter: @JavierSolorzano

LO QUEESUN
HECHO es que

cuando se habla de

políticos reciclados
y bandazos vale la
pena ver hacia los
dos lados no sólo

a uno

Fecha: 07/12/2023

Página: 2

Area cm2: 298

2 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 42,360

Página 77 de 165 Índice



POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Ante los deplorables resultados
del reporte general de PISA2022,

aplicado a los estudiantes de 15 años
de países miembros de la OCDE, in
cluido México, en distintas materias,
que confirman su bajo nivel educati
vo, el Presidente López Obrador de
claró que su Gobierno "no toma en
cuenta esos parámetros creados en
la época del neoliberalismo", cuando
se buscó desaparecer la educación
pública.

La respuesta inmediata se la dio el secretario general de la
Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de

Educación Superior, Luis González Placencia, al señalar
que la prueba PISA es importante y los resultados preo
cupantes por el retroceso de los estudiantes en matemá
ticas, ciencia y lectura, por lo que llegarán a la universidad
con rezago educativo, aun cuando parte de esos resulta
dos se atribuyen a la pandemia.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Apenas 24 horas después de que el secretario de la
Función Pública, Roberto Salcedo, compareciera en San
Lázaro y enfrentara una oleada de criticas de legisladores
de la oposición por no actuar en contra de la corrupción
imperante en dependencias gubernamentales, se puso

al descubierto una nueva red de compras fantasmas de
medicamentos e insumos que involucra a dos exfuncio
narios del ISSSTE, actuales directivos del Instituto Poli
técnico Nacional.

Diputados como María Elena PérezJaén y Ector
Ramírez Barba, del PAN; Hiram Hernández Zetina, del
PRI y Marcelino Castañeda, del PRD, coincidieron en re
clamos y urgencias al funcionario a investigar y hacerlo
a fondo y no minimizar montos, como ha sido el caso
de Segalmex.
Igual que ocurriera en el INE, la mano entrometida
ahora en el Tribunal Electoral, origina una crisis, tras el
vacío que tres magistrados le hicieron a Reyes Rodríguez
Mondragón que, como titular de ese organismo, rindió su
informe de labores ante el pleno de la Corte y ayer tuvo
que posponer para hoy la sesión de la Sala Superior.
La única magistrada que asistió a la sede del alto tri
bunal fue Jeanine Otálora, que fuera presidenta de ese
Tribunal, no así "los Felipes", Fuentes y De la Mata, ni
Mónica Soto, a la que al parecer impulsan para relevar
a Rodríguez Mondragón que, a pesar de los diferendos,
advirtió que no renunciará.
Como no son lo mismo las heladas en Hidalgo que
las nevadas en Noruega, el expriista exgobemador de ese
estado, Omar Fayad, propuesto para embajador de Mé
xico en ese país, admitió ayer en su comparecencia ante
comisiones del Senado que no tiene ningún mérito para
desempeñar ese cargo, no obstante lo cual fue aprobado
y el pleno deberá ratificarlo, si no es que declina.
Xóchitl, oootra vez, explicando: ahora por incluir a sus
hijos en su equipo de campaña. Qué necesidad... ¿o es
necedad?

fcarderias@pulsopolitico.com. mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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POST*ELECTORAL"

el Arbitro en crisis

POR PATRICIO BALLADOS V.

La elección general del 2024
pondrá a prueba la democracia

mexicana como nunca antes. En

primer lugar, el Presidente ha deci
dido pasar por encima de la norma
electoral, que le obliga a no entro
meterse en el proceso electoral,
acumulando más de una decena de
sentencias en su contra.
El INE vive una situación delicada frente a la falta de

construcción de acuerdos para realizar nombramien
tos en su estructura ejecutiva de primer nivel. A esto se
suma la nueva crisis en el Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación.

A tres meses de iniciado el proceso electoral, los ma
gistrados de la Sala Superior vuelven a poner sus dife
rencias por encima de la institución responsable de ser
la últimains tanda para resolverlas disputas electorales.

Después de haber nacido como un tribunal admi
nistrativo, la reforma electora] de 1996 optó por integr ar
al Tribunal Federal Electoral al seno del Poder Judicial

federal. Esta reforma constitucional tuvo entre sus ob

jetivos fortalecer la justicia electoral, mediante el respal
do institucional de un poder de la Unión.

Durante 20 años y dos integraciones, el Tribunal
Electoral logró cumplir con su delicada labor con relati
vo éxito. A pesar de las diferencias propias de un colegia
do, el traslado del poder de la poderosa presidencia del
Tribunal se dio sin mayores contratiempos (no obstante

las renuncias de los magistrados Fuentes y Galván),
Sin embargo, la presente integración del Tribunal

se ha caracterizado por su falta de institucionalidad. En
primer lugar, integrantes de la Sala Superior promovie
ron activamente una reforma para ampliar su manda
to, después de haber sido designados, generando una
deuda con los partidos que la aprobaron. Posterior
mente, operaron para presionar a la magistrada Otálora
a renunciar a su presidencia en 2019, luego de la confir
mación de la elección de la gubernatura de Puebla, que
Morena pretendía anular, seguido por la remoción del
entonces presidente Vargas —cuyo paso por la institu
ción ha sido severamente cuestionado.

El hecho de que tres magistrados hayan decidido no
presentarse a una sesión solemne, con la presencia de
los ministros de la Suprema Corte y los miembros del
Consejo de la Judicatura, más allá de la profunda divi
sión interna, demuestra un profundo desprecio por el
Poder Judicial y sus pares. Más allá de la incapacidad del
actual presidente para generar los mínimos consensos
para la gobernabilidad interna, la publicación de una
foto con los magistrados ausentes, hace evidente su
desprecio por su alta investidura. Cuesta trabajo ima
ginar la calificación de la elección presidencial por una
Sala que demuestra esa frivolidad. Para ellos, lo priori
tario no es el proceso electoral, sino la conjura palaciega.

La responsabilidad del Senado en este entuerto es
significativa. Al incumplir su mandato para elegir dos
magistraturas de las ternas que remitió la Suprema
Corte en tiempo, han ayudado a empoderar a una mi
noría irresponsble. Hoy, más que nunca, es imprescin
dible aprobar las designaciones pendientes, aunque
preocupantemente parece poco probable.
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EL CAMPO MEXICANO, EN RIESGO

POR BIBIANA BELSASSO

Sinaloa es uno de los

principales estados
agrícolas del país. Uno de
los eventos más importan
tes es la Expo Agro Sinaloa,
que estuvo a nada de no
llevarse a cabo. Primero,
se envió un comunicado

diciendo que se iba a sus
pender este macroevento,
poco después se dijo que
era un chisme y que en rea
lidad sí se iba a hacer.

Lo que demuestra esta situación es
la crisis que se está viviendo en el sector
agrario en el estado. El campo de Sinaloa
se encuentra en problemas serios, hay
escasez de agua, las presas están vacías y
el conflicto entre Gobierno y agricultores
ha hecho que la situación esté cada día
más tensa.

Las presas en el estado presentan
un déficit de 5 mil 101 métros cúbicos y,
según la Cuenca Pacífico Norte de la Co
misión Nacional del Agua, reportan sólo
32% de almacenamiento en conjunto del
líquido.

Pero no sólo es la escasez de agua,
los productores están preocupados por
la caída de los precios internacionales y
están muy conflictuados por la falta de
apoyo del Gobierno federal.

El Gobierno federal ha querido fijar
precios de productos agrícolas para tra
tar de controlar la inflación. Hoy, muchos
de los empresarios que se dedican al
campo están perdiendo dinero. Les sale
más caro trabajar la tierra en donde no
están pudiendo recuperar los costos de
insumos, que no trabajar. Pero además,

está el tema de que muchos productores
están cayendo en insolvencia para pagar
sus créditos.

Los apoyos al campo son cada vez
más reducidos, no hay siquiera clari
dad en el presupuesto asignado para el
campo, no hay reglas claras para saber a
qué conceptos irán destinados los recur
sos, como la comercialización, apoyos a
mujeres rurales, para proyectos tempora
les o rescate de agua en módulos de riego,
entre otros.

Además, existe incertidumbre debi
do a la falta de créditos baratos para el
productor, luego de la desaparición de la
Financiera Nacional de Desarrollo Agro
pecuario, Rural, Forestal y Pesquero.

A esto hay otro problema fuerte para
los productores y es el precio al expor
tar sus productos por lo bajo que está el
dólar.

Sin apoyo al campo, con los agriculto
res que cada día les cuesta más trabaj ar la
tierra, hay hoy una escasez en productos
agrícolas, y el problema puede ser aún
más grave.

Todo esto encarece los precios de
los consumidores finales. Pero hay otro
tema también que está generando un au
meto de precio en productos agrícolas, y
es el de la inseguridad y extorsion para
los productores, y ese aumento se trasla
da a los consumidores finales.

El 65% de las familias enfrenta difi

cultades para adquirir la canasta básica,
lo que ha provocado una caída en la de
manda de productos como pan de caja,
pescado y mariscos, embutidos, carne
de res y cerdo, lácteos y comida enlatada,
que son los que tienen el mayor valor nu
tricional y contenido de proteína.

La escalada inflacionaria ha orillado a

las familias a modificar sus patrones de
consumo, por lo que ahora, la tortilla, el
huevo, frijol, azúcar y arroz se compran
por medio kilo o menos.

La Alianza Nacional de Pequeños Co

merciantes (Anpec) informó que el 75%
de las tiendas de abarrotes reportan que
sus ventas han bajado, que ocho de cada
10 de sus clientes les piden fiado y el 70%
de los comerciantes dicen que sus clien
tes consumen menos.

En México, los precios en la comida
han ido al alza de manera sistemática.

Hoy, hay un problema serio, por ejem
plo, para la producción de maíz, que lleva
ya tiempo. Ante la desesperación por la
cancelación de apoyos al campo y la deci
sión de poner aranceles al maíz blanco, el
pasado mes de junio varios agricultores
bloquearon por más de 40 horas el aero
puerto de Culiacán.

En esa ocasión demandaron que se
les pagara lo que les corresponde por el
programa de precios de garantía y que se
les otorgara un apoyo emergente para no
caer en cartera vencida y seguir en la ac
tividad. Buscaban restablecer la política
de comercialización que se tenía antes
de las nuevas políticas implementadas
por el Gobierno federal, cuando tenían
un ingreso objetivo, una agricultura por
contrato y coberturas de precio, que otor
gaban certidumbre al productor, compra
dor y mercado.

Yes que la falta de maíz y otros granos
no sólo afecta a los agricultores, también
al consumidor, por los precios elevados,
y estamos hablando de productos que
son la base en la dieta de los mexicanos.

Ya el Consejo Nacional de la Tortilla
ha dicho que para el 2024 el precio de
la tortilla podría aumentar nuevamente,
esto por la guerra del maíz transgénico,
el encarecimiento de la electricidad, gas
y los costos de mantenimiento de las
máquinas.

Es fundamental que el Gobierno fe
deral vea hacia el campo. Sin los apoyos
que empezaron a disminuir al inicio de
esta administración, la situación para los
mexicanos es grave.

Veíamos la cisis que se armó en el
2018 cuando se quitaron los apoyos, por
ejemplo, de fertilizantes

Hoy, claramente el sector agrícola no
está contento, y de ese sector depende la
alimentación de millones de mexicanos.
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sión de poner aranceles al maíz blanco, el

pasado mes de junio varios agricultores
bloquearon por más de 40 horas el aero
puerto de Culiacán.

En esa ocasión demandaron que se
les pagara lo que les corresponde por el
programa de precios de garantía y que se
les otorgara un apoyo emergente para no
caer en cartera vencida y seguir en la ac
tividad. Buscaban restablecer la política
de comercialización que se tenía antes
de las nuevas políticas implementadas
por el Gobierno federal, cuando tenían
un ingreso objetivo, una agricultura por
contrato y coberturas de precio, que otor
gaban certidumbre al productor, compra
dor y mercado.

Yes que la falta de maíz y otros granos
no sólo afecta a los agricultores, también
al consumidor, por los precios elevados,
y estamos hablando de productos que
son la base en la dieta de los mexicanos.

Ya el Consejo Nacional de la Tortilla
ha dicho que para el 2024 el precio de
la tortilla podría aumentar nuevamente,
esto por la guerra del maíz transgénico,
el encarecimiento de la electricidad, gas
y los costos de mantenimiento de las
máquinas.

Es fundamental que el Gobierno fe
deral vea hacia el campo. Sin los apoyos
que empezaron a disminuir al inicio de
esta administración, la situación para los
mexicanos es grave.

Veíamos la cisis que se armó en el
2018 cuando se quitaron los apoyos, por
ejemplo, de fertilizantes

Hoy, claramente el sector agrícola no
está contento, y de ese sector depende la
alimentación de millones de mexicanos.

GOLPE DEL CAMBIO CLIMÁTICO

LA FALTA de

lluvias registrada
en diversas zonas

del país, afectará
la producción de
diversos plantíos,
como el maíz
en estados del
sureste.
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POR GABRIEL MORALES SOD

Por varias semanas persistió el rumor
en Israel que durante el ataque te

rrorista de Hamas el 7 de octubre varias

mujeres fueron víctimas de abuso se
xual. Todos vimos los videos de algunas
de las mujeres secuestradas, en camino
hacia Gaza en manos de tenoristas, con
pantalones manchados de sangre. Sin
embargo, tal vez porque nuestras men
tes se niegan a aceptar que seres huma
nos puedan cometer actos de esta ín
dole, pocos imaginamos el grado de la
violencia sexual de Hamas.
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La evidencia es gráfica y devastadora y, por respeto a
las víctimas, es nuestro deber guardar su privacidad; no
obstante, es nuestra responsabilidad periodística contarle
al mundo lo que ocurrió este fatídico día, el dolor y el trau
ma que los terroristas dejaron detrás.

En los dos meses transcurridos desde el ataque, varias
fuentes han proporcionado información que nos pre
sentan ahora una imagen más completa de lo ocurrido.
Además de los videos que el propio Hamas publicó en
sus redes sociales, en particular en Telegram, hoy en día
contamos con decenas de testimonios de sobrevivientes,
evidencias forenses de los equipos médicos y policiacos
que analizaron las escenas de los crímenes, testimonios
de terroristas que fueron capturados e incluso planes es
critos que se encontraron en los bolsillos de los terroristas
eliminados que atacaron Israel, En su declaración, uno de
los miembros de Hamas describió que las órdenes que re
cibieron fueron "ensuciar a las víctimas, violarlas".

Hoy, gracias a toda esta información que se ha recaba
do en estas semanas sabemos que la tortura y violación
de mujeres fueron dos de las armas centrales que Hamas
utilizó para, en palabras de otro de sus miembros, "crear te
rror en la sociedad israelí". Varias mujeres fueron violadas
en vida repetidamente por miembros de Hamas y algunas
otras laceradas después de su muerte.

Después llegaron los testimonios de los y las sobrevi
vientes que regresaron de cautiverio. Sus revelaciones son
imágenes aterradoras. Los 180 rehenes en Gaza no sola
mente sobreviven con alguna fruta y un vaso de agua al día,
sino que mujeres jóvenes sufren repetidamente de abuso
sexual. Sin embargo, a pesar de que la evidencia es clara y
contundente, el silencio de los organismos internacionales
que luchan en contra de la violencia contra las mujeres ha
sido abrumador, en particular el de ONU Mujeres. Desde la
década de 1990, a la luz de los testimonios terribles de vio
lencia contra mujeres en Ruanda y la exYugoslavia, este
órgano de la ONU y otras organizaciones internacionales
dieron un giro importante, convirtiéndose en actores cen
trales en contra de la violencia sexual como arma de guerra.
Sin embargo, su respuesta a la violación de las mujeres en
Israel ha sido el silencio. ¿Por qué éste y otros organismos
se niegan a condenar un acto tan claro de violencia sexual,
quizás uno de los más extremos en la historia? La respues
ta, lamentablemente, es obvia.
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[ ¿SERÁ? ]
Fiscal en la mira
La Sección Instructora de la Cámara de Diputados se
reunió ayer para revisar el caso del fiscal de Morelos, Uriel
Carmona. La solicitud de juicio de procedencia contra el
funcionario tuvo que reactivarse luego de la resolución de
la SCJN que determinó que Carmona tiene fuero, por lo
que los diputados tienen ahora que analizar si votan para
quitárselo o no, ante las acusaciones que pesan en su contra.
S e informó que han concluido la etapa probatoria, las vistas
y los alegatos, pero parece que todavía no hay una fecha
para que la Sección Instructora tome una decisión sobre
este proceso. ¿Será?

Sin experiencia diplomática
El propio exgobernador de Hidalgo, Ornar Fayad, recono
ció ante los senadores que carece de experiencia diplomáti
ca o mérito alguno para ser nombrado como Embajador en
Noruega; sin embargo, su designación procedió impulsada
por el movimiento cuatrotransformista. Mientras tanto, sus
excolaboradores cercanos siguen cercados por lajusticia
hidalguense, esto por participar de aquella red denominada
Estafa Siniestra. ¿A ver si no le pasa lo que a la propuesta en
Panamá, la cuál no fue recibida muy bien por las acusacio
nes en su contra, por presunto acoso?¿Será?

Muyjuntitos
A quienes se les vio muy platicadores en un restaurante
ubicado en Paseo de la Reforma, muy cerca del Ángel de

la Independencia, fue aRoberto Gil Zuarthy a Javier
Corral... Yes que a estas alturas y con tanto acercamiento
y chapuline o, algunos ya ven a don Roberto más cerca del
equipo de Claudia Sheinbaum, que de Xóchitl Gálvez
¿Será?

Se mueven las piezas
En cada una de las alcaldías capitalinas comienzan a
perfilarse quienes son los aspirantes más fuertes a lograr
la precandidatura de la4T. Por ejemplo, enÁlvaro
Obregón, Humberto Morgan, el expanchito que ya fue
jefe delegacional sustituto en Miguel Hidalgo, una de las
alcaldías más prósperas, ahora se observa como un fuerte
aspirante a abanderar a Morena en el 2024; en tanto, en
Cuauhtémoc, Caty Monreal, hija del senador Ricardo se
afianza en las mediciones internas, según nos informan,
por lo que no se descarta que pudiera ganar en la encuesta
que definirá a quien buscará recuperar la alcaldía para los
morenistas.; Será?

Turismo legislativo
Por cierto, nos comentan que la senadora de Hidalgo,
por Morena, María Merced González anda turisteando
en Dubai cuando la mesa directiva del Senado indicó

cancelar todo viaje o actividad que distraiga a los legisla
dores de importantes votaciones al cierre del 2023... ¿Se
regresará?¿Será?
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Regresan las toreadas por orden de la Corte

Necesitaba ser la Corte.

Sólo así podría salvarse una tra
dición.
La fiesta taurina, historia de

siglos, ha sido un festejo familiar de largo
tiempo en México y de repente interrumpido
por decisiónjudicial.
Grupos civiles dados a la demagogia y el

oportunismo electoral del PVEM de repente
afectaron un gusto de masas.
La mayor lucha del Verde se ha dado en la

Ciudad de México, pues durante años en la
antaño Asamblea y hogaño Congreso de la
Ciudad de México abandera ese combate so
defensa de los animales.

Y es precisamente en el Altiplano, con la
Plaza de Toros México como núcleo sensor,
donde más se resienten los efectos de una

medida ilógica.
Porque labúsqueda devotos electoralesnose

justifica con el combate a tradiciones, a las fies
tas de amplios núcleos de poblacióny ala alegría.
Y si se suspendieron fue porque un juez se

prestóypunto.

Todo lo ha enderezado la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN).
La Segunda Sala, a propuesta de la minis

tra Yasmín Esquivel Mossa, determinó por
unanimidad revocar la suspensión del juez
de marras.

Recurrieron al artículo 131 de la Ley de
Amparo: la tauromaquia es una actividad
legalmente reconocida como lícitay regulada
con diversos instrumentos normativos.

MONOPOLIO DIGITAL

ElPoder Legislativo ha decidido en trar al mer
cado digital.
Mejor dicho, a combatir elmonopolio enMé

xico del mercado de la publicidad digital indivi
dualizado en la empresa multinacional Google.
El morenista Alberto Villa Villegas pre

sentó un punto de acuerdo en la Cámara de
Diputados para pedir la intervención de la Co
misión Federal de Competencia Económica.
Aludió a denuncias en diferentes países,

incluido Estados Unidos y Europa, y en Mé
xico la Cofece de Andrea Marván Saltiel ha

hecho investigaciones.
No hace señalamientos concretos, pero

todos sus datos apuntan hacia aquella trasna
cional, lo cual ayudaría a tomar medidas para
hacer respetar las leyes de competencia.
Con el punto de acuerdo a ver a dónde lle

ga este reclamo legislativo para someter a
empresas extranjeras y a imponer las leyes
nacionales al mercado internacional.

SOFISMADE SAMUEL

1. Qué hábil es el oficialismo para crear so
fismas.
Samuel García, con su discurso vestido

de 4T, acusó a los diputados del PAN y PRI de
extorsionarlo con dos mil 500 millones de

pesos para concederle la licencia en pos de la
ca ndidatura presidencial.
Falso.

Es la cantidad escamoteada por su gobier
no a los municipios por una simple razón: a él
no deben salirle con que laleyesla ley, en este
caso la del presupuesto de Nuevo León.
Así acostumbraborrarlas aprobaciones del

Congreso delEstado.
Ahora, con la Corte como garante gracias al

ministro Javier Laynez Potisek, debe cum
plir cuanto ha negado durante más de 11 me
ses a los ayuntamientos.
Enhorabuena la decisión, porque marca la

vigencia de las instituciones sobre los capri
chos de quien desde Palacio Nacional tenía la
instrucción de dividir el voto opositor en2024.
Y 2. Muy democrática, pero en la Feria In

ternacional del Libro hubo un libro prohibido:
Elamo de Jalisco, de Ricardo Ravelo.
Antes de acudir a la presentación, el perio

dista pidió protección de autoridades federa
lesy estatales ante amenazas de atentados de
parte del narco, tema de su volumen.

Lasafiiniañes expíe^atíasfiaf los cotürüM stas áSft
Independientes}; no reflejan necesariamente

elSJflip de vigiarle 24 HORAS.
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La construcción de la tercera vía

Hay algo parcialmente cierto en el
discurso anclado al pasado de la
4T: en muchos aspectos el neoli
beralismo sí le ha hecho bastante

daño a México y al mundo. Las medidas eco
nómicas de la vieja política restaron la inje
rencia gubernamental para apoyar a los más
necesitados y con ello ampliaron las brechas
de desigualdad... Pero tampoco la falsa iz
quierda de Morena es la solución, ya que sigue
sin atender de fondo los problemas del país.
La construcción de la tercera vía sí propone

soluciones a los problemas económicos de
México desde una perspectiva socialdemó
crata, ya que sienta sus bases en el Estado de
bienestar, que significa: garantizar la salud,
educación y apoyos a todas las personas en
situación de vulnerabilidad, sin importar su si
tuación económica, peroalavez, permitiendo
eldesarrollodela competencia y del mercado
Lajusta medianía que México necesita se ha

visto reflejadaenlosestadosdeJaliscoyNuevo
León, gobernados por Movimiento Ciudadano.
Simplemente , Nuevo León está por romper

récord en generación de empleo, ya que se
gún datos del mismo Instituto Mexicano del
Seguro Social (IMSS), en lo que va del año se
han creado 58 mil 892 plazas laborales y es

punta de lanza en nearshoring e innovación
Por su parte Jalisco, además de su gran diver
sidad económica, de acuerdo con el índice
de Progreso Social 2021 de 'México ¿ cómo Va
mos ocupa el lugar 5 en todo el país.
Pero no nada más en los gobiernos de Movi

miento Ciudadano se hanhecho presentes las
medidas que amerita la tercera vía: también
en el ámbito legislativo nacional se han im
pulsado iniciativas contundentes para elbien
de las y los mexicanos, como las vacaciones
dignas. En los ámbitos estatal y municipal,
por tener mayor proximidad con la ciuda
danía, se ha contribuido con el movimiento
escucha a atender las verdaderas demandas

ciudadanas y a apoyar con estrategia a las y
los trabajadores.
Lo anterior implica lo contrario al oficia

lismo, que actúa en la opacidad y sin reglas
claras de operación. De hecho, todo apoyo
gubernamental necesita ser llevado con la
estrategia correcta para evitar una crisis. Se
gún el propio Secretario ejecutivo del Con
sejo Nacional de Evaluación de la Política de
Desarrollo Social (Coneval), se necesita una
reforma fiscal progresiva que no sólo sirva
para financiar las becas y apoyos actuales,
sino también a los estados y municipios y que
estos puedan desarrollar proyectos focaliza
dos para reducir la pobreza.
Al día de hoy, el gobierno se aferra al pasado

en una transformación regresiva, con políti
cas públicas que se sitúan en los años setentas
del siglo pasado, ya que siguen pensando que
la sostenibilidad es un objetivo y un aspecto
fundamental del tejido empresarial y la ver
dadera apuesta por el futuro
Movimiento Ciudadano, por el contrario, ha

impulsado medidas de cuidado medioambien 
tal: en evitar la producción de combustibles
fósiles como el carbón y el petróleo que tanto
contaminan y que, además, destruyen las sel
vas y manglares. Tal y como lo está haciendo
esta administración en la construcción de un

tren y una refinería. Ha actuado también para
proteger el derecho de las mujeres a decidir y
se une al feminismo. En cambio, el Presidente
de la República demerita todo ese activismo,
lo reprime y lo considera más peligroso que las
actividades de grupos de delincuentes.
El oficialismo actualmente, trasgrede siste

máticamente la ley y el Legislativo está com
pletamente cooptado y desgraciadamente
la ungida de la 4T parece querer mantener la
misma historia y seguir atentando contra los
contrapesos de los organismos autónomos,
así como el enfrentamiento constante con el

poder Judicial, en un claro un afán por debili
tar el Federalismo.

Para construir un futuro distinto al presen
te, el camino está en respetar a quienes pien
san distinto y buscan puntos de coincidencia.
La clave no está en la clase política que le ha
quedado a deber a México y que aún hasta el
día de hoy incumple con la ley electoral y se
aprovecha de sus poderes fácticos para violar
los derechos político electorales de las perso
nas, talycomo lo vimos conelprecandidato a
la presidencia de la República por Movimien
to Ciudadano.
Pero Movimiento Ciudadano no sólo ten

drá candidata o candidato fuerte y sólido para
el próximo año, sino también una estrategia
de liderazgos integral que ayude a capitalizar
las ideas de futuro para todas y todos.
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El equipo de Xóchitl y Ja guerra que viene

Las críticas que ha recibido el equipo
de campaña de Xóchitl Gálvez se
fincan en estereotipos, medias ver
dades y una visión chabacana de lo

que será la contienda presidencial.
La que comienza en marzo, no estos

rounds de sombra.

Quienes argumentan que esperaban un
"equipo más ciudadanizado", deberían de
proponer los nombres de sus candidatos
ciudadanos y la experiencia que tienen o
deben tener en la movilización de masas,
en el activismo político, en la organización
electoral.

Que se conozca, el Frente opositor sumó
las propuestas ciudadanas a su programa
de gobierno, pero ningún dirigente, de esos
que reclaman posiciones en el Congreso,
quiere ensuciarse los zapatos para pedir el
voto ciudadano.

Lo que sigue enlos próximos meses es una
guerra electoral; no por el hecho de que enla
acera de enfrente hayan sumado investiga
dores quiere decir que la lucha será limpia.
Xóchitl entendió que no puede responder

a pedradas los misiles que le preparany que

buscarán destruirla ante la opinión pública.
Ni modo que su equipo de campaña fuera

integrado solo por las Carmelitas Descalzas.
• • •

Los diputados de la CDMX realizarán esta
tarde una sesión remota (remota) para
discutir la posible reelección de Ernestina
Godoy como fiscal de la capital del país.
Hasta el momento Morenaysus rémoras

no cuentan con los votos necesarios para la
ratificación.
Peeeero el hecho de que la sesión sea re

mota, abre la posibilidad de que los diputa
dos de oposición, que había n declarado que
votarían en contra, lo hagan a favor si no
están bajo la presión de sus dirigentes o del
público en general.
Vamos a ver si panistas y priistas se man 

tienen en lo dicho y rechazan a la llamada
"fiscal carnal".

• • •

El rechazo de Morena a las ternas para elegir
a dos comisionados del INAI forma parte de
la presión que ejercen para que la oposición
acepte negociar el nombramiento de la mi
nistra de la Corte que quiere el presidente
López Obrador.
Los nombramientos siempre han sido

moneda de cambio, pero en esta legislatura
se han llevado a extremos por la intención
presidencial de desaparecer a la institución
encargada de la transparencia y la protec
ción de datos personales.
Quién sabe si el Senado tendrá tiempo de

reponer el proceso con otras dos nuevas ter

nas; el periodo concluye el próximo jueves y
los nombramientos pendientes son decenas,
entre ellos la nueva ministra de la Corte.
También, con las votaciones realizadas

ayer en las que fueron rechazadas las ternas,
parece que los legisladores retan a la Corte
quien ordenó al Senado designar "a más
tardar el 15 de diciembre", a los dos comisio
nados faltantes.

¿Se atreverá la Corte a pedir su destitu
ción y encarcelamiento como ordena la
Constitución cuando se cae en desacato a
una sentencia derivada de una controversia
constitucional?

• • •

Bien se vio Claudia Sheinbaum al conside

rar que los delitos como la difamación, las
calumnias o las injurias, deberían ser con
sideradas en el ámbito civily no en elpenal.
Apropósito de la detención en Monterrey

del polemista Alfredo Jalife, derivada de
una denuncia por calumnias presentada por
Tatiana Clouthier, Sheinbaum dijo que en
varios estados de la República esos agravios
se siguen litigando en el ámbito penal.
Hizo un llamado para que se unifique el

criterio y que esos delitos sean litigados en
ámbito civil, como ocurre en la capital del
país y otros estados.
Así tendría que ser.

Fecha: 07/12/2023

Página: 6

Area cm2: 241

1 / 1

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrian Trejo

Adrian Trejo

Costo: 34,499

Página 87 de 165 Índice



El enunciado con el que se titula este
espacio, es el mejor deseo de todos
los mexicanos. Y es una premisa
que esperamos tomen como pro

puesta de campaña las candidatas Claudia
Sheinbaum de la coalición oficialista, "Juntos
Seguiremos Haciendo Historia"y Xóchitl Gál
vez de "Fuerza y Corazón por México".
En esta semana de precampaña, el tema de

conversación dejó de ser lo que sucedió en el
estado de Nuevo León. Sin embargo, hay una
alerta para evitar que el escenario se repita a
nivel federal.
La discusión en este momento está en la

calificación y descalificación de los hombres
y mujeres que conforman los equipos de cam 
paña. Nos guste o no, ellos serán quienes dise
ñarán los planes de gobierno.
Mientras tanto, el sector privado vía el Con

sejo Coordinador Empresarial, presentó la
agenda estratégica "Un México mejor para to
dos", trabajo coordinado por el Centro de Estu
dios Económicos del Sector Privado (CEESP).
Juan Ignacio Gil Antón, presidente del

CEESP y Carlos Hurtado, director general,
aseguran que el sector empresarial a través
de la agenda estratégica, pretenden contri
buir con propuestas en políticas públicas que
generen más oportunidades para todos. En la
agenda estratégica se abordan los principales
problemas nacionales, como: Economía y
Calidad de Vida; País de Leyes y Sin Corrup
ción; Comercio Exterior y Medio Ambiente y
Sostenibilidad.

El sector privado presenta una agenda con
una investigación del México real y sus pro
puestas pueden ser revisadas, discutidas y
transformadas por las candidatas presiden

ciales, los próximos legisladores federales y lo
cales quedebentenerpropuestas estratégicas,
para alcanzar " Un México mejor para todos".

SUSURROS

1. Gran fichaje hizo el Canal Justicia TV, con
el doctor Leonardo Cur zio y Sergio Aguayo
que a partir de ayer y todos los miércoles
a las 9:00 de la noche, nos presentarán la
serie Diálogos sobre justicia y seguridad.
La producción realizada en el Colegio de
México, contará con personalidades de la
academia y del quehacer político altamente
capacitados.

2. LacertificacióndelaCONAMERalPJCDMX
para llevar a cabo juicios orales en materia
mercantil, es el resultado de un esfuerzo
conjunto que asegura una impartición de
justicia de calidad, prontay expedita en ma
teria mercantil. Estos esfuerzos del Poder

Judicial se dan bajo el liderazgo del Magis
trado Presidente, Rafael Guerra y de la Con
sejera María Esperanza Hernández Valero.

3. Se presume que empresas como Accesos
Holográficos, Zeitek Soluciones, Placas y
Señalamientos Mexicanos S.A. de C.V. y
APPLIK S.A. de C.V., han obtenido con
tratos millonarios con diversas depen
dencias federales incluida la Secretaría de

Hacienda (SHCP). Esta situación no pasó
desapercibida por la Cofece, que encabeza
Andrea Marván Saltiel, quien se dio a la
tarea de investigar a empresas propiedad
de José Ramón Bautista Pérez Salazary Ra
fael Artasánchez Bautista, esto por incurrir
en posibles prácticas monopólicas, pues
se sabe que sus empresas distribuyen pro
ductos para combatir la falsificación como
hologramas, placas, páginas preimpresas
de policarbonato, tarjetas de circulación,
calcomanías, certificados y otros bienes y
servicios al Gobierno federal y a estatales
como al de Querétaro.
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Prueba PISA: una

solución buena,
bonita y barata

• Que la prueba PISA nos puso por los sue
¿los? ¿Lugar 51 de 81 en la clasificación

general? ¿Último lugaren ciencias? ¿Que
vamos en picada en matemáticas desde

2018, y miren que antes de este sexenio glorioso
los funcionarios temblaban porque cada que
publicaban los resultados de la prueba nos acer
cábamos más al sótano numérico de los países
evaluados?

¿Que para efectos prácticos no sólo no hubo
un aumento sino que hubo un recorte en el pre
supuesto de educación? ¿Que los libros de la
nueva escuela mexicana no terminan de ama
rrar? Calma.

La solución está a lamano. Y no, no consiste en
meterle más dinero alase scuelas. Por Dios: aus

teridad republicana, ¿recuerdan? Al contrario.
Podemos ahorrarnos todo el presupuesto de

la Secretaría de Educación Pública (SEP) o casi
todo, si aprovechamos el recurso más valioso
que tiene este país: su Presidente, una especie de
profesor universal; un Gandalf el Gris para toda
la chiquillada azteca.
Está fácil: extendemos dos horas las mañane

ras y de nueve a 11 escuchamos clases de todo
Juárez y Mussolini, poesía de Amado Ñervo,
crianza de pollos. Con eso basta. De todas ma
neras, recuerden que aquí lo de las calificaciones,
los reprobados y demás ha sido proscrito, por
que no se fomenta la competitividad, sino algo
así como el desarrollo de valores espirituales y
nacionalistas con conciencia de clase y huípil.
Vaya, que no tenemos que poner a nuestro líder a
calificar exámenes. Nada más faltaba.

Mientras esta propuesta revolucionaria tiene
efecto, lo que hay que hacer es permítanme las
referencias futbolísticas dejar de jugar en la
Champions League, osealaOCDE, e irnos ajugar
a la Europa League. Bueno, no: a la Conference
League. Es más: a Concacaf, como siempre.
Es decir, dejarse de andar de aspiracionistas,

de pretenciosos y pedir que no nos comparen
con Singapur, Finlandia o Japón, sino, mejor,
con nuestros hermanos bolivarianos. Hay que
pensar fuera de la caja: cabeza de ratón, no más
cola de león.

Puede que las capacidades lectoras de nuestros
chicos sean nivel diputado de Morena, pero estoy
seguro de que, en contraste con Nicaragua, van a
parecer neozelandeses o noruegos, y de que no
vamos a parecer tan analfabetas en ciencias si
nos ponen enfrente a un destacamento de cuba
nos, que vienen de un país donde no se enseña el
inglés y básicamente no hay Internet.
Estas dos soluciones se pueden complementar

con una igualmente buena, bonita y barata, e in
mediata : que el Presidente diga que porqué calla
ron los de PISA cuando el PRIAN saqueaba al país.
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Otra respuesta desacertada

El reciente cierre del cruce fron
terizo entre Lukeville, Arizona
(EU), con Sonoyta, en Sonora
(México), debido a restricciones

impuestas por el Gobierno de la Unión
Americana ante el creciente flujo de mi
grantes, avivó la discusión sobre la crisis
en materia migratoria.
Con esta medida —que se suma al cie

rre del Puente Internacional 1 de Eagle
Pass, Texas, y Piedras Negras, Coahuila,
en noviembre pasado—, las autoridades
estadounidenses buscan atender un flujo
migratorio abrumador, que ya rebasa la
capacidad de agentes en dicha zona.
Sin embargo, lo anterior no es más que

otra respuesta desacertada a una situa
ción mucho más compleja, que obedece a
causas multifactoriales. Recordemos que
la crisis migratoria se alimenta de factores
como la inestabilidad política, la violen
cia, el cambio climático y la búsqueda de
oportunidades económicas.
Esta situación ha generado un impacto

humanitario alarmante, exponiendo a las
personas migrantes a peligros, explota
ción y vulnerabilidad extrema. La crisis
no se soluciona con muros ni cierres de
fronteras. Es crucial abordar las causas

subyacentes, como pobreza, violencia y
falta de oportunidades en los países de
origen.
El Gobierno de México, a través del pre

sidente Andrés Manuel López Obrador, ha
encabezado esfuerzos importantes al res
pecto, como la Cumbre Migratoria de Pa
lenque, realizada en octubre del presente

año, en la que líderes y representantes de
varios países latinoamericanos se reunie
ron para buscar soluciones colectivas y
regionales para abordar este desafío.
A su vez, el Gobierno del presidente

Joe Biden también ha promovido accio
nes relevantes, como el anuncio de una
inversión superior a los 450 millones de
dólares del año fiscal 2022, a través de
la Agencia de los Estados Unidos para el
Desarrollo Internacional (USAID), a fin
de implementar estrategias que aborden
las causas fundamentales de la migración
en Centroamérica.

Las acciones restrictivas son y serán
siempre respuestas erróneas que per
petúan esta crisis. La única vía es seguir
impulsando una política basada en la em
patíay el respeto por la dignidad humana,
alejada de la criminalización de las y los
migrantes.
Si bien buscan controlar el flujo mi

gratorio, el cierre de cruces fronterizos
también tiene repercusiones negativas
en el intercambio económico y social en
tre regiones. De ahí la necesidad de un
enfoque colaborativo, con políticas que
respeten los derechos humanos y ofrezcan
vías seguras para las personas que se ven
obligadas a emigrar.
Ante tales cierres, México enfrenta el

desafío de gestionar este flujo migratorio
y proteger los derechos de quienes transi
tan por nuestro territorio. Al mismo tiem
po, como sociedad, la crisis migratoria
nos desafía a encontrar soluciones inclusi

vas, con respeto a los derechos humanos,
porque a final de cuentas no solo es un
problema de fronteras, sino también un
llamado a reconectar con la dignidad de
las personas y la justicia social.

LffiQpinionp^E^e.sgrfasp^rlosfflíuSBíslas'seta;;
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Italia abandona la nueva "Ruta de la Seda" china

Italia ha anunciado su salida

de la Iniciativa de la Franja
y la Ruta (Belt and Road lni
tiative, en inglés, o BRI) de

China, un cambio significativo
para las políticas de inversión y
comercio internacional del país.
Este movimiento marca el final

de la participación de Italia en un
proyecto al que se unió en 2019¿
convirtiéndose en la primera gran
nación occidental y miembro del
G7 en hacerlo, a pesar de las adver
tencias de Estados Unidos sobre

los riesgos de que China obtenga
control sobre tecnologías e infraes
tructuras claves.

La primera ministra Giorgia
Meloni había expresado su escep
ticismo sobre los beneficios de la

BRI para Italia, sugiriendo que el

acuerdo no había aportado venta
jas significativas al país. Desde que

se unió a la BRI, las exportaciones
de Italia a China crecieronlevemen

te, mientras que las exportaciones
chinas a Italia tuvieron un aumento

más significativo.
La BRI, lanzada en 2013 ybasada

en la histórica "Ruta de la Seda", es
un plan de infraestructura e inver
sión de China, cuyo objetivo es me
jorar la integración económica en
Asia, Europa y otras regiones. La ini
ciativa ha sido una piedra angular
de la política exterior del presiden
te Xi Jinping, involucrando a más
de 100 países en diversos proyectos
de infraestructura como puertos,
puentes y ferrocarriles. Sin em
bargo, ha sido criticada por expan
dir potencialmente la influencia
geopolítica de China y cargar a los
países con deudas insostenibles y
obras de baja calidad.
Esta decisión se alinea con la es

trategia de Meloni para fortalecer

la posición de Italia como un líder
favorable a la Organización del Tra
tado del Atlántico Norte (OTAN)
y Occidente, una intención que
comunicó al presidente estadou
nidense Joe Biden a principios de
2023.

A pesar de salir de la BRI, Italia
mantiene el compromiso de fomen

tar fuertes vínculos diplomáticos y
económicos con China. Esta pers
pectiva fue evidente durante las re
cientes visitas a China del Ministro
de Relaciones Exteriores Antonio

Tajaniy el Presidente de la Repúbli
ca, Sergio Mattarella.
La salida de Italia, que se prepa

ra para asumir la presidencia del
G7 en 2024, subraya una reevalua
ción global más amplia de las aso
ciaciones con China. Varios países
involucrados en la iniciativa han

estado reevaluando su participa
ción, conscientes de los crecientes
desequilibrios comerciales y los be
neficios económicos menores a los
esperados.
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El INAI ante lo que viene

Mala noticia, aunque no realmen
te inesperada, el que ninguno
de los integrantes de alguna de
las dos ternas para comisiona
dos del INAI haya alcanzado los
votos necesarios el día de ayer
en el Senado de la República,
lo que sigue manteniendo al
Pleno del órgano autónomo

con únicamente cuatro de

siete posiciones, lo que, se sabe,
mantuvo una parálisis de meses
y que ha tenido como conse
cuencia un importante rezago.
Tal pareciera que los legisladores
de Morena en el Senado estaban

más interesados en "cumplir" de
alguna manera con el trámite del
mandato de la Suprema Corte,
que de realmente sacar los nom

bramientos, pues no es tanto que
no haya habido acuerdo, sino
que, nos dicen, ni siquiera hubo
interés. Parece que el INAI va a
terminar el año con su misma

composición, además de que
este fin de semana también ten

drán que elegir nuevo presidente
o presidenta, tras el término del
periodo de Blanca Lilia Ibarra,
una sucesión que tampoco ha
estado exenta de tensiones

internas.

Lobo se pinta solo

Más tardó Víctor Hugo Lobo en
declararse "independiente" en
el Congreso de la Ciudad de
México, que en sumarse a More
na. Nos dicen que para muestra
el pasado sábado respaldó al
partido guinda y aliados en el
reproche y reclamos del aval del
Tribunal Electoral de la Ciudad

de México (TECM) que reconoció
como precandidato de la Alianza
Va Por la CDMX a Santiago
Taboada. Durante los últimos

meses, Lobo Román presumió su
cercanía y amistad con el panis
ta. Las redes sociales dan cuenta

del trato de "amigos" que se pro

digaban. Pero tan rápido cambió
de color, Lobo Román se mostró

tal cual, al confirmar que siem
pre estuvo del lado del partido
guinda Esa es la transformación
y pluralidad con que se maneja
el legislador

Otro dolor de cabeza

para CIBanco

Nos cuentan que existe bastante
preocupación entre usuarios y
accionistas de CIBanco ante los

múltiples problemas legales
que se han destapado en fechas
recientes y que podrían acarrear
incluso medidas judiciales en
contra de la entidad financiera

Se presume que uno de estos
problemas se debe a un reclamo
por parte de Hersuma Asesores
S.A. de C.V., que demanda un
pago pendiente de más de 300
millones de pesos por parte
de la institución crediticia. Una

cantidad nada menor que puede
generar y sumar otro problema.
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Rubén
Moreira

Diputado Federal
@rubenmpreíra¥ífe

El pasado octubre se celebró en
Roma, el Sínodo de la Sinodalidad,

que fue una reunión de disuasión
e intercambio en la que participa
ron casi 500 personas, mujeres y
hombres, de la Iglesia en todo el
mundo..

Ahora el diálogo continúa en
las iglesias locales. En octubre
de 2024 tendrá lugar la segunda
sesión del Sínodo, y es cuando se
van a entregar al papa Francisco
las propuestas a las que se ha
llegado para ya tomar decisiones.

El tema central del intercambio

entre personas de muy diferentes
culturas y orientaciones teoló
gicas y pastorales ha sido el del
papel de la mujer en la Iglesia. De
manera particular, la posibilidad
de que asuman el ministerio
presbiteral.

Años atrás las iglesias de la
Reforma Protestante dieron ese

paso. El actual Código de Derecho
Canónico permite que puedan
bautizar, presidir matrimonios y
otros muchos servicios, pero no la
ordenación sacerdotal.

El cardenal mexicano Felipe
Arizmendi (1940), que asistió
a la reunión, plantea lo que en
el pasado Sínodo se dijo sobre
el tema: 1) Hombres y mujeres
están llamados a una comunión

caracterizada por una correspon
sabilidad, que debe encarnarse en
todos los niveles de la vida de la

Iglesia, 2) las mujeres constituyen
la mayoría de los fieles y a menu
do son las primeras misioneras de
la fe en la familia; 3) el clericalismo,
el machismo y el uso inadecuado
de la autoridad siguen estando
presentes en la Iglesia; 4) los abu
sos sexuales, de poder y económi

manera particular, la posibilidad
de que asuman el ministerio
presbiteral.

Años atrás las iglesias de la
Reforma Protestante dieron ese

paso. El actual Código de Derecho
Canónico permite que puedan
bautizar, presidir matrimonios y
otros muchos servicios, pero no la
ordenación sacerdotal.

El cardenal mexicano Felipe
Arizmendi (1940), que asistió
a la reunión, plantea lo que en
el pasado Sínodo se dijo sobre
el tema: 1) Hombres y mujeres
están llamados a una comunión

caracterizada por una correspon
sabilidad, que debe encarnarse en
todos los niveles de la vida de la

Iglesia, 2) las mujeres constituyen
la mayoría de los fieles y a menu
do son las primeras misioneras de
la fe en la familia; 3) el clericalismo,
el machismo y el uso inadecuado
de la autoridad siguen estando
presentes en la Iglesia; 4) los abu
sos sexuales, de poder y económi

eos continúan exigiendo justicia,
sanación y reconciliación.

El proceso sinodal, dice el car
denal, muestra que es necesaria
una renovación de las relaciones

y cambios estructurales al interior
de la Iglesia.

Debemos promover una Iglesia
en la que hombres y mujeres dia
loguen para comprender mejor
la profundidad del plan de Dios,
en el que aparecen juntos como
protagonistas sin subordinación,
exclusión ni competencia. En
ese marco deben abordarse: 1) La

exigencia de un mayor reconoci
miento y valoración de la aporta
ción de las mujeres; 2) el aumento
de las responsabilidades pastora
les que se les confían en todos los
ámbitos de la vida de la Iglesia; 3)
concederles acceso al diaconado,

denal, muestra que es necesaria
una renovación de las relaciones

y cambios estructurales al interior
de la Iglesia.

Debemos promover una Iglesia
en la que hombres y mujeres dia
loguen para comprender mejor
la profundidad del plan de Dios,
en el que aparecen juntos como
protagonistas sin subordinación,
exclusión ni competencia. En
ese marco deben abordarse: 1) La

exigencia de un mayor reconoci
miento y valoración de la aporta
ción de las mujeres; 2) el aumento
de las responsabilidades pastora
les que se les confían en todos los
ámbitos de la vida de la Iglesia; 3)
concederles acceso al diaconado,

con lo que se restauraría una prác
tica de la Iglesia primitiva. Algunos
consideran que debe discutirse
también la ordenación sacerdotal;
4) ampliar el servicio de escucha,
acompañamiento y atención a
las mujeres más marginadas en
los distintos contextos sociales;
4) garantizar que las mujeres
puedan participar en los procesos
de toma de decisiones y asumir
funciones de responsabilidad en
el trabajo pastoral y el ministerio;
5) las mujeres deben ser incluidas
en los programas de enseñanza y
formación de los seminarios; 6) los
textos litúrgicos y documentos de
la Iglesia deben tener en cuenta
por igual a hombres y mujeres.

Es necesario, termina el car
denal Arizmendi, ir más allá de la

discusión para tomar decisiones
y actuar. La Iglesia espera con
esperanza el Sínodo de 2024 para
que haya avances sustantivos
en la participación plena de las
mujeres.
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El equipo de Claudia Delgadillo
González, la precandidata de Morena
por la gubernatura de Jalisco, debe
estar muy preocupado tras escuchar
el mensaje que emitió Carlos Lomelí
Bolaños, quien, lejos de mostrar su
respaldo hacia su correligionaria, ad
vierte que no permitirá que la militan
cia morenista resulte vulnerada por
las alianzas que se han establecido
con otras fuerzas políticas.

En Jalisco está muy claro que la
designación de Delgadillo González,
del Partido Verde Ecologista de Mé
xico, como precandidata de Morena,
ha generado un gran malestar entre
la militancia morenista y particu
larmente entre aquellas corrientes
que terminaron siendo desplazadas,
como la del propio Lomelí Bolaños,
y la que encabeza el diputado local,
José María Martínez Martínez

Lo que resulta novedoso, sin em
bargo, es que esa inconformidad en
tre los morenistas de Jalisco que se
había mantenido más bien por debajo
de la mesa, comience a salir a flote al

grado de que Lomelí Bolaños parece
querer convertirse en el liderazgo
más visible de esas bases que están
insatisfechas con la precandidatura
de Delgadillo González

En su mensaje, luego de hacer refe
rencia a la llegada de Andrés Manuel
López Obrador a la Presidencia de
México en 2018, Lomelí Bolaños

expone:

"Lamentablemente, Jalisco no ha
logrado entrar de fondo en este pro
ceso de Transformación. El contexto

de nuestra sociedad nos implica que
debemos de seguir luchando. Aquí
la oposición tiene un bastión que
se niega a soltar. Por esto, nuestro
movimiento ha tenido que buscar
aliados, con quien tenemos muchas
coincidencias, siempre poniendo en
el centro de nuestras acciones la gran
necesidad que tiene Jalisco de expul
sar estos gobiernos corruptos

ALIANZA INCÓMODA

Lomelí Bolaños se refiere a la llama

da "megaalianza" que conformó

El equipo de Claudia Delgadillo
González, la precandidata de Morena
por la gubernatura de Jalisco, debe
estar muy preocupado tras escuchar
el mensaje que emitió Carlos Lomelí
Bolaños, quien, lejos de mostrar su
respaldo hacia su correligionaria, ad
vierte que no permitirá que la militan
cia morenista resulte vulnerada por
las alianzas que se han establecido
con otras fuerzas políticas.

En Jalisco está muy claro que la
designación de Delgadillo González,
del Partido Verde Ecologista de Mé
xico, como precandidata de Morena,
ha generado un gran malestar entre
la militancia morenista y particu
larmente entre aquellas corrientes
que terminaron siendo desplazadas,
como la del propio Lomelí Bolaños,
y la que encabeza el diputado local,
José María Martínez Martínez

Lo que resulta novedoso, sin em
bargo, es que esa inconformidad en
tre los morenistas de Jalisco que se
había mantenido más bien por debajo
de la mesa, comience a salir a flote al
grado de que Lomelí Bolaños parece
querer convertirse en el liderazgo
más visible de esas bases que están
insatisfechas con la precandidatura
de Delgadillo González

En su mensaje, luego de hacer refe
rencia a la llegada de Andrés Manuel
López Obrador a la Presidencia de
México en 2018, Lomelí Bolaños

expone:

"Lamentablemente, Jalisco no ha
logrado entrar de fondo en este pro
ceso de Transformación. El contexto

de nuestra sociedad nos implica que
debemos de seguir luchando. Aquí
la oposición tiene un bastión que
se niega a soltar. Por esto, nuestro
movimiento ha tenido que buscar
aliados, con quien tenemos muchas
coincidencias, siempre poniendo en
el centro de nuestras acciones la gran
necesidad que tiene Jalisco de expul
sar estos gobiernos corruptos

ALIANZA INCÓMODA

Lomelí Bolaños se refiere a la llama

da "megaalianza" que conformó

Morena en Jalisco con el PT, PVEM,
Hagamos y Futuro, sin embargo,
señala a continuación: "Pero estas

alianzas nunca deben de estar por
encima de nuestra militancia. Seré in

cansable para garantizar que las y los
compañeros sean respetados, desde
el municipio más pequeño hasta la
metrópoli más poblada de Jalisco.
Quiero ser muy claro y contundente:
No voy a permitir que nadie vulnere
lo que tanto nos ha costado construir.
Aquí, sí, aquí inicia la defensa de la
Cuarta Transformación y aquí inicia
la defensa de Morena en Jalisco".

De algo podemos estar seguros:
que la "operación cicatriz" al interior
de Morena falló, por lo que todo indi
ca que se requerirá la intervención de
sus figuras máximas, como Claudia
Sheinbaum Pardo, o su dirigente
nacional Mario Delgado Carrillo

CINCO AÑOS DE ALFARO

El gobernador Enrique Alfaro
Ramírez recordó que este miércoles
cumplió cinco años fungiendo como
titular del Poder Ejecutivo de Jalisco,
y se dijo satisfecho de que el estado
se consolide como la "locomotora

económica de este país", del avance
que muestra la Línea 4 del Tren, entre
otros rubros de la entidad.
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El diputado local de Morena,
Waldo Fernández, se mostró
en contra de que, debido a la
conducta de algunos seguidores
de Movimiento Ciudadano, se
tenga que cambiar la sede del
Congreso cuando el presidente de
la mesa directiva, Mauro Guerra,
lo solicite.

Hace algunos días, militantes de
MC irrumpieron en el pleno del
Congreso para evitar que se desig
nara a Luis Enrique Orozco como
gobernador interino, una acción
que fue criticada por Fernández.
"Yo no pienso dejar el recinto
porque vienen unos inadaptados
o unos locos", así lo dijo Waldo.
Aquí lo que llama mucho la aten
ción es que la Fiscalía General de
Justicia no haya informado si se
están investigando estos hechos,
algo que por oficio tendría que
hacerse. Incluso, ya llegado el
momento, se debe aplicar una
sanción acorde con el delito.

El Congreso tampoco ha infor
mado si presentó la denuncia
correspondiente. Solo falta que
Mauro Guerra pase por alto estos
actos violentos, lo que sería
inaceptable.

COMPLETAN ENTREGA

DE CAMIONES

Por fin, Tiesa entregó los 800 ca
miones faltantes al Gobierno esta

tal, los cuales ya están operando
en las diferentes rutas de la Zona

Metropolitana de Monterrey.
La realidad es que las unidades
tardaron mucho en llegar, algo
que la población resintió.
Por lo pronto, la empresa se quitó
un peso de encima al cumplir con
la entrega que había prometido.
Sin duda, estos camiones no
serán suficientes para mitigar la
demanda de miles de usuarios

que tienen que esperar hasta dos
horas a que llegue una unidad.
Quizás los ciudadanos tendrán
que batallar aún más, pues Her
nán Villarreal, titular de la Secre
taría de Movilidad y Desarrollo
Sustentable, aún no ha termina
do la reestructura de las rutas, lo
que supuestamente resolvería el
problema de movilidad.
Por lo pronto, en este cierre de año
no habrá mucha mejora, especial
mente ahora que Villarreal dijo
que la reestructura será hasta el
próximo año.
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CONTRALAS
 CUERDAS 

DANTE
DELGADO
Y SU
VENGANZA

Pero como nodo es gratis, MC pide a cambio las
magistraturas regionales de Jalisco y Nuevo León,
donde el part ido de Delgado es gobierno

obró sentido la filtración de que Movimiento
CCiudadanoya negocia con Morena debajo

de la mesa tras el regreso de Samuel García
a la gubernatura de Nuevo León.

Advirtió ayer el líder nacional de MC,
?ante Delgado, que el bloque Legislativo
cíe contención está muerto con PRI, PAN y

PRD. Afirma que los agravios siempre tendrán consecuencias
y declara así un episodio más fuerte de la guerra abierta que
sostienen desde hace meses. Para Delgado es un agravio que
a Samuel García no le hayan aceptado imponer a su secre
tario de Gobierno como su sucesor, eso aunque la Suprema
Corte haya resuelto que la facultad la tiene el Congreso local.
Resulta una mentira que a García le negaran la licencia para
separarse del cargo, no le aceptaron ponera quien él quería.

Ahora no debe sorprender que el movimiento naranja y
Delgado, dueño del partido, acuerden en lo oscurito con Morena
la designación de Bertha Alcalde, como ministra cíe la Corte
y otros temas. Para el 13 de diciembre, se habla, los naranjas
van a dar sus votos a Morena para que quede Alcalde como
la sucesora c!e Arturo Zaldívar. Pero como nada es gratis,
MC pide a cambio las magistraturas
regionales de Jalisco y Nuevo León,
donde el partido de Delgado es go
bierno. Primero está la venganza de
Dante y del partido con PRI y PAN,
antes que la separación de poderes,
la institucionaliclacly congruencia, así
como lo supuesta oferta política de
la nueva a los jóvenes de este país
Másele lo mismo: en MC también se

toman decisiones al amparo de un solo hombre.

ALCALÁ Y EL CURAZAO El escándalo por uso de dinero
público en un table dance obligó a la renuncia de dos
secretarios del INAI. Uno de ellos es el excomisionado

Oscar Guerra Ford. Se separó del cargo mientras se de
sarrollaban las investigaciones sobre el uso irregular de
recursos del instituto. Sin embargo, el INAI tiene listo a su
relevo, nada más que ahora la calidad moral contará mucho
para quien aspire a sucederlo. El nombre del probable sucesor
es Adrián Alcalá, quien si decide registrarse, antes deberá
aclarar si también visitó el Curazao can Oscar Guerra Forcl.

El Curazao de Monterrey se convirtió en noticia cuando
un operativo terminó con el rescate de 19 víctimas de trata,
17 mexicanas y dos venezolanas, y la detención del gerente y
casi una treintena c!e empleados del centro nocturno por ese
delito. Hay indicios de que Adrián Alcalá —si decide registrar
se antes— aclare si visitó el Curazao con Guerra, pues este
asegura su asistencia y a varios más en Bacalar en Quintana
Roo ¿Lo hará? ¿Tendrá pruebas de su inocencia?

UPPERCUT: Como se adelantó¦ Marcelo Ebrard, redu
cido políticamente, se mete a la CDMX a operarle a Clara
Brugada. Ojalá, su primer mensaje fuese una disculpa
pública a los habitantes de Iztapalapa y Tláhuac por su

desastre heredado de la L12 del Metro, que sigue en rehabi
litación, detectándose falla tras falla.

No debe

sorprender que
MC acuerde
en lo oscurito

con Morena
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¿QUE LIE PASA A RUBEN
ROCHA MOYA?

n su 2D informe de gobierno, Rubén Ro
cha Moya, gobernador de Sinaloa, dijo: "las
adiccionesson peorquetenerun hijocon
discapacidad otenerun hijo homosexual"!,.
Después sostuvo que él siempre ha apo
yado la diversidad y que si se tiene un hijo
homosexual, hay que quererlo.

Ya luego en recles sociales dijo que la prensa había mani
pulado el video de su intervención. No fue así. El gobernador
sí dijo la barbaridad referida y fue después que trató de en
mendarla asegurando que él siempre ha apoyado la diversi
dad de género y que lo hace también desde la titularidad del
ejecutivo local. De hecho, durante la posterior inauguración
del CRIT en Mazatlán, Sinaloa, comentó que él había tenido
un familiar con cliscapaciclacl y que en sus tiempos no había
la pensión que ahora existe para ese sector gracias a la 4t....

Y bueno, lo de siempre, en pleno proceso de "regeneración
nacional" los morenistas son muy dados a verla paja en el ajo
ajenoe ignorarlo viga en el propia. No son nada izquierdistas
y menos progresistas. En la mayoría de los países de avanza
da, haber dicho tan tremendo disparate hubiera provocado
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un revuelo tal que los ciudadanos le
hubieran exigido la renuncia. Pero en
México no pasa nada. Pero para quie
nes piensan quefue sólo un resbalón,
vale comentar otro que tuvo apenas
hace unos días. El 3 c!e diciembre

aseguró que el combate al Cártel de
Sinaloa y demás cárteles es un tema
federal y "no es asunto nuestro... El
tema nuestro es el narcomenudeo",

Me parece delicado que el ejecutivo local dé a entender
que ni el combate al narco, ni tampoco la prevención de adic
ciones son temas de su competencia. Y dado que gobierna
Sinaloa, cuna de familias de narcotraficantesy donde más se
sufre el flagelo de la delincuencia, es preocupante que mande
un mensaje para tranquilidad de los criminales. Allá por lo
visto sí hay ciudadanos de primera (el CO, los cárteles y los
narcotraficantes) y el resto (incluyendo narcomenuclistas}"

Vuelvo al tema que me ocupa: los sinaloenses tienen aun
gobernador alejado de la realidad. Insensible ante las adic
ciones, las orientaciones de género y las cliscapacidades. Las
personas con cliscapaciclacl, los integrantes de la comunidad
LCTB+ y quienes sufren problemas de aclicciones merecen
respeto y no deben ni pueden ser discriminados.

Pero así es la "izquierda progre" de la 4t; los derechos
humanos son guardados por una Piedra. Sólo hubo una di
putada federal de Morena que señaló la falta del gobernador.
Se trata de Salma Luévano, primera mujertrans en accedera
una clip Litación federal. Como el ice en su "X":"¿Qué necesidad
de hacer esa estúpida comparación, gobernador de Sinaloa,
con quien atraviesa por un problema de aclicción? Aunque
quiso componerle, esas comparaciones siguen fomentando la
DISCRIMINACIÓN. La diversidad sexual y ele género merecemos
respeto", señaló. Pero a excepción ele ella, todos los miembros
de la 4tguardaron silencio. Los comentarios de Rocha esbozan
a una persona que elude sus responsabilidades. Ante lo cual
cabe preguntar: ¿Qué le pasa a Rubén Rocha Moya?

¦
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FALTA DE COORDINACION
Y ESTRATEGIA EN EL FAM

hora que el controversial Samuel García
saliódelescenariopresidencialjaatención
se centra de nuevo entre Claudia Shain

bauni y Xóchitl Calvez. Am bas presenta
ron a suscuestionablesequiposdetrabajo
o diálogos por la transformación. Entre
chapulines, exgobernadares impresen

tables, coordinadores de campaña que jamás han ganado
una elección,familiares,y una muy cuestionable ausencia de
la sociedad civil, se levantaron sentimientos negativos, aún
entre los propios militantes. Aunque no todos los morenistas
estuvieron de acuerdo con los integrantes seleccionados por
Sheinbaum Pardo, principalmente con ios exgobernadores,
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Javier Corral, de Chihuahua, y Alejandro Murat, de Oaxaca,
en Morena siempre seiasarreglan para justificar las acciones
que parecen ir en contra del proyecto de la 41.

En el caso de Xóchitl Calvez, sus hijosfueron quienes más
levantaron controversia. En un gobierna donde el nepotismo
ha sido criticado y evidenciado desde diferentes institucio
nes, extraña que como parte de su estrategia orgánica, Cal
vez incluyera de forma oficial a sus progenitores; más aún

cuando la precandidata del PR1, PAN
y PRD ha señalado dichos actos en
el gobierna actual. En el FAM parece
que no tienen medido este tipo de
acciones. Es increíble cómo lastres
fuerzas que llegaron a gobernar gran
parte del territorio nacional, hoy se
miran sin rumbo. En una contienda
en donde las números no les favo

recen, tomar este tipo de riesgos es
contraproducente, pero deja en evidencia lo que muchos
analistas observan: una falta de coordinación y estrategia
de campana. Desde el FAM critican que es Andrés Manuel
López Obrador quien dirige la campaña de Sheinbaum Par
doy que Palacio Nacional es el cuartel general de estrategia;
pero las preguntas son: ¿dónde está el cuarto de campaña
de Xóchitl?, ¿dónde está la dirección estratégica?, ¿qué les
impide tener esa misma coordinación?

La verdad es que nada les impide hacer un trabajo más
organizado, estructurado, con dirección e identidad clara.
Están más enfocados en búsquedas personales deespaciosy
mientras todoesose pone a discusión, Xóchitl sigue perdida.
Se obstinan en culpar al Presidente de un estancamiento que
es propio de su campaña y se niega n a aceptarlo. La reciente
encuesta del periódica Reforma le otorgó un 46% de la inten
ción del voto a la candidata morenista, mientras que a la de
la oposición le dio 25%, y quedó huérfano un 14% que tenía
el exaspirante de MC. Es en la actual crisis de MC cuando el
Frente puede capitalizar el escenarioy aplicar las fortalezas
de los tres partidos; no invitándolos al diálogo como lo hizo
la candidata, locual obviamente Dante Delgado no aceptaría
tras el enfrenta miento entre las partes, sino dejando de atacar
a Samuel García, a quien ya quitaran del camino y ahora hay
que arropar al supuesto electorado de MC.

Ya con equipos oficiales queda versi los números se mue
ven y hay cambios notorios, sino desde hoy el resultado del
2024 será más que evidente.
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Sacapuntas

VAN
POR EL
TERCERO

> Hoy sabremos si se con
suma la rebelión contra

el presidente del Tribunal
Electoral, Reyes Rodrí
guez. Tras hacerle el va
cío durante su informe de

labores, los magistrados
Felipe de la Mata Felipe
Fuentes y Ménica Soto es
tarían afinando su destitu

ción, debido a diferencias
en la dirección del órga
no de justicia electoral. El
caso es que desde 2019, el
TEPJF ha estado envuelto

en rencillas que han de
rivado en la remoción de

dos de sus presidentes.

MARCELO
VISITA
ABRUGADA

MARCELO
EBRARD

> Se dejó ver Marcelo Ebrard con
la virtual candidata de Morena al

gobierno de la CDMX, Clara Bra
gada. El ex aspirante presidencial
visitó a la ex alcaldesa de Iztapala
pa y le platicó su experiencia como
jefe de Gobierno. "Estoy segura
que nos va a ayudar mucho en el
fortalecimiento de la transforma

ción", difundió la morenista.

ALSUEÑO
DELOS

FRANCISCO
CERVANTES

> Hasta el 2024 se va la discusión

sobre la reducción de la jornada la
boral, luego de que empresarios
como Carlos Slim y I os adscritos
al Consejo Coordinador Empresa
rial, encabezado por Francisco
Cervantes,, rechazaran su viabili
dad. El presidente López Obra
dor pidió posponer el debate y el
Congreso le tomará la palabra.

BLANCA LILIA
IBARRA

EL INAI SIGUE
INCOMPLETO

> Otra vez el Sena

do evadió nombrar
a dos comisionados
del INAI. Varios le

gisladores more
nistas anularon sus

votos para frenar
las designaciones,
por lo que el orga
nismo encabezado

por Blanca Lilia
Ibarra lamentó
"los resultados de

este proceso legis
lativo en el que no
se obtuvieron las

mayorías requeri
das". Espera que
se definan las rutas

jurídicas.

ROMPEN EL
BLOQUE DE

> Se trasladó al Se
nado el culebrón

que inició Samuel
García, en Nuevo
León. Ayer, la ban
cada de Movimien
to Ciudadano rom

pió con el llamado
bloque de conten
ción, integrado por
PAN, PRI, PRD e
independientes,
para hacer fren
te a iniciativas de la

4T. Sin embargo, la
senadora Patricia

Mercado, indicó
que eso no signifi
ca que votarán con
Morena.

PATRICIA
MERCADO
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• El delantero mexicano

del Fulham, Raúl Jiménez,
anotó un doblete en el

triunfo ante el Nottin

gham Forest en la Pre 
mier League. El ariete fue
titular y fundamental para
el triunfo de su equipo.

• En Texas, Ariel Cruz,
de 19 años de edad, fue
detenido tras confesar el

asesinato de Idania Cam

pos, su exnovia, a quien
creían perdida. El sujeto,
incluso, había ayudado en
su presunta búsqueda.

• Kalimba fue criticado

por asegurar que "los
hombres necesitan ser

violentos para estar
completos", por lo que fue
etiquetado de machista e
incluso, le recomendaron
cursos de sensibilización.
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¿Por qué quieren deponer o Rodríguez
Mondragón? Los tres buscan el control del tribunal,
aprovechando las omisiones del Senado

e acuerdo con notas de prensa no des
mentidas, el magistrado electoral Felipe
de la Mata Pizaña presentó una demanda
por intento de extorsión contra una excola
boradora suya, Yhalí Cruz Valle, quien hace
algunos meses se vio precisada a renunciar
a su ponencia y a emplearse en la del hoy

exmagistrado José Luis Vargas Valdez, como consecuencia
de un fuerte acoso laboral que hace recordar un tema recu
rrente en el discurso del denunciante: la violencia de género.

La denunciada formó parte de una primera terna que la
Suprema Corte de Justicia envió al Senado para cubrir una
vacante en la Sala Regional Especializada del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y que fue rechazada
porque las tres cancliclatas —argumentaron senadores de la
fracción mayoritaria— procedían de una misma ponencia, la
de De la Mata, a quien los morenistas asocian con el Partido
Acción Nacional. (En realidad, cuando el rechazo se produjo,
la candidata no estaba ya en esa ponencia).
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Felipe de la Mata, que en la integración anteriorde la Sala
Superior fue considerado el factótum del TEPJF por debilidades

del entonces presidente, es uno de
los tres magistrados que, en pleno
proceso electoral, buscan la renuncia
de Reyes Rodríguez Mondragón a la
presidencia de la Sala Superior. Los
otros disidentes son Felipe Fuentes
Barrera y Mónica Soto Fregoso y los
tres dejaron de asistir al informe de
su presidente, rendido en una sesión
solemne del pleno de la cúpula del

Poder Judicial, es decir, ante los ministros de la Corte y los
consejeros de la Judicatura. Sólo asistió JanineOtá lora Malassis.

Los tres aparecen muy sonrientes en una foto difundida
por De la Mata en X, desayunando en un restaurante, la misma
mañana del informe de Rodríguez Mondragón. La foto, que al
parecer quiso ser una demostración de fuerza y de rechazo al
presidente del TEPJF, resulta agraviante —igual que la ausen
cia— para las máximas instancias del Poder Judicial. De esto no
parecen estar conscientes los tres disidentes, c!e quienes es de
esperarse un mejorjuicio a la hora de elaborary votar sentencias.
¿Porqué quieren deponer a Rodríguez Mondragón? Los tres,

sobre todo los Felipes, buscan el control del tribunal, aprove
chando que, poromisión del Senado que es deseable se corrija,
no han sido nombrados los magistrados para cubrir las vacan
tes por conclusión de período de Vargas Valdez elndalfer Infante.
En un entorno en que mucho se ha hablado de la compraven

ta de sentenciasy votos, Rodríguez Mondragón ha instaurado
un sistema de asignación de asuntos mediante un algoritmo
que dificulta la corrupción. También ha promovido medidas de
austeridad, como la prohibición de vuelos en primera clase o bu
siness closs, al menos para acompañantes de magistrados, así
como un intento por recibir a losjusticiables en forma pública y
con dos o más magistrados, también para evitar tratos ilegales.
¿Buscan los tres disidentes cambios en esas sanas prác

ticas? Lo ético sería contribuirá aumentarlas y mejorarlas,
• ••

PLUS ONLINE: La acusada se defiende
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BANORTE,
SANTANDER,

BBVA Y MULTIVA
FINANCIAN A
FIBRA EXI

— L PASADO 17de noviembre quedó cerrado por
E parte de Fibra EXI la adquisición del 24.99%

del paquete de activos carreteros OVT, que
estaba en manos del Grupo ICA, que dirige
Guadalupe Phillips

Hablamos de cuatro carreteras: Libramien

to La Piedad, en Michoacán; Rio VerdeCiudad Valles, en
San Luis Potosí; el Maxitunel de Acapulco, en Guerrera,y
la KantunilCancún, en Yucatán y Quintana Roo.

Esta última es la autopista que une la ciudad de Mérida
con el polo turístico de Cancún y que es paralela al Tramo
4 del Tren Maya, esta obra emblemática del gobierno de
Andrés Manuel López Obrador

Como parte de los acuerdos, y para ejecutar la cons
trucción de dicho tramo, ICA utilizó el derecho de vía de
la autopista KantunilCancún para reconstruir ésta en
un solo cuerpo de cuatro carriles en un tiempo récord.

Con esta adquisición que superó Iosl20 millones de
dólares, el fideicomiso a cargo de Gerardo Colosio se
queda con 75.99% de OVT y el restante 24.01% lo mantiene
FIBRAeMX, que lleva Rodrigo IMúñez.

Los despachos legales que participaron en esta tran
sacción fueron Mijares, Angoitia, Cortés y Fuentes, vía
Ricardo Maldonado, y Greenberg Traurig, que capitanea
José Antonio Butrón

Cabe destacarque la transacciónde estas víasdecomuni
cación sefinanció con recursos provenientes de un sindicato
de bancos,el cual extendióuncréditosindicadodel20millones
de dólares de largo plazo.
Apunte a Banorte, que presi
de Carlos Hank González; el
BBVA, que capitanea Eduardo
Osuna; Santander, que enca
beza Felipe García Ascen
cio, y Multiva, de Olegario
Vázquez Aldir

de Carlos Hank González; el
BBVA, que capitanea Eduardo
Osuna; Santander, que enca
beza Felipe García Ascen
cio, y Multiva, de Olegario
Vázquez Aldir

Éste último con el liderazgo
ya de Tamara Caballera, que,
délo por hecho, viene a darle un
fuerte empuje a la institución que co
manda Javier Valadez en lo que es banca de gobierno.

Con lo anterior, Fibra EXI se identifica como el primer
Fideicomiso de Inversión en Bienes Raíces Especializado
en Infraestructura en México que es respaldado por la
banca comercial.

El paquete de activos carreteros
OVT ha demostrado ser una bue

na inversión para las Afores,
que se han beneficiado de
las utilidadesy distribucio
nes de recursos hechas por
parte de estos activos.

Como consecuencia de lo

anterior, los fondos EXI tienen
previsto realizaruna importante
inversión en la apertura de nuevos
paradores,fibra óptica e infraestructura
de seguridad en estas carreteras.
NO P0DÍA5ER de otra manera: la Secreta ría de la Defensa tuvo
que echar mano de su propios Boeing porqueen el mercado
no hay ninguno qué arrendar para terminar de estructurar
la flota de la nueva Mexicana de Aviación, que el presidente
Andrés Manuel López Obrador está empeñado en sacar a
volar el próximo 26 de diciembre. Son dos Boeing 737800
NextGeneration (NGj, un modelo previo que
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el fabricante estadounidense, que pre
side Dave Calhoun, lanzó antes

de los Boeing 7378 MAX, en el
2017. Los motores son distintos

y no tienen la misma eficien
cia que sus sucesores. Fueron
tres de estos aviones los que
adquirió la Fuerza Aérea Mexi

cana, que comanda el General
Piloto Aviador Bertín Hernández,
en este mismo sexenio, dos de los

cuales se pretenden utilizar para Mexica
na. El tercero es un Boeing 737700, que es más antiguo y
con menor capacidad que el otro par, 130 personas contra
160 de los NG, pero que en una configuración uniclase que
tendrá la aerolínea de la 4T que va dirigir el General Sergio
Montaño, se pueden crecer fácilmente en 10 asientos más.
Completan la flota los dos Fmbraerde SO pasajeros que les
rentará TAR, de Miguel Franco, y que dirige Ricardo Bastón.
TAL CUAL LE adelantamos, la Segunda Sala de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) revocó ayer la prohibi
ción de las corridas de toros en la Plaza México. Al final sus

integrantes Javier Laynez, Luis María Aguilar y Alberto
Pérez Dayán votaron por unanimidad el proyecto de la mi
nistra Yasmín Esquivel. La Suprema Corte puso un alto a
los abusos en la suspensión. En la resolución de un incidente
en revisión acotó las facultades de los

jueces al otorgar suspensiones en
casosde interés legítimo,derivado
de la decisión del Juez Jonathan

Bass de suspender desde hace
más de un año las corridas de

toros, sin analizar la restricción a
los derechos de las personas que
viven g radas a los festejos tau rinos.
La propuesta de la ministra Esquivel
señala que en el caso de interés legíti
no pueden suspenderse actos de la autoridad si ello restringe
a Igún derecho. Este es un primer precedente, desde la reforma
de2013que permitida lasasociacionescivilesacudiral amparo
en la defensa de derechos, pues la Corte no había precisado los
alcancesy requisitos de la suspensión en este tipode litigios.
HOYHACEEXACTAMENTEuna sema

na, el secretario de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes,
Jorge Ñuño, reunió a todos los d i
rectoresdeloscentrosregionales
deesadependencia.Alosdelega
dos básicamente se les notificó

que no hay dinero para pagara los

proveedores las facturas por obras
ejecutadas en este 2023, más lo que
se acumule en 2024. Se habla, al corte
esta semana, de aproximadamente 4 mil millones de pesos,
la gran mayoría encajada en obras carreteras. La Secreta
ría de Hacienda y Crédito Público, que maneja Rogelio Ra
mírez de la O, argumenta que no tiene dinero, ni para esa
secretaría ni para otra dependencia de la administración
pública federal. En la misma reunión se hizo patente la mo
lestia de algunos delegados. Ahí se conoció, por ejemplo, que
en once delegaciones de plano ya les cortaron hasta la luz.
LA DIRECCIÓN JURÍDICA de Pemex, a cargo de María de
la Luz Zarza, inició ayer la ejecución de algunos activos de
Altos Hornos de México (AHMSA) y de 99% de las acciones
representativas del capital del Grupo Acerero del Norte (GAN)
dadasen garantía porel acuerdo reparatorio
que Alonso Ancira Elizondo suscribió
en 2020 con la Fiscalía General de

la República, que comanda Ale

jandra Gertz Manera. Y es que
el empresario incumplió el 30 de
noviembre pasado el pago del ter
ceryúltimotramo, en este caso 112
millones de dólares. La petrolera,
que dirige Octavio Romero, podrá
tomar posesión del Alto Horno 5 que
produce hierro de primera fusión, funda
mental para obtener acero líquido. Asimismo, un horno de
oxígeno básico que también sin/e para produciracero líquido.

NADA BIEN CAYÓ en la Cofepris la carta publicada por el
activista Jorge Elias Téllez en Change.org, agradeciendo a
Psicofarma su ayuda para la liberación de medicamentos
especializados, pues consideran que el problema lo generó
la empresa deEfrénOcampo,al incumplir
con las normas para la manufactura y
almacenamiento de dichos fárma

cos, Las huestes de Pablo Quiroga,
Comisionado de Fomento Sanita

: aereen queahora Psicofarma se
quiere adornar con el agradeci
mientodeTéllez,yal mismo tiempo
darle un golpe a la Comisión que
preside Alejandra Svarch. Cómo
estarán las relaciones, que hace poco
el gobierno rechazó los donativos ofreci
dos por Psicofarma para Guerrero, señalando que se trata
ba de medicamentos próximos a su fecha de caducidad.
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LA GOBERNADORA DE Guerrero, Evelyn Salgado, sigue
sumando eventos para reactivareconómicamenteAcapulco.
Sume ahora la Gala de Pirotecnia de fin de año, para lo que se
cuenta con 59 hoteles en operación que tienen disponibles
mil 900 habitaciones, y se proyecta que para el segundo
trimestre de 2024 se estarán ofertando 7 mil cien cuartos.

Las bases que Salgado construyejunto con su equipo para el
resurgimiento del puerto, también consideran la realización del
TianguisTurísticoJa Convención Bancariay el AbiertodeTenis.

LA GOBERNADORA DE Guerrero, Evelyn Salgado, sigue
sumando eventos para reactivareconómicamenteAcapulco.
Sume ahora la Gala de Pirotecnia de fin de año, para lo que se
cuenta con 59 hoteles en operación que tienen disponibles
mil 900 habitaciones, y se proyecta que para el segundo
trimestre de 2024 se estarán ofertando 7 mil cien cuartos.

Las bases que Salgado construyejunto con su equipo para el
resurgimiento del puerto, también consideran la realización del
TianguisTurísticoJa Convención Bancariay el AbiertodeTenis.
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¿CONTINUIDAD?
¿NETA?

ueva destrucción consumó la administra

ción del presidente López Obrador: el sis
tema educativo, un pilar para el desarrolloN nacional de cualquier país, retrocedió a
niveles del año 2000. Los resultados de la

prueba PISA 2022 así lo confirman: México
se colocó en el sótano de conocimientos de

matemáticas, lectura y ciencias, ocupando el sitio 35 de los 37
países de la OCDE, sólo por encima de Costa Rica y Colombia

Eso significa que los alumnos mexicanos de 15 años de
edad, que en menos de una década deberían ser el motor
y sustento del país, no saben hacer operaciones sencillas
como sumar y restar, ni comprenden lo que leen, n i tienen
idea de su entorno. Se perfilan a ser parte de una generación
perdida en materia de profesionistas calificados.

Pero para el régimen, es un triunfo de la llamada "Nueva
Escuela Mexicana", impulsada por el presidente Andrés
López Obrador, con el objetivo de acabar con las compe
tencias impuestas por la horrenda política neoliberal que
tienta a las familias a buscar una ruta a la superación en la
educación con altos estándares internacionales. De hecho,
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para el mandatario los resultados
de PISA "no los tomamos en cuenta,
porque todos esos parámetros se
tomaron en cuenta en el predominio
del periodo neoliberal". Un pecado
aspiracionista que el amado líder no
permitirá jamás de los jamases para
el pueblo buenoy sabio, que no debe
sermonchodocon los demoníoscle

la ambición económica e intelectual

Con la ecl ucación se aplicó el mismo método que se usó
para destruir el sistema de salud, el cual consistió en eliminar
un modelo (Seguro Popular) que brindaba atención a unos 15
millones de mexicanos sin seguridad social, incluidos aquellos
con padecimientos crónico degenerativos y/o terminales.

En su lugar se instauró el Insabi, ahora extinto, que no sólo
dejó sin seguridad social a los millones de mexicanos que
atendía el Seguro Popular, sino que agudizó el problema
del desabasto, con mortales consecuencias, y colocó a
México como el cuarto país con el peor sistema de salud,
de acuerdo con el ranking Global Health Service Monitor.

En el caso de la educación, el gobierno de López Obrador
tiró la reforma educativa, canceló estancias infantiles,
eliminó programas y conceptos como "competencias",
"calidad" y "evaluaciones", porconsiderarlos neoliberales

Además, empoderó a la CNTE, el ala disidente del ma
gisterio que hereda plazas, se la pasa haciendo marchas y
plantones, y se niega a que sus agremiados sean evaluados

Así, de reversa, es la dichosa transformación a la que se le
quiere dar continuidad al menos otros seis años.

• ••

EN EL VISOR: Será la bancada de Movimiento Ciudadano

en el Senado, o cargo de Clemente Castañedo, la que
negocia dar sus 13 votos para sumarlos a los de Morena,
PVEMy PT para elegirá la nueva ministra de la Suprema
Corte Pide a cambio designar magistrados afines en las
salas regionales del Tribunal Electoral, en Jalisco y NL

RAYMUNDO@HERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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EL CRISTALAZO

Los "dream teams"; puro dream
Notables los pasos de las

(dizque) precandidatas
(Xóchitl y Claudia) en la
semana por concluir. El
domingo tres Sheinbaum

presentó al equipo cuya sabiduría 
real o imaginaría— enriquecerá un
programa de gobierno innecesario
porque quien le entregó un bastón
de mando, le dio también la orden y
el instructivo para la futura (posible)
administración presidencial, sin zig
zaguees, ni titubeos; desviaciones o
claudicaciones.

Claudia Sheinbaum no necesita a
ninguno de esos talentos a cuya co
laboración ha convocado para hacer
un programa de gobierno porque eso
ya se lo dieron hecho: se comportará
como dictan los puntos básicos de la
IVT; o sea, como piensa y actúa An
drés Manuel.

"...Sheinbaum apuntó (dice la in
formación pública), que buscará cum
plir con 17 puntos de visión estratégi
ca (órale), entre los que están: man
tener la austeridad republicana, la
disciplina financiera y fiscal; el for
talecimiento de los programas socia
les convertidos en derechos y las Be
cas de Bienestar para Niños y Niñas
hasta hacerlas universales; proseguir
con el aumento del salario mínimo

por encima de la inflación y fortale
cer los derechos de las y los trabaja
dores, entre otros..."

En esas condiciones ya no necesi
ta a nadie.

Sin embargo, llamó a todos es
tos personajes (y personajes) no para

pensar; para ejecutar, en todo caso.
Y ellos llegaron corre y corre en

pos de la nómina prometida, el hue
so seguro y la muelle vida dentro del
presupuesto.

Estos son algunos de los convida
dos al banquete del segundo piso:

"Juan Ramón de la Fuente, exrec
tor de la UNAM; Javier Corral Jura
do, exdiputado y exsenador, ex go
bernador panista de Chihuahua; Ge
rardo Esquivel, economista; Ornar
García Harfuch, exsecretario de Se
guridad Ciudadana de Ciudad de Mé
xico; Altagracia Gómez Sierra, presi
de el grupo empresarial PEO; Susana
Harp, cantante y senadora por Oaxa
ca; Jorge Marcial Islas Samperio, físi
co; David Kershenobich, ex presiden
te de la Academia Nacional de Me

dicina; Lorenzo Meyer, historiador;
Irma Pineda Santiago, zapoteca; Ro
saura Ruiz Gutiérrez, exsecretaria de
Educación, Ciencia y Tecnología de la
Ciudad de México; Olga Sánchez Cor
dero, exministra de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación y senadora;
Violeta Vázquez Maldonado, lingüis
ta y académica, codirectora de la re
vista Cuadernos de Lingüística en el
COLMEX y Arturo Zaldívar, exminis
tro de la Corte y fanático de Taylor
Swift (no'mbre)."

Pero en la otra acera, Xóchitl Gál
vez reunió la mañana de ayer (tres
días después) a los integrantes de su
"Dream Team". En su alineación hay
algunas personas notables, otras pre
sentables y algunas cuya presencia
muy poco le aportará en cuanto a la

materia prima de la política electo
ral: votos. Fue una reunión como la

otra, es verdad, de convencidos para
persuadidos, pero de ninguna mane
ra útil para movilizar el voto de los de
la calle, para arrastrar, motivar. Pura
endogamia.

Se podrá decir, se trata de actos de
precampaña, de organización interna
de los equipos, pero eso es una forma
lidad. Esto es una campaña abierta y
el frente de los aliados, no jala ni a
sus componentes: Alejandro Moreno,
presidente del PRI, no se presentó por
segunda ocasión consecutiva. Cuando
en un acto de campaña se nota una au
sencia, por encima de la candidata al
go anda mal en esa alianza desunida..
Si bien el PRI estuvo representa

do por la secretaria general del Par
tido (Carolina Viggiano, también es
verdad cómo esta mujer contendió en
Hidalgo contra Julio Menchaca como
priista signada por Acción Nación y
perdió por el boicot de Ornar Fayad
quien ahora vive en Escandinavia, co
mo pagó a su traición.

La reunión denominada "Imagine
mos", fue orquestada por Enrique de
la Madrid de forma brillante, y en ella
Xóchitl dijo, entre otras cosas; en este
grupo no hay improvisados ni flore
ros. Se trata de coordinar propuestas,
análisis, aportaciones de más de 200
expertos para conformar un progra
ma de gobierno sustentable, moder
no, justo, en el cual crezcan las opor
tunidades, la seguridad, el empleo y
la economía de todos para hacer del
México posible»
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SUBE Y BAJA

Mauricio VilaO Gobernador de Yucatán

Lanzó un im

portante mensa
je ecológico para
México y el mun
do en el marco de
la COP28.Hizo
un llamado a la

comunidad internacional a sumarse a

la lucha contra la crisis climática y la
salvaguarda de la biodiversidad.

O Leticia Ramírez
Titular de la SEP

vez de abordar
con seriedad el te

ma del desempe
ño mexicano en

la prueba PISA, la
SEP demeritó los
resultados de la

prueba de educación, pese a que Méxi
co ocupó la antepenúltima posición de
los países evaluados en la OCDE.
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Pepe Grillo

Ingenio, cinismo y crueldad
El arte de escurrir el bulto requiere agi
lidad mental, cinismo y crueldad. No es
frecuente que una sola persona concen
tre esas cualidades, pero hay a quien se
le da de forma natural.

Por ejemplo: se registra de una nueva
matanza, ahora de 5 jóvenes estudiantes
de medicina de una Universidad de Cela
ya, Guanajuato. La avalancha de críticas
sobre el evidente fracaso de la estrategia
de seguridad del gobierno federal no se
hace esperar. ¿Cómo escurrir el bulto?
Fácil, basta con decir que los asesina
dos se lo buscaron porque fueron a
comprar droga al cartel equivocado.
Otro ejemplo. Una prueba internacional
para medir el rendimiento académico de
niños y jóvenes señala que México pre
senta un rezago preocupante en matemá
ticas, ciencia y lectura. ¿Cómo librar de la
quema a la llamada nueva escuela mexi
cana? Sencillo, con decir que son pará
metros neoliberales le da vuelta a la hoja.
La violencia sigue, la educación se de
teriora, pero se escurrió el bulto que es
lo importante.

Dictador por un día
Donald Trump hace planes para su re
greso a la Casa Blanca. El republicano,
líder de las encuestas, dijo que cuando
retome el poder no será un dictador. O
bueno, sí lo será, pero solo por un día pa
ra poder cerrar la frontera con México.
La declaración nos recuerda que la ba
talla políticoelectoral en el vecino país
entre demócratas y republicanos ten

drá como uno de sus ejes la frontera con
México, en sus apartados de tráfico de
fentanilo, migrantes ilegales y presun
tos terroristas. Los planes del Trump dic
tador por un día lo confirman.

A recuperar la Cuauhtémoc
Recuperar el mando de la alcaldía Cuau
htémoc es una de las prioridades de la
4T para los comicios eel año que entra.
Perderla fue inesperado, recuperarla su
pondrá suma de esfuerzos. En esas an
dan. Los esfuerzos de Claudia Shein
baum y Clara Brugada están alineados
con los de Caty Monreal en ese sentido.
Catalina Monreal ha realizado un in

tenso recorrido por las 33 colonias de
la Cuauhtémoc y sus 39 mercados, es
cuchando a los vecinos en sus calles y
en los barrios, que le han externado
diversas peticiones, como luminarias,
bacheo, balizamiento, y por supuesto,
mayor seguridad.
Su nombre comienza a ser referente, y
en la lucha contra la trata de personas,
grave problema en la alcaldía, tiene ex
periencia por el trabajo que ha realizado
en su fundación Rosa Mexicano.

Piel Canela
La propuesta de México y Cuba cayó en
terreno fértil y la Organización de las
Naciones Unidas para la Educación, la
Ciencia y la Cultura reconoció al bolero
como Patrimonio Cultural Inmaterial de

la Humanidad. Vaya que lo es.

Una distinción merecida, la conjunción

de música, lírica y sentimiento que es
parte de la tradición de los pueblos cu
bano y mexicano.
Detrás del proceso administrativo pa
ra dar lugar al reconocimiento exten
dido por la Convención para la Salva
guarda del Patrimonio Cultural, está
la mano del embajador de México en
la Unesco, Juan José Bremer, que puso
en la operación experiencia y talento.
Un género musical que nació en la isla y
que alcanzó momentos cumbres en Mé
xico es patrimonio del mundo.

Fiesta Brava
La Suprema Corte de Justicia de la Na
ción invalidó el amparo que impedía las
corridas de toros en la Plaza México de
la CDMX.

No es que la Suprema haya salido en
defensa de la fiesta brava, sino que
no consideró que la organización que
promovió el amparo tenga credencia
les como protector de un medio am
biente sano.

Los aficionados están de plácemes y aca
so pronto puedan volver a disfrutar de
su espectáculo. No se crea que el jalo
neo jurídico terminó, diversas organi
zaciones defensoras de los animales ya
adelantaron que volverán a la carga de
inmediato •

pepegrillocronica@gmail.com
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ANIMALIDADES...

SE OPTÓ POR LA VIOLENCIA, Y LUEGO NOS EXTRAÑAMOS
Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

La Segunda Sala de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación cedió,

¡por unanimidad!, a la bárbara costum
bre de criar animales para luego, en

plena edad de vida esplendorosa tortu
rarlos y matarlos en varios intentos...
porque ya ni para hacerlo en un pri

mero sirven los "matadores" vigentes.
Y todo, para complacer a una cada vez
más acotada ma$a que defiende sus an
sias de sangre como "cultura"y "tradi
ción". Y si ya de por sí resulta de ver
güenza total que México forme parte
de los 8 únicos países que todavía sos
tienen el crudelísimo negocito, dizque

por respeto a la libertad y
a la garantía económica y de fuentes de

empleo que aseguran representa, sa
ber ahora que nuestro máximo tribunal
judicial avala un auténtico crimen con
abuso, alevosía y ventaja, lo deja a uno

completamente perplejo. No
nos extrañemos, pues, de seguir en me

dio de la violencia inaudita de la

Y así como para tal determinación
se omitió por completo el tema del
maltrato animal, máxime para una

ciudad como la capital mexicana cuya fla
mante Constitución ampara a toda cria
tura de no ser violentada en su integri
dad con fundamento en su sintiencia, hay
también senadores que lejos de dar pasos
firmes y contundentes en esta materia,
para la ocasión que referiré están yéndo
se tramposamente en contrario al inten
tar meter una alevosa y timadora medida

que, además, va totalmente en contra del
principio de progresividad que en toda ley
o reforma de ley debe prevalecer. Me re
fiero, sí, al buen camino que llevaba la ini
ciativa de reformas y adiciones al artículo
60 Bis de la Ley General de Vida Silves
tre, por cuanto se prohibirían dos puntos
básicos. El primero, la prohibición para
llevar a cabo espectáculos fijos (ya están
prohibidos los itinerantes) con mamíferos
marinos, terminando de esa forma con el
triste y decadente circo delfinero y, el se
gundo, con la prohibición de ''realizar la
reproducción de ejemplares de mamíferos
marinos bajo manejo intensivo cuya fina
lidad no sea la reintroducción, la repobla
ción o la traslocación", aunque en lo per
sonal percibo un poco de ambigüedad en

el texto y asimismo dejaría fuera eso de la
"traslocación", pero, resulta que antes de
lo anterior y con una aparentemente mí
nima derivación de enorme riesgo se dis
pondría un significativo y doloroso paso
hacia atrás; desde luego de pasar con la
venia de la mayoría del Pleno este disimu
lado intento por reabrir la captura de tan
maravillosos y sensibles animales, prohi
bida tajantemente desde el año 2002. Es
simuladamente mínima la disposición, in
sisto, pero tremendamente riesgosa en su
real significado; de ahí que se considere
de muy alta preocupación su aprobación
a la ligera, partiendo más que nada de
que posiblemente a su lectura no la no
ten en su exacta dimensión los senado

res, ocupados como andan actualmente
en sus muy particulares intereses perso
nales para repetir el cargo o ir hacia otro
hueso, pero fíjenseme bien los queridos
lectores, lectoras, lo que implicaría sus
tancialmente su aprobación. Actualmen
te el artículo en comento determina que
"Ningún ejemplar de mamífero marino,
cualquiera que sea Ja especie podrá ser
sujeto de aprovechamiento extractivo, ya

sea de subsistencia o comercial, con ex
cepción de la captura que tenga por ob
jeto la investigación científica y la edu
cación superior de instituciones acredita
das", más de pasar el proyecto como se
intenta, quedaría de la siguiente forma:
"Ningún ejemplar de mamífero marino,
cualquiera que sea la especie podrá ser

sujeto de aprovechamiento extractivo, ya
sea de subsistencia o comercial, con ex
cepción de la captura que tenga por obje
to la investigación científica o con propó
sitos de enseñanza, para su conserva
ción y preservación", lo que, obvio, daría
lugar a capturas abiertas a cualquier nivel
de enseñanza y sabemos bien a lo que se
prestaría. Este señalamiento, sépase, ha
sido expresado en una carta dirigida al
Senado por poco más de una veintena de
organizaciones de la sociedad civil loca
Ies y del extranjero buscando que los le
gisladores entiendan en tiempo y forma lo
grave de tan retrógrada disposición. Oja
la haya reacción inmediata. Y ya para no
dejar fuera...

Téngase bien presente por parte de las
autoridades competentes (alcaldía corres
pondiente, AgAtAn, Paot y Brigada de Vi
gilancia AnimalSSC), que ya están lle
gando los peregrinos que anualmente aba
rrotan la Basílica de Guadalupe, a la que
muchos llegan acompañados de sus fieles
perros que los vienen siguiendo desde sus
diversos lugares de origen, quedando olvi
dados cuando lo que sentían como su fami
lia humana parte de CDMX en autobuses
y sin ellos. Se trata de uno de los abando
nos más numerosos y crueles que hay, sin
duda, y momento que se ha venido recar
gando casi solamente en la sociedad civil.
que estamos siendo presa, y tampoco

sigamos ilusionados en que una ley ma
dre deba y pueda ser interpretada y res

petada sin intereses políticos.
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Esta situación es especialmente preocupante
considerando que Clouthier es integrante del
equipo de campaña de Claudia Sheinbaum, una
figura prominente en la política actual. La acu
sación de difamación y calumnias contra Jalife,
basada en sus declaraciones sobre Clouthier y
sil supuesta implicación en asuntos del litio y
relaciones con Estados Unidos, pone en relieve
el delicado equilibrio entre la libertad de expre
sión y la protección del honor en el ámbito polí
tico. El caso subraya la potencial vulnerabilidad
del sistema judicial mexicano a influencias po
líticas y cuestiona la integridad de los procesos
legales cuando se entrelazan con intereses de
figuras políticas de alto perfil. Por cierto, mu
chos columnistas comentaban ayer que esto da
miedo y no quieren saber qué es lo que puede
hacer la autoridad en turno f rente a algunos ca
sos más delicados, en los que ellosestán involu
erados.

"Nadie debe tener derecho —menos todavía

quien se dice de izquierda— de mentir, de difa
mar, de manchar la reputación de una persona
honorable. Alfredo Jalife no es una víctima es
un difamador contumaz que debe ofrecer dis
culpas aTatiana Clouthier. Para que declare ñie
detenido", escribe en X uno de los propagandis
tas de López Obrador, el hacedor de novelas y
enviado especial a guerras Epigmenio Ibarra.
Dicen los que saben que también la comunidad
judía en México festejó esta noticia, pues se
sienten afectados desde hace muchos años por
las palabras de este personaje que consideran
antisemita, y al que tampoco muchos periodis
tas quieren, porque no lo consideran del gremio.

Este fin de semana tendrá lugar el cambio en la
presidencia del Instituto de Transparencia y
Acceso a la Información, pues Blanca Lilia Iba
rra terminará su periodo para dar paso a una

nueva gestión que enfrentará los tiempos más
difíciles que ha pasado ese organismo. La dis
puta será entre la comisionada Julieta del Río,
que llegó al Inai impulsada por su coterráneo
Ricardo Monreal, y el comisionado Adrián Al
calá, promovido por los entonces comisionados
Oscar Guerra y Lugenio Monterrey, que recien
temente tuvieron que dejar sus encargos como
secretarios en el insliluto.

El líder nacional de Acción Nacional, Marko
Cortés, debe tener mala memoria o quizá ve un
escenario cuesta arriba para la contienda del
2024. Resulta que, con el anuncio del político
Rubén Moreira como miembro de la coordina

ción nacional de la campaña electoral de Xóchi
tl Gálvez, el político panista olvidó una vieja
rencilla con el priista que se remonta al 2016,
cuando Cortés, entonces líder de los diputados
de su bancada, pidió a la entonces Procuraduría
Genera] de la República que investigara al exgo
bernador de Coahuila Humberto Moreira por
supuestamente pagar millones de pesos del
erario a empresas fantasma, así como a su her
mano sobre el que también existían, dijo, de
nuncias de corrupción.

Por cierto, dicen los que saben que el presidente
nacional de Morena, Mario Delgado, no se cansa
de reír en público y en privado ante lo que con
sidera "cartuchos quemados" de Xóchitl Cal
vez. Comenta al respecto: "Hay puro perdedor,
puro cartucho quemado. Santiago Creel perdió
contra López Obrador aquí por la jefatura de
Gobierno, luego se dedicó a dar permisos de ca
sinos en la Secretaría de Gobernación. Rubén

Moreira, pues es el mapache mayor de Coahuila
(...) Revivieron a Max Cortázar, experto en gue
rra sucia (...) Yo creo que va a salar aún más a su
candidata porque fue el coordinador de íoseñna
Vázquez Mota y perdieron, se fueron hasta el
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tercer lugar". ¡Que se fue recio!

La detención del analista político
ALFREDO JALIFE en la Ciudad

de México, bajo una orden
emitida desde Nuevo León tras una

denuncia de Tatiana Clouthier,
levanta serias dudas sobre la

imparcialidad y el uso del poder judicial
en México. La rápida reacción de la
Fiscalía de Justicia de la Ciudad de

México, aclarando su papel como mero
colaborador a petición de su homologa en
Muevo León, no disipa las preocupaciones
sobre posibles motivaciones políticas
detrás de esta acción.
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COMEXI
Consejo Mexicano

de Asumas internacionales

VANESSA ZARATE CASTILLO

La lucha contra el
cambio climático,
energía y desarrollo
Hablar del desarrollo del país desde un punto de vista interna
cional, nos lleva a hablar de dos dinámicas globales en las que México
está inserto. Por una parte, están los temas del cambio climático y los
compromisos internacionales que el país ha hecho en la materia.
En el marco de la Conferencia

de las Partes, COP 28, que se
está llevando a cabo en los

Emiratos Árabes Unidos y
donde se definen los si

guientes pasos que debemos
tomar para mantener el curso de los
compromisos del Acuerdo de París ten
dientes a evitar que la temperatura del
mundo se eleve más de dos grados centí
grados e idealmente, mantener esa ele
vación en 1.5 grados centígrados, obser
vamos que la participación de todos es
clave. Lograr esta meta requiere de mu
chas acciones paralelas de parte de di
versos actores tales como el sector pú
blico, el sector privado, entre ellos em
presas globales, sociedad civil, entre
otros.

En particular, un número importante
de empresas globales han hecho com
promisos para ser cero netas en emisio
nes de gases de efecto invernadero entre
2030 y 2050. Para lograrlo requieren
descarbonizar su producción y sus cade
nas de suministro.

De igual manera, como parte de esta
lucha, el sector energético juega un papel
fundamental ya que cerca de tres cuartas
partes de las emisiones de gases de efecto
invernadero están relacionadas con él. In

crementar la participación de energías re
novables en las matrices energéticas de
los Estados es imperativo, sin esto no será
posible que Estados y empresas globales
cumplan sus compromisos de ser cero
emisiones netas.

No hay que dejar de lado que la transi
ción energética debe de ser una transición
energética justa y para lograrlo las ener

En el marco de la Conferencia

de las Partes, COP 28, que se
está llevando a cabo en los
Emiratos Árabes Unidos y
donde se definen los si

guientes pasos que debemos
tomar para mantener el curso de los
compromisos del Acuerdo de París ten
dientes a evitar que la temperatura del
mundo se eleve más de dos grados centí
grados e idealmente, mantener esa ele
vación en 1.5 grados centígrados, obser
vamos que la participación de todos es
clave. Lograr esta meta requiere de mu
chas acciones paralelas de parte de di
versos actores tales como el sector pú
blico, el sector privado, entre ellos em
presas globales, sociedad civil, entre
otros.

En particular, un número importante
de empresas globales han hecho com
promisos para ser cero netas en emisio
nes de gases de efecto invernadero entre
2030 y 2050. Para lograrlo requieren
descarbonizar su producción y sus cade
nas de suministro.

De igual manera, como parte de esta
lucha, el sector energético juega un papel
fundamental ya que cerca de tres cuartas
partes de las emisiones de gases de efecto
invernadero están relacionadas con él. In

crementar la participación de energías re
novables en las matrices energéticas de
los Estados es imperativo, sin esto no será
posible que Estados y empresas globales
cumplan sus compromisos de ser cero
emisiones netas.

No hay que dejar de lado que la transi
ción energética debe de ser una transición
energética justa y para lograrlo las ener

gías renovables tienen un papel central.
La segunda dinámica global en la que

está inserto el país es el fenómeno de la
relocalización de empresas. México tiene
todas las condiciones para tomar ventaja
de esta coyuntura particular que, a dife
rencia de otros momentos de la historia

reciente del país, surge de un cambio es
tructural del comercio internacional que
nace de la rivalidad entre China y Esta
dos Unidos por el liderazgo tecnológico y
de la convicción de la Administración Bi
den de reescribir la historia del comercio

exterior, revisar alianzas y desvincular
sus cadenas de suministro de países no
aliados, así como acercar el origen de las
importaciones.

Si bien el principal beneficiado de esta
relocalización parece ser el propio Esta
dos Unidos. México puede atraer parte de
esas inversiones y tomar ventaja de las
políticas industriales estadounidenses
que acompañan esta nueva visión del co
mercio exterior, pero para hacerlo requie
re de, entre otras cosas, un suministro
eléctrico confiable, seguro, asequible y
limpio.

Tener el tipo de energía correcta que
permita a las empresas operar en México
y cumplir al mismo tiempo con sus com
promisos de cero emisiones netas obliga
al país no solamente a tener energía más
limpia, también le requiere contar con la
manera de llevar esa electricidad a los lu

gares en los que se demanda, es decir, a
invertir en transmisión y distribución, ac
tividades en las que en los últimos años se
presentan pocos avances.

Observamos que existe consenso entre
diversos actores de los sectores público y

gías renovables tienen un papel central.
La segunda dinámica global en la que

está inserto el país es el fenómeno de la
relocalización de empresas. México tiene
todas las condiciones para tomar ventaja
de esta coyuntura particular que, a dife
rencia de otros momentos de la historia

reciente del país, surge de un cambio es
tructural del comercio internacional que
nace de la rivalidad entre China y Esta
dos Unidos por el liderazgo tecnológico y
de la convicción de la Administración Bi
den de reescribir la historia del comercio

exterior, revisar alianzas y desvincular
sus cadenas de suministro de países no
aliados, así como acercar el origen de las
importaciones.

Si bien el principal beneficiado de esta
relocalización parece ser el propio Esta
dos Unidos. México puede atraer parte de
esas inversiones y tomar ventaja de las
políticas industriales estadounidenses
que acompañan esta nueva visión del co
mercio exterior, pero para hacerlo requie
re de, entre otras cosas, un suministro
eléctrico confiable, seguro, asequible y
limpio.

Tener el tipo de energía correcta que
permita a las empresas operar en México
y cumplir al mismo tiempo con sus com
promisos de cero emisiones netas obliga
al país no solamente a tener energía más
limpia, también le requiere contar con la
manera de llevar esa electricidad a los lu

gares en los que se demanda, es decir, a
invertir en transmisión y distribución, ac
tividades en las que en los últimos años se
presentan pocos avances.

Observamos que existe consenso entre
diversos actores de los sectores público y
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gías renovables tienen un papel central.

La segunda dinámica global en la que
está inserto el país es el fenómeno de la
relocalización de empresas. México tiene
todas las condiciones para tomar ventaja
de esta coyuntura particular que, a dife
rencia de otros momentos de la historia

reciente del país, surge de un cambio es
tructural del comercio internacional que
nace de la rivalidad entre China y Esta
dos Unidos por el liderazgo tecnológico y
de la convicción de la Administración Bi
den de reescribir la historia del comercio

exterior, revisar alianzas y desvincular
sus cadenas de suministro de países no
aliados, así como acercar el origen de las
importaciones.

Si bien el principal beneficiado de esta
relocalización parece ser el propio Esta
dos Unidos. México puede atraer parte de
esas inversiones y tomar ventaja de las
políticas industriales estadounidenses
que acompañan esta nueva visión del co
mercio exterior, pero para hacerlo requie
re de, entre otras cosas, un suministro
eléctrico confiable, seguro, asequible y

limpio.
Tener el tipo de energía correcta que

permita a las empresas operar en México
y cumplir al mismo tiempo con sus com
promisos de cero emisiones netas obliga
al país no solamente a tener energía más
limpia, también le requiere contar con la
manera de llevar esa electricidad a los lu

gares en los que se demanda, es decir, a
invertir en transmisión y distribución, ac
tividades en las que en los últimos años se
presentan pocos avances.

Observamos que existe consenso entre
diversos actores de los sectores público y

privado, academia, asi como organizacio
nes de la sociedad civil en reconocer que
la relocalización bien aprovechada puede
abonar hoy y en el futuro al desarrollo del
país. La oportunidad está presente, pero
no por mucho tiempo y el papel del sector
energético para que esto suceda es cen
tral. Al mismo tiempo, enfrentamos el ca
rácter de urgencia de atender los compro
misos relacionados con el cambio climáti

co para corregir el rumbo y evitar el calen
tamiento global.

En ambos casos se requiere de la vo
luntad política y de una visión homogé
nea y clara de la energia que requerimos y
del sector eléctrico que puede satisfacer
esa demanda. La planeación del Sistema
Eléctrico Nacional le corresponde al Esta
do y por lo tanto de él depende, en buena
medida, que contemos con la energía que
nos permita aprovechar las oportunida
des que se nos presentan. Recordemos
que la energía no es un fin, más bien es un
medio clave para el desarrollo.

energético para que esto suceda es cen
tral. Al mismo tiempo, enfrentamos el ca
rácter de urgencia de atender los compro
misos relacionados con el cambio climáti

co para corregir el rumbo y evitar el calen
tamiento global.

En ambos casos se requiere de la vo
luntad política y de una visión homogé
nea y clara de la energia que requerimos y
del sector eléctrico que puede satisfacer
esa demanda. La planeación del Sistema
Eléctrico Nacional le corresponde al Esta
do y por lo tanto de él depende, en buena
medida, que contemos con la energía que
nos permita aprovechar las oportunida
des que se nos presentan. Recordemos
que la energía no es un fin, más bien es un
medio clave para el desarrollo.
La segunda dinámica global
en la que está inserto el país es el
fenómeno de la relocalización de
empresas. México tiene todas las
condiciones para tomar ventaja
de esta coyuntura particular que
surge de un cambio estructural
del comercio internacional que
nace de la rivalidad entre China y
Estados Unidos, por el liderazgo
tecnológico y de la convicción de
la Administración Biden de rees

cribir la historia del comercio

exterior y revisar alianzas.

La segunda dinámica global
en la que está inserto el país es el
fenómeno de la relocalización de

empresas. México tiene todas las
condiciones para tomar ventaja
de esta coyuntura particular que
surge de un cambio estructural
del comercio internacional que
nace de la rivalidad entre China y
Estados Unidos, por el liderazgo
tecnológico y de la convicción de
la Administración Biden de rees

cribir la historia del comercio

exterior y revisar alianzas.
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Saqueo contra reloj
Eran dos pelotones de soldados uniformados de Guardia
Nacional (GN) que llegaron al Centro de Mando Iztapala
pa de la antigua Policía Federal con órdenes verbales pa
ra llevarse todo. Como si los equipos de computación,
parque vehicular, muebles y aparatos de los gimnasios
que pertenecen a la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana (SSPC). fueran recursos materiales de la Se
cretaria de la Defensa Nacional (Sedeña).

El saqueo, como fue catalogado por algunos exinte
grantes de la desaparecida Policía Federal hoyen servicio
en la Guardia Nacional, se hizo más evidente esta semana
motivado por el plazo que la Suprema Corte de lusticia de
la Nación (SCJN) fijó para el leñero de 2024 en la senten
cia 137/2022, donde declaró inconstitucional el control
operativo y administrativo que tiene la Sedeña de la GN.

Este hecho forma parte del panorama que se cierne
sobre la operación y administración de la GN para el año
que viene, donde por mandato constitucional la corpora
ción deberá de abandonar el proyecto de convertirse en
la cuarta rama de las fuerzas armadas como se contem

pló desde su creación para emparejarla junto al Ejército,
Fuerza Aérea y Marina Armada de México.

El pasado miércoles ó de diciembre el general briga
dier laime Enrique Félix Jiménez, jefe de la sección quin
ta (Planes Estratégicos) del Estado Mayor Conjunto de la
Defensa Nacional, escribió un artículo en un periódico
capitalino donde explicó los cambios estructurales que
este sexenio ha tenido la Sedeña con la creación de la

Comandancia General del Ejército, la reasignación de
funciones a la subsecretaría de la Defensa y a la Oficialía
Mayor, y la misma creación del Estado Mayor Conjunto.

Señaló que esto ha implicado un cambio de paradigma
"en el elemento central", que seria la "integración con
junta de esfuerzos, donde hasta el momento se incluye a
la Guardia Nacional".

Más allá de que por primera vez oficiales de alta gra
duación comienzan a hacer sus pininos para hablarle a la
sociedad civil fuera de aulas y auditorios castrenses, y
tratar de explicar el proceso interno que ha implicado la
reorganización ante el cúmulo de tareas asignadas en es
te sexenio y lo que exige la emergencia por la crisis de
seguridad interior que vive el pais, lo que llama la aten
ción es que se tenga todavía contemplado que la opera
ción y administración de la Guardia Nacional seguirá al
mando de la Sedeña.

El que hayan comenzado a desmantelar las instala
ciones que pertenecieron a la Policía Federal, y cuyos
bienes materiales por ley forman parte de la SSPC, es una
señal de que en la Sedeña no quiere dejar nada tras su
paso. La GN dista mucho de lograr sus objetivos para los
que fue creada, tiene toda una estructura y aparato pro
fesional con perfil militar, pero aún no tiene resultados
tangibles contra la inseguridad y la violencia criminal
que campea en buena parte del territorio nacional. Por el
contrario, las sospechas de corrupción y vínculos crimi
nales comienzan a documentarse en su labor en carrete

ras y en operaciones contra el tráfico de migrantes.
Para enero se contempla que la corporación siga al

mando de militares y opere con soldados y oficiales, y es
muy probable que en la SSPC el mando recaiga también
en un militar.
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FRENTE DE BATALLA

100% poblano,
la defensa de lo nuestro
En Cl vasto panorama de la industria automotriz, una pequeña pero ambiciosa empresa
mexicana ha emergido, desafiando las expectativas y contribuyendo de manera significa
tiva a la lucha contra la contaminación ambiental. Zacua México, orgullosamente nacida
de la creatividad y visión de un emprendedor poblano, ha logrado destacarse en el com
petitivo mercado de los micro autos eléctricos.

Alejandro Armenta

El corazón de esta historia de éxito late en
la visión y determinación de su creador,
quien, a pesar de los obstáculos, decidió
arriesgarse y emprender su negocio en
una pequeña bodega. Y en esta narrati
va resuenan probablemente otras histo

rias de gigantes tecnológicos como Microsoft o visio
narios como Steve Jobs, recordándonos que el éxito a
menudo nace a partir de pequeños espacios donde se
albergan grandes sueños.

Defender lo nuestro, 100 por ciento poblano, es
también una forma de impulsar esos grandes sue
ños. Presumir con orgullo lo que nació en esta tierra;
por eso me dio mucho gusto abordar y manejar uno
de estos modelos que nos recuerdan la lucha frontal
para defender nuestros recursos energéticos, como
el litio, para que su explotación sea generadora de
riqueza en nuestro país.

Y no sólo eso, estas unidades, que son una joya de la
ingeniería artesanal, ofrecen también una solución de
movilidad eficiente, al tiempo que reducen la contamina
ción ambiental al recorrer distancias considerables con

una sola carga. Con un alcance de 160 a 170 kilómetros de
distancia, el modelo puede perfilarse como una opción
sostenible en un futuro cercano contribuyendo al esfuer
zo global por reducir las emisiones de carbono.

Los gobiernos desempeñan un papel crucial en el
proceso de fomentar y apoyar el talento local, es impe
rativo reforzar la tarea de empresas innovadoras para,
por un lado crear un entorno propicio para el creci
miento y el reconocimiento a nivel mundial y, por el
otro, lograr que ambos aspectos se trasladen en un co
mercialización más amplia y con ello generar precios
accesibles, acercar la tecnología a todos, lo que en un
principio no es sencillo, pero con la suma de voluntades
es posible convertir en realidad.
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La nueva
ministra

oh la nueva l erna de mujeres que
aspiran a ocupar un asiento en la
Suprema Corle de Justicia de la
Nación, que la conforman, Bertha
María Alcalde, Lenia Batres y la
nueva inclusión, María Eréiidira

Cruz Villegas, en el Senado de la
República loria* las bancadas cabildean por uno
y olro lado, con la idea ríe lograr los acuerdos
que permitan construir con .seriedad la mayoría
calificada que se requiere para que el próximo
13 diciembre pueda surgir el nombre fie quien
susi.il uirá al exministro Arl uro Zaldívar Lelo fie

Larrea,
En este lema, se sabe que el senador Ricardo

Monreal, regresó al Senado para construir los
consensos necesarios. De hecho, lia sostenido re

uniones no oficiales Pon los líderes de las banca
fias opositoras como Julén Remen tería, riel P\\:
Manuel Añorve, del l'lü y Miguel Angel Mancera,
fiel PRD.

Como se recordara, en la primera sesión en la
que se votó en dos ocasiones la terna inicial, la her
mana de la secret aria de Gobernación, Luisa María
Alcalde* se quedó a 7 votos de conseguir los dos
tercios requeridos délos legisladores que est uvie
ron presentes pues corre la versión de que hubo
legislarlores morenislas que se mostraron reacios a.
disciplinarse para, empujara Bertha Alcalde Luján.

De acuerdo a los integrantes de la Comisión
fie Justicia fie Ja Cámara Alta, el problema es que
muchos senadores se han pasado de una bancada

a otra o se han vuelto independientes, lo que hace
más difícil pronosticar el voto final.

No obstante, se supone que los senadores que
coordina el morenista Eduardo Ramírez así como

susaliarios.estariaii ya alineados para votará favor
de la act ual int egrante de la Colépris, ant es fie que
concluya el periodo de sesiones,el próximo 15 de
diciembre.

Ese bloque fie senadores, suman 75 votos, por
lo qué sé requerirían I I votos más pára lograr los
86 que se necesitan de los 128 que integra la Cá
mara Alta, En Morena calculan que ésos 11 votos
poflrían provenir rie Movimiento Ciuriaria.no, que
cítenla con una bancada fie 13 miembros, lo qué
les daría los n limeros para aprobarlo. Sin em bargo,
también están losque puedan aportar los priislas
y panistas,además de ocho votos riesvalagarlos, en
el grupo Plural y sin partido.

En la mesa ríe negociaciones, está el tema fie
los ñoñibramienlos fie las consejeros del 1NAl, que
encabe/a Blanca Lilia Ibarra, que viene operando
con solo 4 fie los 7 que deben integrar. No obsianic,
será el próximo lunes cuando los senadores more
nisias teiiflrán un escenario más claro y conocer,
si efectivamente lograron los consensos, primero
para la nueva ministra y después para los tres con
sejeros del INAl, ya que en ésté últ imo puef le éstar
la mano negra de los opositores para empujar a
sus aspirantes, naturalmente con el respaldo dé
la bancada oficial.
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A toro pasado
Aloro pasado, como ya no pasó

nada, es cómodo analizar la fu
gaz crisis política que ocurrió
en Nuevo León,antes de que el
gobernador interino renuncia
ra y Saínuel (,arcia reasumiera
funciones con declara l oria del

poder legislalivo esiaial.
Lo primero que es peri inente anotar es que

una licencia de gobernador no es un derecho
humano. Lo que es un derecho civil y politico
(y en esa magnilud, humano) es el derecho
a ser volado, pero la licencia es un aeio del
poder legisla livo actuando como poder an
ión orno, y tiene Como finalidad proteger los
intereses de los gobernados (no del gober
nador) y el orden público, en su veniente de
gobernabilidad, es decir, no dejar que haya
un gobierno acéfalo, si los abogados quieren
pensaren la consecuencia más inmediata de
que haya confusión, es la riia de autoridad
responsable en un amparo, que tiene que ser
el gobernador en funciones legales, no dos,
ni el legítimo, ni el que está de hecho en la
oficina firmando cosas.

Cualquier acto de autoridad (la licencia
no es una excepción) está constreñido por
los principios de derecho público, uno de los
cuales es el principio de autoridad formal de
la ley. En ese sentido, si el congreso otorgó la
licencia, es el congreso el que debe revocar
la. La confusión (aparente o real) fie Samuel
García consiste en creer que la licencia es un
permiso optativo, y fio un sel o fie gobierno.

Pero es esto último.

En términos ele clerecho const.il ucional, lo
qué debería debatirse, porque habrá otros ca
sos semejantes, es si, a diferencia de la licen
cia de un gobernaflor, que no éS una renuncia
sino una separación temporal del cargo con
término cierto, ti licencia es un acto renun
ciable unilateralmente por el beneficiario de
la misma, De nuevo, no es un tema de sentido
común, porque no sa está protegiendo con
ella a la persona que la pidió, sino a. los gober
nados y a la certeza jurídica de lodos los que
sean aíeci.ados en su esfera jurídica por actos
del gobernaflor o derivados de su mando.
Algunos adores, políticos hicieron eco fie

algo que el propio García, o sus abogados,
comenzaron a esbozar; que "la voluntad po
pular" de \ue\o León eligió a un gobernador
de Movimiento Ciudadano, y por ende el in
ierino que designara el Congreso local, debía
ser de ese mismo partido. Jurídicamente no
tiene ningún sustento esta idea, pues si esa
fuera la voluntad del constituyente local, de
jaría que el gobernador designara interino, u
obligaría al congreso, expresamente, a,elegir
a alguien que perteneciera, a un partido y no
a otro. Pero esta opinión expresa una idea que
será cada vez más importante en México, que
es la de las prácticas políticas y costumbres
parlamentarias.
Veamos el cuadro a distancia: el poder

judicial está interviniendo cada vez más en
asuntos políticos. Esto no es porque "sean
corruptos" o por ninguna de las razones par
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t¡distas y pueriles que expresan los añores en
lá coyunt 11 l a. Boavent tira de Sonsa, hace más
de 15 años, en su libro más logrado, obser
vó está tendencia en todos los tribunales del
mundo, debido a que la política empezó a ver
se Con malos ojos en todas: las sociedades. Así,
se consideró que el derecho, y especialmente
las resoluciones judiciales, debían sustit uii a
los acuerdos políticos, porque estos últimos
eran inherentemente ilegales o inmorales, Y
ahí estamos.

Esto ha conven ido al poder judicial en el
enemigo natural de los políticos; destaca el
poder ejecutivo en los países que transitan
por su era populista, pero pronto lo serán
también délos poderes legislativos. Cuando
eso suceda, se intentará dar un golpe de ma
no que reciele, sacuda o desplace a la clase
política jurisdiccional y la sustit uya por otra,
en todos los países también.

Pero el problema de fondo no son los jue
ces, sino la esquizofrenia legal que ha arrin
conado a la política, a tal grado que ahora
i ¡ene que hacerse siempre a escondidas.

Sencillamente el péndulo va de regreso, y lo
que se está erosionando hoy son las fuentes
de autoridad jurídicas: tribunales, pero tam
bién la propia ley como único fundamento
de legitimidad.
El silbado que comenzaba lá licencia fie

Samuel, el gobernador en funciones era el.
señor Orozco, al que todos dejaron plantado
y no recibieron en ningún lado. Trágica figu
ra,, pero era el gobernaflor. Samuel García, al
meterse en la oficina del gobernador y seguir
afinando como si nada, estaba incurriendo
en posible usurpación de funciones públicas,
así de simple Como nadie se iba 1 al rever a.
llevar el lema legal hasta las últimas conse
cuencias, lo mejor que podía hacer el congre
so y él mismo, era tramitar una solicitud de
revocación fie licencia fast t rack y que se vota
ra a la brevedad, con el nombre quequisíeran,
pero cuyo efecto lucra una declara loria legis
lativa que lo reinslalara en funcione#. Así se
hizo, y qué bueno, porque de lo contrario, lo
único qué Sé acumularía con el liempO sería
la vergüenza de la situación enlera.
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XOCHITL: MAS EQUIPO QUE VOTANTES
«La precandidata virtual de la derecha, la panista
vergonzante Xóchitl Gályez.anda muy movida
estos últimos días¡.presentando los nu
eQuipQ.s.Que¡.asegurala acompañarán ^
en su azarosa travesía hacia el 2024. El martes, su
equipo de^recamp.aña;_ este miérc^
"expertos".. En..ambos..casos, incluso ^
cpinciden en quenohay nada nuevo. Nada que
presumir: los panistas, priistas y perredistas de
siempre. De continuar la tendencia a la baja de la
señora Calvez que ..muestran Jas red
1 a spi ra n t e del . PR.I AN _ term i n ara con más _e_qu i po
£ye..YptanteS::;. Y nos dice; que"aún_le falt^..ims.
nombramientos^..Entre estos, el responsab
teína de combate a la..cprrupri^
señor!

TRATAN DE SORPRENDER CON PROGRAMAS
SOCIALES
«La Secretaría de Seguridad del Estado de México
informó que ha detectado usuarios, grupos en
redes sociales y páginas no oficiales que "brindan"
gestoría para el registro o inscripción del programa
Mujeres con^Bienestar.¡.EL^obierno.dd
México realizó un atentoJ.lam^o.a.los.ciud
a no ser víctima de algún ilícito. La dependencia
subrayóquealser un .programa social,
con .intermediarios;__yes¡..totalmente gra^
embargo, varios cibercriminales lo hanusado para
obtener dinero al engañar a las personas para su
registro> oJnscrjpción en este.. La.Policía Cibern
detectó el mal uso de este pro
de páginas engañosas, grupos en redes sociales y
usuarios independientes. Para evitar ser víctima es
importante asegurarse de estar en el portal oficial
de la Secretaría de Bienestar del Estado de México y
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el portal oficial "Mujeres con Bienestar".

AICM INCREMENTARA SU TARIFA DE USO
AER0P0RTUARI0 EN 2024
II1 G <o at.)uneió qu e ^ i><m i r
de 2024, las tarifas de uso aeroportuario (TUA)
de vuelos nacionales e internacionales del
Aeropuerto..Internacional de la..Ciudad.de. M^
ÍMCMl.incrementa^ un..3:2%,_Á_través.de.un
acuerdo publicado en el Diario Oficial de la
Federación(pOF),elgobiernodeta
de.yuelos nacionales¡pasará.de.28.04_a.28;95.
dólares. Mientras que la tarifa aeroportuaria para
y.yelpsinternacionalesenelAICM^
ts.inbj.én ej__3_._2_%__y.pasará .de_53.24__a_54_._96_
dólares. Estas nuevas tarifas entrarán en vigor
a partir del 1 de diciembre del 2024 hasta el
31..de__diciembre deese mismo año. Ade
ÍP.s.menores deedad,.representantes y
diplomáticos de países extranjeros; pasajeros
especiales determinados por la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes (SICT) y personal
enico a eronáutico,_ no pagarán TUA.
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TERMINA NOMBRAMIENTO
•Eí próximo 10 de diciembre, se
cumplirán 4 años,.de_gue nndiera^

al frente de;.la Fiscalía
General de.Justicia..de la.CDM,
Frnestiiia Godoy, y con ello se
cumplirá elJB^iodoj0ara_el__gue_
.(ue..designada. En
^.tardanzai del .Congreso de la
í k1 _C_! _<r'íl 1.4 P _Ví:\ í.i
de la fiscal por 4 años más,
Een era. una .ÍD.c;^lMy m hre acerca
d.e..guien. quedará.al frmte de la
FGJCDMX.hasta..gue eí Congreso
determine la..rauficación o la

L y <1k l g fie;1" ó i ! el e uii
lluevo fecal. La Ley Orgánica
de la Fiscalía no .contempla esa
.s 1 kÁ (ÁA J "A .Úü.í k'.(A cjuc^scña la,
es e l .procedimiento sobre la
ausencia o faltaL.ab.^luia._Habrá_
que ver si utilizan la Lef Orgánica
k!!5?. :^c!mi nisLraci(}ii Pública
para nombrar un encargado del
despacho.

ACENTO SOCIAL
•A efecto, de explicar;.v analizar el
contengo:.de.Pagúete JB^nómcOj;
4 l^^fflisioMstMdas de
Presupuesto y Cuenta Pública
E de Haciendadel Congreso
k! 4 C.Á! L '. kt! k'l t i l i il,i r
de JA. 1>!'('A'úíAdAAÍ A1 tA cá 1 de la

c re i. AO A .de. ,4d_m ÁA! AL .r A1:! ón
llíluAu^ AS» Salvador .Juárez.
Galicia, quien precisó los
alcances de la iniciativa de
decrete)> por lai que;.se reforman,.
adicionan y derogan diversas
disposiciones del Código Fiscal
de.lA.Ciudad;.deMéxicqparA.el.
Fje!A.Íyo.I'lACf112024. j )u ra n te

modificaciones al Código Hscal,
PAkA2024,¡."fueron .estructuradas
d A A''A.1 í< AArl! d A¿ conkí A A
pphliea.social .eficiente, j_usta.
y responsable, salvaguardando
eLMen.eomún, con especial
AkenciÓAi.a .lqs^ctqresjnás.
Aulnerables,L.buscandqdismX
.las desigualdades'y fortalecer la
hacienda pública..Íocal.'\ expresó.
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Las dudas de Biden

LoscueslionamiéOlos en tor

no a la fortaleza potóte y
de salud de Joe Biden no
son los mismos que hac.e4
años, cuando séenfrentó
en las urnas por primera
ocasión con Donald Trump

por la presidencia de los Estados Uni
dos. Nada es igual.
Elpmsidenieestadounidénseíisegu

ra que su prioridad es «no dejar ganara
a su rival y advierte del «peligro» qué
correría Estados Unidos si el exnianda

t ario recupera, el poder, así de claro, dé
con i linden t e, pero....

Lo cierto es que, niásallá dé las pala
bras del posible abanderado demócra
ta, su campaña tiene dificultades para
despegar y los primeros números de
las basta encuesías qué ya se lian dado
a conocer lo muestran, la aprobación
fie su trabajo desdé la Casa Blanca e§
iiiayoriiariamenie rechazado.

Y es que Joe Birlen est á deshojando
la margarita, consciente de su edad, de
sus 81 añosy de laSieondiciones físicas
y mentales que solo unas muy pocas

personas conocen a ciencia cierta.
Le alcanzará al actual ocupante de

la Oficina Oval rotj el discurso de qué
la democracia estáen riesgo y de que
la justicia persigue a su posible con
trincante, tras descubrir sus posibles
y múltiples delitos.

Más allá de los múltiples problemas
que enfrenta Donald Trump, Biden ge
nera más dudas que certezas Sobre su
futuro y 110 solo en lo político, sino en
ñu esquema básico de salud, sus varias
caí fias en las escalinatas del avión, en
su bicicleta, en los templetes, MI
pero sobre lodo en su estructura men
tal, que le ha jugado varios momentos
difíciles en sus discursosa lo largo del
país.

Uno de los factores
difíciles de ocultar para
la ciudadanía ha sido la
difícil situación económica,
la crisis generada por
el Covid19 } su incierta
recuperación para la gran
mayoría de estadouoídenses.

Hace cuatro años, Joe Biden dijo que:
decidió volver .a competir por la presi
dencia luego de ver la marcha iieonazi
en Cliarlollesville, Virginia, en respaldo
fie Donald Trump, quien á su vez llamó a
los manifestantes "buena gente1',.enton

ces Biden se lanzó a la batalla "por el al
ma fie la nación", el lema de su campaña,
Joe Biden dijo que, si Trump no se

hubiera postulado de nuevo para, com
petir por la presidencia* él tampoco lo
hubiera hecho...sí Trump no se post.ula
ra. no estoy seguro de que yo lo hiciera,
pero no podemos dejar que gane 5, soltó
Biden, la noche del martes, en Boston,
durante una recepción para recaudar
fondos para su campaña.
Bien vale resaltar qué ésta decía

ración cobra gran importancia ya que
fué la primera vez qué admitió de una
manera tan cruda y frontal que su can
didatura presidencia éstá atada a las
circunstancias políticas de Estados Uni
dos,más allá dé Sus propias ambician es
personales.
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PISAN A LA SEP

ientras unos dicen que fue la pan
demia, otros señalan que la educa
ción en México ha tenido años de

retroceso y por eso los resultados de
la prueba PISA salieron como se

muestran. Nos cuentan que en la Secretaria de Edu
cación Pública la autocrítica no ha sido ejercida y que
la sonrisa otorgada por el presidente en su conferen
cia matutina fue una calma las conciencias de quie
nes esperaban un grito por parte de todos. Pero por el
lado no oficial, sino de los padres de familia, nos co
mentan que entienden que el Covid 19 haya afectado
la educación, pero no para resultar en retrocesos en
diversas áreas, lo que muestra que hay graves fallas
en la educación pública.
Luego que Alicia Barcena llegó a la cabeza

de la Secretaría de Relaciones Exteriores

(SRE) el personal dedicado a realizar com
pras con dinero público fue relevado de
fúnciones para ser colocado bajo lupa de

las autoridades, mientras tanto, los nuevos encarga
dos no han dado los resultados esperados o, al me
nos, es la lectura que queda luego de observar que la
empresa que lleva el aseo no había recibido pago al
guno en junio, julio, agosto y septiembre. Así, mien
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tras la proveedora encaraba el reto de pagar salarios
sin los recursos pactados contractualmente, hasta el
30 de noviembre fue notificada de una serie de de

ducciones que le fueron propinadas sin que hubiese
conciliación de por medio. Los cuestionamientos de
más de un contratista se dirigen a la Directora de De
legaciones, Ma Fernanda Hernández Yáñez y Anto
nio Ríos, quien lidera a su equipo.
Al senador Alejandro Armenta Mier,

precandidato de la 4T a la gubematu
ra de Puebla, rápido le empezó a salir
el cobre y nada más como muestra de
que el PRI lo lleva en la sangre resulta

que apoya, aún de manera informal, a José Che
draui Budib, el que fue presidente del PR] en Pue
bla cuando Rafael Moreno Valle era gobernador al
cargo de presidente municipal. No importa que no
sea mi litante o que haya chocado abiertamente
con Miguel Barbosa Huerta y que incluso lo haya
combatido Hoy está a punto de obtener el apoyo.
Se dice que también hay otros panistas como Ar
delio Vargas, ex secretario de Seguridad Pública, y
Fernando Manzanilla, también con raices en el go
bierno del PAN.

En el Partido Verde parece que no todo
va como quisieran, y es que nos cuentan
que en Morelos han decidido ir en soli
tario, ya que en la alianza, no les han
dejado imponer candidato en el muni

cipio de Yautepec y para una diputación local. Mo
relos, aunque parece ganado con Margarita Gonzá

lez y Morena, lo cierto es que debe estar perfecta
mente orquestado para poner en marcha el Plan C
que ha venido mencionando Andrés Manuel López
Obrador y así ganar no solo la presidencia y guber
naturas, sino también el Poder Legislativo. En
Morena saben que el Verde no suma con liderazgos
regionales que realmente no lo son y que en More
los decidieron imponer, por eso mismo se les cie
rran ya las puertas.
La segundad será, ya es, uno de los temas

centrales de las campañas. En el Frente
Amplio por México lo saben y por eso se
integra Rubén Moreira a la campaña de
Xóchilt Gálvez como coordinador nacio

nal territorial. Moreira ha insistido en los riesgos
que corre el sistema democrático, y por ello su ex
periencia en tierra puede resultar fundamental.
Será en cada uno de los 300 distritos donde el tra

bajo fino del líder de los diputados del PRI en la
Cámara de Diputados puede hacer la diferencia.
PD: El que era el segundo informe de

gobierno en Atizapán se convirtió en
el primer acto de ¿campaña, precam
paña? del presidente municipal, Pe
dro Rodríguez, quien juntó a casi 8

mil personas para anunciar que va por un nuevo
periodo aunque falta saber si va de la mano de la
alianza PRI, PAN y PRD, que lo llevaron al pues
to. Lo interesante es que de lograr esta reelec
ción se convertirá en un contrapeso a Morena en
el Estado de México.
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SAQUEO CONTRA RELOJ
JUAN VELEDÍAZ

Eran dos pelotones de soldados uniformados de
Guardia Nacional que llegaron al Centro de Man
do Iztapalapa de la antigua Policía Federal con
órdenes verbales para llevarse todo. Como si los
equipos de computación, parque vehicular, mue

bles y aparatos de los gimnasios que pertenecen a la Secre
taria de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) fueran
recursos materiales de la secretaría de la Defensa Nacional

(Sedeña).
El saqueo, como fue catalogado por algunos ex integran

tes de la desaparecida Policía Federal hoy en servicio en la
Guardia Nacional, se hizo más evidente esta semana moti
vado por el plazo que la Suprema de Justicia de la Nación
(SCIN) fijó para el 1 enero de 2024 en la sentencia 137/2022,
donde declaró Inconstitucional el control operativo y admi
nistrativo que tiene La Sedeña de la Guardia Nacional.

Este hecho forma parte del panorama que se cierne sobre
la operación y administración de la Guardia Nacional para el
ano que viene, donde por mandato constitucional la corpo
ración deberá de abandonar el proyecto de convertirse en la
cuarta rama de las fuerzas armadas como se contempló des
de su creación para emparejarla junto al Ejército, Fuerza Aé
rea y Marina Armada de México.

El pasado miércoles 6 de diciembre el general brigadier
Jaime Enrique Félix Jiménez, jefe de la sección quinta (Pla
nes Estratégicos) del Estado Mayor Conjunto de la Defensa
Nacional, escribió un articulo en un periódico capitalino
donde explicó los cambios estructurales que este sexenio ha
tenido la Sedeña con la creación de la Comandancia General

del Ejército, la reasignación de funciones a la subsecretaría

de la Defensa y a la Oficialía Mayor, y la misma creación del
Estado Mayor Conjunto. Señaló que esto ha implicado un
cambio de paradigma "en el elemento central", que serla la
"integración conj unta de esfuerzos, donde hasta el momento
se incluye a la Guardia Nacional".

Más allá de que por primera vez oficiales de alta gradua
ción comienzan a hacer sus pininos para hablarle a la socie
dad civil fuera de aulas y auditorios castrenses, y tratar de
explicar el proceso interno que ha implicado la reorganiza
ción ante el cúmulo de tareas asignadas en este sexenio y lo
que exige la emergencia por la crisis de seguridad Interior
que vive el país, lo que llama la atención es que se tenga
todavía contemplado que la operación y administración de
la Guardia Nacional seguirá al mando de la Sedeña.

El que hayan comenzado a desmantelar las instalaciones
que pertenecieron a la Polícia Federal, y cuyos bienes mate
riales por ley forman parte de la SSPC, es una señal de que
en la Sedeña no quieren dejar nada tras su paso. La Guardia
Nacional dista mucho de lograr sus objetivos para los que
fue creada, tiene toda una estructura y aparato profesional
con perfil militar, pero aún no tiene resultados tangibles
contra la inseguridad y la violencia criminal que campea en
buena parte del territorio nacional. Por el contrario, las sos
pechas de corrupción y vínculos criminales comienzan a
documentarse en su labor en carreteras y en operaciones
contra el tráfico de migrantes.

Para enero se contempla que la corporación siga al
mando de militares y opere con soldados y oficiales, y es
muy probable que en la SSPC el mando recaiga también
en un militar.
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Terminó la comedia de Samuel García

*Fue un duro golpe a la estrategia del
Presidente contra Xóchitl

*EI Fosfo Fosfo prefirió dejar la
candidatura para cuidarse la espalda
Terminó ia comedia de Samuel García y su aspiración a

contender por la Presidencia de la República, luego de 10
días de precampaña, durante la cual presumió que tenía todo
para derrotar, en principio a Xóchitl Gáivez y después a
Claudia Sheinbaum, aunque su verdadera función era restarle
votos a la candidata opositora.
Al final renunció a la candidatura presidencial, con lo que le

dio un fuerte golpe a la estrategia del presidente de la Repúbli
ca,Andrés Manuel López Obrador, quien lo quería utilizar para
restarle votos a Xóchilt Gálvez, allanarle el paso a su corcho
lata a la Silla Presidencia, pero el Fosfo Fosfo, prefirió regresar
a su puesto como gobernador de Nuevo León y dejar para
dentro de seis años sus aspiraciones presidenciales.
Para Samuel García pesó cubrirse la espalda, por sus turbios

manejos del presupuesto de Nuevo León y los negocios que
sus familiares y amigos tienen, a cuenta del erario del Estado.
Sabía que un Gobernador Interino podría sacar a la luz

toda la corrupción que ha generado su administración en
sólo dos años de gobierno, por lo que no sólo él corría pe
ligro que se le fincara un proceso judicial, sino también su
familia, la de su esposas y los de su círculo cercano, por ello
renunció a la candidatura, a pesar de que traicionó a quien lo
había candidateado, a quien lo había consentido y quien de él
esperaba fuera una piedra para Xóchilt Gálvez, el mismísimo
López Obrador, que ahora buscará otra estrategia para con
tener a la opositora.
Pero esta comedia de Samuel García de algo le ha servi

do a AMLO, para distraer la atención del Pueblo Bueno, de
cuestiones más importantes, como la crisis que se vive en

Guerrero, tras el paso del huracán Otis, ya que el Presidente
habla de que se están entregando enseres domésticos en
Acapulco y Coyuya de Benítez, muchos poblados que su
frieron los estragos de este desastre natural ni siquiera
han recibido un poco de ayuda.
Además de no tener una cifra oficial y real de muertos,

pues para el gobierno de AMLO apenas llegan a 50, lo
que dista mucho de la realidad.
Pero vemos que con comedias como la de Samuel

García, el Presidente desvía la atención sobre asuntos de
verdadera importancia y cuando es cuestionado acerca
de ellos, con una explicación rápida, cifras sin confirmar
y adoptando el papel de víctima, evita dar información
veraz y salta a otro tema.
Ahora el Presidente hablará de la nueva línea aérea,

que contará con tan sólo tres aviones, de la inauguración
del Tren Maya, que es costoso y apenas cubrirá un reco
rrido de 50 kilómetros. Quizá también de su Farmacio
tota y aprovechará estos temas, para hacerse la víctima
por la críticas a esos proyectos. Pero de la inseguridad y
violencia que vive el país, por su fallida estrategia contra
el Crimen Organizado, el aumento el empleo informal, la
precarización de los servicios de salud, la inflación que
hay en la canasta básica, a pesar de que AMLO diga lo
contrario, el desfalco en Segalmex, la quiebra de Pemex,
esos temas no son parte de su discursos, esas son críticas
de la prensa fifi, que sólo lo atacan porque es el mejor
presidente, que tiene, haya tenido o pueda tener México,
esa es su idea y eso quiere hacer creer al "Pueblo Bueno",
aunque haya una gran mayoría que ya no le cree, pero
habrá quien diga "No es mentira, pero le exageran...".
AL VUELO. Claudia Sheinbaum asegura que su oposi

tora está acabada, que se ha desinflado y que está derro
tada y para confirmarlo se apoya en las encuestas que
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cada semana se publican en distintos medios, y
en la que aparece 20 puntos arriba.
Es curioso que Sheinbaum se sienta tan

segura de su victoria y que en base a esas
encuestas de distintos medios, en ios cuales
tiene una amplia cobertura y no la cuestionan
ya la consideren ganadora, pues aún faltan seis
meses para que sean las elecciones.
La candidata de Morena debería tener pre

sente en la Ciudad de México su gobernación
fue desastrosa, que la inseguridad no disminu
yó, que el transporte público es un desastre,
en especial el Metro, al que nunca le dio man

tenimiento porque todos los recursos los usó
para promover su imagen, ya que lleva 5 años
de campaña, aunque hasta ahora sea oficial.
Uno se pregunta, porque si tan segura se

siente, el constante ataque a Xóchilt Gálvez,
las descalificaciones de parte de columnistas
ligados abiertamente al proyecto de Morena
y también otros que navegan a la deriva, pero
cuando pueden le dan de puyazos a la candi
data opositora.
Qué bueno que dicen que la diferencia es

de 20 puntos, que Xóchitl ya se desinfló y que
no va a levantar, porque de lo contrario ya la
habrían colgado del mástil más alto. Lo cierto
que Claudia Sheinbaum y AMLO le tiene mie
do a Xóchitl Gálvez, quien se ha convertido
en la Moby Dick, del capitán Ahab, mejor co
nocido como Andrés Manuel López Obrador.
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Wornen Xiang yao shengdan liwu,
Traducción (queremos regalos de
Navidad) en chino, y los trae Xianta

Clauts, es que de verdad está muy impresionan
te, la penetración de productos de baja calidad,
artículos chinos en estas temporadas, dichos pro
ductos con una evidente falta de controles de cali

dad, por el ingreso de estas mercancías por los
pasos aduanales, el tráfico fronterizo, marítimo...
en tres años se ha incrementado exponencial
inente el paso de mercancías apócrifas, fakes,
chinitas, de verdad que está de escándalo, y si
ahora todo mundo tiene al alcance de su mano

regalitos y chacharas, el tema es que el precio es
proporcional a la calidad, y es que en los últimos
años las aduanas se vieron más infiltradas que
lo de costumbre por los malos, la omisión de los
directivos de las aduanas, corruptos, por cierto y
donde creen que esta el encargado de esa área
en los últimos años, el flamante Horacio Duarte,
nada más y nada menos que operando el gobier
no del Estado de México, con la maestra Delfina
Gómez, el tema de los productos chinos es que
asfixian el mercado formal, y los productos de
marca, que garantizan una calidad, una durabili
dad, así como una batería de pruebas para ser ópti
mos en el mercado de los juguetes, la ropa, los
electrónicos, y demás productos novedosos, pro
ductos Chinos, que dicho literal son de "primera"
porque después de comprarlos... en la "segunda
calle" ya no sirven, se rompieron, o de plano ni fun
cionan, te regresas a reclamar y aquel vendedor
lindo con sus hermosos aretes, y tatuajes se torna
en un violento boxeador, embravecido por el apoyo
de los demás puesteros, y al grito de: se meten con
uno, se meten con todos sales hasta corriendo.
Esos productos fomentan la informalidad y no
apoyan el crecimiento nacional, busquemos lo
nacional, lo probado, las tiendas que fomentan
el empleo, LO BARATO SALE CARO.
Y caro le salió el mal cálculo a Dante Delgado

de su niño naranja, que dejó más que evidente el
miedo a ser fiscalizado en Nuevo León, tan es así
que prefirió retirarse, que quedarse sin blindaje
del fuero, o algún carnal que lo proteja desde la
silla del poder en el estado de Nuevo León.

Y es que en estas temporadas electorales
vemos cada desfiguro que no se puede creer,
viene la candidata Clara Brugada a las delega
ciones a pedir apoyo para ser jefa de Gobierno,
si arreglar primero el mugrero que dejaron en
sus demarcaciones, vienen a prometer que
harán lo que no hicieron en la suya propia, por
que no me digan que Iztapalapa está bien, si no
que se lo pregunten a JUANITO (amplio cono
cedor de las problemáticas de su barrio).

Wornen Xiang yao shengdan liwu,
Traducción (queremos regalos de
Navidad) en chino, y los trae Xianta

Clauts, es que de verdad está muy impresionan
te, la penetración de productos de baja calidad,
artículos chinos en estas temporadas, dichos pro
ductos con una evidente falta de controles de cali

dad, por el ingreso de estas mercancías por los
pasos aduanales, el tráfico fronterizo, marítimo...
en tres años se ha incrementado exponencial
inente el paso de mercancías apócrifas, fakes,
chinitas, de verdad que está de escándalo, y si
ahora todo mundo tiene al alcance de su mano

regalitos y chacharas, el tema es que el precio es
proporcional a la calidad, y es que en los últimos
años las aduanas se vieron más infiltradas que
lo de costumbre por los malos, la omisión de los
directivos de las aduanas, corruptos, por cierto y
donde creen que esta el encargado de esa área
en los últimos años, el flamante Horacio Duarte,
nada más y nada menos que operando el gobier
no del Estado de México, con la maestra Delfina
Gómez, el tema de los productos chinos es que
asfixian el mercado formal, y los productos de
marca, que garantizan una calidad, una durabili
dad, así como una batería de pruebas para ser ópti
mos en el mercado de los juguetes, la ropa, los
electrónicos, y demás productos novedosos, pro
ductos Chinos, que dicho literal son de "primera"
porque después de comprarlos... en la "segunda
calle" ya no sirven, se rompieron, o de plano ni fun
cionan, te regresas a reclamar y aquel vendedor
lindo con sus hermosos aretes, y tatuajes se torna
en un violento boxeador, embravecido por el apoyo
de los demás puesteros, y al grito de: se meten con
uno, se meten con todos sales hasta corriendo.
Esos productos fomentan la informalidad y no
apoyan el crecimiento nacional, busquemos lo
nacional, lo probado, las tiendas que fomentan
el empleo, LO BARATO SALE CARO.
Y caro le salió el mal cálculo a Dante Delgado

de su niño naranja, que dejó más que evidente el
miedo a ser fiscalizado en Nuevo León, tan es así
que prefirió retirarse, que quedarse sin blindaje
del fuero, o algún carnal que lo proteja desde la
silla del poder en el estado de Nuevo León.

Y es que en estas temporadas electorales
vemos cada desfiguro que no se puede creer,
viene la candidata Clara Brugada a las delega
ciones a pedir apoyo para ser jefa de Gobierno,
si arreglar primero el mugrero que dejaron en
sus demarcaciones, vienen a prometer que
harán lo que no hicieron en la suya propia, por
que no me digan que Iztapalapa está bien, si no
que se lo pregunten a JUANITO (amplio cono
cedor de las problemáticas de su barrio).

También se criticó a Xóchitl Gálvez, por hablar
de clases, los presidentes, como Chacal pienso
que los candidatos políticos no deberían de hablar
de clases, ni apoyar a ninguna, ni menospreciar a
alguna, se tienen que referir a nosotros como ciu
dadanos, porque eso sí nos incluye a todos.
También fue criticada por presentar a sus
hijos que van a trabajar por la campaña de su
mamá, apoyando con amor, el proyecto de su
progenitora, ¿y es nepotismo?
Pues yo creo que NO, está bien que haya

jóvenes trabajando por un proyecto de
nación, y cuando su mama termine, si es que
gana, regresen a sus empresas de nuevo, para
evitar conflictos, transparencia, coherencia, y
honestidad.

Cabe señalar que durante la visita de
Claudia Sheinbaum a Guerrero prometió que,
si llega a la presidencia, va a continuar con el
rumbo de López Obrador, lo cual es esperan
zador... pero pregunto:
¿Cuál rumbo? Dijo también, que de llegar a la

presidencia ayudará a la reconstrucción de
Acapulco y de Coyuca de Benítez, como si no lo
pudieran hacer ahora desde el poder, falta un año
aproximadamente para que dejen Palacio, y
parece que ya tienen tanta prisa, que se les
olvida que se deja de ser presidente... hasta
el último día, de la administración, no unos
meses antes.

Como prometen cumplir en el futuro si llega
ran al poder, lo que por obligación tendrían que
solventar en el presente cuando el poder ya lo
tienen... ILÓGICO.
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También se criticó a Xóchitl Gálvez, por hablar
de clases, los presidentes, como Chacal pienso
que los candidatos políticos no deberían de hablar
de clases, ni apoyar a ninguna, ni menospreciar a
alguna, se tienen que referir a nosotros como ciu
dadanos, porque eso sí nos incluye a todos.
También fue criticada por presentar a sus
hijos que van a trabajar por la campaña de su
mamá, apoyando con amor, el proyecto de su
progenitora, ¿y es nepotismo?
Pues yo creo que NO, está bien que haya

jóvenes trabajando por un proyecto de
nación, y cuando su mama termine, si es que
gana, regresen a sus empresas de nuevo, para
evitar conflictos, transparencia, coherencia, y
honestidad.

Cabe señalar que durante la visita de
Claudia Sheinbaum a Guerrero prometió que,
si llega a la presidencia, va a continuar con el
rumbo de López Obrador, lo cual es esperan
zador... pero pregunto:
¿Cuál rumbo? Dijo también, que de llegar a la

presidencia ayudará a la reconstrucción de
Acapulco y de Coyuca de Benítez, como si no lo
pudieran hacer ahora desde el poder, falta un año
aproximadamente para que dejen Palacio, y
parece que ya tienen tanta prisa, que se les
olvida que se deja de ser presidente... hasta
el último día, de la administración, no unos
meses antes.

Como prometen cumplir en el futuro si llega
ran al poder, lo que por obligación tendrían que
solventar en el presente cuando el poder ya lo
tienen... ILÓGICO.

También se criticó a Xóchitl Gálvez, por hablar
de clases, los presidentes, como Chacal pienso
que los candidatos políticos no deberían de hablar
de clases, ni apoyar a ninguna, ni menospreciar a
alguna, se tienen que referir a nosotros como ciu
dadanos, porque eso sí nos incluye a todos.
También fue criticada por presentar a sus
hijos que van a trabajar por la campaña de su
mamá, apoyando con amor, el proyecto de su
progenitora, ¿y es nepotismo?
Pues yo creo que NO, está bien que haya

jóvenes trabajando por un proyecto de
nación, y cuando su mama termine, si es que
gana, regresen a sus empresas de nuevo, para
evitar conflictos, transparencia, coherencia, y
honestidad.

Cabe señalar que durante la visita de
Claudia Sheinbaum a Guerrero prometió que,
si llega a la presidencia, va a continuar con el
rumbo de López Obrador, lo cual es esperan
zador... pero pregunto:
¿Cuál rumbo? Dijo también, que de llegar a la

presidencia ayudará a la reconstrucción de
Acapulco y de Coyuca de Benítez, como si no lo
pudieran hacer ahora desde el poder, falta un año
aproximadamente para que dejen Palacio, y
parece que ya tienen tanta prisa, que se les
olvida que se deja de ser presidente... hasta
el último día, de la administración, no unos
meses antes.

Como prometen cumplir en el futuro si llega
ran al poder, lo que por obligación tendrían que
solventar en el presente cuando el poder ya lo
tienen... ILÓGICO.
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uwwi
Matías Pascal

McMtl NECESITA DE MMNE.../
¿habemus acuerdos y

nueva ministra de la Corte?
liando Xóchitl Gálvez irrumpió encel escenario político, de la mano de
los headhunters de Vicente Fox,

allá por el año 2000, en el área responsable
de dar visibilidad a los grupos indígenas en
el país, se mostraba como lo que es: una
mujer producto de la cultura del esfuerzo,
espontánea, preparada, frontal, pero sobre
todo con un aire de frescura entre los acarto

nados políticos de su partido, el PAN, y del
resto de la baraja conocida, PRI y PRD.
Ahora, han pasado más de dos décadas y

la ingeniera industrial hidalguense es la
abanderada de esos tres partidos. Esto es, el
propio y los ajenos. Si, ajenos. Muy ajenos a
los principios y forma de ser de Gálvez,
quien cuando ocupó la titularidad de la
delegación aún no se les denominaba
alcaldías Miguel Hidalgo, innovó la forma
de hacer gobierno municipalista en busca
de gobernanza.
Asi fue que la señora de trato fran

co y hablar menudo, con modis
mos y hasta una que otra pala
breja indolente, cuando asu
mió la jefatura delegacional,
habilitó una oficina de aten

ción en la ExCapilla de
Guadalupe, para escuchar
y atender las quejas, peti

ciones, necesidades ciu
dadanas.

En su momento, Xó
chitl dijo que el propósi
to de "esa oficina servi

ría para tomar el pulso a
la delegación, para sa
ber cuáles son los pen
dientes y mantener
un contacto estrecho con los ciudadanos".
Mantener el contacto estrecho con los

ciudadanos. Recordémoslo, por favor.
La segunda acción por la que innovó y dio

mucho de qué hablar entre el medio políti
co, los medios y la sociedad capitalina, fue la
creación del primer City Manager que se
encargaba de cumplir y ejecutar las políti
cas públicas y la gestión administrativa.
¡Claro, esto no lo hizo sola! Con ella, se
lanzó a esta batalla el entonces panista con
nombre innombrable: Arne Aus den

Ruth en Haag.
¡Vaya que hicieron historia!
Bueno, pues en octubre pasado, cuando

aún el establishment político y mediático
hablaba de la frescura de Gálvez y su irrup
ción a la contienda presidencial, se vio a
Arne Aus den Ruthen Haag en el Senado de

la República. Con ello se confirma
ba que ya estaba en la cam
paña de su antigua jefa,
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Sin embargo, no es así.
Es lamentable que a
Xóchitl la hayan coop
tado los intereses

partidistas y perso
nales de sus promo
tores priistas, pe
rredistas y panistas
y cada vez más
vayan apagando
esa luz y esponta
neidad que irradia
ba.

Tan es así, que fue
el propio Arne, quien
se fue a la yugular
contra los que rodean
a Gálvez y ella lo permite. Le dijo a través de
sus redes sociales: "Rodeada de rateros,
huevones y pendejos, no vamos a ganar".
Este martes, Ruthen Haag no desaprove

chó la oportunidad para criticar los fichajes
de la oposición cuando Gálvez anunció a su
equipo de campaña entre cuyos integrantes
destacan el panista Santiago Creel, la priis
ta Carolina Viggiano, el perredista Jesús
Ortega y otros más. "Si vas a crear un Arca de
Noé, no olvides incluir a todas las especies de
animales". ¡Ouchhh!
Así las cosas en la granja del frente oposi

tor... ¿HABEMUS MINISTRA?
Y vamos ahora al tema que parece unificar

criterios entre algunos senadores de la opo
sición. Nada es casualidad, mucho menos
coincidencia, sin embargo, en cuanto regre
só el senador 128 al edificio de Reforma e

Insurgentes... comenzaron a fluir acuerdos y
a razonarse votos e inclinaciones entre opo
sitores y en algunos temas. ¿Que de quién
hablamos? Pues del morenista Ricardo

Monreal.

Vayamos mejor al tema coyuntural en jus
ticia, más allá del freno a la extinción de los
13 fideicomisos que dio el ministro Javier
Laynez Potisek, antes del 15 de diciembre
la siguiente semana debe quedar resuel
ta y ocupada la vacante disponible en la
Suprema Corte de Justicia de la Nación.
¿Y qué ha pasado? Pues que ya se deja

sentir la mano negociante y la palabra cabil
deadora de Monreal. Por lo pronto, Miguel
Ángel Mancera y Germán Martínez han
mostrado su intención de votar a favor de

una de las propuestas de la terna presiden
cial para ocupar ese cargo y, así evitar que
sea López Obrador con su báculo que no
bastón de mando, porque ese ya lo entregó
elija a la nueva integrante de ese órgano
colegiado jurisdiccional.
Vimos que ayer martes en Comisiones

Unidas de Justicia y de Asuntos Legislativos
compareció la abogada Eréndira Cruzville
gas, quien sustituyó en la segunda terna
enviada por el Ejecutivo a la consejera jurí
dica Estela Ríos, quien ocupa un cargo en
el gabinete actual y es inelegible.
Así pues, los coordinadores Mancera, del

PRD, y del Grupo Plural, Germán Martínez,
coincidieron que no están en la posición de
"íocfo o nada". Hicieron un llamado a

Morena a alcanzar un acuerdo interno para
respaldar a una de las tres candidatas de la
segunda terna que envío el titular del
Ejecutivo Federal para ocupar ese cargo.
¿Qué tal? En una de esas y le cumplen al

presidente López Obrador su deseo de que
sea Bertha Alcalde Luján la nueva minis
tra, pues es el perfil más apoyado entre los
senadores, de acuerdo con las dos votacio
nes que se realizaron.
Lo cierto, la oposición está abierta a dialo

gar y a concretar acuerdos. ¿Casualidad?
No, se llama trabajo fino y ese lo hace
Ricardo Monreal.

Así nuestro poker de este día, mañana le
seguimos... ¡Ciaoool

a Gálvez y ella lo permite. Le dijo a través de
sus redes sociales: "Rodeada de rateros,
huevones y pendejos, no vamos a ganar".
Este martes, Ruthen Haag no desaprove

chó la oportunidad para criticar los fichajes
de la oposición cuando Gálvez anunció a su
equipo de campaña entre cuyos integrantes
destacan el panista Santiago Creel, la priis
ta Carolina Viggiano, el perredista Jesús
Ortega y otros más. "Si vas a crear un Arca de
Noé, no olvides incluir a todas las especies de
animales". ¡Ouchhh!
Así las cosas en la granja del frente oposi

tor... ¿HABEMUS MINISTRA?
Y vamos ahora al tema que parece unificar

criterios entre algunos senadores de la opo
sición. Nada es casualidad, mucho menos
coincidencia, sin embargo, en cuanto regre
só el senador 128 al edificio de Reforma e

Insurgentes... comenzaron a fluir acuerdos y
a razonarse votos e inclinaciones entre opo
sitores y en algunos temas. ¿Que de quién
hablamos? Pues del morenista Ricardo

Monreal.

Vayamos mejor al tema coyuntural en jus
ticia, más allá del freno a la extinción de los
13 fideicomisos que dio el ministro Javier
Laynez Potisek, antes del 15 de diciembre
la siguiente semana debe quedar resuel
ta y ocupada la vacante disponible en la
Suprema Corte de Justicia de la Nación.
¿Y qué ha pasado? Pues que ya se deja

sentir la mano negociante y la palabra cabil
deadora de Monreal. Por lo pronto, Miguel
Ángel Mancera y Germán Martínez han
mostrado su intención de votar a favor de

una de las propuestas de la terna presiden
cial para ocupar ese cargo y, así evitar que
sea López Obrador con su báculo que no
bastón de mando, porque ese ya lo entregó
elija a la nueva integrante de ese órgano
colegiado jurisdiccional.
Vimos que ayer martes en Comisiones

Unidas de Justicia y de Asuntos Legislativos
compareció la abogada Eréndira Cruzville
gas, quien sustituyó en la segunda terna
enviada por el Ejecutivo a la consejera jurí
dica Estela Ríos, quien ocupa un cargo en
el gabinete actual y es inelegible.
Así pues, los coordinadores Mancera, del

PRD, y del Grupo Plural, Germán Martínez,
coincidieron que no están en la posición de
"íocfo o nada". Hicieron un llamado a

Morena a alcanzar un acuerdo interno para
respaldar a una de las tres candidatas de la
segunda terna que envío el titular del
Ejecutivo Federal para ocupar ese cargo.
¿Qué tal? En una de esas y le cumplen al

presidente López Obrador su deseo de que
sea Bertha Alcalde Luján la nueva minis
tra, pues es el perfil más apoyado entre los
senadores, de acuerdo con las dos votacio
nes que se realizaron.
Lo cierto, la oposición está abierta a dialo

gar y a concretar acuerdos. ¿Casualidad?
No, se llama trabajo fino y ese lo hace
Ricardo Monreal.

Así nuestro poker de este día, mañana le
seguimos... ¡Ciaoool
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Esténtor político
Un mes de "Otis";
TRAS LA TRAGEDIA SE

PROFUNDIZA EL OLVIDO

Miguel Angel Casique Olivos
El 25 de noviembre se cumplió un mes

del desastre provocado por el hura
cán "Otis" sobre Acapulco y Coyuca

de Benítez; cientos de miles de guerreren
ses todavía no se han recuperado porque los
gobiernos morenistas de Evelyn Salgado y
Andrés Manuel López Obrador no han asu
mido la responsabilidad social que les
corresponde frente a ese terrible flagelo
natural.

El dolor aún no cede en Acapulco, sobre
todo en las colonias y los pueblos donde la
muerte, según la cuenta oficial, fueron SO;
pero que a decir de las funerarias privadas
fueron al menos 350, cifra que contraviene
la difundida por el presidente quien, desde
que llegó a Palacio Nacional, ha convertido
a la mentira en su principal herramienta
de gobierno.
En cifras redondas se plantean más de un

millón de personas con afectaciones patrimo
niales y la pérdida de infraestructura física y
comercial por unos 15 mil millones de dóla
res, cifra que no contempla los severos
daños que el huracán provocó en los cultivos
de maíz, mango y limón en los 47 municipios
de la región costera de Guerrero; ni 11 mil
500 de las 50 mil viviendas que resultaron
destruidas en la bahía de Acapulco; ni 80
por ciento del sector hotelero pequeño,
mediano y no monopólico, que resultó terri
blemente dañado, así como hospitales y clí
nicas de salud púbica que debido a la falta
de personal médico y medicamentos no
pueden enfrentar una epidemia de dengue
50 por ciento más agresiva que la de 2022,

La Asociación Mexicana de Profesiona

les Inmobiliarios (AMPI), reveló que el
mayor problema que hoy enfrentan los gue
rrerenses de Acapulco, Coyuca y otros
municipios, está determinado por la des
trucción casi total de 280 mil viviendas, la
falta de electricidad, agua y conectividad
en casi medio millón de hogares.
¿Por qué los gobiernos estatal y Federal

han tardado tanto en siquiera limpiar las
calles? La AMPI responde y agrega que la
Secretaría del Bienestar "incluyó" a los
afectados en una lista para "recibir dos
apoyos: unos por ocho mil pesos y otros
entre 35 y 60 mil pesos, según los daños de
las viviendas. Sin embargo, hay que destacar
que la mayoría de los damnificados descono
ce estos detalles de la entrega, y otros denun
cian que no fueron considerados".
El apoyo para limpieza de las calles y los

barrios es por ocho mil pesos, empezó el
miércoles 29 de noviembre y terminará el
próximo 7 de diciembre, pero no se plantea
la aplicación de un padrón, tampoco prevén
a beneficiarios para la reconstrucción de
viviendas y locales comerciales, cuyos apo
yos serán entre 35 y 60 mil pesos, su pri
mera entrega se hará del 8 al 21 de diciem
bre y la segunda, del 22 al 31 de diciembre.
El gobierno morenista no considera las

280 mil casas dañadas; y destaca todavía
que quienes las reconstruirán son los afecta
dos. ¡Ah, eso sí, les darán talleres para que
sepan cómo hacerlo! ¡Vaya ayuda del
Gobierno Federal!

La Organización de las Naciones Unidas
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para la Educación, la Ciencia y la Cultura
(Unicef) ha señalado que el impacto del
huracán Otis en el corto plazo afectará la
nutrición y la salud demás de 296 mil
niños y adolescentes; y en el largo plazo, su
preparación educativa. Incluso esperan una
posible crisis sanitaria por la propagación
de enfermedades como cólera, dengue o
Zika, debido al estancamiento de agua.
En aspecto educativo, las autoridades

estatales y federales sólo han visitado 18
por ciento de las instalaciones escolares de
Acapulco y Coyuca de Benítez; pero no han
levantado un censo de los planteles afecta
dos en los demás municipios; por eso, el
Instituto Mexicano para la Competitividad
(IMCO) alerta que hay 625 mil estudian
tes, 38 mil docentes y siete mil 498 escue
las de educación obligatoria afectadas.

A un mes del siniestro no existe una estra

tegia clara para superar los daños que el
huracán causó en el sistema educativo gue
rrerense. Esta es la tercera entidad con la

escolaridad más baja del país; y 70 por
ciento de sus estudiantes está en el límite

del rezago académico que ya padecen.
Antes de que "Otis" arrasara Guerrero, ya

enfrentaban una crisis de violencia delictiva

generada por el crimen organizado y la enti
dad era considerada una de las tres más

pobres y marginadas de México. Por ello es
necesario que esta entidad, actualmente
administrado por Morena, tenga mejores
gobernantes, con una visión política diferen
te para que no le siga "lloviendo sobre mo
jado".

Por el momento, querido lector, es todo.
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Agua
La titular del Oapas, el organis
mo de agua de Naucalpan Heldl
Storsberg Montes se le fue duro y
a la cabeza al gobierno federal, al
señalar que crisis hídrica provoca
da por ellos al no invertir y admi
nistrar correctamente el Sistema

Cutzmala, por lo que la Unidad de
Pipas de OAPAS reparte 6 millones
500 mil Litros del recurso entre

230 mil habitantes afectados por
la disminución en la entrega de La
Comisión Nacional de Agua, lo que
representa dejar de percibir casi 220
mil pesos mensuales por eL pago
del suministro vía red hidráulica, ya
que Las entregas son gratuitas para
Los usuarios que van al corriente en
sus pagos. Y así la crisis por el agua
en todo México; y aunque ayer llovió
en el valle de México y en el Valle
de Toluca, no fue tanto como para
elevar Los niveles de las presas.

Los informes de presidentes muni
cipales continúan por el Estado de
México. La presidenta municipal Ro
mlna C entreras rindió cuentas a Los

huixquiluquenses y destacó las finan
zas sanas de su administración, que
a dos años de gobierno ha cumplido
con el 90 por ciento de sus compro

misos con los vecinos, que Llegaron
por miles a escuchar su informe de
trabajo. La alcaldesa agradeció al
equipo, dijo, formado por 4 mil 352
servidores púbLicos, que "Gracias a su
esfuerzo, Huixquilucan es un munici
pio que avanza, que es punta de lanza
y un referente nacional".

Este jueves en Naucalpan, la alcal
desa Angélica Moya rendirá cuentas
a Los naucalpenses con su segundo
informe de gobierno, mientras que
La alcaldesa Karla Fiesco entregará
al cabildo su informe y el viernes 8
será su evento con Los izcallenses.

Y Toluca sigue en el Limbo, Luego de
la desaparición de Raymundo "N"
del mapa político.

La gobernadora Delflna Gómez
Alvarez, destacó los logros alcanza
dos en el municipio de Tenango del
Valle por el presidente municipal
Roberto Bautista Arellano, y ase
guró que en ese municipio han sido
testigos" de los Logros y avances de
La Cuarta Transformación y eL pro
yecto impulsado por el presidente
López Obrador
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La Agenda de
El Independiente

» Al punto:
De las anécdotas de las sucesiones presidenciales en

el viejo régimen priista: Fue López Portillo el que rompió la
ética de la responsabilidad al darle cargo público a su hijo
José Ramón y defenderlo en un discurso público en el
que lo definió como el "orgullo de su nepotismo", dicién
dolo en serio, aunque sonando como burla. Y así le fue, a
los dos, el entonces secretario de Programación, Miguel
de la Madrid, lo hizo nada menos que subsecretario y ahí
se ganó la candidatura presidencial.

» Digo..., es pregunta:
¿Se habrá dado cuenta Xóchitl que imponer a sus

hijos en cargos de su campaña es como ponerles la
diana de la crítica en las espaldas?

» Para su agenda:
De la historia infantil de una madre zorro que bus

caba a su hijo dando una descripción ideal: «El amor de
una madre es inmenso, incondicional y para siempre;
una madre por sus hijos es capaz de todo, hasta de en
frentarse al peor de los enemigos, a la vida y al mundo
entero. Los hijos para una madre son ¡o más preciado,
lo mejor que le puede pasar; por ellos daría la vida si
fuese necesario; por eso ante los ojos de una madre no
hay hijo feo, todos sus hijos son muy hermosos»

Tengo el honor de tener dos
fP hijos chingones

Xóchitl Gálvez Ruiz

al presentar a sus hijos con funciones
en campaña.

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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CONFIDENTE EMEEQUIS

HOMENAJE A RICHARD
NIXON EN LA MAÑANERA

Culjjipar a las
victimas devíc

(o: delitos

es una práctica común
de autoridades que no
cumplen con su deber.

Es la recurrencia al

"en algo andarían" que
suelejustificar atrocidades e ineptitudes mayores.

Pasó con las mujeres asesinadas en Chi
huahua, hace algunas décadas, a quienes se les
culpaba de utilizar minifaldas cuando salían del
trabajo en las maquilas de Ciudad Juárez.

Ocurrió con los dos jóvenes del Instituto
Tecnológico de Monterrey a quienes se acu
só de ser sicarios y la Secretaría de la Defen
sa terminó por ofrecer una disculpa pública
porque en realidad se trataba de alumnos de
excelencia que se en
contraban estudiando.

De igual forma se
desató un escándalo

cuando las autoridades

revelaron que los 15 mu
chachos asesinados, por
pistoleros de La Línea,
en Villas de Salvárcar,
también en la frontera

con El Paso, Texas, perte
necían a una pandilla.

Es lo que hizo el
presidente López Obra
dor al señalar que José
Eduardo Freire Ortega, Bryan Jesús Amóles
Gasea, Jesús Virgilio Orozco Mateos, Fabián
Orozco Mateos y Pedro Francisco Mateos Puen
tes murieron porque "fueron a comprar droga".

A los estudiantes de Medicina los torturó y
asesinó una banda delincuencial, pero el titular

del Poder Ejecutivo culpa al consumo de drogas
de que estas cosas ocurran.

Es decir, la clave de la violencia en Guanajua
to está en quienes compran las sustancias por
que son adictos.
"A MAYOR CONSUMO MÁS HOMICIDIOS"

Lo de Guanajuato de homicidios tiene que
ver con eso, es el enfrentamiento de bandas por
la venta de drogas".

También dio cuenta, en conferencia maña
nera, que compraron a quien no debían "en un
territorio que pertenecía a otra banda".

Esto es, hay lugares que pertenecen a las
organizaciones criminales, y hay que tener cui
dado de no equivocarse, lo dice el jefe de las
Fuerzas Armadas.

No se percibe, en las palabras presidencia
les, condena a los criminales y anuncio del uso
de la fuerza de la ley.

Pero se pondera, en cambio, un arrebato
mojigato: no consuman drogas, porque no hay
quien controle a los bandidos.

¿Y la Guardia Nacional? ¿Sirve para algo más
que detenery contener la migración? ¿Ya no hay
vergüenza institucional ante los desafíos cotidia
nos del crimen? ¿De plano se llamará a que la
gente se encierre en sus casas para no importu
nar a los maleantes?

Quizá fue involuntario, pero lo que ocurrió
la mañana del miércoles, fue un homenaje a
Richard Nixon y a sus arengas contra los con
sumidores. Es el refrendo de la Guerra contra

las drogas que tanto daño causó y causa desde
hace medio siglo. Hace pedazos los esfuerzos
para no criminalizar a los usuarios y da a! traste
con negociaciones y acuerdos para establecer
una política distinta. El narcomenudeo, en efec
to, implica el control de mercados ¡legales para
establecer su venta.

Desde hace años, y particularmente Ge
nero García Luna, cuando era secretario de
Seguridad Pública, insistió en esa variable
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vergüenza institucional ante los desafíos cotidia
nos del crimen? ¿De plano se llamará a que la
gente se encierre en sus casas para no importu
nar a los maleantes?

Quizá fue involuntario, pero lo que ocurrió
la mañana del miércoles, fue un homenaje a
Richard Nixon y a sus arengas contra los con
sumidores. Es el refrendo de la Guerra contra

las drogas que tanto daño causó y causa desde
hace medio siglo. Hace pedazos los esfuerzos
para no criminalizar a los usuarios y da a! traste
con negociaciones y acuerdos para establecer
una política distinta. El narcomenudeo, en efec
to, implica el control de mercados ¡legales para
establecer su venta.

Desde hace años, y particularmente Ge
nero García Luna, cuando era secretario de
Seguridad Pública,

del problema de la
violencia, que inició
cuando los cárteles

colombianos em

pezaron a pagar en
especie a sus socios
mexicanos y la distri
bución de drogas en
las calles aumentó.

Pero la muerte
de los cinco estu

diantes de la Uni
versidad Latina de

México (ULM) se de
bió a que las bandas
del crimen organizado hacen lo que les da
la gana, porque saben que tienen una alta
probabilidad de salirse con la suya.

El rector de esa casa de estudios, José Le
mus Muñoz Ledo señaló que las víctimas "eran
jóvenes alegres y muy talentosos, y que, al in

terior de la universidad, con un cumplimiento
académico preciso".

Sus compañeros marcharon por las calles
de Celaya para pedir justicia y exigir que no se
criminalice a los estudiantes asesinados, quienes
ya no serán ni cirujanos ni pediatras.

Les asiste la razón a los inconformes, y el me
jor homenaje es no permitir que se conviertan
en cifras, recordándoles por lo que fueron, médi
cos en formación que se toparon con el espanto
en que se ha convertido México.
LAS VÍSPERAS DEL 2024

La senadora Patricia Mercado no tiene en

sus planes buscar la candidatura presidencial
por Movimiento Ciudadano.

Sabía, cómo es, prefiere concentrarse en su
permanencia en el Poder Legislativo.

MC tiene complicado el horizonte luego del
derrumbe de Samuel García.

Las cartas no son muchas y la pérdida del re
gistro es una posibilidad más que factible.

En política no se finta, y quien lo hace, muchas
veces recibe un descontón, como el que atesti
guamos en Nuevo León este fin de semana.

Pero la muerte de los cinco
estudiantes de la Universidad
Latina de México (ULM) se
debió a que las bandas del
crimen organizado hacen lo

que se les da la gana

Foto: Cuartoscuro
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INDICADOR POLITICO

4T CON CLAUDIA; GÁLVEZ DA
PROYECTO ECONÓMICO AL PRI

Yo creo que la
opinión, si puede
ser error, jamás

puede ser un delito
Francisco Zarco,

25 de julio de 1856,
Doctrina aplica

ble a Alfredo Jalife

La configuración de los equipos de
campaña de las dos candidatas a la
presidencia perfiló la imagen de otro

ciclo de disputa entre el proyecto populista
hoy en la presidencia y el proyecto neoliberal
de mercado del periodo salmista 19822018.

Del lado de Claudia Sheinbaum Pardo,
el equipo de campaña se basa en un conti
nuismo de la 4T con las figuras lopezobra
doristas dominantes de Juan Ramón de la

Fuente, Lorenzo Meyer, Olga Sánchez Corde
ro, Gerardo Esquivel y Arturo Zaldívar, todos
ellos piezas clave del proyecto del presidente
López Obrador. No hay una fractura transexe
nal y es el mismo equipo al que perteneció la
hoy candidata.

Donde hay novedades interesantes es en
el equipo numeroso casi 30 personas, pron
to chocando entre todas de la candidata

opositora Xóchitl Gálvez Ruiz, con el control
del grupo por representantes de dos de los
tres partidos que la
postulan (PRD como
el pariente pobre), con
figuras aliadas en el
Senado y con especia
listas en temas especí
ficos; en este equipo
destaca la ausencia de

tres personalidades

clave que estuvieron
cerca hasta hace poco
de la candidata: José

Ángel Gurría Treviño,
Carlos Urzúa Macías y
Beatriz Paredes Rangel.
El armado del

equipo de la candi
data opositora revela la entrega de las pie
zas clave de la definición de su proyecto de
gobierno a figuras del priismo: la secretaria
general priista Carolina Viggiano como coor
dinadora ejecutiva al nivel del coordinador
general Santiago Creel Miranda; el ebrardis
ta Angel Ávila en coordinación de alianzas, el
hombre fuerte del PRI Rubén Moreira espo
so de Viggiano como coordinador nacional
territorial, Enrique de la Madrid cuyo padre
inició el proyecto neoliberal con el Plan Glo
bal de Desarrollo en 19801982 redactará

el programa de gobierno porque al parecer
el de Gurría tenía tufos populistas, la exalcal
desa poblana Blanca Alcalá Ruiz manejará el
tema delicado de asuntos migratorios e Ilde
fonso Guajardo el responsable del TCL 2.0
que le cedió al presidenteTrump todo lo que
pedía nada menos que estará encargado
de las Relaciones Exteriores.

El bloque panista es una mixtura del
foxismo en decadencia y el calderonismo en
fuga: Creel Miranda precandidato presiden
cial derrotado dos veces como coordinador

general, Maximiliano Cortázar como la pieza
clave con la prensa consentida por Calderón
en su sexenio cobrando favores del pasado,
la muy debilitada y desdibujada Josefina
Vázquez Mota que perdió las presidenciales
del 2006, llevó al PAN al tercer lugar y luego
pactó beneficios personales con el PRI de
Peña Nieto será "coordinadora de líderes en

campaña" cualquier cosa que signifique,
Margarita Zavala que ha subordinado toda
su débil carrera política a su matrimonio con
Calderón tendrá un cargo la gente de la so
ciedad civil y la estridente senadora Kenia
López como jefa de la oficina de la candida
ta. En algunas listas aparece Jesús Ortega, el
propietario asociado del PRD.

Lo que se deriva de la configuración del
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equipo de la precandidata Gálvez Ruiz es un
perfil de proyecto económico neoliberal de
mercado que contrasta con la imagen de la
candidata en cuanto

a su procedencia in
dígena, humildeycla
semediera, pero en el
fondo conflictuando

el aspiracionismo de
la clase media que
quiere ascender en
la escala social a cla

se propietaria o clase
media alta.

El proyecto eco
nómico de Gálvez

Ruiz, con De la Madrid
a la cabeza, no será
otro que el definido
por los expresidentes
Miguel de la Madrid, Carlos Salinas de Gortari
y Ernesto Zedillo Ponce de León en el periodo
19822018, basado sólo en ¡a asociación su
bordinada con Estados Unidos, sin capacidad
ni posibilidad de construir una base produc
tiva nacional y sin ninguna posibilidad de re

conversión industrial que convertiría a México
en potencia económica. La candidata entregó
su proyecto económico al PRI.

En este contexto, destaca la ausencia en el
equipo público de la candidata Gálvez Ruiz de
dos corrientes fundamentales que la poten
ciaron en redes sociales: las cabezas del gru
po ideológico de ClaudioX. Gonzálezy la nula
presencia de la Coparmex de su expresidente
Gustavo de Hoyos, uno de los pivotes clave
del neoconservadurismo empresarial que ha
desdibujado su presencia en la definición del
proyecto opositor aplastado por los priistas, a
pesar del activismo de la Coparmex como sin
dicato patronal de carácter ideológico.

Los equipos de trabajo de las dos candi
datas definen, pues, una disputa por la na
ción entre neoliberales y populistas.

Política para dummies: la política se confi
gura por la correlación de las fuerzas sociales
y productivas.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

El proyecto económico de
Gálvez Ruiz, con De la Madrid
a la cabeza, no será otro que el
definido por los expresidentes
Miguel de la Madrid, Carlos
Salinas de Gortari y Ernesto
Zedillo Ponce de León

Foto: Cuartoscuro
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FUERA MASCARAS

EL ENEMIGO DE
MI ENEMIGO

"La mejor ven
ganza es no ser como

tu enemigo"
Marco Aurelio

>e lo dije. Se
.lo advertís:'desde el fin

de semana en mis redes sociales y se lo repetí
aquí, en mi columna del martes. La venganza
es un plato que se sirve frío, y para un joven de
35 años como el gobernador de Nuevo León,
Samuel García Sepúlveda, hay más tiempo
que vida. Sobre todo, cuando se vive para la
venganza. El PRIAN co
metió un error mortal,
el mismo que cometió
en 2006. Acorraló a su

enemigo, lo humilló y
lo dejó vivir. Ahora, el
patriarca del partido
naranja, Dante Delga
do, anunció que el blo
que de contención en
el Senado de la Repú
blica "ha muerto".

A finales de 2020,
mientras transcurría la

pandemia, el Gobier
no federal propuso la
desaparición de 109 fideicomisos para desti
nar dichos recursos a la atención de la emer

gencia. Ante esta situación, legisladores del
Senado de la República y la Cámara de Dipu
tados provenientes de partidos opositores se
adelantaron y concretaron la conformación

de un "bloque de contención" para impedir
la extinción de dichos fideicomisos. El PAN,
PRI, el Partido de la Revolución Democrática y
MC llevaron a cabo pláticas y posteriormente
dieron a conocer la conformación del bloque
para evitar la aprobación de futuras reformas
propuestas por Morena y sus partidos aliados.
Tres años después, el intento por aplastar a
Samuel García en sus aspiraciones presiden
ciales mató esa alianza.

El lunes por la noche empezaron los ru
mores. El presidente López Obrador habría
tendido un puente con el cacique naranja
para llegar a un acuerdo. El trato era sencillo:
los senadores de MC votarían por la candida
ta para la Suprema Corte de Justicia propues
ta por Morena y en paralelo proporcionarían
los votos necesarios para cubrir las vacantes
de la justicia electoral, donde saldrían favore
cidos magistrados cercanos a MC en Jalisco
y Nuevo León. En la cámara alta, el oficialismo
(Morena, PT, PVEM y PES)tiene 75 senadores,
en otras palabras, el 59% del total. Ahora,
con los 13 legisladores de MC, llegarían a
88, sobrepasando las
2/3 partes necesarias
para la mayoría cali
ficada. De esta ma

nera, López Obrador
capitaliza el conflicto
al interior de la oposi
ción y refuerza la con
frontación contra la
Corte al enviar a una
ministra de su extre
ma confianza. Chuza.

Dicen por ahí que
es inútil satisfacer la

venganza con ven
ganza; pues no curará
nada. Y en el caso de MC, incluso podrían salir
lastimados. El partido naranja se había promo
vido como el más digno y potente opositor
a Morena. En una de esas podía ganar en el
2030. Sin embargo, la furia los está convirtien
do en un aliado de lo que juraron destruir. En
otras palabras, "el enemigo de mi enemigo
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es mi amigo", y mientras tanto, al diablo con
el país.

Es difícil saber todavía hasta dónde llegará
Movimiento Ciudadano en su afán de saciar

la furia que el PRIAN alimentó en ellos, sin
embargo, deben ser cuidadosos de no con
vertirse en un instrumento más al servicio de

Morena, a menos que eso sea lo que siempre
han buscado.

Dicen por ahí que es inútil
satisfacer la venganza con
venganza; pues no curará
nada. Y en el caso de

MC, incluso podrían salir
lastimados

Foto: Cuartoscuro
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AGENDA CONFIDENCIAL

SAMUEL "COLGARA
LOS TENIS"

espués del
lespectácud;
lo que brin

dó el bufón Samuel

García y del malestar
y la indignación que
causó en el Movimiento Naranja por su sober
bia y prepotencia, los observadores del "cerro
de la silla" pronostican que cuando aquél ter
mine su administración lo van a obligar a que
"cuelgue los tenis naranja". O será, lo van a
echar del partido por indeseable, y porque con
su actuación le ocasionó tal daño al organismo
político que cuando sus candidatos se presen
ten a algún cargo de elección popularen 2024,
se lo van a echar en cara.

Lo que no se explican los analistas políti
cos bisoños, es por qué a sabiendas de que
el bufón Samuel no pintaba como candidato
a la presidencia de la República para la próxi
ma elección presidencial, le autorizaron que
se lanzará. La explicación de los que dicen
que saben, es que le preguntaron: ¿Estás se
guro de que puedes pedir licencia y nombrar
a tu sucesor sin generarturbulencias políticas
que afecten al partido? Y con la soberbia que
le caracteriza al suso

dicho respondió: ¡Si
puedo! ¡Sí quiero ser
presidente! Y ya vimos
que lo único que con
siguió fue hacer el ri
dículo, y colocar a Mo
vimiento Naranja en
una penosa situación.

Si los "emecistas"

cumplen la amenaza
de echar del partido
al bufón García, éste

ya no cumplirá su amenaza de competir en el
2030 por la presidencia de la República, lo que
todo México agradecerá. Pero puede participar
por otro partido, o crear el suyo, reviran los bi
soños y sus seguidores.
AGENDA PREVIA

La senadora priista, Cecilia Sánchez, le
puso al ex gobernador de Hidalgo, Ornar
Fayad, propuesto por el presidente Andrés
Manuel López Obrador para la embajada
belga, perdón, noruega, una "revolcada de
perro bailarín". Dijo doña Cecilia: "Nos queda
claro que para este gobierno de la 4T el tema
de la diplomacia no es una prioridad y jamás
lo verán como un puente de entendimiento
entre las naciones. Para el presidente, estos
nombramientos se han convertido en una mo

neda de cambio y se olvida la esencia de esta
noble función, que es representar dignamente
los intereses de las y los mexicanos en temas
de desarrollo internacional... en el artículo 20,
además de otros requisitos, se deben reunir
méritos suficientes para el eficaz desempeño
de su cargo. En este sentido, quiero preguntar
le al ciudadano Ornar Fayad Meneses, ¿cuáles
son los méritos que para usted le han llevado a
ser considerado para esta propuesta?".

Enhiesto y erecto, Fayad respondió: "La
verdad, la verdad y nada más que la ver
dad... es que yo considero que no tengo
ningún mérito para ser embajador, ninguno",
pero tengo una trayectoria política que sus
tituye cualquier mérito, quiso decir. Y ya en
carrerado se aventó el siguiente rollo: "Aho
ra se pusieron de moda por los escándalos
políticos que todo el mundo conoce, y en los
que nosotros mismos participamos. Es más,
un tema de postura y de dicho, porque a lo
largo de toda la historia yo les puedo referir
todas las experiencias de los políticos que
han sido grandes embajadores, grandes re
presentantes de México y también tenemos

muy malas experien
cias que algunos de
carrera han sido muy
malos, muy señala
dos. Yo no creo que
todos los diplomáti
cos de carrera, todos
sean el sol que brilla.
Y tampoco creo que
todos los políticos
sirven para las repre
sentaciones diplomá
ticas". ¡Se necesita ser
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caradura para expresar lo anterior! Exclaman
¡os detractores de Fayad, que son bastantitos.

Con ese cinismo que le ha caracterizado
durante su trayectoria política, Fayad negó que
fuera nominado a la embajada belga, perdón,
noruega, por el presidente a cambio de favo
res políticos. "A lo largo de muchos años, los
presidentes de México, tanto los que fueron
priistas como los que fueron panistas, y como
lo hace el presidente...han tenido la cortesía
política de aprovechar la experiencia de perso
nas que, aunque no piensen igual y no sean de
su mismo partido, sean dignos representantes
de un país. Eso es lo que yo pienso". Y digan
¡o que digan, Fayad será embajador. ¡Estamos
jodidos! Exclaman indignados algunos presti
giados embajadores.

Si los "emecistas" cumplen
la amenaza de echar del

partido al bufón García, éste
ya no cumplirá su amenaza
de competir en el 2030 por la
presidencia de la República

Foto: X: íásamuel gardas
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TRAS LA PUERTA DEL PODER

"YO VEO UN MEXICO CON MUCHO
DOLOR E INJUSTICIA... EN PUNTO
DE QUIEBRE": XÓCHITL GÁLVEZ

respaldada por unorede los equipos
^electorales del más

alto nivel en experiencia po
lítica, de Estado y Gobierno,
planeación y ejecución de
proyectos, Xóchitl Gálvez
afirmó ayer que los mexi
canos enfrentamos hoy 2
proyectos de país absoluta
mente antagónicos:

Hoy sólo hay 2 opciones: ellos que no quieren
una clase media chingona, que quieren que te que
des como estás, que te conformes con lo poco que
te dan, que no avances, que te estanques. Y donde
la continuidad es claudicar y claudicar es rendirse,
es agacharse, es conformarse...

La otra opción somos nosotros... y cómo Mé
xico no puede claudicar nosotros representamos
el avanzar al futuro, progresar, emprender, ganar
más, crear prosperidad, innovar, lograr un cambio
de mentalidad.

Para lograrlo presentó ayera su equipo de cam
paña, los que encabezarán las mesas temáticas que
luego de recorrer el país estado por estado y mu
nicipio por municipio, de escuchar y dialogar con
los más posibles elaboren el Plan de Gobierno más
sólido y amplio que haya
existido, dijo.

Que haga realidad el
sueño de ella y millones
para alcanzar un México

de clases medias fuer

tes, con oportunidades,
seguridad, educación y
salud de calidad donde

cada persona pueda al
canzar sus aspiraciones
individuales, afirmó.

"En pocas palabras,
queremos encabezar un
gobierno chingón para
construir un México chingón, con una economía
orientada a la prosperidad dónde seguridad en
tu calle y tu colonia, donde la ley sí sea la ley, un
México donde se proporcione salud, medicinas y
médicos; donde exista educación de calidad con
enseñanza de un idioma; donde se apoye a los em
prendedores y las habilidades digitales; que apoye
a las mujeres con un sistema nacional de cuidados.

"Con estancias infantiles, escuelas de tiempo
completo. No podemos dejar a los niños a merced
de violentados sexuales. Apoya a nuestros adultos
mayores con un sistema nacional de cuidados para
que las mujeres dejen de ser las cuidadoras de los
adultos mayores y se puedan integrar al mercado
laboral. Un Gobierno que respete tus libertades,
tu libertad de emprender, de expresarte, de ser tú
mismo y de llegarían lejos como quieras de ganar
más, de lograr más.

"Por eso hoy presentamos un equipo que
combina la experiencia y la juventud, un equipo
que sabe escuchar un equipo que va a construir
una propuesta de país con una clase media fuer
te", enumeró.

Ahí estaban ya, encabezados por Enrique
de la Madrid, Enrique de la Madrid, José Ángel
Gurría, Juan Carlos Romero Hicks, que será el

responsable de coordinar erl área de educación,
ciencia y tecnología; Éctor Jaime Ramírez, Salud;
Rubén Moreira, Seguridad; Fernando Gómez
Mont, Justicia: Mario Zamora, sector agropecua
rio y pesca; Silvano Aureoles, Desarrollo Rural
sustentable; Carlos Urzúa, Finanzas Públicas; Jo
sefina Vázquez Mota, Niñas, niños y adolescen
tes; Ildefonso Guajardo, Relaciones Exteriores y
Cooperación Internacional; Emilio Álvarez ¡caza,
Derechos humanos; Rosanety Barrios, Energía;
Pablo Basañez, México y su Gobernanza Federa
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lismo; Consuelo Sáizar, Cultura; Roberto Ramos,
Innovación y ciudades del futuro; José Luis Ro
mero Hicks, Vivienda; Guillermo Ruiz de Teresa,
Infraestructura; Rodolfo Lacy, Medio Ambiente
y Cambio Climático; José Luis Luege Tamargo,
Agua;Angélica de la Peña, Derechos de las muje
res y las niñas; Eufrosina Cruz Mendoza, Pueblos
indígenas y Afromexicanos; Edna Gisel Díaz Ace
vedo, Deporte.

Todos ellos exsecretarios de Estado, líderes en
sus sectores, expertos en sus áreas y temas.

"Un equipo con la más alta capacidad profe
sional, nada de improvisados. Aquí no hay floreros.
Aquí nada de ocurrencias ni justificar caprichos,
pura solidez técnica, sensibilidad social y política.
Aquí si hay demócratas. Todos respetamos a las

personas, a las leyes, a las ins
tituciones y a las libertades",
subrayó Gálvez.
SERA EL PERIODO MAS
PRODUCTIVO

Para Ana Lilia Rivera,
presidenta del Senado, este
periodo legislativo ha sido el
más productivo de los 5 de
esta legislatura.

"Hemos aprobado más
de 120 dictámenes y hemos
dado muchos nombramien

tos. ¿Qué es lo importante,
con lo que nosotros vamos a cerrar? El día de hoy
vamos a llevar al Pleno la discusión y en su caso,
aprobación del nombramiento de consejeros en
el INAI, que ha sido un tema que nos ha tenido
durante muchos meses atascados en los acuer

dos políticos.
"Hoy, por lo menos ya trazamos una ruta. He

mos acordado concluir los procedimientos que

están abiertos y dar pauta, si no se logra el con
senso el día de hoy, a que una nueva convocato
ria inicie el procedimiento que permita que per
sonajes que hoy no han sido evaluados, puedan
ser evaluados y nos puedan llevar a ya tener un
acuerdo político", indicó.

Respecto del nombramiento de una nueva
ministra para la Suprema Corte, explicó que de la
segunda terna enviada por el Presidente Andrés
Manuel López Obrador dos de sus integrantes ya
cuentan con la aprobación de elegibilidad lo que
deja sólo a una para realizar esa evaluación y eso
aligerará el proceso del nombramiento.

Y por ahora, agregó, "no hay ahora ninguna ac
ción que nos permita creer que no va a ser así, de
hecho, ayer lo hemos ratificado. Se está acelerando
porque muchos de los senadores el día de mañana,
si no es que hoy mismo en la noche, regresan a sus
estados; por eso es por lo que el día de hoy se está
logrando la comparecencia a la una de la tarde, de
la única aspirante que falta para que la Comisión la
escuche y pueda defender ella en todo caso, ante
los integrantes de la Comisión, su conocimiento, su
experiencia", explicó.

Así que todo advierte que antes de que termi
ne la siguiente semana habrá consejeros del INAI
y nueva ministra, ¡o que parecía imposible apenas
hace algunos días.

Xóchitl presenta un equipo
con la más alta capacidad
profesional, nada de

improvisados. Aquí no hay
floreros, dice, aquí nada
de ocurrencias ni justificar
caprichos, pura solidez

técnica, sensibilidad social y
política

Foto; X:@XochitlGalvez
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SACACORCHOS

La decisión de posponer hasta ene
ro el nombramiento del candidato

presidencial de Movimiento Ciuda
dano, parece que es sólo el recono
cimiento de que la estrategia que
tenía Dante Delgado dejó de ser útil
y ahora a buscar un plan B para man
tener el registro.
Por cierto, la ¡dea de que el candida
to naranja podría quitarle votos a la
campaña de Xóchitl Gálvez parece
que no logrará la meta, porque ya no
cuentan con prospectos que vayan
con esa línea.

Además, para que se preocupan
de eso si en la campaña de la sena
dora hidalguense con licencia ellos
mismos se encargan de dañar las in
tenciones de voto, como se dio con
la noticia de que serán los hijos de
Gálvez los encargados de manejar las
redes sociales y la vinculación con los
jóvenes, algo que no tiene sentido y
será contraproducente.
Y también en la campaña de Clau
dia Sheinbaum se empeñan en ale
jar electores, en especial los que se
quejaban del PRIAN, el cual ahora
toma parte del equipo de la exjefa
de gobierno, incluso en contra de los
deseos de un gobernador morenista.
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MORENA, AUTOENGAÑO
CON SUS ENCUESTAS
Por Alejandro Lelo de Larrea

En 2021, Morena no se dio

cuenta o no lo quisieron
ver de que iban a perder en

9 de las 16 Alcaldías, todo el ponien
te de la capital del país, porque se la
pasaron autoengañándose con en
cuestas eri que afirmaban o eso les
decían sus demóscopos para quedar
bien con el que paga que iban a
arrasar hasta por más de 20 puntos
demarcaciones como Miguel Hidal
go, Alvaro Obregón, Coyoacán. El re
sultado fue exactamente a la inversa.

Hoy la historia parece repetirse.
A más de 6 meses de la elección, los
morenistas pagan y pagan encues
tas falsas, en el mejor de los casos
muy 'cuchareadas', para engañar,
pretender justificar la narrativa de
que este arroz ya se cocinó, y que el
triunfo de Morena y sus candidatos
es inminente, en el caso de la Ciu
dad de México, Clara Brugada.

Es absurdo creer esas encuestas,
cuando apenas a un mínimo porcen
taje de los chilangos les pasa por la
cabeza que el próximo año habrá co
micios. No les interesa, no le ponen
atención en este momento al tema.

Visto en términos del mercado, es
como si alguien en el mes de junio
estuviera preocupado por comprar
arreglos de Navidad, y que su aten

ción estuviera centrada en ver anun

cios al respecto. En el mejor de los ca
sos, dicen los expertos, el grueso de
la gente empezará a poner atención
sobre las y los candidatos cuando
empiecen las campañas. Es decir, por
ahí de marzo del próximo año.

Por eso ahora esos supuestos estu
dios de opinión pú blica no son otra cosa
que propaganda vil, y sacadera de dine
ro, gran negocio de los encuestadores
mafiosos que simple y sencillamente
entregan al cliente el resultado que
quiere. Incluso, entre ellos se comparten
datos, se ponen de acuerdo para que el
'cuchareo' de la encuesta sea como en

escuadrón. También se comparten el
trabajo de campo para ahorrarse dine
ro, aunque se lo cobren a sus clientes.
Hasta ofrecen colocar el estudio de opi
nión pública en algún medio de comu
nicación nacional o internacional, como
aquel periódico español que se la pasa
reproduciendo encuestas de una de las
principales empresas asesoras de Clau
dia Sheinbaum.

Otro factor, que por supuesto los
demóscopos no revelan ni a sus clientes
y menos a los lectores de sus estudios,
es la complejidad para que la gente de
las clases medias y altas les responda
los cuestionarios a sus encuestadores

en vivienda o al 'cati' en el caso de las

telefónicas. Una de las razones por las
que no participan es que cuando tocan
a las puertas de sus casas no se encuen
tran; ocurre lo mismo en las llamadas. Y
si tienen suerte de que alguien se halle,
la mayoría declina responder el cuestio
nario. Por cierto, las empresas encuesta
doras suelen no reportar el porcentaje
de entrevistados que rechazaron la
encuesta, con lo que también engañan
a su cliente que, como en el caso de
Morena en 2021, se la creyó que iba a
arrasar en la Ciudad y la izquierda tuvo
el peor resultado de su historia.

Además de todo lo anterior, buena
parte de las encuestas que se difun
den en medios de comunicación son

elaboradas por quienes fueron con
tratados por el Gobierno de Claudia
Sheinbaum en la CDMX, Morena o al
gún gobierno estatal emanado de este
partido. Es evidente el conflicto de i nte
rés, por ejemplo, de Parametría, Buen
día y Márques, Enkoll, Demotecnia, De
las Heras. El engaño con encuestas se
parece cada vez más al 2000, cuando
desde la Presidencia controlaban a to

dos los demóscopos muchos son los
mismos ahora y a medios de comu
nicación para decir que iba a arrasar
Francisco Labastida y perdió feo. ¿Se
repetirá esta historia? Lo veremos.
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"I anuncio que
¦ hizo Xóchitl Gál

l^_v.vez de que sus
hijos la van a acompañar

en esta contienda electoral no me frunció el ceño
Sinceramente sólo en la forma de hacerlo

público hay novedad.
En el fondo, así ha sucedido desde que ten

go memoria: la familia del candidato presidencial
participa en una campaña de una u otra forma.

De manera directa o indirecta, pero participa.
Insisto, Xóchitl sólo innovó en colocar a su

hija y a su hijo junto al resto de! equipo que la
acompañará en la justa rumbo a la elección pre
sidencial de 2024.

De paso, a los jóvenes les designó respon
sabilidades: la mayor, Diana Vega Gálvez, será
la representante de los Xochilovers en todo el
país; el segundo, Juan Pablo Sánchez Gálvez 
ya conté en otra entrega de Política para guapos
que son de papás biológicos diferentesfungirá
como el responsable de crear una red de jóve
nes a nivel nacional.

Del otro lado, en la banqueta de la izquier
da, a Claudia Sheinbaum su hijo Rodrigo Imaz le
hizo un documental.

Mientras que, en la fracturada acera de arri
ba, Samuel García su hija Mariel todavía menor

de edad, a diferencia de todos los antes men
cionados es la imagen más enternecedora
para las redes sociales cuando hay alguna crisis
política provocada por su papá.

¿Qué hay de ¡legal
en todo lo antes ejem
plificado? Ahora bien,
así como tiene sus ven

tajas también tiene sus
desventajas que por sus
hijos hable el espíritu.

Hacer política re
quiere tener la cabeza
tan fría como la sangre.

Y no es para menos.
Estar en la grilla es

formar parte de una
guerra sin tregua don
de se dispara a matar.

Anteriormente ha

bía un pacto, como el de la mafia, donde se res
petaba a la familia.

Se iba tras él que estaba metido en la mafia.
No con los abuelos. No con los papás. No

con las parejas y mucho menos con los hijos.
Pero los códigos han cambiado.
Ahora, al enemigo político se le hace una

investigación de su ámbito más privado para,

Por eso a los guapos nos
desconcertó que durante el
nombramiento de su equipo
de precampaña Xóchitl Gálvez
hiciera TAN públicos a sus dos
hijos. Si bien no me parece un
error sí me parece un riesgo

innecesario
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en el mejor de los casos, negociar o en el peor,
causar algún daño físico.

Siempre con la intención de derrotarlo en la
arena de lucha en la que se han convertido las
campañas políticas.

Por eso a los guapos nos desconcertó que
durante el nombramiento de su equipo de pre
campaña Xóchitl Gálvez hiciera TAN públicos a
sus dos hijos.

Si bien no me parece un error sí me pa
rece un riesgo innecesario porque los detrac
tores, sin ética ni escrúpulos, saben desde ya
que es su lado más
vulnerable y es ahí ha
cia donde van a dirigir
todo el armamento de

la campaña negra: es
cándalos, Fake News,
paparazzis montados,
fotos truqueadas, aco
so, amenazas y hasta
harán uso de la Inteli

gencia Artificial para
intentar dañarlos.

Nos queda claro
que Diana y Juan Pa
blo no son unos niños y
ellos eligieron estar ahí,
pero cuando todo el aparato del Estado (con es
pionaje incluido) de alguna manera sea partíci
pe para derribar a la opositora de su candidata,
no hay caparazón emocional que lo aguante.

No será fácil para los hijos de Xóchitl.
Alguna fibra debe de mover las mentadas

de madre a la progenitora de uno, las 24 horas
de los 7 días de la semana.

Las burlas, los memes, las patanerías de las

que serán testigos directos al formar parte activa
de una campaña que, sin duda, tendrá una reso
nancia importante en las redes sociales.

No se puede tener la cabeza fría cuando
agreden a tu mamá que, además, es precandi
data a la Presidencia de México.

Y las reacciones de los hijos suelen ser con
traproducentes para la campaña.

Toda proporción guardada y con sus res
pectivos contextos, ya vimos este episodio en la
campaña de Enrique Peña Nieto en 2011.

Recordemos cuando la hija del candida
to del PRI, Paulina Peña Pretelini, desde su
cuenta de Twitter @Pau_95Pena, le dio Retuit
a un comentario de José Luis Torre @Jojo
Torre que decía: "Un saludo a toda la bola
de pendejos, que forman parte de la prole
y solo critican a quien envidian! " (publicado
el 5/12/11).

Se armó la de Dios es padre. Tuvo que salir
el candidato presidencial a ofrecer disculpas y
explicó que "El RT de Paulina fue una reacción
emotiva por mi erraren la FIL.

Definitivamente fue un exceso y me discul
po públicamente por ello".

No hubo día durante la campaña y durante
el sexenio peñanietista que no se le adjudicará a
Paulina haberles dicho de su propia boca "pro
le" a los detractores de su papá.

Si bien es aleccionador que los hijos de los
candidatos participen en las campañas, no roman
ticemos ese trayecto que en realidad es un campo
minado donde a cada paso hay una explosión.

No todos los descendientes de los políticos
heredan la piel dura de sus progenitores. Tam
poco todos los hijos sirven para una campaña.

Y mucho menos todos los candidatos están

hechos para presidirá México.
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PRECIOSA CASA
El marido llegó a su casa a las 9 de la mañana
después de haberse corrido una parranda de
ordago con sus amigos. Él y su esposa dor
mían en habitaciones separadas, de modo
que le pidió en voz baja a la mucama: "Des
arregla las sábanas de mi cama, para que mi
esposa crea que pasé aquí la noche". "¡Qué
coincidencia! dijo la muchacha. ¡Su señora
llegó a las 8 de la mañana, y me pidió lo mis
mo!"... Desde el antepasado siglo mi ciudad,
Saltillo, ha tenido fama de centro de cultura.
Ese prestigio se debe principalmente a sus
dos más ilustres instituciones educativas: el

glorioso Ateneo Fuente y la Benemérita y
Centenaria Escuela Normal, cuyos edificios
bien merecen ser llamados majestuosos. El
actual Alcalde saltillense, ingeniero José Ma
ría Fraustro Siller, quien fue excelente Rector
de la Universidad Autónoma de Coahuila, ha
dado particular impulso a las actividades cul
turales. En la persona de una talentosa dama,
Leticia Rodarte Rangel, tiene una eficiente
colaboradora que en poco tiempo ha llevado
a cabo una labor cuyos numerosos buenos
frutos han fortalecido la cultura local. Recien
temente el Alcalde hizo publicar un libro que
coordinó el ateneísta Ricardo Álvarez García,
funcionario de excepcionales cualidades ya
dije que es ateneísta, libro en el cual se reco
gen las bellezas naturales del extenso munici
pio de Saltillo, y las creadas por el hombre. A
mi familia y a mí nos enorgulleció que entre
los atractivos de Saltillo se incluyera en ese
libro nuestra ancestral morada. Dice la pre
sentación: "Esta tradicional casa saltillense se
ubica en pleno corazón de la ciudad, en la que
fue calle de Santiago, esquina con callejón del
Caracol. Su construcción empezó en la déca
da de 1860, y fue habitada por don Mariano
Fuentes Narro y sus descendientes, entre los

cuales se encuentra Armando Fuentes Agui
rre. En la actualidad aloja la CasaMuseo de
Catón, donde en cada una de sus habitacio
nes se encuentran muebles y objetos perso
nales de sus antiguos moradores. Se accede a
ella a través de un zaguán repleto de macetas
que nos conduce al patio central, ajardinado,
en torno del cual se desarrolla la planta ar
quitectónica: sala, alcobas, un comedor para
familia numerosa, la cocina al fondo y un se
gundo zaguán que antes llevaba al traspatio,
corral y huerta, como toda casa señorial que
se digne serlo. Dichas áreas ahora las ocupan
las instalaciones de la emisora cultural Radio
Concierto". Mi amada eterna, mis hijos y yo
hemos cuidado con esmero esa preciosa ca
sa, que los saltillenses consideran parte de su
patrimonio. Continuamente llegan a ella visi
tantes nacionales y extranjeros, lo mismo que
niños y jóvenes de las escuelas. Ahí se origi
nan las ondas radiales de nuestra difusora, cu
ya programación se escucha en todas partes
gracias a la magia de la internet. Recibimos
mensajes de felicitación de gente que nos oye
en múltiples países. Mis cuatro lectores pue
den escucharla en www.radioconcierto.org.
mx. Reciban Chema Fraustro, Lety Rodarte y
Ricardo Álvarez mi agradecimiento y el de mi
familia por hacer que la casa de mis antepa
sados sea considerada, en ese bello catálogo
cultural, la Casa de Saltillo... El padre Arsilio
iba en un autobús de pasajeros. El asiento de
al lado lo ocupaba una bella chica de buenas
prendas personales. Cada vez que el vehículo
daba vuelta hacia un lado el buen sacerdote
se inclinaba por la inercia sobre la muchacha,
y sentía su grata cercanía. Inquieto, murmura
ba para sí: "No nos dejes caer en la tentación".
Poco después el autobús giraba hacia el otro
lado, y entonces era la muchacha la que caía
sobre señor cura. Suspiraba entonces don Ar
silio: "Hágase, Señor, tu voluntad"... FIN.
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CUENTAN que los morenistas de Cuauhté
moc andan nerviosos porque son muchos
los apuntados a la contienda interna por la
Alcaldía, pero sobre todo, porque temen
que el piso no esté parejo.

SEGÚN esto, entre el toma y daca de
Ricardo Monreal con Claudia Sheinbaum,
él aceptó apoyar sin reparos a la precandi
data a la Presidencia y ella ofreció hacer lo
propio para que Caty Monreal, la hija del
zacatecano, tenga altísimas posibilidades de
ser la elegida en la demarcación central.

LO QUE provoca entripados a más de
uno es que, de cumplirse el arreglo, no hay
garantía de que pueda recuperar el terreno
que hoy tiene la Oposición, pues se trata de

una joven sin más capital político, ¡que el
consanguíneo!

POR CIERTO, la diputada Silvia Sánchez
Barrios pidió que su licencia por motivos
médicos fuera prorrogada.

Y, POR favor, que nadie vaya a andar
de amarra navajas diciendo que lo que no
quiere es estarejjavotación sobre la ratifi
cación de Ernestina Godoy. ¡Ni que la polí
tica fuera así!
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Chai/oteros no quieren
quitar su helipuerto

Después de siete largos años. Grupo Imagen,
donde trabajan los señores Ciro Gómez
Leyva y Pascal Beltrán del Rio, ha perdido
un largo litigio y debe, por fin, desmontar el
helipuerto que construyó, de manera ilegal,
en una zona habitado nal al sur de la Ciudad

de México.

Cabe mencionar que, desde el comienzo
de la obra, los vecinos de esa zona mostraron
su rechazo ante canal de televisión que,
por sus pistolas, construyó un helipuerto
que incumplía con las normas establecidas
por la Semarnat. para zonas escolares y
residenciales. Es decir: el helipuerto de Grupo
Imagen pretendía echar a andar iba más allá
de los 55 dccibeles en el día y los 50 dccibeles
en la noche que se permiten.
Y, quizá por lo mismo, ninguno de los

presentadores de noticias de esa televisora
se atrevió a toe ar el te ma. Mo pare cía
importarles que un helicóptero pretendiera
descender en una zona habitacional,
emitiendo entre 75 y 112 dccibeles, sin tomar
en cuenta que arriba de 60 dccibeles afectan
gravemente los oídos.
Afortunadamente, y después de un largo

y desgastante litigio, la compañía Gimin,

Administradora de Inmuebles, SA de CV,
propiedad del empresario Olegario Vázquez
Aldir. tendrá que comenzar a desmantelar el
helipuerto que construyó, en 2016, en medio
de 25 mil familias, sin ningún permiso.
¿Pero qué cree? Que vecinos de las unidades

habitacionales que se encuentran alrededor
de la autodenominada "Ciudad Imagen" nos
aseguran que, aunque la ley ya ha determinado
que la empresa propiedad de Vázquez Aldir
inicie la demolición o desmantelamiento de su

helipuerto, en la empresa donde trabaja Ciro
Gómez Leyva no han movido un sólo dedo
para ejecutar la orden.
Por ahora, el helipuerto se encuentra

inactivo, como apunta el dramaturgo y
director de teatro Alexandro Guerrero,
gracias al trabajo y al tesón de diferentes
grupos vecinales, como ""Veciños Copilco
Universidad" y, sobre todo, a la comprometida
defensa que ha realizado la abogada Livd
Espinoza Oteo.
Aunque Livd Espinoza asegura que

Gimm ha perdido el caso y se ha quedado sin
recursos, lo cierto es que, hasta el momento,
en la empresa de Olegario Vázquez Aldir
siguen sin poner manos a la obra
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I >anuiíl í cados...

los magistraidorcs

MAESTRO, LA SON SUSPENDIÓ LA LIQUIDA
CIÓN DE 13 FIDEICOMISOS DEL P1F.

Una medida cautelar aprobada por el ministro Ja
vier Laynez, y así los 15 mil mdp se destinarán a los
pobrecitos damnificados,,, pero no de Acapulco, si
no de los magistraidores respaldados por algunos
legistraidores que promovieron el amparo contra el
acuerdo suscrito en el Congreso de la Unión,
Xóchitl incorporó ayer a Urzua, Aureoles, Gó
mez Mont, Romero Hicks y Luege, entre otros.
El equipo de #LadyBotarga ya se parece a la ori
ginal Carabina de Ambrosio, un labriego sevillano
del siglo XVIII que asaltaba con un arma con caña
mone s y sin pólvora, y p or ello no e spantab a a nadie
y era ignorado. O también a la Carabina 3030 que
J ohn Mose s Brown dis eñó en 1894 y W inche ster fa
bricó en 1895, y que hoy no sirve ni para cartuchos
quemados.
Para Gálvez, "es un equipo plural que refleja la
diversidad política".
Se comprueba que Fuerza y Corazón por México es

Farsa y Corrupción para México, y aunque al FAM
lo vistan y revistan de diversidad política, se queda
en ideología raquítica. Marko Cortés pedía en 2017
cárcel para los Moreira, y ahora le aplaude a Rubén,
Marko citó que con Samuel García "se les cayó
el teatrito para dividir el voto opositor".
Y alPRÍAN sele desinfló la botarga de sucarpa cir
cense y cayó desde hace mucho, pero insiste en no
aceptarlo.
£1 PAN rompió coalición con PRI y PRD en 8
distritos iminominales capitalinos.
Uy, si apenas pueden competir juntos, separados
serán PAN comido para los candidatos de Juntos
Seguimos Haciendo y Transformando Historia.
Osorio Chong dijo que no recibió ninguna ins
trucción de espionaje en el sexenio de Peña.
Entonces no vio ni oyó nada, igualito que en el ca
so Ayotzinapa.
Netanyahu enfrenta juicio en la Corte de Jeru
salén, acusado de cargos por soborno, fraude y
abuso de confianza.

De una vez por crímenes de guerra y de lesa huma
nidad.
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l)t' ios
corruptos a
las familias
damnificadas

"CORRUPCION NO ES DERECHO"

Como parte de los acuerdos repara
torios alcanzados por la Fiscalía de
la Ciudad de México en las investiga
ciones del Cártel inmobiliario, ayer
el Gobierno de la Ciudad recuperó 5
inmuebles en la colonia Narvarte. Se

trata de departamentos obtenidos
por el exdirector de Obras y Desarro
llo Urbano, Luis N, por el intercam
bio de favores característico de esta

red de corrupción inmobiliaria; per
mitir construcciones irregulares a
cambio de inmuebles.

El Jefe de Gobierno informó que
estos 5 departamentos valuados en

alrededor de ñ millones de pesos ca
da uno, serán entregados a familias
damnificadas por el sismo de 2017.
Recordemos que una de las deudas
más grandes del gobierno de Miguel
Angel Mancera, fue precisamente
con todas y todos los que perdieron
sus hogares tras este desastre y que
nunca fueron atendidos sino hasta

la administración de Claudia Shein

baum.

Por otro lado, si por algo se ha ca
racterizado la gestión de Santiago
Taboada en la Benito Juárez, ha sido
por permitiry participar activamen
te en la red del Cártel Inmobiliario.

Las propias vecinas y vecinos de la
alcaldía lo han denunciado desde ha

ce varios años, toda vez que, lejos de
las afectaciones como el desabasto de

agua que han provocado tantas cons
trucciones, la edificación de edificios
inseguros y con pisos excedentes, ha
cobrado vidas en la demarcación.

Resulta muy simbólico que to
dos los inmuebles que se van a obte
ner derivado de las investigaciones
de la Fiscalía, vayan a ser destinados
a atender a las víctimas de la corrup
ción inmobiliaria que el PAN ha ido
perfeccionando en nuestra Ciudad.
Como lo dijo la Fiscal Ernestina Go
doy, la corrupción no es un derecho,
es un delito.
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los cliambislas

TEMPORADA DE "GRILLOS"

Es época de elecciones, tiempo en
que los "grillos" buscan acomodo.
Eligen a su candidato favorito y se
""suman" a su campaña para después
"cobrar" el favor, esperando un nom
bramiento que les permita "holgaza
near" y sobre todo, medrar durante
seis años.

En la política, los "grillos" son
personajes picaros, audaces de ne
gro pasado; elucubran y halagan o
bien, lo contrario, difaman, todo es
to a conveniencia. Su actividad prin
cipal es perder horas en desayunos y
comidas, por lo tanto, llegan tarde a
sus trabajos, pero eso sí, "ya compu
sieron el mundo"; en pláticas con sus
homólogos presumen de amistades
poderosas, formulan planes, hacen
alianzas y los negocios sucios resul
tan lo cotidiano.

Los "grillos" se "venden" al me

jor postor, toman una conducta de
intrigar, de "chismes" y repudian el
trabajo, mismo que dejan a sus sub
alternos. Afanosamente buscan co

nocer candidatos a cargos públicos
que puedan considerarse triunfa
dores, para ofrecerles sus servicios.
Son lisonjeros, prestos a la adulación
de su pasado y sus "éxitos".
Los "chambistas" ya empezaron,

tenemos ex gobernadores, como el
de Oaxaca y Chihuahua, siendo de
partidos opuestos, pero ahora uni
dos por la ambición; de esta manera
hay de todo, "de dulce, de chile y de
manteca". En este renglón, los psen
do cié ntifi eos no faltan, demuestran
que más que la investigación, Ies
emocionan los cargos públicos, ya
que, le son altamente productivos.
La masa de "grilleros" pulula en las
campañas y cual roedores de barco
en naufragio, dejan sus "chambas"
para incorporarse en el próximo se
xenio.

La congruencia resulta una qui
mera, los partidos y candidatos ha
cen mescolanza, donde sin más, de
pronto un reaccionario apoya auno
de izquierda. Nótese como el siste
ma político electoral mexicano care
ce de principios y sustento ideológico,
lo que importa es "ganar" a cualquier
precio, entiéndase, Maquiavelo en su
j usta y ex act a dimen s ión.
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Fecha: 07/12/2023

Página: 2

Area cm2: 96

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 5,215
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Fecha: 07/12/2023

Página: 2

Area cm2: 159

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 15,900
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"OIDOS SORDOS"

Fecha: 07/12/2023

Página: 14

Area cm2: 171

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 5,584
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EXCULPACION

DI MEXICO
tfo HAY codSuMo, PtRo

Si' HAY CoMSUMo DE DftoCAS
PoR ESo ES QUE MOERES

LoJóVEUE

K .
m

C3J

Fecha: 07/12/2023

Página: 12

Area cm2: 266

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,687
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Fecha: 07/12/2023

Página: 6

Area cm2: 126

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,638
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Fecha: 07/12/2023

Página: 28

Area cm2: 104

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 2,246
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SE COMENTA
LUV

MC

mpulsará
Xóchitl

alianza
Xóchitl

mpulsa?

Fecha: 07/12/2023

Página: 2

Area cm2: 162

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 8,801
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obi

OBJETIVO FINAL

¿PRUEBA PISA? 1
HACIA DONDE i
i TE QUIERO
L ENVIAR A
F NO LA VAS 1
A NECESITAR J

EN METRO

Fecha: 07/12/2023

Página: 15

Area cm2: 219

1 / 1

Cartones

Obi

Costo: 18,396
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